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SECRETARIO 
 

(B-522) Trabajan Agricultura y FAO en recuperación de lagos en Michoacán, en favor de 
la producción sustentable de alimentos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Organización de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura (FAO) trabajan en el rescate de los lagos Cuitzeo, Pátzcuaro y 
Zirahuén, en Michoacán, con el objetivo de desarrollar sistemas productivos resilientes y 
sustentables en sus cuencas y contribuir al cuidado de los recursos agua, suelo y 
agrobiodiversidad. 24 Horas, 18 / El Heraldo de México, 22 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000539nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000164nc.pdf 
https://cultivafuturo.com/rescate-de-lagos-agricultura-y-fao-unen-esfuerzos-en-michoacan/  
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023100652wd.pdf 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sader-busca-recuperar-lago-de-cuitzeo-en-
michoacan-7769360.html# 
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-
de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/  
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-
michoacan-en-favor-de-produccion-sustentable-de-alimentos.htm  
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-
michoacan-en-favor-de-produccion-sustentable-de-alimentos.htm  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-fao-trabajan-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-
favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/  
https://lado.mx/noticia.php?id=14624942  
https://acustiknoticias.com/2023/11/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-
en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/ 
https://periodicoelporvenir.com/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-
michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/ 
https://enfoquedelnoreste.com/2023/11/14/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-
michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/ 
https://campoyturismo.com.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-
favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-
michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/ 
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-fao-recuperacion-lagos-michoacan-553202  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545968/Trabajan-Agricultura-y-FAO-en-recuperacion-de-lagos-en-
Michoacan.html  
https://news.eseuro.com/local/2554459.html  
https://diariocambio22.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-
de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/  

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000539nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000164nc.pdf
https://cultivafuturo.com/rescate-de-lagos-agricultura-y-fao-unen-esfuerzos-en-michoacan/
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023100652wd.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sader-busca-recuperar-lago-de-cuitzeo-en-michoacan-7769360.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sader-busca-recuperar-lago-de-cuitzeo-en-michoacan-7769360.html
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-produccion-sustentable-de-alimentos.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-produccion-sustentable-de-alimentos.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-produccion-sustentable-de-alimentos.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-produccion-sustentable-de-alimentos.htm
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-fao-trabajan-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-fao-trabajan-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://lado.mx/noticia.php?id=14624942
https://acustiknoticias.com/2023/11/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://acustiknoticias.com/2023/11/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://periodicoelporvenir.com/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://enfoquedelnoreste.com/2023/11/14/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://enfoquedelnoreste.com/2023/11/14/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://campoyturismo.com.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://campoyturismo.com.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://www.nadietepregunto.com.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://www.nadietepregunto.com.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-fao-recuperacion-lagos-michoacan-553202
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545968/Trabajan-Agricultura-y-FAO-en-recuperacion-de-lagos-en-Michoacan.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545968/Trabajan-Agricultura-y-FAO-en-recuperacion-de-lagos-en-Michoacan.html
https://news.eseuro.com/local/2554459.html
https://diariocambio22.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://diariocambio22.mx/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
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https://poderdelanoticia.com/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-
favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/ 
https://www.michoacan.gob.mx/noticias/sader-y-fao-revisan-en-michoacan-proyecto-para-uso-eficiente-
del-agua-y-fertilizante/  
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sader-y-fao-revisan-en-michoac%C3%A1n-proyecto-para-uso-
eficiente-del-agua-y-fertilizante   
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/sader-y-fao-revisan-en-michoacan-proyecto-para-uso-
eficiente-del-agua-y-fertilizante.htm  
https://twitter.com/jrz3061/status/1724539329861533955  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=829735159159146&set=a.745763480889648  

 
Sader implementa mecanismos de evaluación y monitoreo para productores 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) implementó mecanismos de 
evaluación y monitoreo de sus programas prioritarios para atender con mayor efectividad a los 
productores del país, señaló el titular de esta dependencia, Víctor Villalobos Arámbula. Al 
participar en la ceremonia de entrega del reconocimiento Consolidación de Buenas Prácticas 
en la Administración 2018-2024 del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), el funcionario federal dijo que desde el punto de vista territorial, la 
capacidad productiva del país tiene que ser evaluada con diferentes factores. Explicó que no 
es lo mismo una unidad agropecuaria en Chihuahua, que una instalada en el Bajío o en 
Chiapas, lo que hace necesaria la obtención de información y estadísticas para atender de 
mejor manera las necesidades de las comunidades rurales, en especial las más vulnerables. 
2000 Agro 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023100650wd.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
Desplegado/ Fertilizantes para el bienestar/ Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
Aviso a las y los productores beneficiarios de los programas prioritarios para el campo. Nadie 
debe condicionar o cobrarte por ser parte del programa Fertilizantes para el Bienestar. 
Recuerda que si recibiste fertilizantes en 2022 y has cumplido con lo establecido en las reglas 
de operación, este año también puedes contar con tus insumos. Acércate a la Representación, 
DDR o CADER de tu comunidad. La Razón de México,  9 / El Economista,  33 / El Heraldo de México, 

5  / 24 Horas, 15 / Ovaciones, 21 / El Sol de México, 9 / Milenio Diario, 15/ Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001167nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000758nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000155nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000551nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001413nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000867nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000707nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000909nc.pdf 

https://poderdelanoticia.com/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://poderdelanoticia.com/trabajan-agricultura-y-fao-en-recuperacion-de-lagos-en-michoacan-en-favor-de-la-produccion-sustentable-de-alimentos/
https://www.michoacan.gob.mx/noticias/sader-y-fao-revisan-en-michoacan-proyecto-para-uso-eficiente-del-agua-y-fertilizante/
https://www.michoacan.gob.mx/noticias/sader-y-fao-revisan-en-michoacan-proyecto-para-uso-eficiente-del-agua-y-fertilizante/
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sader-y-fao-revisan-en-michoac%C3%A1n-proyecto-para-uso-eficiente-del-agua-y-fertilizante
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sader-y-fao-revisan-en-michoac%C3%A1n-proyecto-para-uso-eficiente-del-agua-y-fertilizante
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/sader-y-fao-revisan-en-michoacan-proyecto-para-uso-eficiente-del-agua-y-fertilizante.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/sader-y-fao-revisan-en-michoacan-proyecto-para-uso-eficiente-del-agua-y-fertilizante.htm
https://twitter.com/jrz3061/status/1724539329861533955
https://www.facebook.com/photo/?fbid=829735159159146&set=a.745763480889648
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023100650wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001167nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000758nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000155nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000551nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001413nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000867nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000707nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000909nc.pdf
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Desplegado/ Las plagas y enfermedades / Secretaría de Agricultura / SENASICA 
Las plagas y enfermedades atacan por igual a vegetales, animales y peces. Proteger la 
producción Acércate y asesórate con el comité de sanidad del campo, es tarea de tu estado, 
ellos son tus de todas y todos aliados para proteger la producción de nuestros alimentos. 24 

Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000551nc.pdf 

 
Cartón / Segalmex / Magú 
Vamos a estrenar una nueva carretera que inauguraron en Badiraguato. La Jornada, 5 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001599nc.pdf 
 
Cartón / a conveniencia / AMLO 
No voy a Acapulco, debo cuidar la investidura presidencial. Trae una chamarra con varios 
textos, uno de ellos es de SEGALMEX. Reforma, 8 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001469nc.pdf 

 
Detectan microplásticos en charales mexicanos 
Investigadores nacionales encabezados por especialistas del Cinvestav detectaron 
microplásticos en charales mexicanos, principalmente consumidos en la Ciudad de México. En 
un experimento piloto, los investigadores recolectaron muestras de tejido cardíaco de 15 
personas durante cirugías cardíacas, así como muestras de sangre antes y después de la 
operación de la mitad de los participantes» México Producción de charales. De acuerdo con 
información de Sagarpa de 2016, la pesca de charal asciende a alrededor de tres mil 467 
toneladas. La Crónica, 22 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000037nc.pdf 
 
Yucatán a la vanguardia de la actividad ganadera 
Acompañado del Coordinador General de Ganadería de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) del Gobierno federal, Arturo Macosay Córdova, el gobernador 
realizó el corte de listón inaugural de este espacio que se construyó a través de una inversión 
conjunta de 44 millones de pesos en equipo del Gobierno del estado con productores y la 
Federación; con lo que se podrá exportar productos del estado a todo el mundo, brindando 
certeza sanitaria. Capital Estado de México, 8 / Reporte Índigo, 8 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001027nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001040nc.pdf 

 
Segalmex adquirirá 137 mil toneladas de maíz blanco por 954 mdp para Diconsa 
Con la intención urgente de garantizar el abastecimiento de maíz en las 24 mil 370 tiendas 
Diconsa instaladas en todos los municipios del país, comunidades indígenas y regiones 
alejadas de los núcleos urbanos, el gobernador Rubén Rocha Moya firmó un convenio de 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000551nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001599nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001469nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000037nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001027nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001040nc.pdf
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colaboración con Leonel Cota Montano, director general de Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex), con lo cual se permitirá la comercialización del grano adquirido por el Gobierno 
estatal dentro del Programa Emergente para la Adquisición hasta de quinientas mil toneladas 
de maíz blanco a productores sinaloenses del ciclo Otoño-Invierno 2022-2023. Uno Más Uno PP, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000018nc.pdf 

 
Inauguran Lechería Liconsa en la colonia El Pirame en Ocoyoacac 
Gracias a las gestiones y el trabajo coordinado con el Gobierno de México, el presidente 
municipal de Ocoyoacac, Samuel Verdeja Ruiz, inauguró la Lechería Liconsa en la colonia de 
El Pirame, acercando a los habitantes de esta comunidad las diferentes presentaciones de 
este tipo de leche a bajo costo. El edil, agradeció a Elias Monreal Avila, Gerente Estatal de 
Liconsa, Valle de Toluca, por dar continuidad a la petición realizada con el fin de acercar 
estancias como lecherías y tiendas con productos de la canasta básica a bajo costo, lo que 
permitirá beneficiar a las familias ocoyoaquenses. Puntual Edomex, 4 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000655nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Por desinformación persiste el uso de glifosato: expertos 
México enfrenta una campaña de desinformación para evitar que se suspenda el uso del 
glifosato, pese a que estudios científicos recientes, sin conflicto de interés, señalan que la 
exposición a este herbicida eleva el riesgo de desarrollar cáncer y también puede generar 
daños neurológicos e incidir en el aumento de casos de autismo. El doctor Rodolfo Arellano 
Aguilar, investigador de la Escuela Nacional de Ciencias de la Tierra (UNAM), destacó que 
"ahora sabemos que el glifosato se asocia al desarrollo del Parkinson, por beber agua 
contaminada, no sólo en alimentos". Afirmó que "saltaron las alarmas cuando se detectó que 
en 27% de las muestras de tortillas estudiadas había trazas de glifosato, así como marcados 
transgénicos". La Jornada, 14 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001626nc.pdf 
 
¿Puede el tequila globalizarse? Esta CEO lo está intentando 
Poco después de asumir el mando del mayor fabricante de licores del mundo, Debra Crew, la 
directora ejecutiva de Diageo, hizo una proclamación audaz: planea llevar el tequila a nivel 
mundial. Tras un aumento de popularidad en Estados Unidos, el tequila está en camino de 
convertirse en el licor más socorrido del país este año. Crew cree que puede replicar ese éxito 
más allá de Estados Unidos y México, que representan el 85% de las ventas de tequila. 
Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001579nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000018nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000655nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001626nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001579nc.pdf
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Parteaguas/ ¿A poco Dimon va a invertir en el campo de México? / Jonathan Ruíz 
¿Qué quiso decir el hombre más poderoso del sistema financiero de Estados Unidos? 
Hablando desde Polanco, en la Ciudad de México, Jamie Dimon, director ejecutivo de JP 
Morgan, dijo ayer que ve una "gran oportunidad" en México, citando los mercados de capital, 
el de la manufactura y, ojo, la agricultura en particular. Entre quienes hacen negocios con la 
agricultura hablan del rezago agropecuario hasta el primer semestre del año, frente a una 
economía mexicana que sí crece, particularmente en las fábricas y los centros comerciales. El 

Financiero, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001118nc.pdf 

 
Trabajadoras de BC, sin medios para denunciar violencia laboral y sexual 
Durante la glosa del Informe de gobierno del Poder Ejecutivo del estado, la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social de la entidad (STPS) dio a conocer que se implementará el Protocolo 
Violeta en centros laborales, sobre todo en las industrias maquiladora y agrícola, ya que es en 
fábricas y campos de cultivo donde se reporta el mayor número de incidentes de violencia 
laboral o acoso y hostigamiento sexual. Además, a partir de 2024 se sancionará a las empresas 
que carezcan de Protocolo Violeta, toda vez que su diseño e instrumentación son obligatorios 
en los centros de trabajo de la entidad. La Jornada, 29 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001704nc.pdf 
 
Red Compartida  / La 4t no puede desaparecer Financiera Rural 
Dicen las malas lenguas que el proceso para que el Instituto para Devolver al Pueblo lo 
Robado, a cargo de Alberto Becerra, y de su director de Administración, José Alberto Gallegos, 
liquide a Financiera Rural es por varias razones, todas ellas legales, se supone. Sin embargo, 
no lo han podido hacer porque el proceso iniciado para su liquidación tiene muchas fallas, 
errores y malos manejos, lo que provocarla problemas para sus administradores y, por 
supuesto, responsabilidades legales para los liquidadores. La Prensa,  2 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001436nc.pdf 

 
Columna invitada / La estrategia de la Ciudad de México para el nearshoring 
Las empresas que se busca atraer pertenecen a los sectores de la alimentación humana y 
animal, fertilizantes y agroquímica, materias primas para la industria farmacéutica, 
componentes electrónicos, instrumentos de medición y equipo médico, baterías y 
componentes eléctricos para vehículos e industria y motores de aeronaves. El plan contempla 
el establecimiento de centros de manufactura y clústeres de alta tecnología que generen la 
colaboración entre empresas y universidades que incrementen el nivel de formación del capital 
humano, la especialización de su trabajo y la depuración de productos con valor agregado 
mediante la transferencia y el desarrollo de nuevas tecnologías. Excélsior, 22 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001024nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Celebra el Ejecutivo federal respaldo de Cites al plan para proteger a la vaquita marina 
Al señalar que se trata de una "buena noticia", el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
informó ayer que su gobierno evitó un posible embargo pesquero por parte de Estados Unidos 
gracias a que el plan mexicano de conservación de la vaquita marina fue avalado por la 
Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora 
Silvestres (Cites). Y se debe mucho a la comprensión y al apoyo de los pescadores de San 
Felipe", dijo en su rueda de prensa matutina. La Jornada, 17 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001642nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Perú eleva 9% exportación de aguacate a septiembre 
Las exportaciones de aguacate sumaron 953 millones de dólares entre enero y setiembre del 
año en curso, un monto 9% superior al del mismo periodo de 2022, en el que se facturó 874 
millones de dólares, según información de la Asociación de Exportadores (ADEX). La gerenta 
de Agroexportaciones de ADEX, Claudia Solano, señaló que las condiciones climáticas 
afectaron el resultado de la cosecha de agosto pasado, que con 45,000 toneladas de aguacate 
registró una contracción de 6.9% frente al mismo periodo de 2022. "Según información del 
Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), las regiones más afectadas ese mes 
fueron La Libertad ( 32.8%) y Lima (-18.5%). A pesar de ello, concentraron el 49.2% del total 
de envíos", comentó. El Economista, 37 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000846nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Precios de futuros de cacao tocan máximo de 45 años 
Los futuros del cacao cotizaron por encima de los 4,000 dólares la tonelada, su nivel más alto 
en casi 45 años, mientras persisten las preocupaciones sobre la escasez de suministros 
mundiales. En la temporada 2023/24 podría producirse un déficit mundial por una menor 
producción en Costa de Marfil y Ghana. Las fuertes lluvias en África occidental han propagado 
algunas enfermedades, que podrían afectar el volumen y la calidad de los cultivos. El 

Economista, 55 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000634nc.pdf 
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Según sondeos de la ANPEC, 40% de consumidores no realizará compras en el Buen 
Fin 
Ante la llegada del Buen Fin 2023, la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) 
advirtió la adversidad que están enfrentando las familias para garantizar la alimentación 
cotidiana, ante la inflación alimentaria que ya alcanza niveles del 9%, con el encarecimiento 
sistemático de prácticamente todos los productos de consumo indispensable. La Prensa, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001409nc.pdf 
 
Anarquía en Acapulco 
Impera la anarquía, los excesos en contra de la clase más golpeada por el huracán "Otis", los 
acapulqueños de a pie que deben enfrentar ahora cobros de hasta 130% más en algunos 
productos como el huevo, la leche, la carne cuyo precio de triplicó porque la gobernadora 
morenista Evelyn Salgado, ha sido incapaz de poner orden en el ingreso de víveres y la entrega 
de despensas y otras ayudas. El Independiente, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000420nc.pdf 
 
Emergencia alimentaria y de salud en Guerrero  
Dentro, los negocios no sufrieron grandes daños, pero se quedaron sin luz, las pescaderías 
mantienen los refrigeradores abiertos porque su producto tuvo que ser regalado o tirado ante 
el apagón que impidió mantener el sistema frío para su conservación. En las pollerías y 
carnicerías pasó lo mismo. Abusos en comercios escasos y caros, alimentos en Guerrero; el 
pollo entero, grande, se cotiza en 220 pesos, hay medianos en 200 y chicos hasta 160. En uno 
de los supermercados que ya reabrieron, el sistema frío para su conservación. En las pollerías 
y carnicerías pasó lo mismo. Abusos en comercios escasos y caros, alimentos en Guerrero; el 
pollo entero, grande, se cotiza en 220 pesos, hay medianos en 200 y chicos hasta 160. Diario 

Amanecer, 1/ Uno más uno, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000194nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000001nc.pdf 

 
Brújula económica / Joel Virgen Rojano 
En México la tendencia fue similar, los precios al consumidor se desaceleraron hasta 4.26% 
anual en octubre desde 4.45% un mes antes. Quizá más importante fue la desaceleración del 
subíndice subyacente (un indicador más fiel de la tendencia de mediano plazo de la inflación) 
hasta 5.5% en octubre desde 5.8% en septiembre. A pesar de estos resultados, se anticipa un 
repunte de la inflación general hasta 4.5% al final del año debido a mayores cotizaciones de 
los precios más volátiles como los de la reserva y de los productos agropecuarios. La Razón de 

México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001270nc.pdf 
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ALIMENTACIÓN  
 
Columna invitada / Otro problema a erradicar: hambre / Rosalía Zeferino 
En México, este año el CONEVAL dio a conocer que el 6.4 de la población padece inseguridad 
alimentaria grave es decir, 8 millones 189,000 personas cuando las personas no tienen acceso 
regular y permanente a alimentos en cantidad y calidad suficientes para sobrevivir, según 
define la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO). 
Contra Réplica,  8 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000363nc.pdf 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 
 
Michoacán, cuna de cocina y patrimonio 
Los próximos 24, 25 y 26 de noviembre 2023, se llevará a cabo el 18vo encuentro de Cocineras 
Tradicionales de Michoacán, evento que ha permitido en casi 20 años, un posicionamiento 
importante de Michoacán como bastión importante de la cocina tradicional mexicana. Roberto 
Monroy, secretarlo de turismo de Michoacán, destaca que ha sido un trabajo muy arduo y de 
muchos años para la capacitación y conservación de la cocina tradicional michoacana, la cual 
fue declarada Patrimonio Cultural Intangible por la UNESCO en 2010 y ha pasado de 
generación en generación. El Economista, 13 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000561nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Nada detiene la extorsión telefónica desde la cárcel 
Desde los centros penitenciarios del país salen todos los días llamadas telefónicas con ia 
intención de extorsionar. El Instituto Federal de Telecomunicaciones identificó que a pesar de 
los esfuerzos de las autoridades, como colocar inhibidores de llamadas, hay un incremento en 
el uso de celulares y el intercambio constante de tarjetas SIM. El Universal, PP, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001180nc.pdf 
 
Falla en EU acuerdo por deuda de Azteca 
TV Azteca, de Ricardo Salinas Pliego, reportó ayer que no logró acuerdos con los tenedores 
de 400 millones de dólares en bonos de la empresa para reestructurar la deuda en las 
negociaciones ordenadas por un tribunal de Estados Unidos. El conflicto parte de 2021, cuando 
TV Azteca dejó de cumplir con el pago de intereses de los bonos con vencimiento en 2024, 
mientras sus reportes financieros revelaban que la empresa seguía pagando otras deudas en 
México. Reforma, PP, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001467nc.pdf 
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Entrevista López Obrador-Xi Jinping; fentanilo, el tema 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y su par de China, Xi Jinping, sostendrán su 
primera reunión oficial este jueves, en la que abordarán cómo reforzar el control de la cadena 
de valor de los precursores de fentanilo para impedir su tráfico ilegal y el fortalecimiento de la 
relación bilateral. A menos de un año de que termine su gestión, el jefe del Ejecutivo vuela hoy 
a San Francisco, California, para participar en su primera cumbre con los líderes de las 
principales economías mundiales en la reunión del Foro de Cooperación Asia-Pacífico (APEC). 
La Jornada, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001533nc.pdf 

 
Impugnan revés a fin de fideicomisos 
El gobierno de México impugnó la suspensión provisional concedida a la Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación, que 
congeló la eliminación de 13 fideicomisos de este órgano. La semana pasada, la jueza Noveno 
de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México, Elizabeth Trejo Galán, concedió 
la suspensión provisional en contra de la eliminación de 13 de 14 fideicomisos del PJF, que 
suman aproximadamente 15 mil millones de pesos. Excélsior, PP, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023000864nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Confidencial / Redacción 
De vuelta a Badiraguato. Aunque no le guste a la oposición, el Presidente López Obrador 
advirtió que seguirá visitando la tierra del Chapo Guzmán, Badiraguato, Sinaloa. El punto es -
y en eso tiene razón el mandatario- que no hay que estigmatizar a todo un pueblo y sus 
habitantes. Es más, convocó a cambiar ese mote de "Triángulo Dorado" (Sinaloa-Chihuahua-
Durango) por el de "Triángulo de la Bondad", porque -dijo- en esta región vive mucha gente 
honesta que se dedica a la agricultura, la ganadería y el comercio. El Financiero, 33 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_15112023/15112023001168nc.pdf 
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UNA DE DOS: o Karla Quintana es toda una maestra

del disfraz y el engaño... o simplemente es la nueva
víctima del típico linchamiento presidencial desde
la mañanera.

PORQUE según Andrés Manuel López Obrador,
la ex titular de la Comisión Nacional de Búsqueda
era una agente encubierta de "la derecha" que se coló
a su gobierno para desprestigiarlo e inflar el número
de desaparecidos en su sexenio. ¿A poco Karta
Quintana logró engañar a Olga Sánchez Cordero,
a Alejandro Encinas, a Alejandro Gertz?
AHORA RESULTA que nadie se acuerda de las intensas
consultas que se hicieron cuando la nombraron como
la primera titular de la comisión. Ni modo que salgan
con que no sabían quién era la que comparecía en las |
mismísimas conferencias mañaneras y hasta contestaba ;
preguntas de los periodistas.
RESULTA extraño el silencio de tooodos los funcionarios *

de la 4T que la promovieron y la alentaban en sus
trabajos de búsqueda de desaparecidos ahora que está
siendo atacada.

• • •

UN BOMBERO más que probado llegará a Puebla.
La dirigencia nacional del PAN designó a Marco
Antonio Adame como el delegado para operar
la campaña del alcalde Eduardo Rivera. Van contra

el ex priista y ahora morenista Alejandro Armenta,
quien ya dejó ver que trae muchos, pero muchos I
millones en la bolsa para promoverse.

ADAME viene de arreglar el entuerto en Guanajuato,
donde había muchas candidatas que aspiraban
a la gubernatura y al final se llevó la nominación
Libia García sin que hubiera un solo sobresalto.

• • •

A VER, A VER, ¿cómo está eso de que se andan
repartiendo despensas para damnificados de Acapulco
en camionetas de una minera canadiense? Ocurrió

en el Fraccionamiento Marroquín y no tendría
nada de malo si fuera una de las muchas ayudas
que han repartido las empresas y la sociedad civil.

'¦ti
EL PROBLEMA es que a los damnificados les decían
que la ayuda se las mandaba el senador Félix Salgado j
Macedortio, el conspicuo padre de la gobernadora. ¡j
La minera está enclavada en Cocuis, en la zona norte
guerrerense que bien conoce el polémico morenista.
¿Favor con favor se paga? Es pregunta.

• • •

TIENE RAZÓN el presidente de la República
cuando dice que no puede permitir que lo ninguneen...
como él lo ha hecho con los expertos en aeronáutica,
los niños con cáncer, los ecologistas, las mujeres
que exigen derechos, las academias médicas, las
madres buscadoras, los estudiosos de la educación,
los organismos internacionales y, en general, con
cualquiera que no comulgue con su credo. De hecho,
si alguien lo ningunea, AMLO bien podría acusarlo...
¡de usurpación de funciones!
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Los propios militares se dan cuenta
i de que el Tren Maya no será rentable
y necesitan cubrir las pérdidas
que generará el proyecto.

Se lo lleva el tren
Cuando un país, sector, industria
o producto deja de promoverse,

hay un efecto negativo en la demanda,
con consecuencias graves".

Pablo Azcárraga, hotelero

SAN LUIS POTOSÍ. Al turismo
se lo lleva el tren. Ya es oficial.
El lunes el gobierno publicó el

decreto por el cual se reforma la Ley
Federal de Derechos para que el di
nero que se cobra a los turistas inter
nacionales por entrar al país se desti
ne al fideicomiso Tren Maya, S.A. de
C.V. Es una mala noticia para el tu
rismo, pero también para el Estado
de derecho.

Para empezar, parece una mala
idea que se cobre a los turistas un "de
recho" para entrar a nuestro país. El
turismo nos beneficia de muchas ma
neras. Cobrar un impuesto parece una
forma de ahuyentarlo o de aprovechar
se indebidamente de él. Lo peor es que
la mayoría de los turistas no saben que
se les va a aplicar un impuesto por vi
sitar México hasta que se les cobra Sí,
somos muy cobrones.

El gravamfen se aprobó original
mente porque se argumentó que la
realización de campañas de promo
ción en el extranjero daría a nuestro
país una ventaja competitiva que lle
varía a un aumento en el flujo turís
tico. El presidente López Obrador ha
decidido incumplir este compromiso.
Primero suspendió los trabajos de pro
moción en el exterior con el argumen

to de que estos recursos se desperdi
ciaban o se perdían en la corrupcióa
Nadie podría oponerse a que se revisa
ra el gasto y se mejorara, pero cancelar
esta inversión, sin eliminar el impuesto,
file una pésima decisión.

Peor es desviar el recurso para
un propósito distinto al que justificó
el impuesto. La decisión de usar el di
nero para el Tren Maya tiene muchos
inconvenientes. El primero es que no
es un proyecto que beneficie al sector
turismo de todo el país. Se trata de una
obra regional, que en todo caso favo
recería al sureste de la República, pe
ro no a la nación. Escribo estas líneas,
por ejemplo, en San Luis Potosí, un
estado con grandes atractivos turísti
cos, pero que permanecerán ocultos
a los extranjeros por esta decisión.

Por otra parte, el Presidente argu
mentó en un principio que la construc
ción del Tren Maya costaría 120 mil
millones de pesos y que sería rentable
en poco tiempo, pero fue mentira. No
solo se negó a hacer un estudio previo
de factibilidad económica o un proyec
to detallado de construcción, lo cual ha
llevado a cambios constantes de trazo
y características de la obra, como en
la Línea 12 del Metro que impulsó en
la Ciudad de México Marcelo Ebrard,
sino que el costo se ha disparado has
ta cerca de 500 mil millones de pesos,
y esto solo hasta donde podemos sa
ber, ya que el gobierno ha hecho un
esfuerzo deliberado para ocultar los
costos con el pretexto de que se trata
de un proyecto de seguridad nacional.

La decisión de entregar los dere
chos cobrados a turistas al Tren Maya
es un reconocimiento de que el proyec
to no será rentable. El Presidente man
tuvo siempre que, si se construía el tren,
los turistas fluirían en tal número que
lograrían ese milagro que no se da en
casi ningún lugar del mundo de volver
rentable un tren de pasajeros. El pro
pio Presidente llegó a afirmar que las
utilidades se utilizarían para fortalecer
las pensiones de los militares.

Hoy, a pesar de la falta de un es
tudio económico, los mismos militares
se dan cuenta de que el tren no será
rentable. No solo no podrán quedarse
con las utilidades, sino que necesitan
cubrir las pérdidas para evitar que el
proyecto termine por socavar el patri
monio de la Sedeña. La solución del
Presidente ha sido entregarles el dine
ro que se debería emplear para promo
ver al país al exterior. No parece darse
cuenta de que un producto o servicio
necesita promoción para alcanzar su
potencial en un mundo cada vez más
competitivo.

• MAGISTRADO
Por supuesto que hay que exigir justi
cia. Si el magistrado Jesús Ociel Bae
na y su pareja fueron asesinados es
importante que los responsables sean
juzgados y castigados. El problema es
que no hay indicios de que hayan sido
asesinados por un tercero, y esto enfu
rece a los grupos que buscan medrar
con la tragedia.
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Finalmente Marcelo Ebrard tomó
la valerosa decisión de no tomar
ninguna decisión y se allanó a la 4T.

Pocas nueces
El departamento de Brunaldo

estaba en el primer piso del
edificio; en el noveno el de la

hermosa mujer de rostro angelical y
rabia cabellera que desde su balcón
le hizo señas para que subiera a visi
tarla. Tomó Brunaldo el ascensor, pe
ro antes dejó en la mesa su credencial
del IMSS, pues había observado que
cuando la traía consigo el elevador
no funcionaba. Llegó al piso noveno
y llamó a la que pensó era la puerta
de la dama Se equivocó. Quien abrió
fiie un hombrón de fuerza descomu
nal y aviesas intenciones. Le pregun
tó Brunaldo: "¿Qué no vive aquí la
hermosa mujer de rostro angelical y
rubia cabellera?". "No le dijo el gi
gante, Pero llegas en muy buen mo
mento". Y así diciendo lo introdujo y
sació en él sus más bajos instintos. Lo
mismo sucedió en los seis siguientes
días: el infeliz Brunaldo se equivoca
ba de puerta, y el abusivo sujeto se
aprovechaba de él. Una noche por fin
acertó, y dio con la puerta del depar
tamento de la dama, que lo esperaba
ansiosa Abrió ella, cubierta sólo por
unas cuantas gotas de Chanel No. 5.
Le preguntó Brunaldo: "¿Qué no vive
aquí el hombrón de fuerza descomu
nal y aviesas intenciones?"... "El ena
no del tapanco". La frase ha caído en

desuso, y qué bueno, pues es ofensiva
y discriminatoria Hacía alusión a una
casa en cuyo tapanco o ático se oían
estrepitosos ruidos y sonoras voces
de alguien que a juzgar por el volu
men de sus gritos, y su tono de voz
como de bajo profundo Chaliapin,
RossiLemeni o Boris Christoff de
bía ser un gigante. Alguien se atrevió
a subir ahí, y se encontró con que era
un enano quien hacía aquella bara
húnda para atemorizar a la gente y
que no se descubriera su pequeñez.
"Resultó ser el enano del tapanco", se
dice de alguien que hace mucho rui
do y al final da pocas nueces. La ex
presión puede aplicarse con justeza
a Marcelo Ebrard. Después de tener
en vilo durante varias semanas si no
a la República sí a la calle donde vive,
tomó la valerosa decisión de no tomar
ninguna decisión, y se allanó a More
na, a la 4T, a Claudia Sheinbaum y a
López Obrador. Todo con tal de no
quedar fuera de la jugada, de una ju
gada donde seguramente no lo deja
rán que juegue mucho. Hay momen
tos políticos que sacan lo mejor de
cada persona sus más valiosas cua
lidades. El que presidió Churchill en
Inglaterra durante la segunda confla
gración mundial, quizás el más gallar
do y noble episodio en toda la histo

ria británica, es un luminoso ejemplo
para ilustrar esa aseveración Otros, en
cambio, obligan a sus participantes a
poner en ejercicio sus peores caracte
rísticas, sus fallas y defectos más no
tables. El régimen de López Obrador
seria el prototipo de esa segunda es
pecie, en la cual quienes están cerca
del primate deben abdicar de su vo
luntad, y en ocasiones de su dignidad
y su decoro, para ser gratos al caudillo
y seguir formando parte de su corte
en espera del gaje que les dará para
premiar su rendimiento o sumisión.
Aquí la gente se abaja en vez de enal
tecerse. Eso hizo Ebrard, cuyo buen
desempeño anterior fue correspon
dido con el rencor de López cuando
el ex canciller dio muestras mínimas
de querer soltarse de los hilos del ti
tiritero. Su aparente rebeldía terminó
en agua de borrajas. Sus ires y venires
fueron los del enano del tapanco, sin
que para eso importara su estatura
La corte del faraón y de la faraona
reproduce la de los presidentes del
tiempo de la dominación priista En
lo que hace a los hábitos políticos la
Cuarta Transformación no ha trans
formado nada Ninguna grandeza hay
en ella; está llena de pigmeos. A nadie
quiero ofender al decir eso, pero si no
lo dijera ofendería a la verdad... FIN.
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i .....rrr
ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

g|í s
Este amigo con el que tomo la copa  varias 
los martes por la noche dice cosas que
escandalizarían a alguien con menos años
que los míos. Además con tres caballitos de
tequila galopándome entre pecho y espalda
no hay nada que pueda escandalizarme,
ni siquiera la realidad.

La última vez que nos reunimos me dijo:
Dios está en todas partes: en la montaña,
en los desiertos y los bosques, en el mar,
que son sus templos. Incluso quizás está
también en las iglesias de los hombres.
Pero el mejor lugar para buscarlo es dentro
de nosotros mismos. Debemos encender
en la noche del alma la luz de la fe. No
encendamos, sin embargo, las hogueras
de los fanatismos.

Hace una pausa mi amigo. Sé entones que
a continuación dirá una de sus heterodoxias.
La dice, en efecto, al tiempo que llena otra
vez su copa y la mía:
Bebamos, Armando. Hace menos daño
el que está ebrio de vino que el que está
borracho de Dios.

Bebemos, en efecto, y la bondad divina
desciende sobre nosotros.

¡Hasta mañana!...
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MUCHO, pero
mucho ojo habrá
que poner en las
siguientes horas a lo
que pasa en el Bosque
de Chapultepec,
específicamente
en la zona donde se
concluye la Línea 3
del Cablebús

UN JUEZ concedió

una suspensión
provisional para
que no se tale un
árbol más mientras
se resuelve de fondo

la queja de vecinos y
activistas, quienes no
se oponen a la obra,
pero sí a la destrucción
que provoca el trazo
actual.

LO CIERTO

es que hasta ayer,
a la constructora
no se le veían muchas

ganas de pausar los
derribos y el temor es
que los intensifiquen,
mientras se dan por
notificados.

ASÍ, como si quisieran
andarse por las ramas.

• • •

SI NO fuera real,
hasta parecería humor

negro.

EL CONGRESO

tiene pensado la
emisión de un billete

especial de la Lotería
y una exposición
fotográfica... todo
para celebrar su 35
aniversario.

SÓLO QUE se les
andaban pasando
aprobar el acuerdo en
el Pleno para la Sesión
Solemne respectiva
y, peor aún, la Junta
de Coordinación

Política sugería que
fuera el "jueves 18 de
noviembre", aunque
esta fecha ¡no existe!

AYER FUE un mal día

para ser Jesús Sesma.
SÓLO VIO cómo
sus iniciativas eran

rechazadas ¡por sus
supuestos aliados
morenistas!

AL ORADO que
cuentan que más
de uno llegó a
preguntarse a qué se
debía tanto maltrato,
¡si él sí piensa ratificar
a Godoy!

SÍ HA lugar el ¡plop!,
diputado.
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La nueva investigadora nivel II del
SNI que no se da abasto
::::: Las criticas por el ascenso de nivel de Beatriz
Gutiérrez Müller en el Sistema Nacional de Inves

tigadores retumbaron en los oídos de la propia
doctora en Teoría Literaria (y esposa del presi
dente Andrés Manuel López Obrador), así como
de María Elena ÁlvarezBuylla, directora del Co
nahcyt. Pues como dirían los clásicos "haiga sido
como haiga sido", pero a la señora Gutiérrez Mü
ller la sumaron como participante del V Congreso
de Investigadoras del SNI y de Iberoamérica. En
el encuentro, la doctora consentida del Conahcyt
habió sobre "La maternidad y las humanidades".
Hay que recordar que esta es la segunda vez que
ella participa en un evento de este tipo organiza 
do por Conahcyt; hace un año estuvo en el Con
greso de Mujeres en la Ciencia. Ni modo, hay que
apretar la agenda para justificar de alguna forma
el nivel D como investigadora.

Una pieza maya mejor protegida
::::: Le contamos hace semanas que una valiosa
piedra maya en íbmia de reptil pasó años siendo
utilizada como banca por alumnos de la Facultad
de Arquitectura, a la intemperie, sin protección y
recibiendo daños de la lluvia, el viento y el sol.
Ríes bien, en días recientes, el arqueólogo y di
rector del Proyecto Templo Mayor, Leonardo Ló
pez Lujan, compartió en redes sociales que la pie
dra prehispániea fue trasladada al interior de la
institución. "Excelentes noticias nos dan... Mil
gracias a las autoridades de la UNAM y al direc
tor de la Facultad de Arquitectura", publicó el ar
queólogo, junto con algunas fotografías de la pie
za, en las que se aprecia que se le colocó en una
base en las instalaciones de la Facultad, Más vale

tarde que nunca.
Escribanos a coliwiyiacrim&iycasrigo{S>grmiil.com
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Evidencia AMLO a miembros
de su ayudantía
::::: La teoría de que en un equipo de trabajo los
reconocimientos se hacen en público, y los rega
ños en privado, no va mucho con el presidente
López Obrador, quien exhibió el mal desempeño
de los miembros de su ayudantía. Nos detallan
que el domingo, por un error en la logística debi
do a la diferencia de horarios entre Tijuana, Baja:

California, y La Paz, Baja Cali
fornia Sur, el mandatario fede
ral los regañó y les puso "tache"
de manera pública. Nos hacen
ver que, por esta pifia docenas
de asistentes tuvieron que espe
rar hasta tres horas en La Paz y
cansados de tanto esperar, algu
nos comenzaron a irse. Para,

Andrés Manuel evitar que le hicieran vacío al
mandatario federal, funcionarosLópez Obrador
subieron a un cantante para

que se cantara unas canciones de Vicente Fer
nández y hasta de Luis Miguel con tal de que
se quedaran. Cuando llegó el presidente a La Paz,
no tuvo más que aceptar que los jóvenes "hones
tos" de la Ayudantía —de los cuales 20 han sido
ascendidos a puestos de alto nivel— sabrán cómo
abrir paso a su camioneta o recibir peticiones, pe
ro "no conocen mucho de cambio de horario" y
por lo tanto les tuvo que poner tache.

Los chapulines priistas
::::: Nos cuentan que algunos diputados del PRIya
decidieron dejar San Lázaro y dar el brinco al Se
nado en 1a próxima Legislatura. Entre ellos, están

el dirigente nacional, Alejandro
| "Aíito" Moreno. Carolina Vlg
| glano y Pablo Angulo quienes

|k ¿ ya tienen seguro su pase vía plu
1 ™w™inai. Y a dios, nos dicen,

se les podría sumar el expresi
* ' dente tricolor, Manilo Fabio

Beltrones, quien durante el pre
sente sexenio no fiie diputado ni

Alejandro senador. Así, los actuales diputa
Moreno dos priistas podrían tener seis

años más en el Poder Legislativo,
y en una de esas hasta 12, desde luego, con su res
pectivo fuero para lo que pueda ofrecerse.
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Mal dfa para Google
::::: Nos dicen que ayer, el gigante tecnológico, Goo
gle, tuvo un mal día en México. Primero, el Institu
to Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) ca
ducó dos marcas más a Google. Taly como había
mos dado cuenta hace unos meses se habían ca

ducado cuatro marcas a instancia de varios proce
dimientos promovidos por el abogado Ullich Hi
chter Morales, lo cual haoe un total a la fecha de
seis marcas que se han declarado administrativa
mente la caducidad del registro. Y, en otro frente, la
Comisión Federal de Competencia Económica (Co
fece) inició una investigación por presuntas prácti
cas antioompetitivas en eí mercado de la publici
dad digital contra Google México. Así es que, defi
nitivamente, no fue mi buen día para la firma.

Listas, las reglas para reelección
de legisladores ¿las respetarán?

En la Cámara de Diputados ya tienen listos los
lincamientos para la reelección de senadores y di
putados por la vía plurinominal y de mayoría rela
tiva, para el proceso electoral 20232024. Establecen
que ningún legislador o legisladora podrá usar re
cursos públicos para promocionarse, aunque po
drán hacer propaganda siempre y cuando tenga
carácter institucional y fines informativos, educati
vos o de orientación social; tampoco podrán ade
cuar sus casas de atención ciudadana para activi
dades proselitistas. Esa es la teoría, pero hemos vis
to cómo algunos diputados gastaron fortunas en
promoverse e incluso usaron recursos de la Cáma
ra en ta búsqueda de una candidatura. Así que,
nos dicen, los arbitros electorales tendrán que co
menzar a mostrar tarjetas desde el inicio, si quieren
evitar que el juego se les salga de control.
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Es gótier Aliara "paso obligado"
::::: Desde Jalisco, nos comentan que el goberna
dor Enrique Alfaro Ramírez (MC) —a pesar de
haberse hecho a un lado de los procesos políticos

y prácticamente haber entregá
is do el relevo— se lia convertido

en "paso obligado". Nos expli
can que don Enrique se ha enjj >¦
cargado de proyectar una ima
gen de "patriarca del emecis
mo" en el estado y ahora es
más frecuente que los integran
tes del partido naranja que de
jan sus cargos públicos para irseEnrique Alfaro
a buscar una candidatura en laRamírez

siguiente elección pasen por
Casa Jalisco para saludar a don Enrique, quien
deja plasmada en video la despedida y práctica
mente les da la bendición para que vayan en paz,
o lo que es lo mismo "por acá es la salida, ¡oven".
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Lucha por la fiscalía de Zacatecas
::::: Donde las cosas están tensas, nos explican, es
en Zacatecas, pues el nombramiento del nuevo
fiscal abrió una rebatiña entre dos corrientes polí

ticas en el Congreso local. Re
sulta que la Comisión de Justi
cia, presidid"! por Juan Men
doza (PRD), sesionó para elegir
la quinteta de aspirantes, en la
que figura Cristian Camacho,
delegado de la Fiscalía General
de la República {FGR}. El punto
es que el bloque oficialista hizo
rabieta porque se dejó fiiera a
Ángel Muñoz, recién nombra
do coordinador Jurídico, a

quien, nos dicen, buscaban imponer como "fiscal
camal", pero no podría ocupar el caigo por estar
en una secretaría de Estada Ahora que caerá el
listado en manos de la diputada Gabriela Pine
do (PT), presidenta de la Junta de Coordinación
Política, se verá si hay línea o no.

Diputado candil déla calle
::::: Al que no le fue muy bien en Morelos, nos
cuentan, fue al diputado local de Nueva Alianza

Agustín Alonso Gutiérrez, fé
rreo critico de la inseguridad
pública estatal. Nos relatan que
en las últimas semanas ha arre
metido contra las autoridades

morenistas de Cuautla por la
violencia, pero hace unos días
la delincuencia asesinó a un
ayudante municipal de Yaute
pec, lugar gobernado por su faAgustín A.

Gutiérrez milia desde 20Í5 y ahora a car
go de su padre, Agustín Cor

nelio Alonso (NA), por lo que calló como mo
mia. Nos aclaran que "sus bravatas" no son nue
vas, pues es común que don Agustín suba a tri
buna a exigir transparencia al gobierno estatal,
pero nunca explica de dónde saca el millón de
pesos que da de premio en su torneo de fútbol.
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Fuego en ei PRD de la GDMX
::::: Tal como se lo adelantamos en este espacio, el
líder de los diputados del PRD en la CDMX, Víc
tor Hugo Lobo, estaba por abandonar ei soi az
teca al sentirse relegado del proceso para compe
tir por la Jefatura de Gobierno. Sin embargos su
salida no fue nada tersa, pues el dirigente nacio
nal de ese instituto. Jesús Zambraoo, arremetió
contra él al acusarlo de que se tenía que ir del
partido porque votaría a favor de la ratificación
de Ernestina Godoy como fiscal capitalina, y ei
PRD —ahora con sus dos votos de Gabriela Qul
roga y Polirnnia Romana— irá en contra. Más
allá de los dimes y diretes, parece que cada pro
ceso electoral e! PRD se desfonda, pues en 3021,
Julio César Moreno, el líder político de Venus
tiano Carranza, abandonó las filas del perredismo
para sumarse a Morena y quitó mucho del terri
torio a lo que fue el partido hegemónico en la ca
pital antes que llegará el guinda en 2015. ¿Sobre
vivirá el PRD a 2024?

Tabe sostiene que !a fiscalía
lo ha espiado
::::: Nos comentan que el alcalde de Miguel Hidal
go, el panista Mauricio Tabe, denunció que el
Gobierno capitalino y Morena han espiado desde
hace tiempo su línea telefónica y sus mensajes de
WhatsApp. Don Mauricio aseguró que la Fiscalía

General de Justicia de la CDMX

. 2 abrió una carpeta de investiga
* § ción en su contra por el su pues 

1" "• ¿ to delito de secuestro en Mi
g choacán. Con este modus ape
§ ixmdi, nos dicen, la fiscalía tuvo

un pretexto para pedirle, me
diante la orden de un juez, a la
compañía telefónica la relación

Mauricio de sus llamadas y mensajes, así
Tabe como la geolocaüzación de su

celular. Ante ello, el alcalde ne
gó cualquier delito y sostuvo que mientras "ei go
bierno pacta con los delincuentes, utiliza todo el
aparato de procuración de justicia para perseguir
a la oposición".

Delfina teje presupuesto para 2024
Nos aseguran que la gobernadora del Estado

de México, Delfina Gómez, da muestras de di
plomacia, toda vez que se reunió con la Junta de
Coordinación Política del Congreso local para dar
les a conocer las necesidades de presupuesto para
2024. Nos afirman que la maestra sabe que en los
dineros para el próximo año está la clave para
cumplir con sus promesas de campaña e impul
sar él cambio que anunció en el estado, como los
programas sociales, especialmente los destinados
a mujeres. Los asistentes nos cuentan que se trató
de un diálogo abierto, cordial, donde todos pudie
ron opinar, pero destacó la confianza de la gober
nadora para que PEI, PAN y PRD aprueben la
propuesta económica que enviará al Congreso lo
cal, la cual espera que se avale sin contratiempos.
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AMLO en Badiraguato; y su gusto es
Utilizando e! titulo de una

canción que describe la
terquedady la necedad en

la música sinatoense, el presidente
de México dijo ayer, en su sexta 'ri
sita a Badiraguato, que volveráare
gresar a este municipio enclavado
en la sierra de Sinaloa y de donde
son originarios los principales ca
pos históricos del Cártel de Sinaloa
y desde donde volvió a reivindicar
su discurso sobre la humanidad de

los narcotraficantes y la bondad,
que según el presidente, todos te
nemos hasta que lo cambian "las
circunstancias1'.
"Voy aregresar, hay algunos que

no les gusta que venga a Badira
guato, pero a mí me gusta, fíjense,
ahora sí que ¡mi gusto es! ¿Y saben
por qué me gusta? Porque no estoy
de acuerdoconlos estigmas, no es
toy de acuerdo con que tachen a la
gente de mala, cuando toda ía gen

te, todo el pueblo es bueno. No na
cemos malos, todos nacemos bue
nos, son las circunstancias, las que
llevan, a algunos, a tomar el cami
no de las conductas antisociales.

Pero yo creo mucho en los sereshu
manos, creo mucho en la bondad
denuestro pueblo, poresovoyase
guir viniendo", sentenció.
Con el discurso de reivindicar a

los habitantes de Badiraguato y de
toda esta región donde confluyen
los estados de Sinaloa, Durango y
Chihuahua, conocida como el
"Triángulo Dorado" de la produc
ción y tráfico de drogas en México,
el presidente también justifica su
cuestionada y negligente política
de "Abrazos, no balazos", que lo
único que ha logrado es exacerbar
los niveles de violencia e impuni
dad de las organizaciones crimina
les en todo el territorio nacional.

De pasada, al hablar de la bon

dad inherente a los seres humanos

y la maldad que se justifica por las
circunstancias que vivimos, el
mandatario mexicano re itera su vi

sión "humanista" hacia los peores
criminales y capos del narco, a los
que ha defendido públicamente al
decir que también tienen derechos
humanos y que se les debe de res
petar, sin tomar en cuenta que son
ellos los principales atacantes y
violadores de los derechos huma
nos básicos de los mexicanos como

el derecho a ta vida, el derecho a la
propiedad, a la libertad de tránsito
y el derecho auna vida sanay libre
de violencia.

No es casual que si en los inicios
de su sexenio el presidente se des
tacó por ir a saludar de mano a la
madre de Guzmán Loera, justo en
esa zona serrana de Sinaloa; en las
postrimerías de su administración,
regrese ala tierra del narcotrafican
te al que dice respetar y se niega a
llamarle "Chapo", para decirle
"don Joaquín Guzmán Loera", y
desde ahí volver a reiterar un men

saje de aprecio y cariño a la con
siderada capital del narcotráfico
mexicano por excelencia.
Cuando López Obrador llega

ayer a Badiraguato y dice que "iiay
algunos que no les gusta que yo
venga", al mismo tiempo que rei
vidica desde allí su visión huma

nista de los narcotraflcantes, pare
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ce que su discurso 110 es sólo para
sus críticos domésticos en el país,
sino más bien parece un acto de
provocación para Washington por
las fuertes presiones que han ejer
cido en contra de su administra

ción, a la que acusan de 110 hacer lo
suficiente para frenar y perseguir el
tráfico de fentanilo de las organi
zaciones criminales mexicanas.

Y si se toma en cuenta que el
mensaje y su presencia en Badira
guato ocurre justo a dos días de que
López Obrador acuda a la Cumbre
del Foro de la APEC en Washin

gton, donde se abordará el tema
migratorio este 15 y 16 de noviem
bre, con el presidente Joe Biden co
mo anfitrión, no es nada difícil co
legir que el presidente mexicano
fue con toda la intención, primero
a ¡atierra del Chapo y sus Chapitas,
antes que a la capital estadouni
dense a donde tuvo que aceptar ir
a regañadientes, luego de que en su
última visita en Palacio Nacional,
el secretario de Estado, Antony
Blinken yei deSeguridad delaCasa
Blanca, Alejandro Mayorkas, ledie
ran un ultimátum para que su go
bierno aumente su lucha contra el

fentanilo, además de exigirle su
presencia en la APEC, por que de
no presentarse, le advirtieron, lo
tomarían como un desaire.

¿Será entonces que cuando dijo
ayer en Badiraguato eso de que "mi
gusto es", AMLO no estaba hablando
para sus detractores mexicanos sino
para los que podrían ser sus futuros
verdugos estadounidenses? •

El presiden te fue con toda la intención primero a la tie
rra de! Chapo, antes que a ia capital estadounidense.
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El peligro del dedazo de género

La designación de Clara Bm
gada como futura candidata
ala Jefatura de Gobierno de

la Ciudad de México es una jugada
maestra del ala radical de Morena.

Es indudable quese impuso la con
gruencia ideológica al pragmatis
mo político: por más que fuera el
candidato favorito de Claudia
Sheinbaum, Ornar García Harfuch
representaba —por trayectoria,
vínculos y convicciones— una fla
grante contradicción con todo lo
queel obradorato hapregonado to
do el sexenio.
Harfucli arrasó en la encuesta.

Aportaba a Morena ¡listo lo que ne
cesitaban: alguien capaz de con
quistarnuevosgrupos de electores,
que se lian vuelto antiAMLO, y po

ner al partido oficial en una posi
ción más competitiva en la capital
del país. Pero lo excluyeron y pu
sieron a Ciara Brugada, que quedó
14 puntos abafo. El pretexto fue la
paridad de género. Fue dedazo de
género: AMLO, que es un radical de
Morena, acompañado de otros ra
dicales de Morena, lo bajaron. Si el
presidente hubiera querido que
fuera Harfuch, bajaban a cualquier
otro aspirante hombre de cual
quier otro estado.
La operación política de Palacio

Nacionaiy la humillación pública a
García Harfuch no se limitaron a

quitarle la candidatura ganada.
También, después de gritos y con
signas en su contra, fue obligado a
levantar la mano de Clara Brugada

como señal de derrota política y
personal. Para un líder lleno de
simbolismos como López Obrador,
este gesto envía un claro mensaje,
tanto dentro del partido como ha
cia el exterior.

Clara Brugada arranca cargan
do la derrota que le propinó Har
Aich. Enfrentará la ardua tarea de

conquistar el apoyo de las clases
medias, esencial para el éxito en
las urnas el próximo año. La vic
toria de Morena en la capital del
país no se ve fácil. Y el presidente
no debería subestimar la popula
ridad de García Harfuch en la Ciu

dad y su potencial valor en tina
elección que será crucial de cara
a la contienda Presidencial. Si se
va de candidato al Senado, en una
de esas obtiene más votos que
Brugada. Las encuestas de More
na así lo delinean.
Para bendición de la triada

AMLOClaudiaClara, la oposición
en la Ciudad de México está deso

rientada y en tensión permanente.
El PAN ya prácticamente ungió a
Santiago Taboada, pero el PRI y el
PRD no quieren entregar tan rápi
do su respaldo. El PEI quiere im
pulsar a Adrián Riibalcava —hay
quien le dice "la antorcha humana
de Troya"— y Sandra Cuevas no
quiere bajarse. Los dos han encon
trado en las redes sociales el recep
táculo perfecto para protagonizar
una comedia romántica, mitad te
lenovela mitad placer culposo,
desde la que buscan aumentar sus
niveles de conocimiento y ganar
simpatías del electorado.

SACIAMORBOS

Hay dos exgobernadores priistas
que entregaron sus estados a Mo
rena, pero no han recibido emba
jada del premio. No es que se ha
gan los dignos, es que apuestan a
que les toque lugar en el gabinete
de la doctora, m

^storiüsre/xjrteraísXjíiKrífxom
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Por qué AMLO no se juntó con
'el pueblo* acapuíque ño
Al dar un balance de la

situación en Acapul
co, el presidente Ló

pez Obrador dijo que iría al
puerto sólo si fuera necesario.
"Si es necesario voy a ir, pero
no quiero hacer de esto un es
pectáculo, no quiero hacer lo
mismo que se hacía antes",
dijo AMLO desde la comodi
dad de su escritorio en Pala
cio Nacional.
Esto fue duranteuno de sus

primeros mensajes post Otis.
A la fecha, la única imagen
que tenemos del presidente
enAcapulcoesla delJeepato
rado en el Iodo la tarde de la

devastación. Algo que fue
exactamente un espectáculo
co mo el que dice el presidente
que quiere evitar.
Ayer, durante la conferen

cia mañanera, un reportero le
volvió a preguntar al presi
dente si tiene pensado ir y
reunirse con la gente en Aca
pulco en los próximos días.
La respuesta ftie que él no
puede exponerse.
"En Azteca hicieron unos

reportajes y le abrieron el mi
crófono a gente para que me
mentaran la madre. Entonces,
no puedo exponerme, no es
Andrés Manuel; si se tratara de
Andrés Manuel, respondería
yo como cuando estábamos en
la escuela, como cuando esta
ba yo estudiando en Tepetitán,
que había algo y decíamos: 'A

la salida nos vemos1. Pero, no.
Soy el presidente de México,
tengo que cuidar la inves tidura
presidencial. No soy Andrés
Manuel, soy el presidente yno
puedo permitir que nadie me
ningunee. O sea, prestarme,
caer en una provocación, que
eso es lo que quieren".
Queda claro que el Andrés

Manuel López Obrador que
presumía poder caminar en
tre ía gente y que se sentía la
voz del pueblo ya noexiste.El
presidente sabe que sus ac
ciones y sus omisiones le han
generado enemistades y que
entre ese pueblo, al que le
gusta hacer referencia, ya no
todos son incondicionales ni

sus admiradores. Mejor se
queda resguardado en su Pa
lacio. Así no se expone.
Esta admisión viene des

pués de otro reconocimiento:
que pudo haber avisado antes
sobre la fuerza de Otis, pero
que decidió no hacerlo. Prefi
rió dejar el asunto en un simpie
tuit que fue visto por muy po
ras personas y por ello Otis pe
gó en el puerto cuando los ciu
dadanos siguieron con sus ru
tinas. Entre ellos, varios mari

neros que murieron cuando
sus embarcaciones se hundie

ron o fueron arrasadas por el
huracán. Esos marineros y
pescadores que hoy o han sido
confinnados muertos o están

desaparecidos no tendrían que
haber estado en las embarca

ciones si el gobierno federal,
estatal y/o municipal hubiesen
avisado de forma enérgica y
con la alarma que ameritaba
sobre la fuerza de Otis.

El presidente hace espec
táculo cuando no debe y de
cide dejar alagente asusuer
tepara supuestamente noha
cer espectáculo cuando lo
que se requiere es que la au
toridad acompañe y ayude a
las víctimas. No exponerse es
una simple excusa.
APOSTILLA: Las cuentas

no son el fuerte de este gobier
no. En dinero, dicen que van a
construir una refinería con 8

mil millones de pesos y ya va
enl7mil millones de dólares el
costo de Dos Bocas. El Tren

Maya se dijo que costaría 150
mil millones de pesos, pero ya
va en 500 mil millones. En vid

as, la pandemia tuvo un exce
so de muertes de 800 mil per
sonas y los datos oficiales ha
hlan de 334 mil. En desapari
ciones el presidente decidió
despedir a Karla Quintana co
mo titular de la Comisión Na

cional de Búsqueda con tal de
no admitir que van 46 mil de
saparecidos en su sexenio. Y
en muertes en Acapulco, las
itinerarias reportan 350 muer
tes mientras el gobierno se
empeña en minimizar lo ocu
rrido y prefiere dejar en 45 los
fallecidos por Otis. •

Lvwwonfipouloorrioricacom
IgiAíKiPOrcloricíi

El López Obrador que presumía po1
der caminar entre la gente y que se |
sentía la voz del pueblo ya no existe.
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Rayuela
¿Cómo es que todavía
quedan lágrimas

palestinas para llorar el
último ataque israelísobre

un hospital en Gaza?
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Sheinbaum refrena a Ebrard // Soberbia y
magnificación //No hay "segunda fuerza" //
¿Sanciones? Pocas y después
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Magnificó a su conveniencia los
términos de una resolución
negociada de la Comisión
Nacional de Honestidad y Jus
ticia de Morena y propaló en

varias entrevistas en medios electrónicos una
interpretación tramposa, a título personal,
de un "entendimiento" en privado que habría
tenido con Claudia Sheinbaum.

PERO AYER LA candidata presidencial de
Morena le puso un primer freno, cuando Mar
celo Ebrard ya se asumía como la "segunda
fuerza" dentro de Morena, a la que deberían
otorgarse cuotas proporcionales de candidatu
ras a las cámaras legislativas, nombramientos
en órganos de dirección y espacio tolerado pa
ra críticas e impugnaciones a título grupal.

CON TAL ESTANDARTE de presunto guerre
ro victorioso, Ebrard concurrió a entrevistas
diversas para relatar que había parlamentado
en igualdad de circunstancias con la coordina
dora para la defensa de la 4T y, debido a esa ne
gociación, según la versión a modo, le habrían
reconocido el mando de su ejército político
personal y la asignación de premios facciosos
por futuros favores en campaña.

PERO AYER MISMO, en una transmisión por
Internet, Sheinbaum (también Mario Delgado,
por su parte, aunque su papel en esta historia
es de explícito relegamiento) frenó a la auto
denominada "segunda fuerza" al interior de
Morena, precisó que por estatuto partidista y
experiencia política no puede haber grupismo,
corrientes o fuerzas alternas y, en una parte
de la alocución, no necesariamente referida a
Ebrard (¿o sí?), la científica soltó: "la soberbia
es mala consejera, hay que tener humildad".

SOBERBIA SÍ MANTUVO el ex canciller
pues, a pesar de haber dialogado y pre
suntamente negociado semanas atrás con
Sheinbaum ("esa señora" a la que había asegu
rado no se sometería, la misma a la que intentó
descarrilar al exigir reposición del proceso
interno de Morena), hasta ayer se negaba a re

conocerla plenamente victoriosa, en un rega
teo de palabras que en cierto momento le llevó
a aceptar que "sí" reconocía el triunfo de la ex
jefa de gobierno, pero sin mayor abundancia,
como quien se reserva cierto margen por si
más adelante es menester desdecirse.

LA SALIDA AL foro de Sheinbaum, en un to
no reposado pero con expresión contundente,
era indispensable para evitar que se multipli
cara la percepción, a partir de las artimañas
retóricas de Ebrard, de que había autorizado la
constitución de una facción de Marcelo.

SHEINBAUM MENCIONÓ QUE Ebrard sólo
había presentado una página de la amplia reso
lución que había emitido la Comisión Nacional
de Honestidad y Justicia de Morena, y exhortó
a hacerla pública de manera completa. Dicho
documento fue negociado entre ambas partes
e implica que después de los procesos de Mo
rena para postular candidatos a senadurías y
diputaciones federales se iniciará el procedi
miento de valoración de eventuales sanciones
a militantes guindas que hubieran cometido
"irregularidades", según la queja marcelista.
Dichas sanciones únicamente llegarían a la
suspensión provisional de derechos partidistas
en ciertos casos, tal vez de talla política menor.

PERO EBRARD REMARCÓ una y otra
vez que el proceso de elección que encumbró
a Sheinbaum había tenido las irregularidades
definitorias que aquel había denunciado
y la CNHJ ahora "reconocía". Es decir, que
la designación de Claudia estaba dañada o
deslegitimada.

DENUNCIAS GRAVES, HA de decirse, pues
incluyen el presunto uso de recursos públicos
federales a favor de Claudia: la Secretaría del
Bienestar, los servidores de la nación, los pro
gramas asistenciales, gobernadores y funcio
narios diversos; es decir, sin que se atreviera a
decirlo Ebrard, la maquinaria que obedece ine
quívocamente al presidente López Obrador.

Y, MIENTRAS XÓCHITL Gálvez atribuye el
que se le haya ido el discurso en un acto masivo
a que alguien cortó el cable del teleprompter
que la surtía de frases, ¡hasta mañana!
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z500funcionarios de EUfustigan al "desinformado"
Biden por su militarismo pro Israel en Gaza
ALFREDO JALIFERAHME

JOSH PAUL, DE la Oficina de Asuntos
PolíticoMilitares del Departamento
de Estado durante 11 años, renunció el
20 de octubre "debido a su desacuerdo
con la política [de Biden]" y "en relación

con nuestra continua ayuda letal (sic) a Israel
(https://cnn.it/3SGJMxY)". Paul fustigó que el
envío de armas a Israel es "miope, destructivo,
injusto y contradictorio a los valores mismos
por los que abogamos".

EL 13 DE noviembre, Axios que está resul
tando de lo más cartesianamente crítico en el
seno de los multimedia de EU totalmente so
metidos al omnipotente "lobby israelí (https://
amzn.to/3MNcn0z)" publicó la primicia de
un "disidente (sic) memorando interno" del
Departamento de Estado que acusa a Biden
de "difundir desinformación (¡megasic!) de la
guerra IsraelHamas" cuando "Israel perpe
tra crímenes de guerra en Gaza (https://bit.
Iy/47vixu5)".

EL "CÁUSTICO DOCUMENTO de cinco
páginas", organizado por un diplomático, fus
tigó que el apoyo de Biden a Israel lo ha hecho
"cómplice del genocidio" en Gaza (https://bit.
ly/3MKodIN). El estrujante memorando fue
firmado por 100 (sic) empleados del Departa
mento de Estado y, se calcula, por más de mil
(¡megasic!) trabajadores anónimos de USAID,
quienes "urgen a la revaluación de la política
con Israel y piden un cese el fuego en Gaza".

LO CIERTO ES que la flagrante política
proisraelí de Biden y el jázaro (https://bit.
ly/3QqemJr) Antony Blinken, correligionario de
Netanyahu, ha fracturado al mismo Partido De
mócrata (https://bit.ly/49BTjfr). El memorando
"recomienda que el gobierno de EU abogue por
la liberación de rehenes tanto de Hamas como
de Israel"; cita los "miles" de palestinos encarce
lados por Israel, muchos sin cargos".

A PROPÓSITO, EL rotativo catari Al Jazee
ra estima en 10 mil (¡megasic!) los recientes
encarcelados palestinos por Israel (https://bit.
ly/47plkW0). Al día siguiente de la primicia de
Axios, el ATTportavoz oficioso de los Clin
ton/Obama/George Soros/Biden publica que
"centenas (sic) de firmantes en el gobierno de
EU disienten" ahora del presidente Biden y de
Blinken por su apoyo a la guerra de Israel en
Gaza (https://nyti.ms/3sxqDUo): "más de 500

(¡megasic!) funcionarios" que "representan
varias de las 40 agencias gubernamentales
reflejan la creciente disensión interna por el
apoyo a Israel" y llaman a Biden a buscar "un
cese el fuego inmediato en Gaza y a presionar a
Israel a permitir la ayuda humanitaria".

EN FORMA IMPACTANTE, los firmantes for
man parte del Consejo de Seguridad Nacional,
de la FBI y del Departamento de Justicia, y juz
gan que los "estadunidenses no desean que el
ejército de EU se involucre en otra (sic) costosa
y absurda guerra en Medio Oriente".

SEGÚN JVTY QUE ha tenido renuncias, des
pidos y protestas por su consustancial postura
proisraelí, Biden y Blinken, "en concordancia
con el liderazgo israelf', se oponen a un cese el
fuego y sólo favorecen "breves pausas (sic)".

CON LA NOTABLE excepción del secretario
del Pentágono, general Lloyd Austin católico
(como Biden) y ex contratista de la trasnacio
nal armamentista Raytheon Technologies,
el presidente filosionista confeso Joseph Ro
binette Biden Jr., quien cumple 81 años el día
de la etérea Revolución Mexicana, pareciera
padecer el síndrome de Estocolmo, además de
gaslighting (https://bit.ly/3Gj25BX) senil, como
rehén de la columna vertebral de su adminis
tración integrada por el grupo compacto jáza
ro, correligionarios de Netanyahu y Zelenski:
Jake Sullivan, asesor de Seguridad Nacional;
Blinken, secretario de Estado; Vicky Nuland,
subsecretaría de Estado e impulsora de la
guerra en Ucrania contra Rusia; Janet Yellen,
secretaria del Tesoro; Jeffrey D. Zients, jefe
del Gabinete de la Casa Blanca, y hasta Doug
Emhoff, abogado de Hollywood y esposo de la
vicepresidenta Kamala Harris. El hazmerreír
globalizado Sullivan comentó antes del 7 de
octubre que "Biden ha desescalado (¡megasic!)
las crisis en Gaza, cuando Medio Oriente está
más tranquilo (sic) de lo que ha sido por déca
das (https://bit.ly/3MkeFE5)".

¿ALUCINÓ SULLIVAN O "dejó hacer"?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm. tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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A Movilización por un cese el fuego en Gaza cerró el lunes el acceso al consulado israelí en
Chicago. Foto Ap

Fecha: 15/11/2023

Página: 18

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Políticas

Alfredo Jalife Rahme

Costo: 31,636

Página 16 de 207 Índice



Que todo está listo pa
ra que este domingo Claudia
Sheinbaum se registre como
precandidata presidencial úni
ca de MorenaPVEMPT, ya
aparentemente saldado sin ma
yores consecuencias el episodio
Marcelo Ebrard, pero confor
me pasan los días se vuelve más
complejo analizar los acuer
dos para repartir candidaturas.
Ayer por la tarde, por ejemplo,
el verde Arturo Escobar tuvo
una reunión con la secretaria

general morenista, CitlalliHer
nández, para ese y otros temas,
y no faltó la youtuber que fue a
abogar por un hueso, mientras

que los primos poblanos Igna
cio Mier, diputado, y Alejan
dro Amienta, virtual candida
to a gobernador, ya hicieron las
paces después de la escaramuza
del viernes pasado por los resul
tados de las encuestas. Bueno.

Que Tiny Kox, presidente
de la Asamblea Parlamentaria

del Consejo de Europa, visitó
ayer el Senado a instancias de la
lideresa cameral, Ana Lilia Ri
vera, con el fin de que fuera tes
tigo del avance democrático y
delposicionamiento de las mu
jeres en los ámbitos guberna
mental y legislativo de México.
La invitación se le extendió du

rante la reciente gira de la tlax
caltecapor Dublín, Irlanda, pa
ra participar en la Conferencia
Europea de Presidentes de Par
lamentos 2023.

Que el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede

ración retomará hoy el análisis
del proyecto que declara inele
gible al magistrado presidente
del Tribunal Superior de Jus
ticia, Arturo Salinas, como go
bernador interino de Nuevo

León, pues la resolución de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación, que encabeza Nor
ma Piña, los deja en libertad de
resolver en materia electoral. A

ver si el nuevo pleno incomple
to logra mayoría...

Que la presidenta de la Me
sa Directiva del Congreso de
Guerrero, Leticia Mosso Her
nández, se propuso hacer cara
vana con sombrero inexistente

y ayer, al votar contra una pro
puesta de acuerdo que apoyaba
a los damnificados de Acapulco,
dijo que desde hace "dos meses"
dona "todo su sueldo" a las víc

timas del huracán Otis, pese a
que el letal huracán tocó tierra
apenas hace tres semanas.^™
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Evelyn Salgado y papá Macedonio
La gobernadora dijo esto hablando de algunas de las víctimas del huracán Otis:

"Me comentan que se quedaron en el mar debajo, porque ahí sintieron cierta calma";
esto es lo que pasa cuando te sacan del antro y te dicen que ya eres la mandatario...

La gobernadora Evelyn Salgado
dij o esto con gran convicción
hablando de algunas de las víc
timas del huracán Otis: "Me

comentan que se quedaron en
el mar debajo, resguardados, porque allí
sintieron cierta calma". Esto es lo que pa
sa, decía Gil, cuando te sacan del antro y te
dicen que ya eres la gobernadora. Un día
Gil se quiso resguardar debajo del mar, pe
ro no duró ni 30 segundos. Si no fuera una
gran tragedia, el asunto tomaría propor
ciones de una comedia.

Gil lo leyó en su periódico El Universal
en una nota de Luis Carlos Rodríguez: casi
tres semanas después del paso del huracán
Otisreapareció públicamente en Acapulco
la gobernadora del estado, Evelyn Salgado
(adoado), para dar elbanderazo de una
jornada de limpieza de la Costera Miguel
Alemán.
Recoger basura no está mal, pero de

una gobernadora uno esperaría un plan
de reconstrucción mientras los emplea
dos del gobierno limpian las calles. ¿Y
quién llegó? Papá Macedonio, también
a recoger la basura que dejó la destruc
ción del huracán.
En el astabandera de la playa Papagayo,

la gobernadora exhortó a los funcionarios
estatales a colaborar en la j ornada de lim
pieza, en una ciudad inundada de tiraderos
de basuray cascaj o en todas sus calles.
"Estamos poniendo todo el corazón y

sumando esfuerzos por Acapulco. A pri
mera hora arrancamos en el asta bande

ra una jornada exhaustiva de limpieza,
para seguir atendiendo la franj a turística
y redoblar las acciones de saneamiento
en todas las colonias del puerto, comba
tiendo los puntos negros de residuos que
representan el acumulado de dos años,
tras el impacto del huracán Otis". Qué
bonito mensaje. Aquí tienen ustedes a
una gobernadora de fuste y fusta. ¿Cuál

es la solución para ayudar a los damnifi
cados, a las víctimas, a las familias de los
muertos, ¿cómo enfrentar la destruc

ción?, muy fácil, recogiendo basuray
convirtiendo al gobierno en un gigantes
co departamento de limpia. Cada quien
según sus capacidades, decía el clásico.
Evelyn dijo que "no hay cargos" y que

todos se concentrarán en las labores de
limpieza, empezando por la Costera Mi
guel Alemán. Papá Macedonio prometió
playeras y gorras del gobierno del estado si
participaban en la jornada de limpieza que
inició este lunes. Gran recompensa.

Los muertos
Gamés lo leyó en su periódico El Finan
ciero, al menos 350 personas fallecie
ron por el impacto del huracán Otis, en
Guerrero, señalaron funerarias del puer
to de Acapulco, cifra que contradice el re
porte oficial del gobierno del presidente
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Liópez, quien ha minimizado el número
de víctimas a 48 muertos.
Asilo dijo Ricardo Castillo Díaz, director

de la agencia de noticias Quadratín Gue
rrero, al ofrecer su testimonio como afecta
do del huracán, durante el programa de Jo
sé Cárdenas en el estudio de Grupo Fórmu
la, en Ciudad de México: "Nosotros hemos
reporteado que en todas las funerarias de
Acapulco, por lo menos debe de haber 350
muertos de quienes sí lograron recoger los
cuerpos de sus familiares, de sus seres que
ridos. Adicionalmente hay mucha gente
desaparecida, de manera que esa cifra ofi
cial de los muertos tampoco corresponde
con la realidad".

¿Quiénes eran?

Pepe Cárdenas señaló, no sin razóny senti
do periodístico que el gobierno federal no
ha dado a conocer una lista oficial de muer

tos ni desaparecidos con nombre y apelli
do "como ocurre en cada tragedia de este
tipo, sobre todo para que la gente ayude a
buscar a estos familiares; pues, bueno, tam
bién todo eso no lo conocemos y nosotros
estamos convencidos de que la cifra oficial
que ha dado a conocer el Presidente sobre
los muertos es muy corta para la magnitud
de la tragedia"
Castillo Díaz indicó que a más de dos se

manas del huracán todavía no hay luz ni
agua y algunos tienen dificultad para en
contrar comida en el puerto. Dijo que hay
mucha indignación ante la decisión del go
bierno federal de decretar el fin de la emer

gencia y consideró que ésta se encuentra
en su momento más crítico por la escasez
de alimentos y por la cantidad de basura
que hay en todas las colonias.
Mientras todo esto ocurre, Evelyn Sal

gado y papá Macedonio recogen basura.
Muybien, gran espíritu.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Tirso de Molina: "En las promesas almíbar,
y en el cumplimiento acíbar".

Gils'enva

Si no fuera una gran
tragedia, el asunto

tomaría proporciones
de una comedia
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Ociel, Le Magistrade
El asesinato de Jesús Ociel Baena Saucedo, Le Ma

gistrade, conmueve por la tragedia que represen
ta, indigna por la inmediata resolución de Fiscalía
de Aguascalientes (primero revictimizay en vez de
averiguar quiere dar carpetazo), yescandalizapor

la estrujante manifestación de odio que ha expresado la parte
más patibularia, retardataria, atroz y primitiva de la sociedad
La Fiscalía parece tener mucha prisa por cerrar el caso

y darle de comer a la prensa amarilla, pero lo único que ha
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conseguido es avivar el sospechosismo. El trabajo detecti
vesco tendría que ser necesariamente minucioso para no
dej ar ninguna duda, tomarse el tiempo necesario y no salir
a declarar para calmar a los medios amarillistas a los que,
para colmo, se les filtraron imágenes del crimen. Curioso
que salieranconestatan dudosa, aúnbajo
el contexto de otras fiscalías, como la de
Morelos, que cerraron casos criminales
con celeridad, buscando afanosamente
ocultar feminicidios.

Y como si esto no fuera suficiente, apa
recen personaj es del tipo Chumel Torres
a encabezar una manada de comentarios

vulgares, homofóbicos, transfóbicos,
machistas, desprovistos de humanidad y
empatia, señalando prácticamente que Ociel se merecía
ser asesinado solo por ser como era: no binario, defensor
de las causas LGBTTTQ+, y que usaba una vestimenta que
escandalizaba al machismo más ramplóny bestial.
La serie de comentarios que se desprenden de ahí, ha

cen verala Rabadán, Kmty Téllezy al ChikiliQuadri como

progres buenaondita. Una verdadera carnicería emocio
nal, zombificaciones radicales, repelencia al humanismo,
patetismos fachos, adicción por la psicopatía de manual
del FBI. La violencia verbal que se ha ejercido contra
Ociel es de asesinos seriales y basiliscos ponzoñosos.

Vomitivo de cabo a rabo.

Ylo peores que, mientras desde la iz
quierda se ofrece pesar, solidaridad y
acompañamiento (Claudia y Clara por
principio), la derechairiza se hizo patay
miró para el otro lado en el caso de Ociel,
seguramente porque su moral decimo
nónicales impide tocarse el corazón
Xóchitl Gálvez mandó un triste tuit,

y prefirió tratar de explicar su desastre
discursivo del domingo alegando de manera infantiloide
que casi que AMLO le fue a cortar el cable del telepromp
ter. Es lo malo de tener "sed de hambre". Pero pon tú que
sí, que el sátrapa macuspánico le baj ó el switch; eso no ex
plica que LadyXno haya podido improvisar 5 minutos.
¡Justicia total para Le Magistradel
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Los líos en
que andan los
de enfrente

¦LJ

n los últimos días, mas bien
semanas, la discusión pú
blica se ha centrado en la

selección de los candidatos de Morena

a las gubernaturas y se centraron, por
nuestro clásico chilangocentrismo, en
la de CdMx entre ClaraBrugadayOmar
García Harfuch. Ese asunto está resuelto

y habrá que esperar efectos de los raspo
nes y si todo aquello resulta en fracturas
que importen. Yo lodudo, pero yo qué sé.

Estas discusiones pusieron en un se
gundo lugar lo que está sucediendo en
la oposición, que tampoco anda muy de
buenas. El primer ejemplo viene tam
bién de CdMx. Hace unos meses nos ha
bían dicho que el acuerdo entre PAN y
PRI era que la candidatura para la capital
sería decidida por el PAN. Varios y varias
panistas se anotaron y hace unos días...
se baj arony quedó quienlos líderes —es
un decir— delPAN siempre supieron que
sería Lehicieronfiesta

ytodo.
Unas horas des

pués, el PRI dijo otra
cosa: "En la coalición
Va por la CdMx se de
sarrolla el proceso de
selección de su candidata o candidato ala
Jefaturade Gobierno de Ciudad de Méxi
co. Aclaramos que en este momento los
partidos que integran Vapor la CdMxno
han designado candidata o candidato".
Y luego aclararon que apenas hoy es el
registro y luego otras cosas y encuestas
y... ¿en serio el PRI piensa que puede ga
nar con su candidato Ciudad de México?
¿Sandra Cuevas o su gran amigo?

E1PRD andaenlas mismas impulsan
do a Luis Cházaro.
La política también es asunto de tiem

pos y más cuando tu adversario es el par
tido en el poder, uno que usa sin recato ni
demasiado respeto alaley.
Parael3deenerodelañoquevienefal

tan, entérminospolíticos, años.
De los otros ocho estados donde se jue

gan gubernaturas, sabemos menos. Pero
con un PRI crecidito —en el ánimo, no en

las preferencias— y da
do el carácter (es un de
cir) delliderazgopanis
ta, ya veremos cómo se
ponenlascosasenalgu
nas de esas entidades.
Movimiento Ciuda

dano resolvió Jalisco de buena manera—
bueno, lo resolvió Alfaro—, pero por andar
coqueteando con Marcelo Ebrard se que
daron solo con el regiomontanoy no vaya
a ser que, gracias a una decisión de la Su
prema Corte, se queden sin Nuevo León
Lo dicho: se les hizobolas el engrudo.
Así van enfrentando a la maquinaria

electoral construida desde el poder, dig
na de otros tiempos.

¿En serio el PRI piensa
que puede ganar

CdMx con su candidato?
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El Arquitecto

Aunque era el arquitecto
más conocido de Nuevo
León, Héctor Benavides

nunca ejerció la profesión que estu
dió de manera formal. Durante más de
medio siglo consagró su vida al perio
dismo, primero radiofónico y luego te
levisivo, hasta volverse una figura de la
cultura popular de su tierra.
Lo que sí diseñó a costa de mucho te

sóny talento fue uno de los pocos espa
cios de vida comunitaria latentes en una

ciudad profundamente individualista.
Noche tras noche, su Telediario en Mul
timedios era un ej ercicio que, más allá de
informacióny análisis, visibilizabay ges
tionaba crisis y problemáticas cotidianas
de todo tipo y tamaño, las cuales podían
ir desde atender el reporte vecinal de
un alumbrado defectuoso en la calle de

una colonia de la periferia hasta revelar
la contaminación masiva del agua pota
ble (cuando era potable y cuando había
agua..) detodalametrópoli.
El Parque Fundidora, uno de los es

pacios públicos más
dignos del norte del
país, no fue concebi
do como tal en sus ini
cios. Por más absurdo
que suene hoy, fun
cionarios y empresa
rios noventeros querían convertir la
antigua y emblemática siderúrgica en
un autódromo permanente que sirvie
ra de vez en cuando para actividades
recreativas, pero un pequeño grupo de
activistas iniciaron una campaña pa
ra que las élites locales rectificaran su
desafortunada decisión y lo hicieran el
parque ecológico y cultural que hoy es.

Aquella protesta ciudadana habría
pasado desapercibida en su momento
y Fundidora quién sabe qué esperpen
to sería, de no haber sido por el Arqui
tecto, quien tomó la causa como propia
y denunció una y otra vez en su noticie
ro nocturno la aberración hasta que el
gobierno entró en razón.
Así como ésta debe haber cientos de

historias más de incidencia ciudadana

que se lograron gracias a un periodismo
impermeable al cinismoy que de manera
genuina asumía su función social.

El compromiso cí
vico del Arquitecto era
una feliz rareza televi

siva que sucedía en la
pantalla pero también
fuera de ella, como me
tocó constatarlo en las

ocasiones que tuve la fortuna de traba
j ar con él como reportero del Diario de
Monterrey (hoy MILENIO).
Mucho de lo mejor del Nuevo León

actual se lo debe a este hombre humil

de cuya reciente partida duele harto.
La belleza de su legado solo puede ser
ignorada por quienes son incapaces de
buscar la verdad. ¦

El compromiso cívico
de Héctor era una feliz

rareza televisiva
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Muestrario

LuisCarlos Ugalde (@LCU
galde) ha hecho un mues
trario revelador sobre los

que ganaron las candidaturas a gober
nador de Morena para 2024.
Cinco admiten el calificativo de

miembros del FRIAN, gente que ha he
cho su carrera política en el PRI o en el
PAN y ahora visten la camiseta de Mo
rena (ser del 'TRIAN" es hoy un insulto
mayor en Morena).

1. Joaquín HuachoDíaz, candidato
de Morena a Yucatán. Militó en el PAN
18 años. Fue candidato a gobernador
por el PAN en 2012 y otra vez en 2018.
Perdió en las dos y se pasó a Morena
2. Alejandro Armenta, candidato

de Morena a Puebla. Militó en el PRI
por 30 años. Fue legislador varias veces,
fue secretario en el gabinete del gober
nador priista Mario Marín, hoy preso
por detención ilegal y tortura de la pe
riodista Lydia Cacho.
3. Claudia Del

gadillo, candidata a
Jalisco por Morena.
Militó en el PRI entre
2000 y 2018, fue regi
dora y diputada fede
ral por ese partido.
4. Alma Alcaraz, candidata de Mo

rena para Guanajuato. Militó en el PAN
desde 1996 hasta 2014.
5. Eduardo Ramírez, candidato

de Morena para Chiapas. Militó en el
Partido Verde Ecologista de México
(PVEM) de 2008 a 2018. Se pasó a Mo
rena cuando su jefe Manuel Velasco,
gobernador de Chiapas por el PVEM

y por el PRI, se volvió obradorista.
Los otros cuatro candidatos han

militado siempre en lo que llamamos
"la izquierda", es decir, en el PRD y en
Morena:

Rocío Nahle para Veracruz. Javier
MayparaTabasco.Margarita Gonzá
lez para Morelos. Clara Brugada para
Ciudad de México.
Ayuda de memoria: el PRD fue un

partido hecho y dirigido por ex priis
tas. Morena es un

partido hecho por ex
miembros del prd,
f1 cual ahora es par
te del Frente Amplio
por México, la alianza
opositora de Morena.

Si cruzáramos con su propia his
toria a los políticos dominantes de
Morena, quizá veríamos la misma
verdad grande que hay en el pequeño
muestrario de Ugalde.
Asaber, que buena parte delPRIAN

está en Morena. Morena ha sido la ma

yor sucursal de refugio para tránsfugas
delPRIydel PAN, como dice la historia
de tantos de ellos.

Morena ha sido la mayor
sucursal de refugio para
"T íl,,T

IranslugasdePMyMM
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Que no va a Acapulco
por la investidura
"C

Tiene una relación cordial:
todos contra todos.

Florestán

1 presidente Andrés Manuel López
Obrador respondió a las críticas de
por qué, dijo, no ha ido a Acapulco,

que sí ha ido pero el reclamo es por qué no hay
evidencias de las cuatro veces que, afirma, ha vi
sitado el devastado puerto.
Ayer en la mañanera dij o que su ausencia (sic)

erapavarespetarlainvestidurapresidencialypa
ra no caer en provocaciones. Así lo explicó:
Es que si voy, si voy y les digo a ustedes, voy a

estaren la colonia Regeneración —se equivo
có, era en Ciudad Renacimiento, no Regenera
ción—, me van a ir a ver muchos porque me quie
ren como yo los quiero>, el pueblo. Pero me van a
mandar alO, 20 provocadores conla televisión. Si
no he ido es por eso (sic). Entonces, no puedo ex
ponerme, no es Andrés Manuel, soy el presidente
de México, tengo que cuidarla investidura presi
dencial y no puedo permitir que nadie me ningu
nee. O sea, prestarme, caer en una provocación,
que eso es lo que quieren.
Y luego pidió que mostraran una foto para acre

ditar su visita a Acapulco, que fue la del frustrado
viaje, el miércoles 25 de octubre, cuando el jeep
militar que acababa de abordar quedó atrapado
en elfango con él abordo. La gráfica que proyectó
en su mañanera fue la de ese mismo día, pero no en
el puerto, sino en la carretera federal tras salir apie

del atasco, pero así la presentó.
Insisto en que no hay una sola evidencia de sus

visitas y menos de que haya recorrido las zonas
devastadas y tampoco de que haya hablado con
alguno de los cientos de miles de damnificados.
Y ayer él mismo lo confirmó: no va para no

caer en la provocación y p ara cuidarla investi
dura presidencial, que él es quien la irrespeta
con su ausencia, sus temores, su distancia y sus
versiones.

Aun así, dij o que irá hoy.
Aversilovemos.

RETALES

1. VICTIMITIS. El Presidente sigue siendo la
víctima nacional número uno. Ahora acusa a la ex
comisionada nacional de Búsqueda, Karla Quin
tana, de alterar el padrón de desaparecidos para
afectarlo a él y a su gobierno. Y que hará un nuevo
registro. En menos de cinco años los desapareci
dos suman más de 46 mil. Los bajará con el ma
quillaje de la4T, pero no serán menos;
2. BABIA, El Frente Amplio Opositor sigue en
Babia Tras la oportunidad perdida por la crisis de
Clara Brugada, se dedicó a crear su propia crisis
cuando el PRI desconoció laprecandidaturadel
panista Santiago Taboada y ahora lanzan hasta el
año que viene la designación de su candidato al go
bierno de CdMx. Jugando para el enemigo;
3. DERROCHE. El presidente Enrique Peñahe
redó a López Obrador 388 mil millones de pesos
de los fondos de estabilización para atender algu
na emergencia. Pero él los hizo suyos y en menos
de cinco años ha gastado 304 mil 687 millones,
87.7 por ciento, dej ando un saldo de 84 mil millo
nes. Así el derroche.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Limpiando
el Fobaproa

Lasemana pasada en la Cá
mara de Diputados la ban
cada del PRI propuso en

gañosamente que se disminuyera una
partida importante del presupuesto
que se dedica al pago de la deuda del Fo
baproa para restaurar Acapulco.
Lo más grave de la propuesta fue uti

lizar la desinformación sobre el Foba

proa de las nuevas generaciones y que
es menester aclarar.

El término Fobaproa tiene sus oríge

nes en el Fondo Bancario de Protección

al Ahorro que el gobierno mantenía en
el Banco de México para simular que,
efectivamente, nuestro país podía au
xiliar a deudores de labanca en caso de

la eventual quiebra de un banco. Pero
estaba vacío.
Cuando la crisis bancaria del 95 nos

explotó en la cara, el gobierno no con
taba, pues, con recursos para solucio
narla. En cualquier crisis los recursos
son necesarios para salvar a los aho
rradores devolviendo la solvencia de

los bancos con capi
tal fresco que los ban
queros mexicanos no
tenían, por lo que fue
menester abrir laban

ca mexicana al capital
extranjero.
Pero labanca extranj era exigió que a

cambio de capital, el gobierno limpiara
los bancos de carteras incobrables. Co

mo no había con qué limpiar esa car
tera, el Congreso tuvo que autorizar
que el gobierno federal se quedara con
esas carteras incobrablesylas sustitu
yera por deuda pública en el activo de
los bancos, misma que aunseguimosy

seguiremos pagando por muchos años
porvenir.
Todas las crisis bancarias del mun

do cuestan al erario. El problema fue
que el costo pudo haber sido menor si
no hubieran vaciado en las carteras in

cobrables créditos de algunos empre
sarios y banqueros que debieron ser
asumidos por sus deudores originales.
Las carteras cedidas fueron auditadas

hasta donde se pudo, porque en el proce
so de auditoríase dio el cambio de partido
enelpoderalPAN,quienfrenóelproceso

amenazando con en

carcelar al presidente
de la Comisión Nacio
nal Bancaria de enton

ces, parando de facto
las auditorías en curso

y dejando unos libros
blancos inconclusos.

Obviamente, si no pagamos la deu
da quebramos nuestro sistemabanca
rio. Pero para cerrar el tema deberíamos
terminar esas auditorías y eliminar pres
cripciones para que los cedentes de carte
ras improcedentes paguen al Estado sus
compromisos con labanca, disminuyen
do ahora sí la deuda del Fobaproa

Todas las crisis
bancarias del mundo
cuestan al erario
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rato ruin
a los damnificados

Lasemana pasada los diputados de la
4T aprobaron el Presupuesto de Egresos
para 2024: nueve billones 22 mil millones

de pesos, cometiendo la canallada de no destinar ni un
centavo a los damnificados y la reconstrucción de Aca
pulco y Coyuca de Benítez.
El número de dígitos marea: nueve millones de

millones 22 mil millones de pesos que se escribe asi ;
$9,022,000'000,000.00
Conlo que hoy tiene el gobierno, el presidente López

Obrador se comprometió a destinar 61 mil millones de
pesos ala zona devastada y dice que "hay encaja" 600
mil millones de pesos ($600,000'000,000.00) "paralo
que se necesite".
Nada, sin embargo, garantiza que de ese guardadotc

se destine un solo peso a paliar el desastre.
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Más allá de lo que piense y ordene AMLO, sus ban
cadas prefirieron complacerlo que destinar una can
tidad específica para el auxilio a los damnificados, y lo
que se les ocurrió a 262 de Morena, el Verde y PT fue
prometer una limosna: un mes de su inmerecida dieta
o salario que suma poco menos de 20 millones de pe
sos. Prácticamente nada frente a la magnitud de la de
vastacióny necesidades de alrededor de un millón de
afectados en sus bienes y empleos.
Mezquinos, enlugarde etiquetar unacantidadracional

para la principal fuente de ingresos de Guerrero, recorta
ron doce mil762millones de pesos a organismos a utóno

mosy cometiéronla marrana
da de ofrecerparaAcapulcolos
inaccesibles 15mil millones de

pesos de los fideicomisos que
se quiere arrebatar al Poder
Judicial de la Federación.
Dicho de otra manera: lo

que dizque "etiquetaron" para
los damnificados es una ente

lequia, una cantidad en litigio
que quizá j amás ingrese a la Tesorería de la Federación.
Así lo explicó la titular de Gobernación, Luisa Ma

ríaAlcalde:
"Se tuvo un encuentro con la ministra presidenta

(de la Suprema Corte, Norma Lucía Piña Hernández).
Se nos informó que, derivado de estos amparos y de la
acción de inconstitucionalidadque presentaron 50 se
nadores de la República, pues que habría que esperar
a esa resolución por parte de los ministros; que no era
posible que se pudiera tomar esa determinación hasta
en tanto no se resuelva por la Corte...".
Sobre esta situación reflexionó:

"Son los propios jueces y magistrados los que están
promoviendo estos amparosy ellos mismos sonlos que
están determinando las suspensiones. Hay tres ampa
ros con suspensión y una acción de inconstitucionali
dad. Las suspensiones han sido por jueces, magistrados
de Chihuahua, por la Asociación de Jueces y Magistra
dos de la Ciudad de México y de jubilados de Morelos.
Pero en el segu ndo amparo, el de la Asociación de Ma
gistrados y Jueces, lajueza de la causa era (sic) agre
miada a la misma organización; ella (sic) promueve el
amparo y ella misma decide la suspensión. Si eso no es
conflicto de interés¦, pues entonces no sabemos qué sig
nifique el conñicto de interés...".
Quizá tampoco sepa que su reproche implica un sue

ño irrealizable: la desaparición del sistema constitucio
nalde imparticióndejusticia...^™

Lo que se les ocurrió
a 262 legisladores de
Morena, el Verde y el

PT fue prometer
una limosna
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Así no, Marcelo

A contrapelo —y pese al sentir de muchas com
pañerasy compañeros que repudiaron lo que
consideran un regreso sin gloria— yo no du

dé en saludar y celebrar la decisión de Marcelo Ebrard de
mantenerse en las filas de Morena Nada hay más humano
—al fin de cuentas— que equivocarse y corregir el rumbo.
Un acto de congruencia y de realismo político de su

parte, me pareció, el que decidiera dejarse de devaneos
y apostara, nuevamente, por la continuidad del proyecto
de Transformación por el que, al lado de Andrés Manuel
López Obrador y Claudia Sheinbaum, luchó durante tan
tos años.

Que antepusiera por fin principios y convicciones asu
ambición personal restó importancia, a mi juicio, a sus
inaceptables coqueteos con la oposición. Tenerlo al lado
con todo su talento y su experiencia, pensé, es siempre
mej or que tenerlo en contra.
No es que lo considerara un peligro; quien se va de Mo

rena se va sin nada. Quien, habiendo sido de los suyos, le da
la espalda a López Obrador—el Presidente con más acep
tación ciudadana de lahistoria— se inmola políticamente.
Aunque un dirigente de su talla debe ser siempre bienve

nido toca, a mi juicio y sobre todo después de escuchar sus
declaraciones ala prensa, decirle: así no Marcelo.
No se puede volver ala casa de la que te fuiste —no sin

antes insultar a quienes en ella habitan— dinamitando el
único puente que, para tu regreso, se ha tendido.
Pretendió Marcelo Ebrard, en su regreso al partido al

que endilgó epítetos feroces, abrirse paso apatadas en lu
gar de restaurar heridas, de restablecervínculos, de ga
narse de nuevo la confianza de dirigentes y militantes a
los que ofendió públicay reiteradamente.
La obsesión de estar en laboleta enferma por lo visto

al más pintado.

Asumary no adividir le estuvieron llamando insisten
temente sus compañeros de luchay de gobierno.
Sin responder jamás sus agravios —que fueron mu

chos— López Obrador, Claudia Sheinbaum, Mario Del
gado le trataron siempre como compañero y generosa
mente le tendieron, unay otra vez, la mano.
Lo vuelven hacer incluso ahora sin dejar, eso sí, de ha

cer precisiones indispensables que tienen que ver con
la normatividad interna de Morena y con los principios
éticos sobre los que descansa la cuarta transformación.
"No puede ser—dij o Claudia a propósito de las aspira

ciones de Marcelo— la segundafuerza, ni latercerafuer
za, ni la cuarta fuerza porque Morena somos una sola
fuerza, un solo movimiento y representamos el anhelo
del pueblo de México"
Volver a la lógica perniciosa de tribus y corrientes, pro

pia de esa izquierda tradicional formada por "profesiona
les de la derrota", sería un crimeny un suicidio para More
na: traicionaría así al pueblo al que se debe y, convertida en
botín que entre caciques se disputan, desaparecería.
Imperdonable seríano luchar todas y todos juntos, co

mo un "puño que golpea las tinieblas" que diría Gabriel
Celaya, para ganar abrumadoramente la Presidencia, el
Congreso, las gubernaturas y alcaldías enjuego.
De continuar, consolidar, profundizar —con Claudia

Sheinbaum en la Presidencia— el legado de Andrés Ma
nuel López Obrador y la Transformación pacífica, demo
crática y en libertad de México y no de disputarse un pu
ñado de cargos se trata.
¿Ser una fuerza que, desde dentro, carcome a otra

fuerza?

¿Trabajar para estar en laboleta de 2030 en lugar de
luchar junto a Claudia?
Un dirigente como tú —tendríamos que decirle—

siempre será bienvenido; esta es tu casa, tú ayudaste a
construirla, pero así como quieres, así no, Marcelo.
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1 Hasta donde tope. La lucha por los recursos del
• Poder Judicial continúa. Los 15 mil millones de

pesos en disputa están atorados en un entramado
legal que se presagia largo. El gobierno de Andrés
Manuel López Obrador presentó un recurso de
impugnación en contra de la suspensión provisional
concedida a la Asociación Nacional de Magistrados
de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial
de la Federación, que congeló la eliminación de los
13 fideicomisos de este órgano. Lo dicho, el tema
llegaría a instancias judiciales, donde la principal
figura es Norma Piña. ministra presidenta de la
SCJN. ¿Cuál será el final de este estira y afloja?

2 Ayuda a todo nivel. El SAT, cuyo titular es
•Antonio Martínez Dagnino, anunció que, para

ayudar a la población afectada en Guerrero por el
huracán Otis, quienes quieran constituir donatarias
autorizadas, tendrán facilidades. Informó que se
atenderán dudas sobre el cumplimiento de las
obligaciones fiscales para efectos de la recepción
y destino de recursos en apoyo a la reconstrucción
o rehabilitación de las zonas afectadas. Con estas
acciones, el SAT facilita el envío de donativos a los
damnificados contribuyendo a la atención de la
emergencia. Toda ayuda es necesaria.

3 Punto y aparte. Quién iba a imaginar que
•Xóchitl Gálvez que, al principio pintaba para

ocupar la silla que dejó Claudia Sheinbaum en la
Ciudad de México, creciera tan rápido, sobre todo
en los ánimos de la oposición. Ayer la senadora se
despidió de la presidencia de la Comisión de Asuntos
Indígenas del Senado, afirmando que dejó cero

rezago legislativo. "Siempre sacamos los dictámenes
por consenso y unanimidad. Cuando hay diálogo,
podemos ponernos de acuerdo sin importar los
colores. ¡Muchas gracias!", expresó en redes. Ahora
va en busca de su destino, apoyada por numerosos
entusiastas. El camino no se ve sencillo.

4 Cosecha. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador volvió a enviar al Senado

el nombramiento del exgobernador de Nayarit,
Antonio Echevarría, como consejero independiente
de la CFE, puesto para el cual fue rechazado hace
tres semanas, porque, por un voto del bloque
oficialista perdió. Además, el mandatario formalizó
la propuesta para que el exgobernador priista de
Hidalgo, Ornar Fayad, se convierta en embajador
de México en Noruega, ya alejado de las filas del
priismo. Se dirá que són premios inmerecidos, pero el
legado al país ahí está.

5 Asalto en despoblado. Transportistas del
• municipio michoacano de Tocumbo realizaron

un bloqueo sobre la carretera Los ReyesJacona,
denunciando supuestos abusos y extorsiones por
parte de elementos policiacos. Atravesaron camiones
de carga sobre la vialidad y, a través de redes sociales,
denunciaron que constantemente son hostigados,
amedrentadosy extorsionados por uniformados, en
los puestos de control o retenes que instalaron en esa
región. Amagaron que permanecerán por tiempo
indefinido, hasta que el gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla tome cartas en el asuntó. ¿Saben contar?,
pues no cuenten con él.
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La confesión
A fin de evitar la ruptura con Marcelo Ebrard y la salida de
éste del partido, Morena tuvo que reconocer por escrito que
en el proceso para designar a quien lo representará en la bo
leta de la elección presidencial de 2024 ocurrieron "algunas
prácticas indebidas, cometidas por militantes, contrarias a
nuestros principios y normas estatutarias".

El documento fue presentado públicamente por Ebrard
el lunes, en conferencia de prensay, ayer, en su cuenta de
X a manera de justificación de Su queja ¿entra el triunfo
de Claudia Sheinbaum. No entra en detalles respectó del
tipo de irregularidades que tuvieron lugar ni señala a los
responsables por su nombre, aunque anuncia que "iniciará
los procesos de sanción correspondientes".

De esta manera, a punto de iniciarse las precampañas
locales y federales, Morena tuvo que admitir frente a la na
ción que sus miembros se hicieron trampa entre ellos. No
faltará quien diga que si eso sucedió en el seno de la familia,
la fechoría bien podría repetirse con los de afuera.

Tampoco queda claro que con esto terminará la división
interna que provocó el proceso interno. Fuentes del partido
del gobierno me dicen que Claudia Sheinbaum la de
nominada "coordinadora de los Comités de Defensa de la

Cuarta Transformación" intentó, sin éxito, que Ebrard se
allanara al resultado sin publicar el mea culpa.

Sin embargo, el exsecretario de Relaciones Exteriores fue
terminante: o Morena aceptaba de manera explícita que él
había tenido razón en sus denuncias sobre las irregularida
des en el proceso interno o no habría arreglo y se iría.

El borrador que llevó a la mesa de las negociaciones con
Sheinbaum era mucho más largó y entraba en datós ex
plícitos, explicaron fuentes consultadas. Al final, quedó la
redacción que se dio a conocer la mañana del lunes, mis
ma que se había afinado durante el fin de semana previo,
en consulta a distancia con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien se encontraba de gira.
Otra de las exigencias de Ebrard fue la salida de

Mario Delgado como dirigente del partido. Se acordó que
ese tema quedara pendiente, aunque hubo momentos de
tensión. Las negociaciones estuvieron apunto de romperse,
llevando a López Obrador a dar un raspón al excanciller en
su conferencia del jueves 9, horas antes de emprender su
viaje por el noroeste.

"Si no se piensa en el pueblo, si no se piensa en la nación,
no sirve de nada la política; no se es más que un oportunista,
convenenciero, un ambicioso vulgar", afirmó el mandata
rio. "Quien no tiene ideales es un politiquero, un arribista,
un grillo, no puede llamarse político. La política es un no
ble oficio que nos permite servir a nuestros semejantes, y es
también un imperativo ético. No es 'quítate tú para poner
me yo'. Se lucha por ideales, por principios, no por cargos.
Cuando no hay principios, los amigos son de mentiras y los
enemigos, de verdad".

La tarde del lunes, en su cuenta de X, Sheinbaum se con
gratuló por el anuncio de su excontrincante: "Me da gusto
que Marcelo Ebrard y su equipo hayan decidido quedarse
en Morena. En la construcción de la unidad siempre hay
que poner por encima de todos los principios, las causas y
los anhelos del pueblo de México. En nuestro movimiento
necesitamos de todas y todos los que quieren seguir cons
truyendo un México justo, libre y democrático".

Sin embargo, la exjefa de Gobierno capitalina no quedó
contenta por las condiciones que puso Ebrard para quedar
se, explican las fuentes consultadas. Si bien ella cumplió la
petición presidencial de arreglar el pleito a como diera lugar,
el documento suscrito por la Comisión Nacional de Hones
tidad y Justicia la deja mal parada, pues el 11 de septiembre
declaró que la denuncia de irregularidades presentada por el
excanciller, que ella había revisado, carecía de fundamento.
¿Qué podrá decir si durante la campaña o la jornada

electoral del año entrante la oposición la acusa, como hizo
Ebrard, de haber utilizado el aparató gubernamental a su
favor? De ser el caso, allí habrá un texto, con el logotipo de
Morena, que infiera que eso bien pudo haber sucedido.
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Claudia, el maximato y la
permanencia de Ebrard
El "entendimiento" entre Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard sería la primera señal de autonomía de la virtual
candidata presidencial del oficialismo» si es que ambos
se pusieron de acuerdo al margen del presidente López
Obrador, como afirma el excanciller. A Claudia le urge sa
cudirse la idea de que es la opción del maximato. No son
pocos los que creen que de llegar a la Presidencia, la exjefa
de Gobierno jugaría un papel similar al de Pascual Ortiz
Rubio en épocas de Calles.

La idea se nutrió aún más con lo ocurrido a Ornar García

Harfuch, delfín de Sheinbaum para la Jefatura de Gobier
no de la CDMX. El "policía", como le llaman despectiva
mente los puros de Morena, le ganó por 14 puntos a Clara
Bragada, pero lo bajaron. Y no fue el criterio de la paridad
de género, como afirma él discurso éjficial. La véntaja de
Ornar sobre la exalcaldesa de Iztapalapa fue mayor que la
de Alejando Armenia en Puebla y Eduardo Ramírez en
Chiapas, que sí serán candidatos a gobernador.
* Sheinbaum, por cierto, ya dejó bien clarito que no reco
noce como segunda fuerza al grupo de Marcelo Ebrard.
"No puede ser ni la segunda ni la tercera ni la cuar

ta fuerza, porque Morena es una sola fuerza, entonces
qué bueno que él decidió quedarse en Morena", dijo en
un podcast en Facebook.

Y recordó que los estatutos de Morena prohiben la forma
ción de corrientes "que tanto daño les hacen a los partidos".
Y es que Marcelo declaró que se queda en Morena porque
llegó a un "entendimiento" con Claudia a quien ya reconoce
como coordinadora de la Defensa de Cuarta la Transforma
ción. Dio a entender que los marcelistas van a ocupar un
lugar en el CEN de Morena: Otro en la Comisión de Hones
tidad y Justicia; uno más en la Comisión de Encuestas y
que van a tener espacios en las candidaturas. Claudia no
dijo nada sobre los acuerdos a los que llegó con Ebrard
que culminaron con la permanencia del excanciller. Seria
pertinente que lo aclarara.

En el equipo de Marcelo aclaran que no quieren tribus
en Morena. "Lo de que fuimos segunda fuerza en la en
cuesta fue sólo por referirnos al resultado", aseguró Daniel
Millán, mano derecha del excanciller.
* El senador Gustavo Madero anda preocupado. Siente que
se apagó el "alumbrón" inicial de Xóchitl Gálvez. Lave es
tancada, extraviada y distanciada de la sociedad civil.

Dice que el Frente Amplio ya es "Frente Estrecho" y que

los partidos que lo integran (PANPRIPRD) sólo atienden
lo electoral. "Se olvidaron del proyecto. Ya nadie habla de
un gobierno de coalición", destacó.

Siente que también bajó la "marea rosa" que logró "arre
batar" la decisión sobre la candidatura presidencial del
Frente al jefe nacional del PAN, Marko Cortés.
* A los senadores de Morena, Verde y PT no les importó que
el artículo 98 de la Constitución diga que la renuncia de un
ministro de la SCJN sólo procede por "causa grave".
Aprobaron en fast track la licencia de Arturo Zaldívar

porque así lo dispuso el presidente López Obrador, líder
real de las tres bancadas oficialistas en la Cámara alta.

Zaldívar se quitó la toga con el argumento de que ya no
aporta a la SCJN y que su tarea es "marginal." El verdadero
motivo es que el otrora ministro estrella quería incorporar
se al equipo de Claudia Sheinbaum, la virtual candidata
presidencial de Morena y remoras.

La licencia de Zaldívar le quita a la próxima presidenta
(e) su derecho a proponer ministros. Con López Obrador
van dos que renuncian: Eduardo Medina Mora y Zaldívar.

Con la mujer que supla al dimitente, serán cinco inte
grantes del pleno propuestos por el Presidente de la Re
pública. Un riesgo para la autonomía del máximo tribunal.

Dos de ellos, afortunadamente, han mostrado una y otra
vez que no son empleados de López Obrador, sino guar
dianes de la Constitución: Margarita Ríos Farjat y Juan Luis
González Alcántara.

* El debate transcurrió Sin sobresaltos. Los morenistas que
hablaron en la sesión lo hicieron sin convicción, aprobaron
en automático. Vale la pena destacar las intervenciones de
los senadores Germán Martínez, Grupo Plural, y Damián
Zepeda, PAN. El primero utilizó la estatua del famoso "niño
meón" en Bruselas, Bélgica, para señalar que el ministro
dimitente se orinó en la historia constitucional de México.
"Zaldívar —dijo— fue una combinación de un juez estrella
y un juez político por su protagonismo y por el uso tortice
ro— que no se ajusta a la ley ni a la moralidad de los me
canismos procesales".

El panista Damián Zepeda no se quedó atrás. Acusa al
ministro de usar la SCJN como trampolín político. "No se
ría sano para la Suprema Corte que Arturo Zaldívar sea
ya ministro. Me parece que generaría un problema mayor
que él siguiera sentado como juez (en el pleno de la Corte),
perdió toda capacidad de ser ministro", sentenció.

Fecha: 15/11/2023

Página: 4

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 20,337

Página 37 de 207 Índice



Reviso las primeras planas de los periódicos nacionales de
ayer martes 14 de noviembre y ninguno trae una nota sobre
Acapulco. Las dos excepciones son La Crónica, que habla de
un amparó contra el fin de la emergencia de una asociación
llamada Acuérdate de Acapulco, y tres fotos en El Sol de Mé
xico, donde se reportan la improvisación de lavaderos y la
posibilidad de epidemias de enfermedades como el cólera y
el dengue.

O
Veo que los noticieros en la televisión cada vez tienen menos
notas sobre lo que está pasando en el bello puerto
y sus alrededores. En radio, la noticia no es Aca
pulco, sino las declaraciones de López Obrador
justificando su ausencia én las zonas de desasiré
para cuidar la investidura presidencial. No vaya
a ser, dice, que sus adversarios le manden unos
provocadores que le mienten la madre y eso salga
en los medios de comunicación.

Me queda claro: Acapulco ha desaparecido en
las noticias nacionales.

El huracán Otis pegó el 25 de octubre pasado y
trajo consigo una devastación nunca vista en una
ciudad mexicana. Un experimentado reportero,
que vivió los dos sismos de la Ciudad de México
del 19 de septiembre y que ha reportado varias
guerras en el extranjero, me dijo que nunca había
visto tanta destrucción como en Acapulco.

Horas después del huracán, al lugar llegó la natural horda
de periodistas, valientes todos ellos, a reportar lo sucedido.
Sus imágenes le dieron la vuelta al mundo. Reporteros y ca
marógrafos con los que he platicado me han dicho que dichas
imágenes 110 le hacen nada de justicia a lo que ellos vieron.

Y, sin embargo, ya no se habla de Acapulco veinte días des
pués del ciclón categoría cincó.

Seamos justos. No en los medios de comunicación tra
dicionales. Porque en las redes todavía podemos encontrar
información valiosa que nos da una idea de cómo están las
cosas por allá en Guerrero.
Ayer, por ejemplo, el chef José Andrés (a quien hay que

entregarle ya la Orden Mexicana del Águila Azteca por su labor
de llevar comidas calientes a comunidades devastadas por el
huracán Otts) reportaba una visita a Apalani, un pueblecito
rural y pobre al sur de Acapulco. Ahí, decía el fundador de la
asociación World Central Kitchen, el huracán 110 había arra
sado, pero sí encontraron una comunidad hambrienta que vi
vía de las provisiones que compraban en Acapulco. Como las

cadenas de abasto siguen interrumpidas en el puerto, en el
pueblecito existía escasez de alimentos.

José Andrés explicaba la situación mientras que, detrás,
se veían colas de gente humilde, muy bien organizada, que
recibía la comida caliente de los voluntarios.

¿Por qué eso no se reporta en México?
¿Por qué se ha minimizado la emergencia en Guerrero?

Sospecho que tiene que ver con la postura del gobierno de
AMLO. Desde antes del huracán, el Presidente empequeñeció

este fenómeno. El primer día después del devas
tador golpe ciclónico trató de llegar a Acapulco
por tierra, lo cual resultó en un show que les gus
tó a unos y les pareció ridículo a otros. Desde
entonces, ha ido tres veces más a la ciudad sin
pernoctar ahí. El Presidente ha sido muy cuida
doso de no dejarse ver en las zonas derruidas.

En sus conferencias mañaneras, por un lado
ha tratado de reducir el tamaño de la catástro

fe y, por el otro, de otorgar falsas esperanzas de
una recuperación rápida y barata de Acapulco.
Se negó a que el Congreso estableciera un fondo
especial para la reconstrucción del puerto en el
Presupuesto de Egresos del siguiente año. E in
creíblemente decretó ya el fin de la emergencia
en ese municipio y en Coyuca de Benítez,

Es evidente que el tema le molesta. Supongo que tiene que
ver con su obsesión electoral. Un evento así puede afectar
seriamente las preferencias de los votantes, sobre todo si se
comete un error o aparece la imagen de gente mentándole la
madre al Presidente ín sítu por la falta de apoyos. Mejor es
conder el problema debajo de la alfombra.

Resulta que en este país los medios de comunicación ya
se acostumbraron a que el Presidente sea el que domine la
agenda pública^Prefierenseguir a AMLO que a las noticias.

Entiendo que existe un ciclo que naturalmente determina
la cobertura noticiosa de un evento. Pero creo que en Acapul
co los medios mexicanos se han ido más rápido de lo que la
situación apremia. Todavía hay muchas historias que contar.
Lo increíble es que López Obrador tiene la desfachatez de
insultar a los medios por la escasa y acrítica cobertura de una
ciudad que, hoy en día, sigue destruida... y ahora desaparecida.

X: @leozuckermann

En este país
los medios
de comunicación

ya se
acostumbraron

a que el
Presidente sea

el que domine
la agenda pública.
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Pocos como Gabriel García Márquez para explicarnos la so
ledad, la individual, la de Macondo o la de todo un continente.
Pero sobre la soledad del poder: "cuanto más poder se tiene,
sostenía el Nobel colombiano, tanto más difícil es saber quién
le está mintiendo y quién no a un gobernante. Cuando alguien
alcanza el poder absoluto, ya no tiene contacto con la realidad,
y ésa es la peor clase de soledad que existe. Una persona muy
poderosa, un dictador, está rodeado de intereses y personas
cuyo propósito último es aislarlo de la realidad; todo se con
juga para aislarlo".

Creo que ese fenómeno de creciente soledad es lo que es
tamos viendo, viviendo, hoy con el presidente López Obrador.
No sólo porque es un mandatario que vive en un Palacio, por
definición alejado con ello de la realidad, sino también porque
ha crecido su falta de empatia incluso con quienes siempre han
sido los suyos: que a tres semanas de la catástrofe de Acapulcó
sólo haya hecho recorridos aéreos por la zona, que no se haya
reunido con la gente, con los damnificados, lo refleja; que esté
empeñado en levantar un nuevo censo de desaparecidos para
tratar de reducir la cifra que tienen las propias autoridades y
que nunca haya aceptado reunirse con las madres buscadoras,
lo confirma^

Pero, ¿cómo no va a estar solo el Presidente si se ha des
hecho de prácticamente todos los que lo acompañaron en el
camino para llegar al poder? No hay casi nadie en su equipo
actual que haya sido de sus más cercanos, de los hombres y
mujeres que hicieron el largo camino de la oposición y gana
ron con él la elección de 2018.

Alfonso Romo, que fue clave en su relación con los empre
sarios en la campañay que se había comprometido a distintas
iniciativas económicas con ellos, incluyendo el mantenimien
to del aeropuerto de Texcoco, fue uno de los primeros en ser
alejado del círculo cercano del poder. Se le sigue utilizando
en alguna interlocución, pero hace años que sus opiniones no
tienen peso en Palacio Nacional.

De la misma forma, Carlos Urzúa, el primer secretario de
Hacienda del sexenio, fue sistemáticamente ignorado, hasta
que renunció y hoy apoya a Xóchitl Gálvez. César Yáñez fue
quien más y durante más tiempo acompañó a López Obrador
en todos sus recorridos y responsabilidades: las fotos de una
boda que no le gustaron al Presidente fueron suficientes para
alejarlo por completo del círculo presidencial.
Julio Scherer fue el más influyente de los funcionarios

durante la primera mitad del sexenio. Fue el interlocutor por
excelencia dentro y fuera del gobierno, siempre en lucha con
los duros de Morena. El respaldo, de todo tipo, que le había
dado al presidente López Obrador venía desde muy atrás,
era una amistad y relación añeja, inoculada por su padre, don

Julio Scherer. El Presidente se despidió de Scherer diciendo
que era su hermano. Y después, desde Palacio comenzó una
campaña de difamación que no concluye.

Para responsabilizarse de las tareas que tenía Julio llegó
otro hombre que también fue calificado como hermano por
el Presidente, y que tenía influencia no sólo por la amistad,
sino por el respaldo personal y económico que Adán Augusto
López y su padre le habían dado a Andrés Manuel. El exse
cretario de Gobernación fue impulsado a que buscara la
candidatura presidencial. Consultó si habría condiciones de
competencia. Le dijeron que sí. Más allá de aciertos y errores,
los mismos que lo subieron lo bajaron y terminaron dejándolo
no sólo fuera de esa posibilidad, sino que lo empujaron hasta
el cuarto lugar en la controvertida encuesta interna. En el re
ciente proceso, Adán Augusto no pudo colocar a ninguno de
sus cercanos, ni siquiera en Tabascó.
Olga Sánchez Cordero sirvió para muchas cosas, pero

cuando no logró sacar una iniciativa clave en el Senado que
dó en el olvido. Ahora que no votó por la desaparición de los
fideicomisos del Poder Judicial, mucho más. TatianaClouthier
fue la coordinadora de campaña de López Obrador. Nunca
tuvo las posiciones que demandaba y que le habían prometi
do. Cuando luego fue secretaria de Economía terminó renun
ciando porque era políticamente marginada de las decisiones
sobre el sector. También terminó marginada de los afectos.

Lázaro Cárdenas era una figura que hubiera podido crecer
y mucho en el entorno presidencial, por nombre, por carrera,
por un perfil que es éscaSó en la IT de capacidad de diálogo
con muchos sectores, y porque, no nos engañemos, es el nieto
de Lázaro Cárdenas y el hijo de Cuauhtémoc. Quizás por eso
nunca le dieron responsabilidades ejecutivas, fue durante años
coordinador de asesores, fue marginado hasta que renunció.

Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard siempre fueron algo
así como outsíders en Morena, pero ambos muy importantes
para López Obrador. Ricardo fue el primer líder del parti
do y Marcelo declinó la candidatura presidencial en favor de
Andrés Manuel en 2012, cuando tenía todo para ser el aspi
rante presidencial. Hoy los dos han sido marginados.

La lista podría continuar: ahí están (o, mejor dicho, no es
tán) Santiago Nieto, Jaime Cárdenas, Eréndira Sandoval, en
tre muchos otros. ¿Qué pasará el día de mañana con Claudia
Sheinbaum?, ¿qué lectura le damos a la forma en que fue
marginada del proceso interno de selección de candidatos?

Dicen que entre los muchos riesgos que entraña la sole
dad del poder está el terminar rodeado sólo de aduladores y
abstraerse de la realidad, vivir en un mundo aparte, donde se
cree que todo lo que dice el círculo cercano es verdad, y los
demás son enemigos.
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Claudia y López Obrador
• Sería #x3g$rado 0M¡r que Morfenasgtiefi problemóS
grabes, pero ssemptmn a registrar dificultadas,

López Obrador sigue teniendo TODO el poder. El bastón
y el mando. En Morena lo puede todo. Aun debilitar a su
propia candidata.

Ya cuando el Presidente fijó las reglas para las corcho
latas presidenciales, a quien resultará ganador(a), o sea a
Claudia, le había quitado la posibilidad de designar a los
candidatos en la primera posición para coordinar a sena
dores y diputados. Estos dos puestos quedaron reservados
para quienes ocuparan el segundo y el tercer lugar en las
encuestas de los precandidatos, o sea, Marcelo Ebrard y
Fernández Noroña. Al cuarto lugar Adán Augusto le
tocaría un puesto en el gabinete o, dicen ahora, una dipu
tación o senaduría.

Si las cosas son cómo se acordaron, Claudia tendrá un
enemigo en el Senado. O varios, según lo que haya acor
dado Ebrard con AMLO.
Le echó para atrás la única decisión que había tomado

como precandidata o coordinadora de la defensa de la 4T;
la selección de García Harfuch como abanderado para jefe
de Gobierno. Su hombredeconfianza.
Logró de una forma u otra, más bien de otra que

Marcelo Ebrard se quedara en Morena y no se llevara los
muchos o pocos votos que podía haberse llevado de la es
tructura morenista. Ya antes había doblado a los legisla
dores ebrardistas, quienes después de haber cantado a los
cuatro vientos que introducirían cambios al presupuesto,
no lo hicieron.

Designó a dedo a los nueve candidatos a las guberna
turas. No fueron las encuestas ni la militancia la que deci
dió. Mucho menos las reglas de género del INE. Fue AMLO
quien decidió de principio a fin. No le dejó a Claudia ni
siquiera a la senadora Sasil de León, su favorita en Chia
pas. En Veracruz quedó su preferida, Rocío Nahle, a pesar
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de que no cuenta con los requi
sitos de residencia, en Tabasco
no dejó pasar al candidato del
grupo de Adán Augusto López
y designó a Javier May. En Jalis
co sacrificó a su superdelegado
Lornelí para darle un espacio 
perdedor al Verde.
Para rematar, y aunque

Zaldívar se haya ido como ase
sor de Sheinbaum una ver

güenza en sí misma, le quitó la
oportunidad de, en caso de ser
presidenta, nombrar a un mi
nistro de la SCJN de su elección.
López Obrador habrá escogido a
cinco ministros, aunque como él
dice y reflejando su concepción
de la división de Poderes, dos le
resultaron mal.
Total, al Presidente le salió

de sueño: nombra a todos los candidatos a gobernador,
Marcelo se queda en Morena, Dante lanza candidato pro
pio fraccionando a la oposición sin tener la menor posibi
lidad de ganar, el PVEM no chistó hasta el momento,
a pesar de quitarle su tradicional bastión en Chiapas y se
reserva el nombramiento de un quinto ministro en la Corte.

Sí, mucho poder, pero ¿pagará la factura? ¿Se vale gol
pear de tal manera a quienes le han sido leales? ¿Se le ol
vida que los actos tienen consecuencias?

Sería exagerado decir que Morena está en problemas
graves, pero se empiezan a registrar dificultades. Le pongo
temporalidad. Los problemas comenzaron con la renuncia
o el despido, no lo sabemos de Alejandro Encinas. Un
compañero de viaje intachable. Tan intachable que susti
tuyó a López Obrador como jefe de Gobierno cuando fue
candidato a la Presidencia en 2005 y, desde ahí, no hizo
sino ayudarlo durante y después de la campaña. Incluso,
más allá de sus facultades legales. Llegado el momento pre
firió nombrara Olga Sánchez Cordero como secretaria de
Gobernación y a él le dejó el cargo de subsecretario. Cuando
Adán Augusto López salió de la Secretaría lo dejó de en
cargado de despacho durante 72 horas para luego nombrar
a Luisa María Alcalde. ¿Dejó aun resentido?

Después, el vacío del Estadio Azul en el que, a la mi
tad de la contienda entre Harfuch y Bragada, el recinto se
quedó tan vacío que Claudia decidió retirarse. Junto a este
"traspiés" vino el audio en el que a Martí Batres se le oye
decir que quedan "dos semanas para bajar a Ornar" y "no
soltar la campaña en redes contra él". ¿A quién le cargaría
la cuenta Sheinbaum?
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Luego vino el voto de la senadora y ministra en retiro
Olga Sánchez Cordero que, fiel a su trayectoria profesional,
votó en contra del proyectó de desaparecer los 14 fideico
misos del Poder Judicial. No sólo fue un voto en contra,
sino uno razonado que dejó mal parado al Presidente. La
acompañó la renuncia de dos senadoras (una, Malú Micher.
acabó por arrepentirse), una tercera que será postulada a
Morelos por el Frente Amplio y la diputada Selene Ávila,
inconforme con que no hubiese una partida presupuestal
para los damnificados de Acapulco.

Así que sí, López Obrador manda en Morena, pero en el
camino va dejando a muchos damnificados, En particular a
su candidata, Claudia. Chance y cree que eso del Maximato
se puede reeditar y le está avisando. O, chance cree que, si
se desvía del curso de la 4T, tiene a la mano la revocación
de mandato.

Por cierto, a Claudia, ya debilitada, le acaban de sacar
un escándalo de proporciones mayores. Según el New York
Times, su fiscal, Ernestina Godoy, ordenó un espionaje a
partir de 2021 a las comunicaciones telefónicas de perso
najes de la oposición y de ciertos miembros de Morena. Si
no la reeligen en el puesto de fiscal, Claudia acumulará
otra derrota.
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Protege tu legado:
un llamado a combatir
el tráfico ilícito de bienes
culturales
Después de seis décadas de búsqueda, México recuperó el Por
tal del ínframundo a inicios de 2023. Una obra emblemática
olmeca que fue mutiladay vendida ilegalmente. Sin embargo,
los retos frente al saqueo y robo, así como de tráficoy venta .ilí
citos de bienes culturales, no suelen estar en la agenda pública.
El 14 de noviembre fue declarado por la Unesco como el

Día Internacional contra el Tráfico Ilícito de Bienes Culturales,
precisamente para dar mayor visibilidad y llamar a la acción
de la sociedad y los gobiernos frente a un flagelo que no sólo
amenaza la identidad y memoria de nuestras sociedades, sino
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también la estabilidad y la seguridad nacional y mundial.
La Convención de la Unesco sobre las medidas que deben

adoptarse para prohibir e impedir la importación, la exporta
ción y la transferencia de propiedad ilícita de bienes culturales
(enlace), es precisamente el principal instrumento internacio
nal, ratificado por México, que brinda los principios, las pautas
y las responsabilidades para defender el derecho de los países
a disponer de sus propias culturas.
El tráfico ilícito de bienes culturales es un negocio global

de gran escala. Un informe de la Unodc de 2022 estima que
alcalízalos 15,000 millones de dólares. Un nego
cio que, en muchos casos, está vinculado a grupos
criminales relacionados a otras actividades ilíci
tas. como el tráfico de armas y el narcotráfico, que
facilitan el lavado de dinero.

La Unesco trabaja de la mano con gobiernos,
con Unodc, la Interpol, el Consejo Internacional
de Museos, la Organización Mundial de Aduanas,
entra otras, para combatir éste flagelo mundial.

Los resultados de la cooperación son impor
tantes: más de 20,000 piezas culturales recu
peradas a nivel mundial en 2021 y 2022 por la
Interpol, en articulación con fuerzas del orden de
casi treinta países. Entre las piezas decomisadas, 13 fueron
mexicanas.

México ha sido un país muy activo a nivel internacional en
la promoción de la Convención de la Unesco y ha pedido más
acción de la comunidad internacional para la restitución de
bienes culturales ilícitamente obtenidos.

En los últimos cinco años, México ha recuperado más de
13,000 bienes, pero, al menos, 400 piezas siguen buscándose.

En su mayoría son documentos y códices del patrimonio do
cumental mexicano, así como arte sacro, de acuerdo con la
aplicación digital IDArt con acceso en tiempo real a la base
de datos de la Interpol.

Para detener el tráfico ilícito de bienes culturales hay que
seguir promoviendo espacios de diálogo y cooperación entre
gobiernos y seguir fortaleciendo el trabajo en el país. En ambos
casos, la Unesco está a disposición de apoyar a México.

Se pueden crear unidades especializadas de investigación
policial, como las hay en España o Italia, y fortalecer capaci

dades de operadores judiciales y aduaneros. Ade
más de apoyar y fortalecer mecanismos como la
recién creada Comisión Intersecretarial Perma

nente contra el Tráfico Ilícito de Bienes que for
man Parte del Patrimonio Cultural.

También hay que trabajar con las galerías y los
museos, creando y fortaleciendo códigos de ética
y mecanismos de debida diligencia para asegu
rarse del origen de las piezas.

La sociedad tiene un papel muy importante,
teniendo mayor conciencia del impacto de este
tipo tráfico ilícito que tiene efectos en la seguri
dad y la tranquilidad de las personas.

Por eso, Unesco y Unodc iniciamos la campaña #Pro
tegeTuLegado, que está presente en medios de comunicación
y de transporte, así como redes sociales, e invitamos a que se
sumen instituciones, organizaciones, museos y galerías para
insistir en que debemos proteger nuestra herencia cultural
para salvaguardar nuestra seguridad y nuestra humanidad
compartida.

"Representante de la Unesco en México

En los últimos

años, México ha

recuperado más
de 23 mil bienes,

pero, al menos,
400 piezas siguen
buscándose.
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Miserables
• Si la cifra ele feminicidios es lacerantfen nuestro
país, "tendríamos que analizar los transfeminicidios.

No encuentro palabras para expresar la indignación en tor
no a la muerte del magistrade Ociel Baena. No se necesita
que la causa de muerte fuera un crimen de odio para que
aflorara lo peor de este país. Ira suficiente leerlos comen
tarios en redes sociales en relación con su muerte; desde
burlas por su forma de hablar y vestir hasta individuos que
creen que merecía morir por su identidad de género. ¿Qué
clase de miserables somos?

©
Si la cifra de feminicidios es lacerante en nuestro país, ten
dríamos que analizar la situación de los transfeminicidios.
México es el segundo país en América Latina (sólo detrás de
Brasil) con más crímenes de odio (homofobia, lesbofobia,
transfobiay bifobia). A pesar de que los avances legislativos
son muchos, como el matrimonio igualitario, la identidad
de género y la criminalización de la discriminación, la vio
lenta realidad para los miembros de la comunidad LGBTIQ+
es inaceptable. La Ciudad de México es la única entidad en
el país que desagrégalos casos de feminicidios de las muje
res trans, cuya esperanza de vida
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es de 35 años frente a los más
de 77 del resto de la población.
¿Por qué? Por la discriminación,
la violencia y la falta de acceso a
servicios de salud dirigidos a la
población trans.

©
No sólo son los homicidios y la
discriminación, las personas
trans son tres veces más propen
sas a vivir acoso, dos veces más
proclives a ser excluidas de even
tos sociales, ser objeto de burlas
p recibir golpes o amenazas por
su identidad. De acuerdo con la
Encuesta Nacional de Discrimi
nación 2022, cuatro de cada diez personas con diversidad
sexual y de género han sido víctimas de discriminación. El
63.5% de las personas LGQBTIQ+ (más de tres millones de
ciudadanos) cuentan con empleo, pero más de la tercera
parte de ellos padecen agresiones, violencia o discrimina
ción en sus centros de trabajo, Claramente estas condi
ciones impactan en la salud física y mental, el 6Q18 de las
personas que se identifican como LGQBTIQ+ padecen an
siedad o depresión.

©
Las violentas y peligrosas condiciones en las que vivimos (o
sobrevivimos) las mujeres, los niños, la comunidad LGQB
TIQ+ ponen en evidencia el primitivo estadio de civilización
en el que nos encontramos. Mientras en los países nórdi
cos la operación de reasignación sexual es considerado un
tema de salud pública y se atiende con gratuidad, aquí lo
seguimos considerando como una cirugía estética.
La muertes de Ociel Baena y Dorian Herrera nos re

cuerdan lo miserable que puede ser la sociedad mexicana
con aquellas personas que salen del molde de las películas
de Pedro Infante, donde una persona no binarie y su en
torno se convierten en un chiste y, por ende, algo que no
merece seriedad o la atención que se le daría a otra persona
que entra en la heteronorma.

Mientras la sociedad siga llorando por el resultado de un
partido de fútbol y celebrando el asesinato de una persona
que sólo era quien quería ser, seguiremos destinados a vivir
entre el fango de la indiferencia.

El sistema binario marcado por la heteronorma asesina
diario apersonas LGBTIQ+y se requieren políticas públicas,
impartición de justicia y castigos ejemplares para revertir
esta miseria.
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Ebrard, ni segunda
fuerza ni nada...

No voy. que nadie me níngunee. El miedo dicen...

No acababa de confirmar su inexplicable permanencia en
las;filas de la4Ty de festejar el supuesto "entendimiento" lo
grado con la impresentable Claudia Sheinbaum Pardo que
habría reconocido a Camino de México, A.C., la corriente que
él encabeza, como "la segunda fuerza en Morena", cuando la
exregenta eco pareció dejar sin efecto el acuerdo citado por
el sumiso Marcelo Ebrard Casaubon, al aclarar de manera
pública que al interior del partido del gobierno, por disposi
ción estatutaria, no existen corrientes,,.

Ello, sin embargo, que bien podría ser interpretado cómo
la amable corrección de la impuesta coordinadora de la de
fensa del lopezobradorismo de un indeseado "desliz" del
excanciller no parece serlo tanto porque, con esa sola acla
ración, la favorita de Andrés Manuel López Obrador deja sin
efecto la advertencia del derrotado aspirante a la candidatura
presidencial de que "si somos la segunda fuerza, debemos ser
tratados como tales" lo que supone la exigencia de espacios
dentro de los órganos del partido, así como en las distintas
posiciones que estarán en juego en 2024: diputaciones, al
caldías, senadurías y alguna gubernatura, incluso.

Ni segunda fuerza entonces ni la "graciosa" obtención
para él y los suyos de posiciones

partidistas o nominaciones a car
gos públicos por el sólo hecho de
retornar "con la cabeza gacha y
el prestigio hecho garras...", diría
alguno de sus (hasta ayer) más
cercanos a las filas del oficia
lismo del que él mismo, en otro
momento, amenazó separarse en
respuesta al denunciado cúmulo
de anomalías e ilegalidades que
para "arrebatarle" el triunfo en el
sondeo para elegir al virtual can
didato presidencial del oficialismo
realizó el "comando" de Morena...

A la vista de lo anterior, nada,
pues, parece hoy más claro que la
implícita reconciliación del movi
miento de la 4T que muchos qui
sieron vender a la vista del retomo
de Ebrard y los suyos al corral, no
lo es tanto y que, dígase lo que se

diga, éste es un pleito del que aún veremos varios rounds..

©
ASTERISCOS

* En marcha hoy, con el registro de las precandidaturas del
panista Santiago Taboada, el perredista Luis Cházaro, el
priista Adrián Rubalcavay Sandra Cuevas ante sus respec
tivos partidos, el proceso que luego de cuatro forosdebates
permitirá conocer el nombre del elegido para representar al
Frente Amplio en la puja por el gobierno capitalino...
* Previsible, en opinión de no pocos, la renuncia del cues
tionable priista Adrián Rubalcava al casi inexistente pe
rredismo para dar forma a Fuerza Democrática, alentó
una desbandada al interior del partido que lideraf?) Jesús
Zambrano y, más importante, toda suerte de conjeturas so
bre su actuar futuro en el Congreso capitalino y en el opositor
Frente Amplio...
* En apoyo a los miles de damnificados que dejó el hura
cán Otis en Acapulcoy con todo, siguen en el desamparo por
parte del gobierno, ingenieros y albañiles de la cementera
Cruz Azul operarán una "escuela de construcción" sobre la
devastada costera Miguel Alemán a fin de capacitar, de ma
nera gratuita, principios básicos para la (auto)reconstrucción
de hogares dañados. Bien.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Al interior

del partido
del gobierno,
por disposición
estatutaria,
no existen
corrientes...

Consulte otras columnas

del autor siguiendo este
QR.
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Lobo deja la manada
• Aseguró que no podía permanecer en un partido
*|p:ülstr'ado por uña camarilla di¡: vivallg.

Luego de 25 años de militancia, Víctor Hugo Lobo Román
abandonó ayer la madriguera del PRD, y se llevó a su ma
nada en busca de nuevos territorios en el espectro político
de la capital del país.
El líder del sol azteca en el Congreso de la Ciudad de

México, acompañado por consejeros, dirigentes y líderes
de su estructura, aseguró que no podía permanecer en un
partido secuestrado por una camarilla de vivales.

Se refería básicamente a Jesús Zambrano, a quien acu
só de haberse sometido a los intereses del diputado Luis
Espinosa Cházaro, quien coptó a dirigentes para hacerse
del control del partido.

Lobo Román dijo que se iban con él miles de militantes,
los cuales entregaron sus credenciales del partido en señal
de renuncia; el CEN intentó minimizar el hecho.

La dirigencia nacional dijo que el número de militantes
que presume el diputado no es real, y que la verdadera ra
zón de su renuncia es porque votará a favor de la ratifica
ción de Ernestina Godoy como fiscal, como si eso valiera
una militancia de 25 años.
Independientemente de cuántos militantes se lleva

Lobo Román, es la única figura
importante de la izquierda en la
ciudad que aporta votos y, ante
una elección que se prevé muy
cerrada, su equipo puede inclinar
la balanza.

En la salida del legislador
no hubo sorpresá, y nadie en el
Frente Amplio Opositor hizo algo
para evitarlo. Al PAN le dio miedo
que se pudiera enojar el PRD, y
voltearon a otro lado.

Va por la CDMX prefirió con

servar a Espinosa Cházaro, aunque no le aporte un sólo
voto a la causa, y que sólo se inscribe para presionar al PRI,
PAN y PRD a que le den una senaduría.
Además de tener que cargar con un bulto, los panistas

se están echando un alacrán a la bolsa, pues Luisito busca
formar un frente con Sandra Cuevas y Adrián Rubalcava
en contra del panista Santiago Taboada.

Si los azulitos no ceden a sus exigencias. Espinosa
Cházaro y sus aliados no le levantarían la mano a Taboada,
con lo que desacreditarían su candidatura. A él le interesa
ser senador y los demás que se rasquen con sus uñas.
Apenas oficializó su salida, a Lobo Román le llovieron

mensajes de solidaridad y varias invitaciones a platicar de
parte de dirigentes de Morena Movimiento Ciudadano y otros.
Y, aunque el diputado dejó claro que no iría a ningún

partido, sí dijo que construirá un movimiento plural, de
corte progresista, que buscará incidir en los proyectos de
gobierno que se presenten para la ciudad.

El grupo de Lobo Román puede incidir en la Jefatura de
Gobierno, en distritos y alcaldías; ¿Espinosa Cházaro qué
le puede aportar a la alianza?
CENTAVITOS

Vaya descontón que se llevó ayer Marcelo Ebrard, quien se
dedicó a recorrer varios medios de comunicación para pre
sumir que Morena le prometió reconocer anomalías en la
pasada elección de las corcholatas, incluso aplicar sancio
nes, y que Claudia Sheinbaum le ofreció abrir a su equipo
25% de los espacios legislativos y en alcaldías, porque según
él eso es lo que vale. Marcelo intenta hace con Morena lo
que Andrés Manuel López Obrador hizo con el PRD: se
apoderó de varios espacios, que después aprovechó para
fundar su propio partido. El excanciller ya se veía iniciando
El Camino de México con una buena bancada, pero fue la
misma Claudia quien salió a decirle que en Morena no hay
tribus y que si su gente quiere un lugar, que compita en
las encuestas. Tan bajó cayó Marcelo, que ahora ni porque
reconozca a Sheinbaum como candidata evita que todos
se ríen de él a sus espaldas.

El grupo de
Lobo Román

puede incidir
en la Jefatura
de Gobierno,
en distritos

y alcaldías.
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La pandemia de diabetes
que no cede
La diabetes es el padecimiento más costoso en cualquier insti
tución pública de salud. Tan sólo en el IMSS representó un gasto
de 50 mil 619 millones de pesos en 2022.

Se termina el sexenio y no hay buenas noticias en torno a
esta enfermedad, principal causa de muerte en personas de 55
a 64 años de edad, de acuerdo con el Inegi. En 2022 cobró la
vida de 115 mil mexicanos.

En el Día Mundial de la Diabetes, los casos de esta enferme
dad en México siguen en aumento y aunque al inicio de este
sexenio pintaba que las cosas cambiarían, debido a que se ha
bía depurado el cuadro básico de medicamentos e introducido
nuevos tratamientos, lo cierto es que sólo se quedó en eso.

María José Pérez, gerente de marketing de la empresa fabri
cante de agujas y jeringas para insulina Ultra Fine pone el dedo
en la llaga. De nada sirve que se tengan las mejores insulinas
y tratamientos contra la diabetes en el Compendio Básico de
Medicamentos del sector salud público, si las instituciones no
las compran o no hay suficiente abasto.

Para Gabriela Allard, presidenta de la Asociación Mexicana
de Diabetes de la Ciudad de México, 73% de la población que
tiene diabetes 110 controla su enfermedad.

La gran mayoría, dice, no tiene adherencia al tratamiento.
"Esta es la realidad a la que nos enfrentamos", advierte y lamenta
que todavía hay muchos mitos entorno a este mal que aqueja a
14 millones de mexicanos.

De acuerdo con la OMS, la diabetes a nivel mundial ha ido en
aumento y se encuentra entre las principales causas de falleci
miento y discapacidad, pues provoca 1.5 millones de muertes al
año. Tan sólo la aseguradora GNP Seguros reportó que, en poco
más de cinco años ha pagado más de mil 96 millones de pesos
por la atención de más de 13 mil casos de diabetes de su cartera
del Seguro de Gastos Médicos Individual, lo que representa un
monto medio cercano a los 84 mil pesos por caso.

También indicó que, en ese mismo periodo, el rango de edad
en el que se presenta el mayor número de casos va de los 50 a
los 79 años, sin embargo, del total de los casos atendidos por
este mal, 16%¿orresponden a personas menores de40 años. La
diabetes es una enfermedad letal que puede causar ceguera,
insuficiencia renal, infarto de miocardio, accidentes cerebro

vasculares y amputaciones de los miembros inferiores. Sin em
bargo, se puede prevenir teniendo mejores hábitos alimenticios
y una vida más activa.

Durante poco más de dos décadas, la diabetes ha sido iden
tificada como una de las causas principales de fallecimientoen
México, ocupando el segundo lugar como país latinoamericano
y el sexto en el mundo con la más alta prevalencia de diabetes.

Si la enfermedad por Sí misma ya es sumamente grave.
también es un detonante de otros padecimientos como la en
fermedad renal crónica, que afecta al 11% de la población mexi
cana y la enfermedad cardiovascular, que es la principal causa
de mortalidad en estos pacientes. Es así como llegamos a este
Día Mundial de la Diabetes con más retos que soluciones.
ABATELENGUAS

Un millón 560 mil dosis de la vacuna rusa Sputnik V contra Co
vid19 llegó a México para ser aplicada a población vulnerable.
A diferencia de la vacuna Abdala, este inmunológico es más
aceptado por la población. Y estamos por llegar a diciembre y
aún se desconoce si la Cofepris dará luz verde a la introducción
al mercado nacional de las vacunas contra covid19 más actua
lizadas que tienen Pfizer y Moderna.

Llama la atención que en áreas de gobierno y del legislativo,
el personal de salud asignado ha recibido la instrucción de apli
car combos de vacunas al mismo tiempo; es decir de la influen
za y de Covid19. Si alguien pide sólo ponerse la de influenza,
se lo niegan, pues tal parece que la idea del gobierno es acabar
con los lotes que todavía hay de la vacuna Abdala.
BAJO EL MICROSCOPIO

Hoy, en la ciudad de Panamá, comienza el Roche Press Day
2023 con el tema Mujeres, Salud y Equidad. La Generación
del Cambio, que reúne a periodistas especializados en salud
de América Latina. Durante este encuentro, se conocerán los
trabajos periodísticos ganadores en las categorías de: periodis
mo escrito, periodismo audiovisual y cobertura diaria de esta
undécima edición del Premio Roche de Periodismo en Salud,
iniciativa de la Fundación Gabriel García Márquez.

Éste será el último evento del director de Roche México,
Andrés Bruzual, quien estuvo 12 años en nuestro país y al que
le tocó conocer los trasfondos de la política mexicana en áreas
de la salud.
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LA VELOCIDAD

¿A qué velocidad sale destapado el corcho
de una botella de champagne?

R, Es imposible identificar con precisión la
fuerza de ese "pop" que libera la tensión, Se
suma al disfrute de una botella de champán,
pero, como siempre, el ingenio humano ha
encontrado formas de medir la velocidad a la
que un corcho sale de su amarre.
En 2008, un científico alemán calculó que la
velocidad media de un corcho de champán
es de poco menos de 40 km/h, aunque tam
bién señaló que se podrían alcanzar los 100
lcm/h en las condiciones adecuadas. Otras
fuentes, incluida la Academia Americana de
Oftalmología, han señalado que los corchos
de champán pueden volar fácilmente a une®
80 km/h.

AAA

¿Cómo se sabe si alguien está en el límite de
ser catalogado como alcohólico?

R. Aquí le Comparto algunas señales de
que alguien puede estar al borde de ser
alcohólico:

Beben mucho de forma regular, pero también
pueden ser capaces de controlar su consumó
durante periodos de tiempo.
Pueden experimentar algunas de las con
secuencias negativas del abuso del alcohol,
como pérdida de memoria, resaca y proble
mas de relación, pero puede que no hayan
perdido su trabajo, o bien, sido hospitali
zados como resultado de su consumo de
alcohol.

Pueden beber para hacer frente al estrés,
la ansiedad u otras emociones negativas y
pueden pasar mucho tiempo pensando en
el alcohol o planeando su próxima sesión de
bebida.

Pueden tener dificultades para resistirse a las
ganas de beber, incluso cuando saben que no
es una buena idea y pueden poner excusas
para beber o negar que tienen un problema.

MALCRIADO

¿Cuáles son las características de un
malcriado?

R. (Con agradecimiento a mi abuelita, que
bien me trató de educar, aunque a veces le
fallo) Éstas son las características que clara
mente identifican a un malcriado:

Tienen malos modales. Pueden ser groseros
o irrespetuosos cón los demás, incluso cuan
do no están enojados o molestos.
Son egoístas y desconsiderados. No pueden
pensar en los demás
Son deshonestos y engañosos. Pueden men
tir, engañar o robar para conseguir lo que
quieren.
Son irresponsables y poco fiables. Pue
den no cumplir sus promesas o con sus
compromisos.
Son dependientes de los demás. Pueden 110
ser capaces de cuidarse a sí mismos o tomar
sus propias decisiones,
No respetan la propiedad o las pertenencias
de los demás. Pueden robar o pedir prestado
sin preguntar, y pueden no tener cuidado con
las cosas de los demás.

Son desagradecidos e insatisfechos. Pue
den dar por sentado las cosas buenas de su
vida y pueden no estar agradecidos por lo
que tienen.
Tienen dificultad para tener conversaciones
constructivas y tienden a discutir o pelear en
su lugar.
Tienen dificultad para posponer la gratifi
cación y a menudo actúan impulsivamente.
Tienen dificultad para controlar sus emo
ciones y pueden enojarse o molestarse con
frecuencia.

Tienen dificultad para pensar críticamente y
resolver problemas de manera efectiva.
Tienen dificultad para adaptarse a los cam
bios y las nuevas situaciones.
Tienen bajo sentido de identidad y autoestima.
Aquel que tenga más de tres de estas carac
terísticas cae dentro del rubro de "malcria

do". Yo conozco algunos, aunque ya no tengo
relación con ellos, los eliminé de mi vida por
su toxicidad, léase "malcriados".
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Bendito sea el caos,
porque es síntoma de libertad.

Enrique Tierno Galván

Las declaraciones son tan breves y deter
minantes como un "no" o como un "sí", son
palabras simples con una carga espectacular
en nuestra vida, sobre todo cuando de de
cisiones importantes se trata. Piense por un
instante en los parteaguas después de ha
ber emitido una afirmación O una negativa
contundente, ése es el poder de las palabras,
lo que traen consigo, su pasado, la llegada
inminente del presente, una decisión y un
futuro que nos reinventa. El poder de las pa
labras termina por materializarse en lo que
somos, en lo que hacemos, en el sentido que
damos a nuestra vida, al pensamiento y a la
emoción, a los entornos y a las personas.
Y sucede que estas declaraciones suelen

presentarse en momentos de dualidad en
nuestra vida, ahí, donde el caos y el orden
se presentan de forma indistinta... ahí, donde
todo parecía estable e irrumpe una torva de
desconciertos, la intuición se activa, el pen
samiento rumiante, la duda, también... o ahí,
donde ocurre todo en milésimas de segundo
y, lo que era, deja de ser, una noticia, una lla
mada, un instante que. en un respiro, todo lo
cambia. Ocurre también en ese punto donde
parece que nada tiene un sentido y las pre
guntas nos desbordan y, casi sin pretenderlo,
en una pequeñez... aparecen las respuestas,
la luz al final del túnel, el hilo fino que tiene
el poder de dar un sentido, una salida, una
nueva oportunidad.
Ahí, entre el caos, la incertidumbre y la

imperante necesidad de encontrar un orden;
ahí, donde hay que decidir, sacar lo mejor de
uno, positivizarse, seguir a pesar del miedo,
de la confusión o del cansancio; ahí, don
de aprieta la vida, pero dibuja también, ante
uno mismo, la libertad de elegir, ahí están
nuestras declaraciones más relevantes. Ésas
que nos obligan a adaptar todo lo que somos
y todo con lo que contamos a favor de esa
nueva realidad.

Ramé es una palabra del dialecto balinéS,
que significa la suma de lo caótico y de lo

hermoso a la vez. Ramé es lo que observa
mos frente a la toma de una decisión, frente
a una declaración. Es el coraje, el amor, la
valentía y el ímpetu que surgen en medio del
caos y nos impulsan, nos despiertan y nos
sacuden para que sigamos adelante. Es la
belleza o la oportunidad que surge del caos,
es la belleza también del orden y de la propia
reinvención de ese orden.

Todos hemos estado ahí, la vida sigue
ese ritmo exacto de pendientes, de valles,
de mesetas, hay que aprender a mirar la be
lleza en cada lugar, en cada circunstancia.
Hay que aprender a lidiar con la familiaridad
del caos que se esconde detrás del orden.
Se trata de abarcar esa dualidad básica

que es estar en equilibrio, con un pie firme
mente en el orden y la seguridad y el otro
en el caos, la posibilidad, la evolución, el
cambio, la oportunidad. No importa dónde
estemos, siempre habrá cosas que podre
mos controlar, predecir, identificar, frente
a otras que desconocemos y no compren
demos, siempre habrá momentos en que lo
que pensamos que sería, no es, pero resulta
ser, al final del día, lo mejor que nos podía
haber pasado.
Créame, él orden solo ño es suficiente

para crecer y mucho menos para ser y de
sarrollar mejores habilidades. No podemos
mantenernos estables, seguros e inaltera
dos, la realidad siempre va a exigir de noso
tros ir más allá. Sería también insostenible

estancarse en el caos y sentirse superado
por las circunstancias todo el tiempo, eso
tampoco lo soportaríamos. De ahí que el
equilibrio entre el orden y el caos sea tan
perfecto en nuestra vida, de ahí que siempre
podamos tener algo que dominar y algo más
que aprender. Porque es ahí, en ese espa
cio, donde se encuentra la verdadera belleza
de la vida, en el cambio, en la evolución, en
aquello que nos da un significado, en todo
aquello que siempre podemos agradecer
y en todo aquello que nos permite valorar
más ese agradecimiento. Recuerde que vi
vir implica sentir que morimos y renacemos
muchas veces. Como siempre, usted elige.

¡Felices declaraciones, felices vidas!
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Columna invitada
Fadlala Akabani
Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México

X: @FadlalaAkabani

La estrategia de la Ciudad de
México para el nearshoring
Como ya hemos expuesto en este espacio editorial ilmps;:
www.excelsior.com.mx/opinion/columnistainvitadonacional/
nearshoringeindustrializacion/1584895:https://www.excel
sior.com.mx/opinion/columnistainvitadonacional/lague
rradeloschipsOportunidaddeinversionytransferencia),
el fenómeno del nearshoring representa una oportunidad ex
cepcional para atraer inversión, acceder a desarrollo técnico y
transferencia tecnológica, y al mismo tiempo elevar la calidad de
empleos y la formación de capital humano especializado, pues
de acuerdo con el Banco Interamericano de Desarrollo, el near
shoring puede generar 35 mil millones de dólares adicionales
a las exportaciones de México en sectores como el automotriz,
aeroespacial, farmacéutico, electrónico y energético.
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De acuerdo con un informe de la Secretaría de Economía

existen alrededor de 400 empresas (europeas, estadunidenses y
chinas) a nivel mundial que tienen interés de reubicar sus plan
tas en nuestro país. Así lo demuestran la capacidad de atrac
ción de IED que con 126 mil 336 millones de dólares captados
entre 2019 y 2022 ubican a México en el top ten de países más
atractivos a nivel global. Por su parte, la CDMX atrajo en 2022
10 mil 923 millones de dólares de IED, la cifra más alta en las
últimas dos décadas. Entre 20192022, captó más inversión que
en toda la administración anterior, 34% más, 31 mil 477 millones
de dólares. Nuestra ciudad atrae uno de cada cua

tro dólares de IED que ingresan al país.
Así, desde el Gobierno de la Ciudad de México

se ha preparado una estrategia que comparta la co
laboración con aliados estratégicos como las con
federaciones, cámaras industriales y organismos
empresariales para posicionar a la entidad como
el principal destino de inversión a nivel nacional.
Como cualquier producto del proceso industrial, el
ingreso de éstos al mercado es una parte esencial de
la cadena económica en el comercio internacional. Al tratarse de

industrias especializadas, sus productos fonnan parte de cadenas
regionales, incluso globales para las que hay un nuevo marco
fiscal a partir del decreto (octubre, 2023) del presidente López
Obrador, por el que sé otorgan estímulos fiscales a sectores clave
de la industria exportadora. Entre 20192022, las exportaciones
de la CDMX alcanzaron 255 mil millones de dólares, destacan
do las industrias química, de baterías y generadores eléctricos,
alimentariay de diseño. En armonía con esto, se trabaja en fun
ción del análisis situacional del estado actual de la industriay los

servicios exportadores para identificar las ambiciones locales
que permitan la definición de lós tipos de industrias y servicios,;
su complejidad y grado de diversificación, así como la precisión
de nuevos sectores para atraer y desarrollar. Esto permitirá la
creación de incentivos y diferenciadores de nuestra ciudad para
ser más atractiva a la relocalización, como el ordenamiento de
procesos fiscales locales, la digitalización y simplificación admi
nistrativay en la emisión de permisos que pennitan la puesta de
operaciones en el corto plazo, promoviendo un ambiente más
propicio a la inversión y los negocios^

Las empresas que se busca atraer pertenecen a
los sectores de la alimentación humana y animal,
fertilizantes y agroquímica, materias primas para
la industria farmacéutica, componentes electróni
cos, instrumentos de medición y equipo médico,
baterías y componentes eléctricos para vehículos
e industria y motores de aeronaves. El plan con
templa el establecimiento de centros de manufac
tura y clústeres de alta tecnología que generen la
colaboración entre empresas y universidades que

incrementen el nivel de formación del capital humano, la espe
cialización de su trabajo y la depuración de productos con valor
agregado mediante la transferencia y el desarrollo de nuevas
tecnologías. Ello requerirá inversión pública para garantizar su
ministros confiables de energía y estabilidad de la infraestructura,
lo que permitirá a la CDMX situarse a la vanguardia con un perfil
especializado de producción y servicios en consonancia con la
política industrial de la 4T, así como con la necesidad de migrar
hacia modelos de consumo sustentables a fin de reducir las emi

siones de C02 y mitigar el calentamiento global.
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Todo el priismo,
a la reelección en San Lázaro
Mientras que en las bancadas de Morena y del PAN en San
Lázaro anticipan que entre 50 y 60 por ciento de sus integran
tes buscarán reelegirse el año próximo en sus curules, el PRI
adelantó que "nosotros todos vamos por la reelección". Así fue
en voz de su coordinador, Rubén Moreira. Y el hoy diputado
y exgobernador priista de Coahuila argumentó que, "si no la
presentas, te eliminas. Yo ya presenté mi solicitud". No obs
tante, aclaró: "Todos van a tener la misma posibilidad", aunque
"eso no significa que tu partido te escoja...".

Entre reclamos al PAN

y aplausos a le magistrade
Hondo caló en el panismo el doble reclamo y regaño de la di
putada trans de Morena, María Clemente García. Primero
acusó que la muerte de le magistrade Ociel Baena es resultado
"de los discursos de odio y del estigma que ha alimentado el
PAN contra la comunidad trans". Ayer, el pleno de los diputa
dos despidió a Ociel con un minuto de silencio y otro minuto
de aplausos. Y, para no dejar dudas, la panista Kathia Bolio
expresó que "nos sumamos al dolor de la comunidad LGBTIQ".
Pero la morenista no perdió la oportunidad y exigió "con
gruencia" a Acción Nacional, al advertir que "los discursos
de odio matan y envalentonan a los asesinos de personas no
binarias..."..

De vuelta a Badiraguato
Aunque no le guste a la oposición, el presidente López Obrador
advirtió que seguirá visitando la tierra del Chapo Guzmán,
Badiraguato, Sinaloa. El punto es y en eso tiene razón el man

datario que no hay que estigmatizar a todo un pueblo y sus
habitantes. Es más, convocó a cambiar ese mote de "Triángulo
Dorado" (SinaloaChihuahuaDurango) por el de "Triángulo de
la Bondad", porque dijo en esta región vive mucha gente ho
nesta que se dedica a la agricultura, la ganadería y el comercio.

¡Aguas, Lord Molécula!
Y hablando de la gira por Sinaloa, vaya episodio bochornoso
el que se vivió en la conferencia matutina, cuando una "re
portera" tomó la palabra para alabar al mandatario federal.
"Por primera vez yo tengo un líder político, y ese es usted. Yo
soñaba con estar en una mañanera y agradezco que me hayan
palomeado", dijo. Después pidió autorización para acercarse
a López Obrador, entregarle un regalo y, con emoción desbor
dada "no lo puedo creer, ay, voy a llorar", dijo, pedir que por
favor le tomaran una foto. El Presidente la abrazó, le dio un
beso y arengó: "¡Que vivan las periodistas!", a lo que la cornuni
cadora respondió con un "Dios lo bendiga, Presidente".

La foto incómoda
La agenda del presidente López Obrador en APEC incluye la
toma de fotografía oficial, a pesar de que él advirtió que no
buscaría estar en la misma foto que Dina Boluarte, presidenta
de Perú. A ver cómo la esquiva o qué desdén le hace frente a Joe
Biden, presidente de Estados Unidos.

Primos hacen las paces
Quienes ya hicieron las paces tras el proceso interno de Morena
para elegir al candidato a la gubernatura de Puebla fueron los
primos, el senador Alejandro Armenta y el diputado Ig
nacio Mier. Luego de que el segundo había expresado cierta
inconformidad, Armenta, quien será el abanderado guinda,
llamó a su primo a dialogar. Ayer mismo, tras el encuentro, el
senador publicó un mensaje en redes sociales donde da la mano
al diputado Mier: "Con dignidad y sinceridad construimos la
unidad en Morena. Paso a paso vamos a consolidar el legado
de nuestro presidente López Obrador para fortalecer a nuestra
coordinadora Claudia Sheinbaum", expresó.
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Si fuiste con el
doctor Luján,
podrías tener
más hijos
o hijas sin

saberlo

Hace ocho días, les conté que el doc
tor Luján se hizo famoso por ofrecer
a las mujeres quesque un "parto

humanizado", es decir que el parto fuera
natural. Sin embargo, y para tener libres los
fines de semana y sin que las parturientas
supieran, comenzó, con alevosía y ventaja,
ya ni para qué decir que traicionando sus
principios y valores y el juramento hipocrá
tico, "Los miércoles de Luján". Las partu
rientas debían estar en la semana 37 y en
su "revisión de rutina" aprovechaba para
suministrarles, sin su conocimiento, un me
dicamento llamado Misoprostol, para co
menzarles artificialmente las contracciones
y que ellas pensaban que eran normales.

ADEMÁS, ENCONTRÓ EN LA REPRODUCCIÓN ASISTIDA UNA MINA DE ORO

Pues déjenme decirles que este doctor, inteligente como es y derivado del vacío de ley
que existe hoy en día en México para regular la reproducción asistida, ha aprovecha
do inhale y exhale para realizar diagnósticos de fertilidad falsos y realizar a

sus pacientes todos los tratamientos experimentales que se les puedan ocurrir.
Aquí un pequeño recuento de testimonios de víctimas que narran sus historias con

profunda tristeza, pero también con la valentía suficiente para alzar la voz sobre los
actos criminales del doctor Luján:

En un procedimiento sencillo de extracción de óvulos, Luján pinchó el ovario y, pese a
que la paciente externaba su dolor e inflamación durante la recuperación, le dijo que era
estreñimiento, cuando en realidad tenía una tremenda hemorragia interna que le causó
tres paros respiratorios, entrar de emergencia a cirugía, pues se estaba desangrando, y
¡terminó en terapia intensiva!
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AGÁRRENSE DE SU SILLA,
PUES SE PODRÍAN CAER, EH

Realizó operaciones por otras causas,
en las que se sospecha aprovechó
para extraer óvulos y venderlos.

De acuerdo con otra de sus víctimas,
un día, como por arte de magia, le
aparecieron embriones a su nombre.
¿¡Se imaginan!? Sucedió sin que ella los
haya solicitado y mucho menos firmado
alguna responsiva. ¿Cómo supo?, se
preguntarán. Pues porque le llamaron
de la clínica para solicitarle el pago anual
del congelamiento de éstos. ¡Así como lo
están leyendo!
SEGUIR LEYENDO AMERITA CAFÉ CON
PIQUETE

Pues las evidentes dudas saltan

de inmediato: ¿de quién eran los
embriones?, ¿realmente existían o

sólo era una artimaña más para cobrar
dinero?, ¿es correcto que estos embrio
nes estén bajo el control de una clínica
que no cuenta ni con el más mínimo
rigor administrativo para saber a quién
le pertenecen?

Además, es señalado de quesque reali
zar operaciones, pero los acompañantes
de otra víctima de Luján jamás lo vieron
ni entrar ni salir del quirófano, pero ¡ahí
está la cicatriz! Por lo que la paciente no
sabe, al día de hoy, quién la operó, pues
la anestesiaron por completo antes de ver
a su doctor.

VÁYASE POR UN FUERTE DOBLE

En los procedimientos in vitro,
citaba a los esposos de las pacien
tes para la entrega de muestra de

esperma en fresco y poder fertilizar los
óvulos, para lo cual se requiere únicamen
te una gota. ¿Qué hacía con el resto de
la muestra de esperma? ¿La desechaba o
la vendía? Si esto último fuera cierto, sería
interesante saber genéticamente cuántos
hermanos existen de una sola línea ge
nética y, más aún, qué dirían los padres
que, inocentemente y con la convicción
de estar en un consultorio serio, entrega

ban su muestra.

Así que Luján es toda una fíchita, tanto
en el ámbito obstétrico como en el de la

reproducción asistida.

PROCESOS LEGALES EN SU CONTRA

A pesar de enfrentar dos procesos
legales en su contra, el doctor Luján
Irastorza no ha sido sancionado

realmente. En el primero, en el que la
paciente estuvo 23 días en terapia intensiva
por un síndrome de HELLP no detectado
pese a todas las evidentes manifestaciones
que tuvo antes de llegar hasta ese estado,
después de ocho años de litigios ella ganó
la demanda civil, pero sólo obtuvo una
muy mínima indemnización.

En la segunda, en la que por culpa de
un medicamento contraindicado en el

embarazo falleció la bebé, la familia ganó
en la primera y segunda instancias, pero
el caso fue atraído por la Corte y el fallo
del ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena fue contra la víctima, de manera
totalmente injusta y muy turbia.

Hoy son muchas las víctimas que en
más de 20 años de práctica del doctor Lu
ján y de su equipo han dado testimonio, a
pesar de todo el dolor que les causó; y con
la fuerza que las ha llevado a levantarse,
piden justicia, clamando que este médico
no siga ejerciendo con total libertad e
impunidad, dañando a mujeres, niños y a
familias enteras día a día. Para ellas, el
daño ya fue hecho y no queda más que
reconstruirse y decirle ¡ni una más!

"El caso del doctor Jesús Estuardo
Luján Irastorza es un llamado a la justi
cia y un recordatorio de la urgencia por
erradicar la violencia ginecobstétrica y la
violencia de género contra las mujeres en
nuestro país. Esperamos que este artí
culo contribuya a la búsqueda de justicia
para las víctimas y a la protección de las
mujeres en el futuro": las víctimas que
entrevisté.

Ah, déjenme decirles que hasta para de
fenderse es un violentador, pues asegura
que todo es inventado por su exmujer. ¡Ver
para creer la falta de pantalones!

"No sólo hay los testimonios, hay
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denuncias. Fue llevado a la Corte. Por

corrupción, Luján no perdió. Somos de
cenas de víctimas reales y cada vez se
suman más. No es imaginario, entren
a nuestro IG y lo comprobarán": las
víctimas entrevistadas.

Continuará...

Si fuiste víctima de Jesús Luján
y su equipo de cómplices, contacta
a @conovarios.mx en Instagram.

LA MAÑANERA, SA DE CV

Qué les cuento, que en una mañane
ra se mencionó que el pasado 27
de septiembre el gobierno federal

adjudicó a Protactic, de Santiago Martí,
un convenio con la Guardia Nacional para
vender chalecos antibalas nivel IV.

Sin embargo, documentos oficiales
demuestran que la asignación fue total
mente falsa.

La Licitación Pública Internacional Bajo

la Cobertura de Tratados No. LA36H00

036H00998T120 2023 fue ganada por
Textiles Lopagui, propiedad de Daniel
Vargas Velasco y Enrique Aparicio
Castillo.

El convenio estipula que la empresa
proveerá un total de 24 mil 855 chalecos
balísticos a la Guardia Nacional, regulados
por normas internacionales del Departa
mento de Defensa de Estados Unidos para
garantizar la seguridad de las Fuerzas
Armadas.

El problema es que muchos pseu
doperiodistas aprovechan estos espa
cios para posicionar temas sin pruebas
ni documentos, sólo con el objetivo de
defender a proveedores que pierden los
concursos, como a la empresa Avacor,
de Anna Viesca, la cual
está desprestigiada
dentro de las institu

ciones de seguridad
por la mala calidad y
retrasos en la entrega
de sus productos.
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Acapulco: la mañanera de José Andrés
El primer mensaje en Twi

tter del chef José Andrés,
cabeza de World Central

Kitchen, sobre la actual tragedia
de Acapulco es del 27 de octubre
al mediodía.

"@WCKitchen está en camino
para apoyar por #HuracánOtis!
Llevamos helicópteros con sand
wiches y agua. Prácticamente la
tormenta acaba de pasar, por lo
que no es posible aterrizar en Aca
pulco, pero haremos todo lo que
podamos... volar... manejar...
para ayudar a las comunidades
inmediatamente", escribió @chef
joseandres antes de la una de la
tarde de ese viernes, o sea menos
de 72 horas después del impacto
del huracán categoría 5 en el
puerto guerrerense.

Este lunes, a punto de cum
plirse tres semanas del desastre
de Otis, publicó otro tuit desde
Guerrero: "EnApalani, en las
montañas... al sur de Acapulco...
cerca pero lejos! Miles de perso
nas esperando por comida! El

huracán destruyó cosechas y peor,
no tienen trabajo en Acapulco
o lugares en donde vender sus
mercancías...".

En un video de ese tuit el chef

explica que si bien no hubo afecta
ciones directas a la población por
el huracán, la parálisis del puerto
les desquicia importantemente.
Es un daño colateral porque hoy
no pueden acceder a comida o ha
cerse de recursos por la crisis del
puerto. Su vida se interrumpió.

@WCKitchen, prometió el líder
de esta organización surgida en
2010 tras el terremoto en Haití,
llevará miles de paquetes de
comida para que las familias de
esa población tengan alimento
para al menos tres o cuatro días.
Y llegaron ahí por la alerta de una
familiar de uno de sus voluntarios.

Entre esos dos tuits del astu
riano José Andrés Puerta media

una veintena de días, y decenas de
mensajes en la red social X, en los
que el famoso chef ha ido y venido

a Acapulco igual que lo hizo
antes en situaciones extremas,

como un huracán en Puerto Rico

o la guerra en Ucrania. Su ONG
lleva comida, y alivio, a zonas en
emergencia.

Acapulco ha ido saliendo de las
primeras planas y de los espacios
estelares de los medios de comu

nicación. En este país hasta las
tragedias se vuelven costumbre, o
silencio, como ustedes gusten.

Igual esta semana es la última
de José Andrés en Acapulco, igual
y otra desgracia demanda sus
esfuerzos. Algún día, supongo, en
ese otro Acapulco que renacerá
algunos recordarán que en medio
de la peor desgracia moderna
del puerto estuvo un chef medio
español medio gringo, pero no el
Presidente de México. Ni siquiera,
decididamente, alguien de su
gabinete.

Andrés Manuel López Obrador
dijo ayer que no va al puerto para
proteger a la investidura presiden
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cial de alguna mentada de madre
a cargo de provocadores auspicia
dos por sus adversarios. La excusa
(es un decir) del jefe del Estado
mexicano se evidencia sola. No

hace falta calificativo alguno.
El gobierno dará despensas,

enseres y mucha, pero mucha
saliva a Acapulco. Es la sociedad la
que sacará adelante al puerto. El
ninguneo de esta administración

hacia el desamparo de los aca
pulqueños constituirá una de las
muestras más claras de la carencia

de empatia de AMLO con víctimas
de todo tipo,

Al día siguiente del viernes 27,
cuando el ciudadano José Andrés

Puerta ya prometía sandwiches
y agua, el Presidente de México,
y el jefe del Ejército mexicano,

dieron un reporte también vía
redes sociales sobre la actuación

gubernamental.
El general secretario presumió

que se habían repartido 16 mil
litros de agua. Ajá, menos de la
mitad de lo que cabe en un doble
remolque para una población de
más de 800 mil personas. Wow. Sí,
mejor que no se pare por allá AMLO.

Alg unos recordarán que en medio de
la peor desgracia moderna del puerto
estuvo un chef medio español medio
g ringo, pero no el Presiden te de México
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Humilladosy ofendidos
Es sabido el gusto que tiene

el presidente López Obra
dor por la plaza pública.

Nada como la plaza para echar
grito, arengar al pueblo, lanzar
consignas y, por supuesto, nom
brar a los enemigos del pueblo.
Cuando hay mucho que arengar
hay poco tiempo para pensar.
Eso le gusta: la palabra incen
diaria que provoca el grito de
rechazo y repudio contra los ma
los del cuento, los causantes de
tanta desgracia y tragedia. Esto,
que fue clave en sus decenios de
campaña lo es también desde la
Presidencia y, a unos meses de
terminar su mandato, le sigue
funcionando, aunque sean él
y su gobierno los causantes de
tanta desgracia.

La plaza pública le funciona
para ofender a sus adversarios,
y para humillar a sus colabora
dores que, por alguna razón, se
han apartado, así sea de manera
involuntaria, del camino que ha
señalado el líder omnipotente. Y

si de casualidad se llegan a salvar
de la humillada, no estarán exen
tos de la ofensa, del agravio y la
amenaza. Es el sello de la casa.

Cuando el líder deja que su
gente compita por un puesto,
él ya tiene un favorito y sabe
que su decisión será aceptada
y cualquier queja o resquemor
será aniquilado con el fuego
de un par de declaraciones:
"No está con el pueblo", "me
equivoqué al pensar que era
sincero", "siempre fue conserva
dor", "lo cooptaron intereses".
Y en caso de aceptar de manera
disciplinada la humillación, será
premiada la persona con una
mirada benevolente del padre de
la transformación.

A Ornar García Harfuch lo
dejaron hacer campaña, meterse
en los medios, generar la percep
ción de que era el candidato, de
que no importaba que lo critica
ran los de adentro, que si salía
arriba en las encuestas sería el

candidato, que no importaba

que el Presidente no lo quisiera,
que su gente lo repudiara públi
camente, lo importante era la
opinión del pueblo y el pueblo
tiene representante, como ya
lo sabemos. Así que, a pesar de
que Harfuch ganó de manera
arrolladora según las encues
tas de Morena, pues no será el
candidato porque le toca a una
mujer que sí le cae bien al Presi
dente y se acabó. Que don Ornar
se quede con sus 14 puntos y a
ver de qué le sirven o en dónde
los intercambia porque no hay
centro de canje más allá del de
Palacio.

Pero la señora Brugada no
debe estar de plácemes. El juego
de la humillación lo conocen

todos en Morena y nada más
esperan la hora de poder jugarlo
del otro lado de la mesa. Así que
el juego rudo del brugadismo
contra "el policía" como le
nombraban a su compañero
de partido también le traerá
costos. Por lo pronto, es de todos
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sabido que la señora no está
ahí por su carisma ni por sus
resultados ni nada de lo que sus
propagandistas administrados
por el actual gobierno de la
CDMX anduvieron gritando des
aforadamente. La señora perdió
de manera rotunda. El pueblo
la rechazó. Está ahí porque el
Presidente decidió que fuera
en la CDMX la plaza en que se
aplicara la regla de género y
deshacerse del arribista poli
cíaco. Brugada es candidata en
contra de la opinión del pueblo,

es una mujer a la que la persigue
un fantasma de nombre Juanito
(trácala electoral ideada por
López Obrador para que Bru
gada gobernara Iztapalapa), que
se le aparece en cada elección.
Así, Harfuch quedó ofendido y
Clara humillada.

Las elecciones de candidatos
en Morena de eso se trataron:

de humillar a unos y ofender
a otros. Solamente Marcelo
Ebrard, en su enorme y sorpren
dente capacidad para hacer el
ridículo, se queda ahí humillado

y ofendido.

El juego de la
humillación lo
conocen todos en

Morena y nada más
esperan la hora
de poder jugarlo
del otro lado de la
mesa
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AMLO vota por Massa
Las elecciones presidenciales

del próximo domingo en
Argentina se convirtieron

en una extensión de la lucha ideo

lógica mexicana. Los expresiden
tes Felipe Calderón y Vicente Fox
suscribieron un desplegado junto
con exmandatarios conservadores

de América Latina y España en
apoyo a Javier Milei, el polémico
candidato libertario de extrema

derecha que está desafiando al ofi
cialismo. Su apoyo fue un manjar
para el presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien los criticó
por el respaldo a quien llamó
"un facho", una forma coloquial
de llamar al fascismo. Pero la

división ideológica de los presi
dentes mexicanos no se detiene

ahí, por lo que toca, al menos, a
López Obrador. Su injerencia en
Argentina va mucho más allá de
las palabras.

En agosto pasado, luego de
que en las primarias Milei obtuvo
30.1% de los votos, separándose

por casi 10 puntos de Sergio
Massa, el candidato oficialista
y ministro de Economía, López
Obrador se preocupó de que en
las elecciones presidenciales el
movimiento peronista tuviera
que abandonar la Casa Rosada.
Por ello, trascendió en fuentes
del gobierno, una emisaria viajó
a Buenos Aires para hablar con
el presidente argentino, Alberto
Fernández, a quien le llevó la
propuesta de enviar recursos y
aportar asesoría política para que
Massa derrotara a Milei, lo que en
ese momento, al sumar los votos
del resto de los candidatos de opo
sición, parecía muy difícil.

La discusión en Palacio Nacio

nal fue sobre quién sería el enlace
con el gobierno de Fernández
y, por tanto, con la campaña de
Massa. La decisión del Presidente

fue que su hijo José Ramón López
fuera el responsable de esta opera
ción secreta del gobierno mexi
cano. Se desconoce el alcance

de la operación política que se
realizó y quiénes fueron los que la
llevaron a cabo, así como tampoco
se sabe el monto de los recursos

enviados a Argentina.
López Obrador tiene con

el presidente Fernández una
relación única, fuera de Cuba, en
América Latina. No sólo ha sido

fraterna, sino que el mexicano ha
invertido capital político propio
para ayudarle al argentino. En su
primera reunión presencial con
el presidente Joe Biden en la Casa
Blanca, en noviembre de 2021,
comentaron con sorpresa en aquel
momento funcionarios estadou

nidenses, López Obrador invirtió
una tercera parte del tiempo
de la reunión para abogar por
Fernández y pedirle a su par que
recibiera al argentino. Y en junio,
dijo que firmaría una carta para
Biden, junto con otros presidentes
latinoamericanos, para pedirle
que ayudara a Argentina a salir de
la crisis financiera que vive.
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López Obrador ve reflejado en
Argentina problemas superados
por México. Parte de su discurso
recurrente es contra el Fondo

Monetario Internacional, al que
acusa, junto con Estados Unidos,
de ser causante directo de la crisis.

"El Fondo Monetario autorizó por
consigna de políticos de Estados
Unidos créditos que de antemano
sabía que no se iban a poder pa
gar", ha dicho. Los expertos tienen
otros datos, y ubican la crisis en
el manejo económico de Cristina
Fernández de Kirchner cuando

fue presidenta, acciones temera
rias como dejar de pagar deuda,
así como la falta de continuidad

en la política económica y haber
corrido un déficit fiscal, en el go
bierno de Alberto Fernández, sin

tener los recursos para compen
sarlo.

La victoriosa irrupción de Milei
en las primarias fue atribuida a los
jóvenes y a todos quienes esta
ban indignados por la situación
económica del país, que histórica
mente ha sido uno de los más ricos

en América Latina, y que ahora
tiene una pobreza de 40% la
pobreza extrema es de 18%, una
inflación de 142% en octubre que
esfuma los salarios y una devalua
ción dramática frente al dólar.

López Obrador reaccionó con
una propuesta de rescate para
Fernández, a fin de evitar la
victoria del autoritario Milei que,
en el pensamiento equivocado del

mexicano, respondía al expresi
dente Mauricio Macri, que había
sido apoyado por sus adversarios
en México. Su pensamiento
funcionaba con una especie de
silogismo político, pero actuó en
consecuencia.

No hay certeza de dónde
salieron los recursos que se en
viaron a Argentina, pero existe la
sospecha en algunas altas esferas
del gobierno de que salieron del
programa Jóvenes Construyendo
el Futuro. Ese programa social
fue administrado por la entonces
secretaria de Trabajo, Luisa María
Alcalde, cuya gestión tiene 29
denuncias ante la Secretaría de la
Función Pública por la cantidad de
irregularidades. La Auditoría Su
perior de la Federación encontró
malos manejos por 170 millones
de pesos, que incluyeron a bene
ficiarios que ya habían muerto,
duplicidad de becas y funcionarios
públicos dentro del padrón.

Alcalde fue nombrada en junio
secretaria de Gobernación, unos
dos meses antes de que ganara
Milei las primarias, y ya se está
trabajando en un plan para blin
darla de sanciones administrati

vas o, eventualmente, acusaciones
penales. La sospecha de que los
recursos pudieron haber salido
de la Secretaría del Trabajo no la
señalarían directamente a ella

no coinciden los tiempos, pero
tampoco se descarta que el dinero
sí saliera de Jóvenes Constru

yendo el Futuro, porque existe la
presunción de que varios progra
mas sociales están inflados para
ir acumulando dinero político con
fines electorales.

La preocupación de que Massa
pierda la elección es compartida
por varios sectores a partir de los
datos de las encuestas. Un agre
gador de 10 encuestas elaborado
por el periódico bonaerense La
Nación da a Milei ganador en
seis de ellas, aunque en ninguna,
incluidas las cuatro que gana
Massa, dan el triunfo por más
de cuatro puntos porcentuales,
y todas muestran un porcen
taje de indecisos de un dígito.
Las encuestas, sin embargo, no
alcanzaron a medir el debate

presidencial del domingo pasado,
donde, según narró Pablo Hiriart,
enviado de El Financiero, Milei
naufragó al mostrarse como un
adversario que no pudo mencio
nar el principal problema de los
argentinos, la inflaciónpese a
ser economista, contra Massa,
que se vio como un político pre
parado, paternal y tolerante.

López Obrador no se ha refe
rido a Massa en ningún momento,
ni tampoco ha apelado al voto
argentino por el peronismo. Aun
que ha interferido en el proceso
electoral en la arena pública,
se contiene. Secretamente, sin
embargo, se metió con todo, de
manera personal.

López Obrador reaccionó con una
propuesta de rescate para Fernández, a fin
de evitar la victoria del autoritario Milei
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Sergio Massa,
el candidato anfibio

Buenos Aires. Cristina,

¿cómo andás, che? Ayú
dame con esto que se va a

discutir en el pleno... ¿Qué pensás
que debo hacer?

Mirá Sergio, te estás equi
vocando al insistir con ellos, no
son de fiar. Te sugiero que hablés
primero con... y luego ya la armás.

Mmmmh. Creo que tenés
razón. Lo intento y volvemos a
comentar.

Sí claro, es que de otra manera
no vas a poder, Sergio, y dejame
decirte que blablabla.

Te lo agradezco, Cristina. No sé
qué haría sin tu experiencia. Chau.

Así, cada semana, Sergio
Massa tomaba el celular y le
hablaba a una mujer intensa, que
quería saberlo todo y controlarlo
todo, Cristina Fernández de
Kirchner, a la que cortejó hasta

conseguir que no lo vetara para
ser el candidato presidencial del
peronismo.

Antes de empezar sus llama
das semanales a Cristina, Sergio
Massa ya había renunciado al
Frente Para la Victoria (liderado
por ella), porque la señora K anun
ció su intención de elegirse a un
tercer mandato en la Presidencia

de Argentina.
Massa lanzó su candidatura

opositora con la promesa de
acabar con Cristina: "Conmigo
termina la era K, por más violencia
y chequera que puedan usar. Hoy
el FPV significa fraude, prepoten
cia y violencia".

Ese día, el 1 de mayo de 2015,
en su discurso en el estadio de

Vélez Sarsfield, aseguró que "voy
a ser presidente porque me da
asco la corrupción, los voy a meter

presos, no les tengo miedo".
Massa, nacido en abril de 1972,

había sido jefe del gabinete de Cris
tina, rompió, lanzó su candidatura
para enterrarla políticamente, y
luego regresó al redil, dijo, para
"terminar con este gobierno de
pocos y para pocos".

Se refería al del presidente anti
kirchnerista Mauricio Macri, para
lo cual dijo esa vez es preciso
"construir una coalición opositora,
amplia, plural y federal".

Jorge Lanata, el legendario
periodista argentino que desnudó
la corrupción de los Kirchner,
afirma que "Massa es un muy
buen candidato, porque teniendo
140 por ciento de inflación, a la
mitad de los argentinos en la po
breza, tiene los números que tiene
(en las preferencias electorales).
Lo lógico sería que tuviera el dos
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por ciento".
En menos de trece meses, este

abogado que nunca desempeñó
una responsabilidad en el área
que ahora maneja (es ministro de
Economía, además de candidato,
presidente en los hechos y jefe
real de su campaña) disparó la
inflación casi al doble y triplicó la
deuda del Banco Central.

Tiene un encanto personal que
lo hace creíble, con pinta de pre
sidente, y es el candidato del esta
blishment, a pesar de que imprime
billetes sin ningún respaldo, gasta
dinero que no existe, lo reparte en
subsidios, y como candidato ofrece
solucionar todo lo que en este
gobierno no funciona y hay que
corregir.

Es decir, el próximo presidente
Sergio Massa va a enmendar la
plana al ministro de Economía
Sergio Massa.

Hay quienes dicen que su gran
mérito ha sido hundir (aún más)
al país y hacer creer que sólo él lo
puede solucionar.

Así es que, en estas elecciones,
el fenómeno es Massa, no el econo
mista Javier Milei, que es la voz
que grita por los enojados.

Decía un periodista conocedor
de la personalidad de ambos, que
la ambición de Massa es aún ma

yor que la de Cristina y de Néstor
Kirchner. Si él gana, se va a quedar
décadas en el poder, mientras
que si gana Milei terminará su

periodo y no volverá más. Si bien
le va, porque lo más probable es
que Argentina viva como Perú: un
presidente cada año.

Hasta Jorge Lanata parece
seducido por Massa: "Yo no
votaría por Javier Milei... Massa
es peronista, no es kirchnerista.
Hay muchas cosas del kirchne
rismo que Massa no comparte",
señaló en entrevista con un medio
electrónico.

Primero de su clase siempre,
Sergio Massa a los 15 años ya
colgaba pasacalles del candidato
de su partido, Unión Centro De
mocrática (derecha liberal). Y de
manera abrupta, sin avisar ni dar
explicaciones, se fue al gobierno
de Carlos Menem. Fue asesor del
cantante Palito Ortega en el Minis
terio de Desarrollo Social.

Se hizo peronista furibundo
con la misma facilidad con que,
luego de haber sido hincha de San
Lorenzo, de la noche a la mañana
se convirtió en fanático de Tigre.

Claro, hinchas de Tigre eran
(son) su entonces novia y el futuro
suegro, un ministro (de Deportes)
del entonces presidente Carlos
Saúl Menem. Y él siempre tuvo
en la mira ser intendente de Tigre
(municipio importante de la
provincia de Buenos Aires), cargo
al que llegó e hizo un destacado
papel.

"Sergio es muy escurridizo en
sus lealtades. Lo consideraba una

persona confiable, pero de un día
para otro se fue a militar en otro
partido", cuenta Alejandro Keck,
padrino político de Massa, en una
entrevista con Constanza Bengoe
chea, deLaNación.

"Él puede abrazarse hoy con
Trump y mañana con Putin, y ven
derle lo mismo a los dos", dice.

Le sigue teniendo aprecio, pero
"si Sergio hubiera sido vendedor,
hubiese vendido el Obelisco a la
mitad de los argentinos".

Lo llevó a UCD, lo vio irse al
Partido Justicialista sin decir
adiós, luego dejar el PJ y crear el
Frente Renovador para acabar
con Cristinasu exjefa, después
lo miró aliarse al kirchnerismo y
ahora es candidato presidencial
de Unión por la Patria, con las
promesas de "un gran cambio
en Argentina", unidad nacional,
y superar esta crisis "que nos ha
tocado".

Sergio es "escurridizo en sus
lealtades".

Parejas están las encuestas. Ca
beza a cabeza. Con ligera ventaja
para Milei. Aunque después del
debate del domingo, Massa podría
estar más cerca de la victoria.

La historia política pesa mucho
en países como Argentina, igual
que su camiseta en el fútbol.

Y tipos como Massa tienen el
aura de los predestinados a ganar.
Son los inevitables.
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Puras fallasCuando Joe Biden iniciaba
su campaña para la Presi
dencia, ofreció un cambio

sustantivo en la política migratoria,
después de tres décadas de fracasos.
En particular, prometió abandonar
las medidas punitivas en la frontera
para sustituirlas por apoyos a los
países en donde se originan los
grandes flujos migratorios.

Apenas llegó a la Casa Blanca,
encargó a Kamala Harris la
elaboración de una propuesta.
Sorprendentemente, la vice presi
denta mantuvo un perfil bajo y dio
la impresión de que estaba molesta
porque se le había asignado una
tarea poco importante. Ni siquiera
visitó todos los países expulsores.
Sólo fue a Guatemala, donde pro
nunció un discurso poco empático,
diciéndole a los migrantes: "No
vayan a Estados Unidos, vamos a
seguir controlando la frontera".

En julio de 2021 presentó
la "Estrategia para atender las
causas de raíz de la migración en
Centroamérica". Ahí reconoce las

inconsistencias que ha habido en
la cooperación de Estados Unidos
con las naciones del Triángulo del
Norte (Guatemala, El Salvador,
Honduras) y amplia el posible
espectro de esa cooperación.

Incluye, por ejemplo, asesoría
a los gobiernos de la región para
mejorar el ambiente de negocios,
adoptando las mejores prácticas
internacionales en regímenes fis
cales, compras de gobierno, trans
parencia, combate a la corrupción
y regulación.

También, ayuda para ampliar
el acceso a educación, salud, agua
potable, saneamiento y otros servi

cios básicos; expandir la inclusión
digital y financiera; acercar el
crédito a las pequeñas empresas;
incrementar la producción agrí
cola; extenderla infraesüuctura,
transitar hacia las energías limpias
y aumentar la resiliencia al cambio
climático y a los desastres.

En suma, todo lo necesario para
impulsar el desarrollo de largo
plazo, para reforzar la gobernanza
y la seguridad y para crear oportu
nidades económicas y empleos que
hagan innecesaria la migración.

Kamala prometió que Estados
Unidos proveería "recursos signi
ficativos" para echar a andar ese
plan. Hizo además un "llamado
a la acción" para que hicieran su
parte los gobiernos, los organis
mos internacionales, las empresas
y las organizaciones civiles.

Se estableció la Partnership
for Central America, que incluyó
a personajes como Klaus Schwab
(fundador del Foro Económico
Mundial), Luis Alberto Moreno
(expresidente del Banco Intera
mericano de Desarrollo) o Blanca
Treviño (presidente de Softtek) y a
corporaciones como Cargil, Master
Card o Pepsico. En el comité asesor
se invitó a personalidades como
Laura Chinchilla (expresidenta de
Costa Rica) o a Julio Frenk (rector
de la Universidad de Miami).

Tristemente, fueron pocos los
países (Canadá y Japón) y las uni
versidades (la escuela de Salud Pú
blica de Harvard) que respondieron.
Entre las empresas, sólo Nespresso
(que aumentó sus compras a agri

cultores) y Microsoft (que patrocinó
el acceso a banda ancha a centros

comunitarios en Honduras).
La polarización en el Capitolio

impidió que se aprobaran fondos
adicionales a la ayuda que tradi
cionalmente ha proporcionado la
Unión Americana.

NO SE PUDO

En los dos años y medio que han
pasado, la situación en el Trián
gulo del Norte no mejoró y el
deterioro económico en Vene

zuela, Nicaragua y Cuba propició
un incremento en la migración.
Incluso, ahora las caravanas se
arriesgan a cruzar a través del
Tapón de Darién (100 kilómetros
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de selva peligrosa entre Colombia
y Panamá).

El tráfico de personas y la extor
sión a los migrantes empeoraron,
sobre todo a su paso por México.
Los coyotes han sido los grandes
beneficiarios del mercado negro de
la desesperación.

En mayo, el gobierno estadou
nidense levantó las disposiciones
que, con motivo de la pandemia,
permitían expulsar a los migrantes
sin iniciar un proceso formal de
asilo (Título 42). Entraron en vigor
los castigos por entrar ilegalmente,
como prohibir la admisión por
periodos de cinco a 20 años (Título
8). Se facilitaron las peticiones de
reunificación familiar. Los vene

zolanos, nicaragüenses y cubanos
disponen ahora de procedimientos
más sencillos.

Se suponía que con eso los
migrantes solicitarían asilo antes
de llegar a la frontera, pero eso
no sucedió. Hay 1.6 millones de
audiencias de asilo pendientes y
el Congreso no autoriza fondos
suficientes para incrementar el nú
mero de jueces y ampliar los centros
de procesamiento. La situación
en la frontera norte de México se

complicó.
En la Cumbre de las Américas

en Los Angeles, el año pasado, se
repitieron las buenas intenciones
("promover condiciones que eviten
la migración"). En la reunión de la
Alianza para la Prosperidad Econó
mica de las Américas (en Washington,
hace dos semanas) Biden anunció un
donativo de 89 millones de dólares,
colectados entre su país, Canadá,
Corea del Sur, España y el BID.

Que luego no se quejen.

Fecha: 15/11/2023

Página: 27

Area cm2: 368

2 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 96,489

Página 67 de 207 Índice



La UNAM y el neoliberalismo
El viernes el presidente de la

República volvió a atacar a
la UNAM calificándola de

elitista y de la Facultad de Eco
nomía afirmó: "Nunca se opu
sieron a la política económica
neoliberal". Son expresiones
lamentables por dos motivos: 1)
el Ejecutivo se auto concede la
licencia de juzgar a una institu
ción educativa autónoma y, 2)
porque son falsedades.

El neoliberalismo se empezó
a estudiar y criticar en México,
precisamente en la Facultad de
Economía de la UNAM. Prueba

de ello es el libro, ya un clásico
de la economía política mexi
cana, La disputa por la nación
(siglo XXI), escrito en 1981 por
dos actuales maestros eméritos

de la Facultad, Rolando Cordera
y Carlos Tello Macías. Advertían
desde entonces sobre la tensión

entre un proyecto neoliberal y

otro nacionalista, hacían una
crítica de las insuficiencias del
modelo de sustitución de impor
taciones y pugnaban por una
política económica que expre
samente enfrentara la profunda
desigualdad social.

En materia de doctrinas

económicas, la Facultad es muy
plural, como corresponde a una
comunidad académica. Claro

que se imparte teoría económica
neoclásica, pues se trata de la
corriente que impera en la dis
ciplina el orbe y solo por ello es
indispensable que los alumnos la
conozcan y manejen, pero no se
enseña como dogma o religión
como pasa en otras instituciones.
Entre los mejores maestros de
teoría económica de las últimas
décadas en la Facultad ha habido

keynesianos, kaleckianos y es
tructuralistas, como Julio López
Gallardo y Emilio Caballero, am

bos lamentablemente fallecidos,
o Eliosa Andjel y Rogelio Huerta,
quienes en su docencia e inves
tigación han sido críticos con la
visión ortodoxa de la economía.

Otro querido profesor de la
Facultad, también fallecido hace
poco, Jaime Ros, escribió quizá
el más serio y demoledor análisis
sobre el pensamiento y la polí
tica neoliberales en nuestro país:
Algunas tesis equivocadas sobre
el estancamiento económico de

México (ColmexUNAM, 2013).
Colegas de la Facultad fueron

parte del estudio para reivindi
car desde la década pasada la
recuperación del salario mínimo
en México —la única medida de

este gobierno que no responde
a los dictados del consenso de

Washington— como el propio
Ros, Juan Carlos Moreno Brid y
Enrique Provencio.

Académicos de la Facultad
han dedicado sus vidas a los

Fecha: 15/11/2023

Página: 28

Area cm2: 435

1 / 2

Columnas Políticas

Ciro Murayama

Costo: 96,918

Página 68 de 207 Índice



problemas del agro mexicano
—Fernando Relio, Yolanda
Trápaga—, de los jornaleros
agrícolas —Antonieta Barrón—
o el desarrollo regional —Nor
mand Asuad—. Estudiosos de la

política monetaria y críticos del
sector financiero como Arturo
Huerta y Cario Pánico. Especia
listas en temas medioambien

tales —Luis Miguel Galindo,
Eduardo Vega— o industriales
—Flor Balboa, Lilia Domínguez,
Enrique Dussel, Gerardo Fuji i,
Clemente Ruiz—, siempre desde
una mirada de desarrollo e
inclusión social.

Puede revisarse la obra de

expertos en macroeconomía
—José Casar, Eduardo Loria,
Martín Puchet— que lejos están
de sostener que el mercado es
la solución de las deficiencias
estructurales de la economía
mexicana.

Se estudia también la historia
económica, con abierta crítica al
neoliberalismo, como en los tra
bajos de María Eugenia Romero
o Leonardo Lomelí.

Las revistas de la Facultad,
referentes del pensamiento eco
nómico heterodoxo en Iberoamé

rica, Investigación Económica y
Economía UNAM —esta última
dirigida por David Ibarra— con
tienen cientos de artículos que
cuestionan la política económica
imperante.

El presidente acusó que los
rectores Narro y Graue se decan
taron por el neoliberalismo. No
fue así: ambos facilitaron los tra

bajos del Grupo Nuevo Curso de
Desarrollo (GNCD), un equipo
plural y honorario, nacido al
calor de la crisis financiera de
2008 por iniciativa, entre otros,
de Cuauhtémoc Cárdenas y
que, como su nombre indica, ha
documentado la necesidad de

cambiar el rumbo de la política
económica a través de una re

forma fiscal progresiva, autén
ticas políticas industriales y de
desarrollo regional con perspec
tiva medioambiental y social.

He mencionado de forma te

legráfica la obra solo de algunos
colegas. El aporte de la Facultad
de Economía a favor del desarro

llo y la equidad es de larga data,
riguroso y verificable; antecede
y trascenderá a este malogrado
gobierno.

La UNAM, qué duda cabe,
tiene mucho qué mejorar y debe
estar abierta al escrutinio. Pero

no le corresponde al gobierno;
eso es pura intromisión desde el
poder político. La Universidad ha
de dar la bienvenida a la crítica,
más no a la injuria, que es lo que
practica el presidente.
aRolando Cordera y Carlos Tello Macías
advertían desde entonces (1981) sobre la
tensión entre un proyecto neoliberal y otro
nacionalista"
"Se estudia también la historia económica,
con abierta crítica al neoliberalismo,
como en los trabajos de María Eugenia
Romero o Leonardo Lomelí"
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su unidad efímeraMorena y
Morena cumplió con sus

objetivos de alinear
a sus diversas figuras

rumbo a los comicios electorales

del 2024, aunque aún es impre
decible saber qué tan bien le sal
drán sus guerreros. Su batallón
de candidatas y candidatos está
listo para dar la batalla hacia
la permanencia transexenal de
su movimiento autonombrado,
el segundo piso de la cuarta
transformación. Un proyecto
en obra negra, cuyos seis años
del presidente López Obrador
fueron insuficientes para valorar
si se trata de asentar un esplen
dor para México, o bien, de un
rotundo fracaso.

Con tropezones importantes
en su proceso interno, tanto
para seleccionar a la candi
data presidencial, como a las
y los nueve representantes de
Morena rumbo a las elecciones

estatales que se celebrarán en
2024, quedó de manifiesto que
López Obrador es quien define,
selecciona y negocia el futuro de
su movimiento, y que se apo
yará en leales e incondicionales,

en quienes supone, continuarán
impulsando sus intereses, obras
y visión de gobierno.

Esto lo reflejó al dejar fuera
de la contienda a Ornar García

Harfuch, a pesar de significar
su candidatura un triunfo

asegurado en la CDMX. Prefirió
sacrificar una victoria, ante
la imposición de una incon
dicional y aliada, como Clara
Brugada, cuyo perfil e impacto
como candidata aún genera
dudas de su carisma y arrastre
en la capital, entidad que llega
con una oposición empoderada
desde 2021.

No solo eso, López Obrador
prefirió debilitar a Claudia
Sheinbaum y dejar de mani
fiesto, en efecto, que tiene el
bastón, pero no el mando. Des
pués del frustrado evento en el
Estado Azul, donde las huestes
morenistas de la Alcaldía Izta

palapa y Gustavo A. Madero, así
como de sectores operativos de
la Ciudad de México, dejaran
de manifiesto que los radica
les de Morena son capaces de
operar en contra de Claudia

Sheinbaum, el líder máximo
de Morena prefirió sacrificar
dividendos.

Varios de los radicales y más
cercanos colaboradores del

presidente, se lo hicieron saber y
el presidente definió por encima
de los deseos de Sheinbaum. Por

ello vale la pena preguntarse, si
Sheinbaum gana la Presidencia,
¿quién definirá su gabinete?...
en efecto, López Obrador
volverá a colocar a sus alfiles y
peones, mientras que un staff
reducido serán los incondicio
nales de Claudia.

Es lo que muy probablemente
negoció Marcelo Ebrard con
Obrador. No sólo puestos en el
gabinete para sus cercanos, sino
senadurías y diputaciones... de
esta forma, Marcelo aseguró su
permanencia política personal
con sus aliados. Difícil creer

que haya negociado la candi
datura del 2030 cuando no lo

pudo hacer ahora. Difícil que
suceda cuando en política los
parricidios son pan de cada día,
¿traicionará Claudia a Andrés
Manuel? Difícil saberlo, pero de
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ganar la elección presidencial,
la exalcaldesa de Tlalpan tendrá
un poder, que podría desafiar a
cualquiera.

Por eso la unidad de Morena,
que ahora todos aplauden y
celebran, no es más que una
fachada. Han sido evidentes

los diversos choques de trenes
que se han dado en la cúpula de
Morena, primero en la selección
de su candidata presidencial,
después en los seleccionados
estatales, y finalmente se
vislumbran, otros tantos, en vís
peras de definir las listas para el
Senado y Cámara de Diputados.
El aparato inmenso de Mo

rena se comienza a mover y en
él hay muchos protagonistas.
No es Sheinbaum la principal,
sino López Obrador. Él deci
dirá hasta qué grado eclipsarla
y hasta dónde dejarla brillar.
AMLO sabe que, a partir de su
popularidad, la campaña está
en sus manos, y considera que
basta con detonar palabras o
frases para que sus seguidores
lo avelen con su voto. Puede

tener razón, de apostar a que
sus simpatizantes incondicio
nales actúen bajo consigna.
Pero quizá también se pueda
equivocar, y si la campaña de
Sheinbaum no crece, se divide,
se polariza, por más que pida
el voto, los electores, es decir,

el "pueblo sabio", asuma que es
hora de cambiar.

Claro, para eso la oposición
debe estar lista y preparada
para sustraer esos posibles votos
volátiles, en fuga. Pero como se
presenta ahora, sin identidad
y una candidata extraviada
entre los múltiples intereses de
los partidos que marchan en
alianza, difícilmente serán ca
paces de aprovechar las fractu
ras internas de Morena... ¿o no?

Estamos por vivir una cam
paña atípica, con dos mujeres
candidatas, y muy probable
mente, un político improvisado
que navega entre la superficia
lidad y la ignorancia. Por ello
es relevante ir comprendiendo,
cómo los mexicanos conectan o

se desconectan con las y el pro
tagonista. El voto joven, y nuevo
elector, que define contiendas
y representa las inquietudes
futuras, será crucial para saber
el verdadero orden que guarda
nuestro sistema político

¿Castigarán los ciudadanos a
los dos viejos frentes políticos y
partidos tradicionales, benefi
ciando a un joven enmascarado
de una "nueva generación"?, eso
lo veremos dentro de seis meses

y medios en una contienda elec
toral que se espera aún desco
nocida por los alcances de todos
los involucrados.
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Sheinbaum y Ebrard, unidad
a toda prueba
Los dos tuvieron que bajarle

tres rayitas a su soberbia,
que estuvo alentada por los

grillos palaciegos, para conso
lidar el proyecto político que
encabezará Claudia Sheinbaum
a partir del 2024; bueno, eso si
gana la elección presidencial.

Después del desastroso pro
ceso de selección de la corcholata

ungida como la precandidata
presidencial de Morena, PT y
PVEM, Marcelo Ebrard se em
pecinó en demostrar que hubo
irregularidades en la "ponde
ración" de los resultados de las

encuestas o "prácticas contrarias
al estatuto" y que, con el paso
del tiempo, se reconocieron por
la Comisión Nacional de Hones
tidad y Justicia del guinda, zan
jando con ello las diferencias con
la ganadora y con ello lograron lo
que parecía imposible, alcanzar
un acuerdo y la consecuente uni
dad, que, por cierto, ha puesto a
temblar a propios y extraños.

La ruptura con Morena y el
presidente López Obrador no se

dio y se quedaron esperando los
"puros" de Morena, incrustados
en el gobierno de la 4T y en el
propio partido político, quienes
ya se relamían los bigotes con la
salida del excanciller.

Así, Martí Batres, Jesús
Ramírez, Mario Delgado y otros
tantos, no solo se dan de topes
por la permanencia de Marcelo
en Morena, sino que, incluso,
han puesto en entredicho su con
tinuidad en el equipo de Claudia
Sheinbaum.

Una cosa es que tengan
alguna responsabilidad en el
próximo gobierno y otra, muy di
ferente, que gocen de las confian

zas de la doctora, sobre todo por
el traicionero comportamiento
que se dio en la precampaña de
Ornar García Harfuch y Clara
Brugada.

Esos "puros" o "radicales"
también le han jugado las contras
a Ebrard y ahora con su perma
nencia en el oficialismo, pues
seguramente se cobrará esas
facturas pendientes.

Los amigos y cercanos al
'carnal', juran y perjuran que no
es una persona rencorosa y ello
ha quedado acreditado durante
su paso en diversas responsabili
dades en el servicio público, sin
embargo, han sido frecuentes y
de relevancia, las afrentas que
ha recibido por esos "puros" que
se han "agenciado" el derecho de
decidir sobre quien puede osten
tar esta categoría.

Con la suma de Marcelo
Ebrard al equipo de Sheinbaum
se arma un trabuco que será
difícil de derrotar y ello lo reco
nocen en el frente opositor y más
cuando Xóchitl Gálvez reconoció
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que invitó a Marcelo a sumarse a
su equipo.

¿Habrá salido Ebrard forta
lecido después del berrinche
que hizo en la nominación de
Claudia? En mi opinión, creo que
sí, en virtud de que no solo man
tuvo las canonjías, que de suyo,
ya tenía al quedar en segundo
lugar en las encuestas, sino que
logró un trato respetuoso de la
virtual candidata presidencial,
del propio López Obrador, amén
de conseguir posiciones para sus
simpatizantes.

Como lo hemos dicho en este
espacio, el enemigo más peli
groso que tiene la exjefa del go
bierno capitalino en la búsqueda
de convertirse en presidenta,
está en las filas de Morena y en
ese sentido, el fichaje de Marcelo,
servirá para contener a esos
perversos que conoce muy bien,
ya que fue objeto de ese fuego
amigo.

Si se conjura el riesgo que
representan esos radicales del
oficialismo, se le abre el camino a
la doctora, porque se han conver
tido en una jaqueca para ella y su
equipo.
Ambos personajes pusieron

las cartas sobre la mesa en esos

dos encuentros que tuvieron y en
donde quedó claro que Marcelo

no desistirá de su empeño de
estar en la boleta presidencial en
el 2030, mientras tanto apoyará
con todo a Claudia Sheinbaum.

En este acuerdo no hay me
dias tintas, los dos van con todo
con una cabeza visible, respetada
y apoyada y esa es Claudia.

De hecho, esta ha sido la
instrucción de Marcelo a sus

más cercanos colaboradores y
operadores de apoyar con todo a
la doctora y estar atentos al fuego
amigo que pretenderá dinamitar
la relación entre ellos dos.

Para aquellos que señalan
que Ebrard desde el Senado,
posición que le corresponde por
quedar en segundo lugar en las
encuestas de Morena, manten
drá una presencia incómoda
para la presidenta, les diremos
tres cosas: primero, no es seguro
que Marcelo vaya al Senado;
segundo, es posible que acom
pañe a Claudia en el gabinete,
toda vez que hay pocos perfiles
en Morena que pueden estar al
nivel de los grandes problemas
que enfrentará la próxima pre
sidenta de México, y tercero, no
hay posibilidad de que se vaya al
excusado el acuerdo alcanzado

entre ambos, toda vez que está
signado "con sangre en un pacto
de compañeros de lucha".
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El giro
La competencia electoral se ha vestido de dis

puta por la nación. De un lado, Xóchitl Gálvez
se apresta a reunir en su equipo de trabajo a
profesionales y ciudadanos con experiencia y
conocimiento de su materia. Hombres y muje

res con probado profesionalismo y con buenos resulta
dos en sus respectivas gestiones. A este grupo se han
unido personas como José Ángel Gurría, Enrique de
la Madrid o Ildefonso Guajardo, los tres son probados
y experimentados abogados y economistas con expe
riencia en el ámbito internacional, de la energía, la eco
nomía, el turismoy del comercio internacional. En otros
rubros, como la política, ha recurrido a Santiago Creel
oaJesúsZambrano. Ninguno de los mencionados pue
de ser acusado ni de clasista, ni de racista o de abjurar
sobre la necesidad de atender las necesidades socia

les, la desigualdad y la de proponer un verdadero ca
mino para el desarrollo más igualitario y sustentable en
nuestro país. De hecho, a cada uno de ellos se les consi
dera reformadores y hasta contestatarios en los distintos
lugares en los que han servido.denetetadiat.
Xóchitl, enfrenta ahora un reto, que consiste en bus

car candidatos al congreso federal, a las legislaturas
de los estados, nueve gubernaturas y cientos de candi
daturas municipales en consonancia con los tres parti
dos que la apoyan. La tarea no será fácil, pues como
en partidos tan aparentemente monolíticos como Mo
rena, PT y Verde, el transfuguismo de no resultar selec
cionados ha empezado a permear. La tarea se antoja
titánica, no sólo por acordar el mecanismo que los tres
partidos decidan para fortalecer el Frente Amplio, sino
para estaren consonancia con el proyecto que en con
junto la candidato del Frente Amplio y las demás partes
del Frente puedan acordar como un proyecto coheren

te y que sea una verdadera alternativa que el electora
do pueda identificar y sentirse como parte de él, para
el próximo sexenio. Los temas no dejarán de ser la po
breza, la energía, la inversión pública y privada, la se
guridad y, sobre todo, el respeto y la imposición de un
verdadero estado de derecho.

Del lado de Claudia Sheinbaum, han empezado a
figurar personalidades como Arturo Zaldívar, García
Harfuch y Juan Ramón de la Fuente. Los tres tienen un
pasado reconocible y respetable, y la propia Claudia
ha empezado a desmarcarse de algunas visiones dra
conianas del actual presidente, como en materia ener
gética, en la que ella ya ha sugerido la necesidad de la
inversión privada en materia de energía. Las encuestas
le han facilitado el desgaste por la selección de candi
datos a gobernadores y las tómbolas jugarán su papel
en la definición de los congresistas federales, locales y
las candidaturas municipales.
Por fuerza, Sheinbaum no puede seguir, y lo sabe,

con una visión como la del presidente actual y no tie
ne la capacidad comunicativa y política para polari
zar a la sociedad todas las mañanas y acusar quienes
están y quienes no con lo que Morena llama la 4T, sin
que hasta el día de hoy haya una definición clara so
bre que significa eso.

La disputa, sin embargo, estará ahí en términos dis
cursivos y de propuesta durante esta campaña. Atisbos
de diferenciación y jugarán su papel y en la medida de
la capacidad en la que cada una de las virtuales can
didatas sea capaz de atraer a los electores, en esa me
dida se presentará la conformación del poder y quien
habrá desde las cámaras y los estados acompañar
cualquiera de ambos procesos. Nada más, pero na
da menos, también.
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Para poner al estudiante en el
centro de la educación: los maestros
primero
Según la OCDK, en los países con bue
nos resultados en l'ISA, un eleinen
to común es la oferta extensa de tur

sos para profesores, asegurando así
su formación continua y brindando
les autonomía para experimentar con
nuevos métodos de enseñanza.

En el entorno educativo actual,

el papel de los maestros es
más crítico que nunca. A me
dida que el mundo avanza
rápidamente hacia un futuro

impulsado por la tecnología y la inno
vación, la inversión en la capacitación
docente se ha convertido en un pilar
fundamental para garantizar una edu
cación de calidad.

Ser maestro va más allá de la simple
enseñanza; implica conocer a fondo a
los alumnos para poder guiar a que en
cuentren sus fortalezas y desarrollen sus
habilidades. Pero también ser maestro

implica enseñar como resolver proble
mas, analizar, pensar crítica y creativa
mente, comunicarse con asertividad y
colaborar.

Los sistemas educativos exitosos ¡m

plementan políticas para atraer, prepa
rar, motivar y respaldar a los maestros
en estas tareas, pero muchos países no
lo logran, resultando en un bajo rendi
miento estudiantil y deserción escolar.

Esto no solo frustra el propósito de la
educación, sino que también agota re
cursos financieros sin obtener los resul
tados deseados.

Es imperativo trascender de los dis
cursos a la acción, reconociendo que
los docentes son los agentes más tras
cendentales para transformar el pano
rama educativo de nuestro país. En este
sentido, resulta crucial exigir una inver
sión significativa en la capacitación y
desarrollo humano de nuestras maes

tras y maestros. Recientemente, se apro
bó uno de los documentos de política
pública más relevantes para nuestro
país: el Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) para el ejercicio fiscal
2024. En este presupuesto, se destina
ron 1 00.6 millones de pesos específica
mente para la capacitación de docentes
de educación básica. Este monto se dis
tribuirá entre 1 millón 46,327 maestras
y maestros, lo que equivale a aproxima
damente 96 pesos por docente al año.
Sin embargo, la situación empeora

cuando analizamos la asignación de
recursos para la capacitación de maes
tros de educación media superior. En
este caso, se destinaron solo 23.7 millo
nes de pesos para 322,817 maestras
y maestros, representando únicamente
73 pesos por docente al año.
Según la OCDE, en los países con

buenos resultados en PISA, un elemen
to común es la oferta extensa de cursos

para profesores, asegurando así su for
mación continua y brindándoles auto
nomía para experimentar con nuevos
métodos de enseñanza. Australia, Rei
no Unido, Corea del Sur, Nueva Zelan
da y Singapur se destacan por ofrecer
a los docentes acceso regular a talleres
de formación, permitiéndoles explorar
nuevas metodologías y opciones profe
sionales. Además, en la mayoría de es
tos países, el avance en la carrera do
cente está directamente vinculado al
nivel de desafíos que el maestro deci
de asumir.

En resumen, la inversión en la capa
citación de maestros no solo resulta fun

damental para el desarrollo y éxito in
dividual de los educadores. Tal como
señala Ken Robinson, la educación im
plica enriquecer tanto mentes como co
razones, para que nuestros maestros lo
puedan realizar se requiere capacitar
los y dotarlos de herramientas. Única
mente mediante un compromiso cons
tante con el crecimiento profesional de
los docentes podemos asegurar una
educación de calidad, que prepare a
las generaciones futuras para enfren
tar los desafíos y aprovechar las opor
tunidades del mañana. De los maestros

depende el futuro de la educación en
México.
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¿Quién califica
a las agencias
calificadoras?

Las agencias calificadoras vienen degra
dando la calificación crediticia de EU, sí
del país más poderoso del mundo, con in
fluencia en cada rincón del planeta, con
una economía espectacularmente robusta

y flexible que, además, es el fabricante de la
moneda más preciada y segura del orbe. Por
otro lado, la calificación del soberano mexica
no la bajaron en 2020 y, desde entonces, se
encuentra con perspectiva estable. Cómo es
posible que, teniendo la recaudación más ba
ja de América Latina, con gastos de gobier
no crecientes sin ser auditados adecuadamen

te y una deuda neta acumulada sólo en este
sexenio de 6.2 millones de millones, manten
ga buenas notas por decirlo de una forma. En
las ciencias sociales siempre, por arriba de lo
aritmético, está el sentido común. El caso del gi
gante inglés Barings fundado en 1 792, desa
pareció de un día para otro en 1995 luego de
que un solo empleado perdiera 1,200 mdd;
sus calificaciones de crédito mostraban la for

taleza de esa institución, pero no su matriz de
riesgos. Antes de la crisis hipotecaria y finan
ciera de 2008 las calificaciones del sistema fi

nanciero norteamericano y europeo se encon
traban en niveles considerablemente altos, de
pronto resultó que nadie vio venir la crisis en es
pecial las calificadoras.
Como sabemos existen tres agencias califi

cadoras con influencia global: Fitch, Moodys
y Standard &amp; Poors, éstas como el resto,
enfrentan entre otros desafíos, el ético. Se sabe
de las dificultades que tienen al ser contratadas
por diversas empresas o gobiernos para que

los califiquen. Te pago para que me califiques
es algo que aún no se resuelve adecuadamen
te. Al margen de ello asistimos al fenómeno en
el que las agencias calificadoras vienen fallan
do notablemente en sus análisis con el conse

cuente desprestigio que cargan que, de no ser
porque el sistema financiero no ha encontra
do salida al dilema de quién califica a las ca
lificadoras, ya no existirían. Las calificadoras
son imperfectas lo entendemos, pero rebasa al
más mínimo sentido común el que a EU se le ha
bajado la calificación perdiendo la AAA por
que las agencias ven "dificultades" para que
a sus gobiernos se les aprueben sus techos de
endeudamiento debido a los actuales empates
técnicos que su congreso bipartidista viene te
niendo en donde, por cierto, sólo gobiernan
dos partidos desde hace más de 200 años. El
más mínimo sentido común queda igualmente
de lado, cuando durante estos años a México
se le viene manteniendo estable sin cambio el

grado de inversión todo porque a este gobier
no, ingresos, gasto y deuda, su mayoría se lo
aprueba en horas sin moverle una sola coma.
Podrán existir explicaciones, perspectivas, nú
meros y muchas otras cosas pero sí estas tres
agencias calificadoras además del análisis fi
nanciero de las carátulas de las finanzas pú
blicas, le juegan al análisis político, en lugar
de seguirse desprestigiando, deberían enten
der que es infinitamente más probable que ha
ya una crisis fiscal en México que en EU, la de
mocracia más sólida de los últimos 200 años,
que es además, una potencia económica sin
paralelo.
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AMLO obsequia
desdén a Japón

n México no ha iniciado el sexenio

20242030, pero ya existen señaE les de política exterior de que ini
ciará mal.

El presidente López Obrador he
redará a su sucesora una deuda con Japón:
ha decidido que México no participe en la
Expo Mundial Osaka 2025.

Las exposiciones mundiales o universales
son equivalentes a los Mundiales de fútbol,
pero en el ámbito social. Osaka 2025 ten
drá como tema central: "Diseñando la so

ciedad del futuro para nuestras vidas".
Ya son casi cinco años en los que el pre

sidente López Obrador ha hablado muy po
co sobre el futuro de México.
El arquitecto Pedro Ramírez Vázquez,

creador del estadio Azteca, diseñó el pabe
llón de México en la Exposición Universal
de Sevilla en 1 992. En la isla de la Cartu

ja se asentó la magnífica obra del arquitec
to mexicano.

Recuerdo haber disfrutado la visi
ta con plena satisfacción de que Méxi
co había realizado un magnífico esfuerzo
internacional.

¿Por qué AMLO no quiere que México
participe en Osaka?

El presupuesto que destinaron los gobier
nos de Miguel de la Madrid y el de Carlos
Salinas de Gortari fue de 53 millones de

dólares (Wikipedia). Para la Expo Osaka
2025, el gobierno de AMLO no quiere des
tinar 40 millones de dólares. Muchas em
presas privadas podrían coparticipar, pero
para el presidente mexicano, lo más impor

tante ahora es canalizar todos los recur

sos necesarios para asegurar la victoria de
Claudia Sheinbaum.

La embajadora mexicana en Japón Mel
ba Pría es una gran maratonista, pero ha
encajado más de una astilla diplomática.
Miembro del tándem Ebrard, Melba ha te
nido serias diferencias con funcionarios de

la Secretaría de Economía, particularmen
te a través de acciones injerencistas en ta
reas que por ley corresponden a Economía.
Tal parece que esa fue la constante du

rante la gestión de Ebrard: evitar que Ta
tiana Clouthier pudiera alcanzar objetivos
no optativos impuestos por la Secretaría de
Economía. Lo vimos con el Acuerdo Glo

bal con la Unión Europea: el entonces se
cretario rechazó la propuesta de los euro
peos de fragmentar el acuerdo para ganar
velocidad.

Orgulloso por una política mexicana ex
terior feminista (inexistente), la embajadora
Melba Pría ha acudido a reuniones con em
presarios japoneses para hablar sobre la
equidad de género.
La embajadora Pría ha condicionado la

presencia de funcionarios de Economía a
reuniones con empresarios japoneses sólo
en los minutos cuando se aborden temas
comerciales.

La decisión de no participar en la Expo
Osaka 2025 arrastra a la embajadora Mel
va Pría.

La deuda diplomática de AMLO con Ja
pón será enorme; lo mejor para Pría será el
próximo maratón.
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Preocupante que en EU
crezca la desconfianza
en la ciencia y los
científicos

3 Debe extrañarnos que el nuevo presidente
de la Cámara de Representantes de Es
tados Unidos y tercero en la línea de su
cesión presidencial de ese país sea un
cristiano fundamentalista que cree que la

edad de la tierra es de aproximadamente 6,000 años,
que el universo fue creado en solo seis días y que toda
su filosofía política se basa en la Biblia? ¿Debe sorpren
dernos que el hoy favorito para ganar la presidencia de
EU en la elección de noviembre del año entrante sea un

violador y defraudador convicto que niega que el calen
tamiento global es hecho, diciendo que es un invento chi
no, o que menospreció la gravedad de la pandemia de
Covid19 que en su país hasta ahora ha matado a casi
un millón y medio de personas?
No debe, porque en EU cada vez son más los que

desconfían de la ciencia y los científicos, de acuerdo con
una encuesta difundida ayer. Y entre ellos están muchos
que ocupan cargos de poder dentro de los gobiernos fe
deral y locales de ese país.

La encuesta, realizada entre el 25 de septiembre y el
1 de octubre de 2023 por Pew Research Center (pewre
search.org) de Washington, DC, incluyó a 8,842 adul
tos y revela datos que deben preocuparnos a quienes
creemos en el papel fundamental que la ciencia y los
científicos juegan y han jugado para el avance de la
civilización.

Si bien la encuesta indica que el 57% de los estadou
nidenses percibe que la ciencia ha tenido un impacto
mayormente positivo en la sociedad, el porcentaje ha
caído un 8% desde noviembre de 2021 y un 16% desde
el comienzo de la pandemia de Covid19. Este cambio
en la percepción pública refleja una creciente ambiva
lencia: una mezcla de admiración por los logros cien

tíficos y un escepticismo creciente hacia sus desafíos y
limitaciones.
En cuanto a la confianza en los científicos, el 73% de

los adultos aún confía en ellos en gran medida o de ma
nera moderada. Pero, es notable que esta cifra es 14
puntos menor que al inicio de la pandemia. De forma
más específica, aquellos que confían plenamente en los
científicos han disminuido del 39% en 2020 al 23% en
la actualidad. Este descenso marca un cambio significa
tivo en cómo el público los percibe.

La disminución de la confianza en los científicos no

es homogénea en todos los sectores de la sociedad. En
tre los republicanos y aquellos que se inclinan hacia el
republicanismo, se observa una caída pronunciada en
la confianza. Actualmente, cerca del 38% de este grupo
muestra poca o ninguna confianza en los científicos, un
aumento significativo desde el 14% en 2020. Este dato
no solo habla de la percepción de la ciencia, sino tam
bién de cómo la polarización política está influyendo en
la opinión pública sobre los científicos y su trabajo.
Estos resultados plantean cuestiones fundamentales

en una era dominada por la tecnología y la innovación
científica. Nos obligan a preguntarnos cómo mantener
un equilibrio entre la confianza en la ciencia y el escep
ticismo crítico necesario para su progreso. Además, nos
hacen reflexionar sobre el impacto de la polarización
política en la objetividad científica. En definitiva, enfren
tamos un reto que trasciende la ciencia: es un desafío
para la sociedad en su conjunto, en busca de un enten
dimiento más equilibrado y crítico del mundo que nos
rodea.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Los dueños del PRD?

Había siete formas distintas para que el
PRD pudiera sumar votos, en las eleccio
nes para gobernador del Estado de Mé
xico. El logotipo del sol azteca apareció
en la boleta con el nombre de Alejandra

del Moral, abanderada de la coalición que también
involucró a Nueva Alianza, al PAN y al PRI. Apenas
así, la formación izquierdista pudo alcanzar 2.9%
de los votos, abajo del umbral requerido en la legis
lación para refrendar su registro como partido polí
tico local.

Al igual que hace dos años, el PRD mexiquense
se sumó a la alianza electoral por decisión de su diri
gencia nacional, pero apenas logró 4% de la presen
cia en la Cámara de Diputados. Al borde de la extin
ción en la entidad que ahora gobierna la morenista
Delfina Gómez, la cúpula perredista está obligada a
refrendar los derechos y prerrogativas que tiene en el
Estado de México. Y ha decidido hacerlo solos.
En las elecciones del 2024, concurrentes con la

federal, los mexiquenses elegirán 125 alcaldes y 45
diputados al Congreso local. Y los perredistas loca
les no quieren engrosar la lista de 1 ó entidades fede
rativas en las que perdieron el registro local.
Justo en el 2012, cuando Arturo Núñez en Tabas

co; Graco Ramírez en Morelos y Miguel Ángel Man
cera en la Ciudad de México, comenzó el declive
del PRD, que se aceleró con la salida de Andrés Ma
nuel López Obrador y sus leales. Ahora, sin gober
nadores ni alcaldes en alguno de los 80 municipios
más poblados del país, los perredistas dependen del
acuerdo de la dirigencia nacional, a cargo de Jesús
Zambrano Grijalva.

Esas negociaciones incluso han perjudicado a los
más cercanos. Mancera tuvo que renunciar a sus as
piraciones presidenciales, hace tres meses, mientras
que el líder perredista se pronunciaba a favor de la

nominación de Xóchitl Gálvez. Más recientemente,
Víctor Hugo Lobo, exalcalde de Gustavo A. Madero
y exlíder de la asamblea legislativa de la CDMX, ha
decidido renunciara su militando partidista. Zam
brano le habría pedido declinar para darle "pase
directo" al actual líder de la bancada perredista en
San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro.
Hace 20 años, las coaliciones permitían ga

nar gubernaturas. Ahora son un asunto de
sobrevivencia...

Por lo pronto, el PRD busca construir alianzas con
agolpamientos locales que le permitan refrendar su
registro. Por ejemplo, han ofrecido un espacio prefe
rencial en la lista nacional del Senado de la Repúbli
ca al exlíder del PSD de Morelos, Julio César Yáñez
Moreno, y han abrazado la postulación de la sena
dora LucyMeza.

Efectos secundarios
GOLPAZO. Tres años tomó a la Comisión Federal de

Competencia Económica investigar las operaciones
de Google en México. ¿La conclusión? Existe eviden
cia suficiente para acreditar que incurre en ventajas
indebidas en el mercado de la publicidad digital,
como el boicot o la discriminación de precios, pero
principalmente por "atar sus ventas", lo que significa
condicionar sus servicios a la compra o adquisición
de otro bien, o servicio. Estas acciones violan diver
sos preceptos de la Ley Federal de Competencia Eco
nómica. Habrá que esperara que se presenten las
pruebas correspondientes. Para los anunciantes, sin
duda, este juicio es una buena señal. Ayuda a trans
parentar las inversiones en este sector, y ofrece cer
tidumbre y seguridad al mercado publicitario en el
país, que no puede quedar a expensas del uso ten
dencioso, caprichoso y nocivo.
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ROZONES
En varios frentes y a toda marcha
Y donde trabajan en varios frentes y a toda marcha es en la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Ñuño. Y es que por un lado los trabajadores
de esa dependencia concluyeron los trabajos de rehabilitación de 23 puntos carreteros afec
tados por Otis y alistan todo para que, a partir del próximo 24 de noviembre, las operaciones
del aeropuerto de Acapulco, que ya están normalizadas en horario diurno, puedan ahora
hacerse también en hora rio nocturno. Todo este despliegue, sin embargo, no ha impedido la
entrega puntual de obras federales. Ayer, por ejemplo, se inauguró la carretera Badiraguato
Guadalupe y Calvo, que tiene una longitud de 480 kilómetros y une a los estados de Sinaloa
y Chihuahua. La obra, informó Ñuño Lara ante el Presidente, tuvo un costo de 2 mil 866
millones de pesos y beneficiará a 910 mil habitantes de la región, pues el trayecto que antes
se hacía en 6 horas y 40 minutos tomará ahora sólo una hora con 50 minutos. Ahí el dato.

"Si quiere que lo maltraten"
Y fue la coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, la que no dejó pasar el des
dén de Marcelo Ebrard, a quien, se ha sabido, le tuvieron abierta la puerta opositora hasta el últi
mo momento. Y, nos comentan, no fue necesario ser ruda como sí lo fueron algunos integrantes
de la oposición. La hidalguense sólo dijo: "Si quiere que lo maltraten, allá él". Nos hacen ver, por
cierto, que los dichos de Xóchitl ocurrieron unas horas antes de que desde las filas de Morena, el
dirigente nacional, Mario Delgado, rechazara los señalamientos del excanciller, que el lunes dio
a entender que reclamará espacios dentro de la dirigencia guinda y además cargos para los suyos.
"En Morena están prohibidas las corrientes", reviró Delgado, "imagínate si entramos aun esquema
de cuotas y cuates, seríala destrucción de nuestro movimiento". Y no sólo eso, sino que recordó, tal
vez en mensaje a los marcelistas, que para acceder a posiciones hay que entrarle o a las encuestas
o a las tómbolas, como dicen los estatutos. Entonces ¿qué había dicho Xóchitl? Uf.

Nueva camiseta de Lobo

La salida de Víctor Hugo Lobo del PRD, nos aseguran, es producto de todo un proceso de
cooptación que realizan operadores de Morena para hacerle fisuras al frente opositor. No es
casualidad que el anuncio de su rompimiento se haya dado precisamente en la víspera del
registro de los aspirantes a la candidatura aliancista a la Jefatura de Gobierno. Y más que fi
sura, la renuncia de Lobo al sol azteca provocó un gran boquete para el Frente Amplio, pues
se trataba del último liderazgo de relevancia dentro del perredismo capitalino, con gran ca
pacidad de operación electoral. Quienes saben de esto nos confiaron que la nueva cachucha
del diputado será de color guinda. El trato con quienes lo convencieron incluye que Morena
ceda posiciones para su gente en la alcaldía Gustavo A. Madero y en la próxima legislatura
local, en donde intentará colocar a un pariente muy cercano. ¿Será?

En el aval a la dimisión de Zaldívar

Y fue la Comisión de Justicia del Senado la que con el voto mayoritario de los legisladores
de Morena, determinó ayer aceptar la renuncia del ministro de la Corte Arturo Zaldívar. El
trámite ahora pasará al pleno, donde se estima que algo similar ocurra. Sin embargo, nos
comentan, en la sesión de dicha comisión, que preside Olga Sánchez Cordero, Germán Mar
tínez, del Grupo Plural, señaló. "Es un hombrecito desnudo éticamente que cambió de amo.
Se desprenderá de la toga, pero no del servilismo. No hay causa grave en esta renuncia de
Zaldívar... Él mismo es una gravedad para el Poder Judicial, un juez protagónico obsequioso
con los de arriba, arrogante con los de abajo y petulante con sus pares. Patrimonializó como
pocos al Poder Judicial al ridículo de querer extender su mandato por dos años. Empujó una
Reforma Judicial tan vana e inútil que el propio Presidente de la República pide hacer otra". Uf.
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Agárrense de las manos
Y donde se siguen sucediendo señales de que las operaciones cicatriz están funcionando es
en Morena. Y es que ahora los primos y aparentemente hasta ayer archirrivales poblanos Ig
nacio Mier y Alejandro Armenta publicaron una foto tomados de las manos, con un mensa
je. El primero, que había hecho un berrinche, pero que tendrá posibilidad de ir por un escaño,
con un mensaje que dice: "Hoy ratificamos que el sueño de un mejor futuro para todos los
poblanos es trabajando unidos. Con Alejandro Armenta me une no sólo la sangre, también
la esperanza de que juntos podemos hacer posible la transformación de Puebla". El segun
do, quien habrá de contender por la gubernatura con otro: "Con dignidad y sinceridad cons
nuimos la unidad en partido Morena". Es sabido que entre el coordinador de los diputados
guindas y el expresidente del Senado se libraba una batalla intestina. Ahora sólo habría paz.

La bandera de Eugenio
Nos comentan que en plena efervescencia electoral, el Jefe de Gobierno Martí Batres le qui
tó a la oposición una bandera que aún no había tomado: la defensa del árbol Eugenio, en la
colonia Narvarte. El asunto no es menor, pues se trata de un fresno de 36 metros de altura y
150 años de antigüedad, condenado a muerte para construir un desarrollo inmobiliario. En
los últimos días los vecinos emprendieron una campaña en defensa de éste y otros árboles
que están dentro de un predio de 600 metros cuadrados. A nadie escapa el dato de que este
conflicto que estaba a punto de escalar se ubica en la alcaldía Benito Juárez, el principal bas
tión político del PAN, que lleva mano en la alianza opositora. Pero ayer Batres dijo que está
"en coincidencia con los vecinos" y que Eugenio será respetado. La pregunta es ¿qué hará la
Secretaría de Medio Ambiente con el permiso que ya había otorgado para su derribo?
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QUEBRADERO

2024. VEREMOS SI SON O NO
COMO LOS DE ANTES

Las elecciones del año que entra son un termó
metro más para saber si efectivamente el Pre

sidente y su Gobierno no son como los de antes.
Cada vez que puede López Obrador asegura que son dife

rentes. Lo enfatiza porque trata de mostrar que el pasado es lo
que tiene al país bajo la adversidad; la corrupción y pobreza son
elementos centrales en su narrativa.

A pesar de que han pasado cinco años, el discurso sigue te
niendo al pasado como el mal endémico sin tomar en cuenta
que muchos asuntos ya están en la ventanilla del Presidente
y su Gobierno. Seguir con la idea de que el pasado es el eje de
todos nuestros problemas, como lo hacen el tabasqueño y los
gobernadores morenistas, es evadir la responsabilidad sobre lo
que ha pasado estos años.

El discurso les ha dado resultado a los gobernadores y quie
nes cuando son cuestionados encuentran también en los go
biernos anteriores la justificación de sus incapacidades. En al
gunas entidades se intensifica la narrativa para buscar, a como
dé lugar, responsabilidades en los otros. Tarde que temprano
algunos gobiernos tendrán que rendir cuentas por sus muchos
problemas que no pueden seguir bajo la cantaleta del somos
diferentes y es culpa del pasado.

En estados gobernados por Morena como Morelos, Veracruz,
Zacatecas, Sonora, Sinaloa, Colima entre otros, la ciudadanía
puede pasarles la cuenta, entendiendo que a estas alturas toda
vía la fortaleza del Presidente les da para sobrevivir y para tener
capacidad de maniobra, es su tablita de salvación.

En los últimos años hemos visto cómo una buena o mala

gobernabilidad no necesariamente determina el resultado elec
toral. Hemos visto también cómo son derrotados candidatos del

mismo partido que el gobernador en turno, apesardeque éstos
tengan altos niveles de popularidad.

Poco a poco se ha ido perdiendo el efecto de echarle todas las
culpas al pasado. La razón es que el país ya tiene la experiencia
de la gobernabilidad de Morena y el Presidente y se va tenien
do una idea de hasta dónde llegan las capacidades de las y los

gobernantes.
Las elecciones del año por venir nos van a demostrar qué

tanto el Gobierno de López Obrador es efectivamente diferen
te a los del pasado. Algunos indicadores recientes mostraron
que si algo quería el Gobierno es tener las manos metidas en el
proceso. Las reformas al INE, más allá de buscar la austeridad,
mostraban en algún sentido el intento de control de los aparatos
de Gobierno.

El tema no prosperó por la movilización ciudadana lo que
llevó a toda una serie de intentos colaterales como el llamado

Plan B y ahora el Plan C, que no es otra cosa que pedirle a la ciu
dadanía votar por Morena para ganar el Congreso para tener la
mayoría calificada.

Las críticas al INE y la TEPJF caminan también por este
rumbo. Al buscar evidenciar el papel de los órganos autónomos
electorales lo que se busca es ponerlos en evidencia más allá de
un tema estrictamente de dineros.

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) se ha con
vertido en otro inquietante indicador, que a decir de algunos,
perfila el uso de los dineros para lo que eventualmente puede
ser una elección de Estado. La discrecionalidad con la que se
manejan los dineros al no estar etiquetados, puede llevar a un
manejo carente de transparencia, lo cual en algunas obras em
blemáticas ha sido una constante.

En la elección del 2024 veremos si efectivamente no son

como los de antes. Por lo que se ve en estos prolegómenos hay
más dudas que certezas.

RESQUICIOS.
El Presidente explicó muy a su manera el porqué no ha camina
do por las calles de Acapulco. Aseguró que lo van a atacar y que
no quiere un espectáculo, porque antes de Andrés Manuel es el
Presidente. La cuestión es que no fue desde el primer día en que
no se sabía cuál podría ser la reacción de la gente, además de que
no sólo a él le gusta decir lo que piensa, también a los miles de
acapulqueños afectados.

Twitter: @JavierSolorzano

EN LOS U LTIMOS

años hemos visto

cómo una buena o

malagobemabilidad
no necesariamente

determina el resultado

electoral. Hemos visto

también cómo son

derrotados candidatos

del mismo partido
que el gobernador en
turno, a pesar de que
éstos tengan altos

niveles de popularidad
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POR RAFAEL ROJAS

En la primera década del siglo
XXI eran constantes las quejas

de sectores partidistas latinoame
ricanos por la injerencia de bloques
geopolíticos, como la Alianza Boli
variana, en elecciones nacionales. A
Manuel Zelaya o a Cristina Fernán
dez se les reprochó el apoyo de Hugo
Chávez y hasta se revelaron algunas
transferencias de fondos desde Cara
cas a favor del kirchnerismo en2007.

Aquello que entonces escandalizaba tanto, a nivel di
plomático, hoy parece de lo más común en la política
latinoamericana. No hace mucho el Grupo de Puebla,
en un acto proselitista en México, que contó con la pre
sencia de la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum,
respaldó tres candidaturas electorales en América Lati
na: la de Luisa González en Ecuador, la de Sergio Massa
en Argentina y la de Evo Morales en Bolivia.

Ese activismo internacional, que trastoca en la prác
tica el tan invocado principio de autodeterminación de
los pueblos y no injerencia en asuntos internos de otros
países, no es, únicamente, un fenómeno atribuible a las
izquierdas. Hace unos días, Donald Trump, que busca
un regreso a la Casa Blanca por el Partido Republicano,
llenó de elogios, una vez más, a Andrés Manuel López
Obrador y dijo que se llevaría muy bien con su "sucesor
o sucesora".

Un grupo de expresidentes y personalidades ibe
roamericanas, entre los que se encuentran el español
Mariano Rajoy, los mexicanos Felipe Calderón y Vicen
te Fox, los colombianos Andrés Pastrana e Iván Duque,
el chileno Sebastián Piñera, el ecuatoriano Jorge Quiro
ga y el escritor Mario Vargas Llosa, ha dado su respaldo a
Javier Milei en las próximas elecciones argentinas.

Recuérdese: Javier Miley, que propuso cerrar el
Banco Central, dolarizar la economía, acabar con los
subsidios estatales y no pocos ministerios del país; que
ha llamado al papa Francisco "representante del malig
no en la Tierra"; que favorece la portación de armas y la
venta de órganos; que minimiza la cifra de desapareci
dos en la última dictadura militar y llama a "desmitificar"
la transición democrática.

Un poco antes, otro grupo de expresidentes y po
líticos iberoamericanos, entre los que se encontraban
el español José Luis Rodríguez Zapatero, la chilena
Michelle Bachelet, el dominicano Leonel Fernández,
el guatemalteco Vinicio Cerezo y el costarricense José
María Figueres, dio a conocer un desplegado en que lla
maban "a poner freno a las posturas antidemocráticas"
de Javier Milei.

Hubo resonancias transnacionales en las contien

das que ganaron Gabriel Boric en Chile, Gustavo Petro
en Colombia y Lula da Silva en Brasil. Pero ninguna al
canzó los altos decibeles latinoamericanos de ésta en

Argentina. Año con año parece crecer el desbordamien
to internacional de las polaridades domésticas en Amé
rica Latina. Aunque esos posicionamientos relativicen
el principio de no injerencia, difícilmente la diplomacia
latinoamericana abandonará su retórica soberanista.

rafael. rojas@razon.com.mx
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Le llueven críticas a Marcelo

Ebrard no por haberse negado
a aceptar su derrota en la elección
interna de Morena y denunciar las
irregularidades, hoy reconocidas y
aceptadas por instancias de ese par
tido, sino por haber entablado un
discreto diálogo hasta en dos oca
siones con Claudia Sheinbaum para
permanecer en las filas de su parti
do y, al mismo tiempo, reunirse con
dirigentes de Movimiento Ciudada
no para hacer creer a sus seguidores
que abandonaría al guinda y ser
candidato presidencial naranja.

Si, como se especula, algún expediente judicial pen
diente que podría ser actualizado en caso de salir de
su partido, si rompiera con el Presidente para enfren
tar a su candidata, pudo superar su "rebeldía", tras dos
meses de reflexión decidió que lo más conveniente
es permanecer en las filas morenistas y volver a soñar
que en2030 podrá llegar a ser lo que por tercera vez no
pudo, dos de ellas por cederle el paso a su otrora "carnal"
y ahora al quedar en segundo lugar de la "corcholatería".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con todo y el espionaje de que fue objeto durante
meses, atribuido a la Fiscalía General de CDMX, según
revelaciones de The News York Times, elpanista Santia
go Taboada se dice listo para ganar la encuesta y conver
tirse en candidato oficial del Frente Amplio, a pesar de
que los dirigentes del PRI y PRD insisten en que algu
nos militantes de sus partidos van a contender, aunque
ninguno cuenta con características competitivas como
el alcalde de Benito Juárez con licencia.

Por cierto que ante la "aclaración" de la fiscal capí
talina, Ernestina Godoy, de que son "apócrifos" los do
cumentos publicados en los que consta que Telcel se
vio obligada a entregar reportes telefónicos de Taboada
y hasta de actuales funcionarios morenistas del Estado
de México, el diario neoyorquino sostuvo ayer que la
negativa de aquella no desmiente nada de lo publicado.
Más pronto que tarde se supo por qué falló el tele
prompter en el que Xóchitl Gálvez leía su informe de sus
cinco años de senadora, el sábado pasado: la virtual can
didata presidencial del Frente Amplio por México mos
tró ayer el cable que lo alimentaba y que alguien cortó,
lo que requerirá una inmediata investigación, antes de
que hechos similares, o más graves, se repitan durante
la campaña que la hidalguense iniciará el próximo lunes.
Las hasta cuatro veces que se vio obligada a inte
rrumpir su mensaje y que la obligaron a utilizar un
IPad que le acercó su hija, sorprendieron a sus miles
de seguidores asistentes a ese acto y le motivaron crí
ticas de algunos y mofas de militantes de Morena y sus
aliados, y hasta sancionar al encargado de manejar el
teleprompter, al que responsabilizaron de lo ocurrido.
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POR HORACIO VI VES SEGL

El lunes se cumplió un año de la
primera marcha en la que la so

ciedad civil salió masivamente a las

calles y plazas del país para, genéri
camente, defender al INE y a la de
mocracia pluralista mexicana ante la
amenaza de una reforma constitucio

nal autoritaria y regresiva.
Con el paso de los meses y el incremento de los ataques por
parte del régimen, las protestas igualmente se diversificaron
y, en la misma lógica, llegaron a la afortunadamente peculiar
defensa ciudadana de la independencia del Poder Judicial.

No es privativo del país el embate a la autonomía de la
judicatura. Es lo propio de varios gobiernos a los que les in
comodan los contrapesos y la rendición de cuentas. En este
contexto hay que entender el aviso de renuncia del ministro
de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar.

Su cuestionable actuación de los últimos meses empaña y
oscurece para siempre aquello que hubiera sido rescatable de
su previa carrera como ministro. Se dice, y con razón, que los
jueces hablan a través de sus sentencias y que, por eso, suelen
tener un perfil público bastante reservado. Zaldívar, primero
como presidente de la Corte y, luego, en sus últimos meses
como ministro, traicionó por completo esa tradición, hasta
caer en lo indefendible.

Se ha citado masivamente en estos días al artículo 98 de

nuestra Carta Magna para manifestar la inconstitucionalidad
de la pretendida renuncia del ministro propagandista. Quien
hasta hace poco fuera un mustio promotor del inconstitucio

nal aumento temporal de su encargo en la Presidencia de la
Suprema Corte hoy decide renunciar, a unos meses de termi
nar el ciclo de 15 años para el que fue designado.

Aunque se haya normalizado, por lo recurrente de los
casos, la práctica del chapulineo el abandono anticipado de
cargos y/o partidos, usada y abusada por políticos que bus
can una futura aspiración electoral, no deja de ser irrespetuosa
para la ciudadanía que les concedió un mandato que tendrían
que cumplir en su totalidad. Pero en el caso de los máximos
árbitros de las más altas cuestiones de Estado, custodios en

última instancia de la supremacía de la Constitución, es rotun
damente inadmisible una renuncia motivada por ambiciones
políticas personales. Por eso la Constitución exige una "causa
grave". En abierta contradicción detalprevisiónydemanera
sumamente lamentable y peligrosa, el ministro es cómplice
de su interpretación en este caso por el Senado y el Presi
dente de la República, nada menos a conveniencia de los
poderosos.

Muy grave, el daño causado a la independencia y auto
nomía del Poder Judicial. Hay razón en encender todas las
alarmas. Unay otra vez, sehainsistido desde Palacio Nacional
que uno de los temas de campaña del oficialismo es lograr una
mayoría legislativa suficiente para reformar la Constitución
de manera que el Poder Judicial sucumba al poder político, a
través del mecanismo de la elección popular: es decir, quieren
que la justicia siga los designios de una mayoría demagógica
y autoritaria.

En suma, debajo de la toga había un propagandista del
régimen. Al desnudarse, a estas alturas de sus actuaciones
públicas, nadie quedó sorprendido ni decepcionado. Pero el
espanto, ni cómo evitarlo.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRES

La tragedia de su muerte tran
sita por una emboscada he

teronormativa desde la cual se

le interpreta. La secuencia de la
satanización busca destrozar la
diferencia.
Al otre inaceptable se le destruye en vida o después
de ella, A navajear para atentar contra el audaz lega
do. ¿Acuchillan su memoria? Hay que justificar el
desenlace en sangre.

Si no pertenecemos al grupo constituido, según
el Inegi, por el 94 por ciento de la población, si por
ello estamos en riesgo por el dictado autoritario fre
cuentemente criminal ante nuestra identidad sexo

genérica, nos hacemos corresponsables de la forma
en la cual es concluida nuestra existencia material.

Mientras la autoridad, mediante periciales, deter
mina indubitablemente obligada como está, la me
cánica de la tragedia, se lanzan señales del desprecio
acechador, apenitas arrinconado en una aparente to
lerancia concedida por la presión del avance de nues
tras comunidades diferentes e iguales ante la ley.

Nadie debería escandalizarse ni burlarse por usar
lenguaje no binario respecto de le magistrade Jesús
Ociel Baena Saucedo aunque reaccione con su
propia violencia algorítmica el procesador de texto
corrigiendo las "e" , la sucesión de su grado acadé
mico, su posición como experte electoral como se
presenta en el título de este texto.

Por supuesto, menos cabe el asombro conser

vador porque todes luchemos y pretendamos, con
base en el derecho positivo y las luchas de estos 40
años, una dignidad todavía omitida.

Los asesinatos de les diferentes comenzaron a

visibilizarse tímidamente como crímenes de odio

en aquellos años. Ocurrieran en el espacio privado
o el público a los ojos de testigos, autoridades, fa
miliares, carecían de vida jurídica. Estábamos más
indispuestes para nosotres mismes o, desde otros
cuerpos normativos, sociales, institucionales, a re
conocer quiénes somos y son parte de nuestro ser
democrático y legal.

Que a cada une de nosotres se nos respete en
cada milímetro del cuerpo, cada porción reputacio
nal, cada apetito desde donde nuestra respetuosa
mejor venganza será siempre ser felices.

Baena Saucedo luchó desde Aguascalientes con
una optimista audacia democrática, en esa preciosa
porción del territorio machista mexicano capaz, sin
embargo, de convivir a sacudidas y amenazas de
muerte con una autoridad electoral jurisdiccional
abanicada, multicolor, a falda, vestido y zapatilla.

Ennuestro Consejo Ciudadano, tenemos la línea
Diversidad Segura para la atención psicoemocional
y jurídica apropiada (800 000 LGBT), donde cual
quier persone, no importando su identidad o ex
presión de género u orientación sexual, encontrará
un espacio seguro y libre de discriminación donde
podrá ser elle misme.

Ociel deja un legado de esperanza, oportunidad
y con su optimista memoria, abrazada por las vela
doras y manifestaciones en 25 entidades, de que la
lucha sigue y sigue.

¡Contigo Ociel y la que juzgue!
Twitter: @guerrerochipres
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Los delincuentes siem

pre están a la vanguar
dia de los delitos. A princi
pios de este sexenio hubo
una gran crisis y escasez
en las gasolineras. Se dijo
que se estaba combatien
do el robo de combustible
de los ductos de Pemex.

Poco después se dio la gran explosión
en Tlahuelilpan, en el estado de Hidal
go, a raíz de que el ducto de Pemex fue
perforado para robar gasolina. En ese
accidente murieron 137 personas. A
pesar de esta explosión, el negocio del
robo de gasolina ha ido en incremento
desde el 2018.

Ahora no sólo es la gasolina, el robo
de gas también se ha disparado. De la
misma forma que se perforan los duc
tos de gasolina, se están perforando los
de gas. Es más difícil realizar este tipo
de robos, porque los delincuentes tie
nen que estar más especializados para
poderlo hacer, pero el negocio es tan
grande, que los delincuentes incluso
han involucrado a ingenieros especia
lizados en el robo de gas.

Al igual que con los ductos de gaso
lina, para hacer una toma clandestina
con los ductos de gas, se necesita que
no estén muy llenos, para que no haya
mucha presión cuando se perforan.

Alguien que maneja los ductos les
informa a los delincuentes cuando es

buen momento para extraer el com
bustible. El gas LP es muy líquido y ga
seoso, lo meten en las pipas especiales
y éstas son las que llegan a repartir gas
a los diferentes hogares.

Son muchos los ductos de gas que
atraviesan el territorio nacional. En los

principales donde ha habido más robo
del combustible, son los que atravie
san los estados de Tabasco, Veracruz,

Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, Querétaro,
Estado de México, Ciudad de México,
Michoacán, Guanajuato y Jalisco, por
lo que ésta es la zona de mayor consu
mo y disponibilidad del combustible.

Muy similar a donde se ha dado el
robo de combustible que es él los ductos
que pasan por Veracruz, Hidalgo y Puebla.

En México, cerca de 100 millones
de usuarios consumen gas LP en sus
hogares. Son muchos más los que
consumen gas que drogas, por eso
es un negocio extremadamente redi
tuable que el crimen organizado está
trabajando.

Y es que el gas es un artículo de
primera necesidad, así que los clientes
son cautivos. Sin gas, no se puede ni tener
agua caliente o cocinar, es indispensable
en la gran mayoría de los hogares mexi
canos, al menos que se usen estufas eléc
tricas, aunque la electricidad sale todavía
más costosa.

Pues para surtir los tanques estacio
narios, que la mayoría de los mexicanos
tenemos en nuestras casas, llegan camio
nes con pipas, y si usted tiene una empre
sa seria que le distribuya, está muy bien,
pero otras empresas pueden fácilmente
venderle gas robado y difícilmente se va a
enterar. Y es que este mismo gas muchas
veces también es vendido más barato a

empresas distribuidoras.
Hace un par de años hicimos un repor

taje especial que publiqué en La Razón,
sobre la distribución del gas licuado en
la Ciudad de México y el Estado de Méxi
co, y cómo ciertas empresas de gas, que
muy probablemente vendían robado, no
permitían que ninguna otra repartiera el
combustible.

Era una empresa recién creada en el
2019, buscaba hacerse del mercado a la
mala y para ello golpeaba a los choferes de
otras compañías de gas licuado que inten
taban distribuir el producto a sus clientes
habítales.

Estos distribuidores de gas robado
tenían, o tienen, muy bien armado el
negocio.

Cuando ven un camión de gas una em
presa tradicional primero les indican a los
choferes que salgan sin repartir gas de la zona.

Si no hacen caso, llegan otros choferes
en pipas de gas y los cercan para golpear
los y romperles los vidrios a sus camiones.

En ese momento platiqué con varios
trabajadores de distintas empresas que
han sido golpeados y amenazados. Evi

dentemente no me dieron sus nombres,
estaban atemorizados.

P: ¿Qué es lo que les dicen?
R: Nos dicen que esos son sus clientes

de hace años y nosotros sabemos bien que
tienen poco de estar en esto del gas. No
nos dejan ni conectarnos ni suministrar al
cliente.

P: ¿Y cómo operan?
R: Llegan varias pipas y te empiezan

a hablar primero, si no haces caso a la pri
mera entonces te golpean. Te amedrentan,
diciéndote que no es tu zona, que aquí no
puedes vender ni a casas ni a comercios...
La última vez llegaron como cuatro pipas y
se bajaron, pero ya nada más llegan directo
a golpearte y directos sobre launidad a rom
per cristales, faros.

El robo de gas es un negocio enorme,
muy similar al robo de hidrocarburos,
pero Pemex no ubica el robo de gas LP
como un fenómeno peculiar dentro de los
principales riesgos que se incluyen en sus
reportes financieros. Sorprende porque
son millones de litros de gas los que están
perdiendo.

Marzo pasado, según datos oficiales, se
convirtió en el mes en el que se reportaron
más tomas clandestinas para la extracción
de gas LP, con 390. Pero son muchas más,
decenas de tomas de extracción de gas,
que ni siquiera son descubiertas.

No sólo es el dinero que se está per
diendo por este robo de gas, el riesgo es
que en cualquier momento se pueda dar
una explosión y para usted, querido lector,
es que unos delincuentes sean los que en
tren a su casa a surtirle gas.
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Por eso es impórtate verificar que com
pañía le está llevado el gas.
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POR VALERIALOPEZ VELA

El lunes pasado, la Suprema Cor
te de Estados Unidos emitió un

código de conducta. Más allá de las
razones políticas para hacerlo, cele
bro que exista un documento que
explícitamente señale los compro
misos, los valores y las conductas a
los que están obligados los jueces.

Sabemos, que las discusiones éticas utilizan argu
mentos morales universales aplicados a circunstan
cias particulares. Esto hace que para su correcta apli
cación sea necesario utilizar el razonamiento práctico
del que solamente son especialistas, los filósofos.

Que nuestras acciones puedan ser sujetas de valo
raciones morales no nos hace expertos en ética ni en
códigos de conducta. Y, hace falta repetirlo constante
mente, los razonamientos éticos no están subordina
dos a los argumentos legales.

Prueba de esto último es que los propios jueces de
la Corte han aceptado la publicación de un código
de conducta que guíe sus acciones, y sirva como crite
rio en caso de controversias. Así, el código tiene cinco
criterios que, de manera explícita, señalan las activi
dades que puede realizar un juez y aquellas de las que
debe abstenerse.

El primer criterio señala: "Un juez del Tribunal Su
premo de Estados Unidos debe mantener y observar

altos estándares de conducta con el fin de preservar
la integridad e independencia del Poder Judicial
Federal".

En ese sentido, se espera que la conducta de los
jueces se inscriba dentro de los estándares morales
más altos, evite escándalos y cualquier actividad
que pudiera poner en riesgo la credibilidad del car
go que ostenta.

En el segundo criterio se enfoca específicamente
el problema del conflicto de intereses y observa que:
"El juez no debe permitir que sus relaciones familiares,
sociales, políticas, financieras o de otro tipo influyan
en su conducta o juicio oficiales. El juez no debe
utilizar conscientemente el prestigio de las funcio
nes jurisdiccionales para favorecer sus intereses pri
vados o los de otros, ni dar o permitir que otros den la
impresión de que están en una posición especial para
influir en él".

El canon 5 sostiene que un juez debe abstenerse de
actividad política: "Un juez no debe: (1) actuar como
líder ni ocupar ningún cargo en un ámbito político u
organización; (2) pronunciar discursos para una orga
nización política o candidato o respaldar u oponerse
públicamente a un candidato a un cargo público; o (3)
solicitar fondos para pagar una contribución o hacer
una contribución a una organización política o can
didato, o asistir o comprar un boleto para una cena u
otro evento patr ocinado por una organización política
o candidato".

En ese sentido, el código no devanea en el derecho
al libre desanollo de la personalidad ni en argumentos
absurdos, ni en justificaciones baratas: es claro que el
papel de los jueces es distinto que el de los políticos.
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EL LIBRO DE LA SEMANA

El libro de las costumbres rojas
ELISA DÍAZ CASTEL( (Ciudad de México, 1986): narra
dora, poeta y traductora. Ha sido becaria del programa Jó
venes Creadores del Fonca y de la Fundación para las Letras
Mexicanas. Obtuvo el Premio Bellas Artes de Traducción

Literaria Margarita Michelena 2019 por Cielo nocturno con
heridas de fuego, de Ocean Vuong; y el Premio Bellas Artes
de Poesía Aguascalientes 2020 por El reino de lo no lineal.
Es autora también de Principia (FETA, 2018), Proyecto Man
hattan (Antílope / Instituto Sinaloense de Cultura, 2021) y
Planetas habitables (Almadía, 2022).

I 11 libro de las costumbres rojas
H (Elefanta Editorial, 2023): incur
* * sión de Díaz Castelo en la narra
tiva. Cuaderno conformado por doce
cuentos vinculados con situaciones

insólitas: los personajes residentes en
esas radas transitan por franjas turba
doras que se ocultan en lo cotidiano. Lo
resplandeciente y lo nebuloso ponen
de manifiesto sus índices en los ángu
los de zonas geométricas colindantes
con fisuras que derivan en lo aciago y
lo asombroso.

"¿Qué son las palabras sino eso, una
alteración física, una forma muy leve de
tocar a los otros? Tengo una confesión:
soy poeta, pero a veces escribo cuentos
inquietantes", advierte Díaz Castelo. Sí,
las palabras brindan caricias y también
apalean. Estos cuentos inquietantes es
tán sufragados por una prosa inmersa
en sobresaltos reflejados en espejos erra
bundos. Las tramas se sustentan en va

ticinios empalmados con circunstancias
de pasmosa desnudez en que germina
el almendro del pavor. Alegorías desple
gadas en oposiciones superpuestas: la
autora subraya que en lo aparentemente
normal se encubre lo extraordinario.
¿Dislocaciones de los entornos habi

tuales? Díaz Castelo sabe que toda con
figuración de lo real "requiere sin reme
dio cierto grado de crueldad" como lo
afirma Ignacio Solares en Prolongación
de la noche. Expansión de un sumario
de cifras metafóricas hechizadas ("Las
costumbres de las placentófagas", "Plan
tas de sombra", "Agua para las flores").
Guillermo Samperio ("Nadie es nadie",
"Energía de la vida eterna"), Emiliano
González ("La danza de Salomé"), Fran
cisco Tario (La noche) y Amparo Dávila
("El huésped", "El espejo") se asoman
por estos folios que, asimismo, tributan
al cineasta David Lynch de Blue Velvet y
Mulholland Drive.
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ADRIÁN
TREJO

Claudia no quiere tribus
Ni siquiera se había secado la tinta

con la que se escribieron las decla
raciones de Marcelo Ebrard sobre

un presunto "entendimiento" con
Claudia Sheinbaum cuando la propia can
didata presidencial salió a corregirle la plana.
Sheinbaum realizó un videochat en el que

le preguntaron sobre el pacto con Ebrard.
La candidata explicó que en Morena "no

hay segundos, terceros o cuartos lugares"
porque eso sería aceptar que hay tribus o co
rrientes como las que llevaron a la casi desa
parición del PRD.
Morena es un solo movimiento, preciso,

con lo que dejó claro que las posiciones en
disputa no se repartirán por medio de cuotas,
quien sabe si de cuates.
Ebrard sabía que se arriesgaba a una res

puesta así, impensable que no lo hubiera cal
culado un político con su experiencia y su
preparación.
Pero, como explicamos el lunes pasado, los

duros, los radicales de Morena les cerrarán
el paso a todos aquellos que no han profesa
do su fe lopezobradorista o peor aún, la han
cuestionado.

La respuesta de Sheinbaum ataca cualquier
posibilidad de que se consoliden corrientes
internas dentro de Morena, como la que im
pulsa el excanciller, "El Camino de México",
y constituye una advertencia para quienes

creían que había esas libertades en Morena.
Ebrard no será el Cuauhtémoc Cárdenas

ni el Porfirio Muñoz Ledo del partido guinda,
pero si realmente quiere influir en la marcha
del país, ya vio que el camino no es por ahí.

Cuando Tabasco se inundó porque el Presi

dente decidió abrir las compuertas de una
presa, no quiso aparecerse por las zonas afec
tadas porque, dijo, "me voy a mojar los pies y
luego me enfermo. Imagínense".
Ayer dijo que no va a Acapulco para que no

le monten una celada y le envíen gente que
lo insulte.
"No se trata de Andrés Manuel, es la inves

tidura presidencial", aseguró, para justificar
por qué no ha ido y no irá al puerto.
¿Dónde quedó eso de que "el pueblo bueno y
sabio me cuida"?

Aunque en México el Gobierno federal no ha
cesado en perseguirle, el exgobernador de
Tamaulipas, Francisco Javier García Cabe
za de Vaca, fue el único mexicano invitado a
la convención Border Technology Summit
2023, en la que criticó la política si así se le
puede llamar de seguridad de la 4T.
El político panista presumió que durante

su gestión se lograron reducir los índices de
delincuencia en municipios como Matamo

ros, Nuevo Laredo, Reynosa, Ciudad Victoria
y Tampico, gracias a la utilización del uso
legítimo de la fuerza y la inteligencia policial,
entre otros.

Lamentablemente, dijo, los resultados que
se habían obtenido con esa estrategia se están
revirtiendo en la actual administración, que
encabeza el morenista Américo Vil larrea!.
¿De plano?

El candidato morenista a la gubernatura de
Puebla, el senador con licencia Alejandro
Armenta, comenzó desde el lunes pasado la
operación cicatriz entre quienes participaron
en la contienda y no ganaron.
Al primero que buscó fue a su primo, el di

putado Ignacio Mier, quien el viernes pasado
fue de los pocos que salió enfurecido de la
reunión del Comité Nacional del partido en
la que se dieron a conocer los nombres de los
elegidos para competir por una gubernatura.
Armenta y Mier se tomaron ayer la foto

para decir que todo está bien y que no habrá
problemas, lo cual se comprobará hasta las
campañas, en donde los acuerdos previos sue
lenromperse o desconocerse, como le pasó al
propio Armenta hace seis años.

Las opi ni#«Se}ii»a«áSftl»r IllSifiHMstas sift
Independientes y no reflejan necesariamente

glíWiA} de vlfjjíjs 24 HORAS.
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JOSE
UREÑA

Caos de Xóchitl: sin equipo, deslices, cercada por traidores...
Xóchitl Gálvez no logra formar equipo.

Y si no hay estructura, mucho me
nos un programay la estrategia para
identificar objetivos, plazos, accio

nes, enlaces, ofertas y compromisos.
Tampoco están claras las relaciones con los

tres partidos del Frente Amplio por México y
responsabilidades específicas.
Ha habido, sí, reuniones organizadas por

el priista Alejandro Moreno Alito, el panista
Marko Cortés y el perredista Jesús Zambra
no, pero también desencuentros.
Acaso el mayor, sea la crítica de la aún sena

dora contra priistas no recomendables, entre
quienes ubicó al campechano Alito, aunque
luego se desdijo y éste la disculpó.
Público fue también el desliz dominical

cuando falló la pantalla de lectura y Xóchitl
no tuvo su agilidad ordinaria para continuar
su discurso de manera coherente ante miles
en el Monumento a la Revolución.

Bueno, a un ladito, porque el gobierno de
la Ciudad de México organizó circo, maroma,
aeróbics y teatro para no prestarle la explana
da e impedirle un acto más vistoso.

CLUB DE FRACASADOS

Hay razones para esos lapsus.
El fin de semana tuvo una gira agitada por

Chiapas, el viernes por la noche regresó de

última hora a la Ciudad de Méxicoy el sábado
temprano con prisas a Monterrey.
¿A qué?
A actos improvisados,
Es fácil explicar:
La agenda la delinea su colaborador Moi

sés Gómez Reyna, cuyo principalpasado fue
tener mando en la fracasada campaña presi
dencial del panista Ricardo Anaya en 2018.
Por sus frutos los conoceréis, dice la Biblia.
Luego Gómez Reyna manda su proyecto al

coordinador general Santiago Creel, quien
simplemente lee los textos sin observaciones
ni ajustes.
A continuación se le reporta a Carolina

Viggiano, secretaria del PRI, la fracasada
candidata del tricolor en Hidalgo y su margen
de derrota es indicativo de su capacidad.
La diputada Viggiano toma decisiones y

en conjunto mandan a Xóchitl Gálvez a giras
comprometidas, mal preparadas y no nego
ciadas con partidos y la sociedad civil.

SABOTAJES INTERNOS

Además de esos problemas, Xóchitl Gálvez
tiene otro.

Es el cerco de quienes están a su lado.
Mencionamos a Moisés Gómez Reyna,

pero también destacan Aldo Campuzano,
Víctor Pico Covarrubias ambos publicistas,

Carlos Mandujano y no se diga el exdelegado
de Miguel Hidalgo como ella Arne Aus den
RuthenHaag.
Todo pasa por ellos e imponen agenda a

Xóchitl Gálvez.

Como prueba hemos narrado lo del fin de
semana.

Un recorrido de tres municipios chiapa
necos el viernes, traslado apresurado a la
Ciudad de México, descanso de dos horas,
vuelo a Monterrey el sábado, visitas a varios
municipios, vuelta por la noche y acto masivo
al día siguiente.
Nadie por muy sano puede siquiera leer el

informe de senadora preparado por sus ase
soresy ahí está la clave: no sabía el guióny por
eso se confundió cuando falló el teleprónter.
Otra falla:
Los deslices contra Alejandro Moreno,

Alito, no tuvieron respuesta porque no hay
estrategia y Alejandra Latapí ni siquiera con
tacta a reporteros, columnistasy directivos de
medios de comunicación.

Así no puede haber control de daños ni
asunción de iniciativa, y menos ante el apa
rato de Estado, pero está a tiempo de tomar
decisiones profundas.

Las opí AiJWMBliWlwMBiiWos colum n ¡stas son
independientesy no reflejan necesariamente

gljíyritgí de vista de 24 horas.
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Debates austeros
El Instituto Nacional Electoral (INE) planea que los deba
tes presidenciales de 2024tengan el sello de la austeridad,
pues, a diferencia de 2018, que el organismo electoral llevó
los encuentros entre candidatos a Mériday Tijuana, la
propuesta para el próximo año es minimizar los gastos, por
lo que se pretenden buscar instituciones que presten sus
instalaciones de manera gratuitay sin salir déla Ciudad de
México, e incluso dejar de pagar por la producción de los
debates y, en su lugar, comprar equipo técnico que servirá
pormás tiempo. ¿Será?

Tesis exprés
La apresurada conclusión de la Fiscalía de Aguascalien
tes, que encabeza Jesús Figueroa, sobre la muerte del
magistrade Ociel Baena provocó que varios levantaran
la ceja pues, de inicio, en menos de 24 horas tenían listas
las conclusiones del deceso; esto, cuando esa institución
tiene un rezago que supera los 40 mil casos sin resolver.
Después, porque aseguran que el fiscal salió a revelar los re
sultados de las indagatorias sin antes haberlo comunicado a
las familias de las víctimas a pesar de que la solicitud había
sido que se siguieran los protocolos y se llevaran a cabo con
la perspectiva correspondiente. ¿Será?

El sello de Alito

Cuentan que, tras el choque en Morena por la designa
ción de su virtual candidata al Gobierno de la CDMX, los
blanquiazules esperaban aprovechar el escenario y llegar
en unidad en torno a su gallo; no obstante, los del partido de
Alejandro Moreno, el famoso, Alito, intentan subir el costo
de cederles el espacio para ganar más posiciones, a pesar de
que en la capital su partido no pinta... ¿Será?

Cicatriz en Morena
Quienes rápidamente operaron para mantener unido a su
partido en su entidad, fueron el gobernador de Puebla,
Sergio Salomón Céspedes, y Alejandro Armenta, y
muestra de los anterior fue la reunión sostenida el lunes con

el diputado Ignacio Mier, que la madrugada del sábado
renegó de los resultados de la encuesta que le negó la po
sibilidad de buscar la gubernatura de Puebla... Sin duda
una muestra de oficio político del gobernador y del virtual
candidato ¿Será?

Apoyo por resultados
Nos dicen que el campeón mundial de boxeo, ErikE? Terri
ble Morales, apoya con todo su punch a Julián Leyzaola
para que regrese a poner freno a la delincuencia en Tijuana,
como lo hizo hace unos años cuando fue el mandamás de

la seguridad en la ciudad fronteriza. El Terrible Morales
recordó ayer por la mañana que con Leyzaola disminuyeron
en 76%los delitos. ¿Será?
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alberto.gonzalez@24horas.mx (gChimalhuacano

El Poder de los generales
El reconocimiento que entregó el Pre

sidente de México y comandante
supremo de las Fuerzas Armadas,
Andrés Manuel López Obrador, al

general Salvador Cienfuegos hace un mes
en la conmemoración por los 200 años del
Heroico Colegio Militar, fue solo una muestra
de la condescendencia a algunos miembros
del Ejército.
A diferencia delPoder Judicial, o el expresi

dente Felipe Calderón, militar es de alto rango
han superado señalamientos de posibles de
litos y hasta capítulos de "agravio" contra el
actual Pr esidente.

Por ejemplo, el general Alejandro Ramos
Flor es fue nombrado r ecientemente titular
de la Fiscalía General de Justicia Militar, aun
que en el pasado participó en el pr oceso de
desafuero contra AMLO desde su posición
como subprocurador Jurídico y de Asuntos
Internacionales de la Procuraduría General

de la República, cuando el titular era el gene
ral Rafael Macedo de la Concha.

Incluso, en una entrevista que dio a La Jor
nada, a la pregunta del reportero Gustavo
Castillo de "qué sanción podría recibir el jefe
de Gobierno" por el desacato a un ordena
miento judicial, Ramos Flores respondió: "el
Código Penal Federal establece la pena de
prisión par a esta violación".
El gener al participó también por allá de

2017 como promotor de la Ley de Seguridad
Interior, que entr ó en vigor el 22 de diciembre
del 2017; incluso pr esentándose en un par de
ocasiones en el Senado de la República para
cabildear su aprobación.
La Ley de Segur idad Interior —luego in

validada por la Suprema Corte de Justicia—
otorgaba a las fuerzas armadas poder discre
cional para diseñar e implementar políticas de
seguridad en México, desde la identificación
de amenaz as de seguridad en el interior, hasta
el control de operaciones de seguridad y la
recopilación de información de instituciones
civiles.
Opositores a esa Ley veían en el documento

la autorización velada par a que militares pu
dieran participar en la contencióny disuasión
de manifestaciones que pudier an resultar de
una posible inconformidad en la elección de
2018; la Ley fue invalidada por la Supr ema
Corte de Justicia de la Nación en noviembre
de 2018, por imanimidad.
Además de ser dos veces titular de la Sub

procuraduría Jurídica de la entonces PGR
—repitió cuando Marisela Morales Ibáñez
encabezaba la extinta dependencia—, el ge
neral se ha desempeñado en el pasado como

del 2017; incluso pr esentándose en un par de
ocasiones en el Senado de la República para
cabildear su aprobación.
La Ley de Segur idad Interior —luego in

validada por la Suprema Corte de Justicia—
otorgaba a las fuerzas armadas poder discre
cional para diseñar e implementar políticas de
seguridad en México, desde la identificación
de amenaz as de seguridad en el interior, hasta
el control de operaciones de seguridad y la
recopilación de información de instituciones
civiles.

Opositores a esa Ley veían en el documento
la autorización velada par a que militares pu
dieran participar en la contencióny disuasión
de manifestaciones que pudier an resultar de
una posible inconformidad en la elección de
2018; la Ley fue invalidada por la Supr ema
Corte de Justicia de la Nación en noviembre

de 2018, por imanimidad.
Además de ser dos veces titular de la Sub

procuraduría Jurídica de la entonces PGR
—repitió cuando Marisela Morales Ibáñez
encabezaba la extinta dependencia—, el ge
neral se ha desempeñado en el pasado como

vicepresidente de la Comisión Interamerica
na para el Contr ol del Abuso de Drogas de la
Organización de losEstados Americanos.
Ramos Flores llegó a sustituir en el cargo

de Fiscal Militar al general Miguel Carrasco
Hernández y fue enviado por la Consejería
Jurídica de la Presidencia a competir por un
car go de Magistr ado en el Tribunal Federal de
Justicia Admi nistr ativa.

#LOB OSAPIENSSAPIENS
EL INE DE TADDEI

La presidenta del Instituto Nacional Electo
ral, Guadalupe Taddei Zavala, consolida su
equipo pocoapoco... PorunladoFlavio Cien
fuegos Valencia y por el otro Francisco Javier
González Martínez, quienes cuentan con un
gran expertise en materia elector al, llevan
a cabo trabajos estratégicos para afianzar y
llevar a buen puerto la elección del 2 de junio
de2024.
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La sombra del huachicol

El robo de combustibles sigue siendo
una sombra alargada sobre Pemex,
generando considerables pérdidas
para la empresa. Se estima que du

rante los primeros nueve meses de este año el
huachicol se ha elevado un 60%, alcanzando
los 232 millones de pesos. Un sombrío récord
que supera en un 158.3% las pérdidas regis
tradas durante el sexenio anterior.

Dicha situación deja ver que a pesar de los
esfuerzos, es evidente que las estrategias no

han logrado contener la voracidad de este
fenómeno, y los números son la prueba de
ello. Se calcula que el30%delos combustibles
vendidos en México es huachicol; lo que, al
menos durante el año 2019, se tradujo en un
impacto en el PIB del 0.17%.
Esta situación no sólo golpea las finanzas

de Pemex, sino que también tiene un impacto
directo en la economíay la seguridad del país.
Por lo que ante esta problemática, el gobierno
ha respondido con un decreto para restringir
temporalmente la importación de productos
que alimentan este mercado como el benzol,
naftaleno, toluol, xilol, aceites crudos de pe
tróleo, entre otros.
No obstante, si bien la medida parece ser

crucial, plantea interrogantes en cuanto a
su impacto negativo en otras industrias que
dependen de estos insumos, pues se ponen en
riesgo los permisos de importación vigentes

de diversas empresas.
En este contexto, cabe señalar que el estado

de Hidalgo lidera en tomas clandestinas, con
2,721 perforaciones. Jalisco ha ascendido al
segundo lugar con un aumento del 374.4%,
mientras que el Estado de México, Veracruz
y Puebla siguen en la lista de las regiones más
afectadas, lo que pone sobre la mesa la urgen
cia de estrategias más efectivas para combatir
esta amenaza.

Sin embargo, el huachicol no sólo represen
ta pérdidas millonarias paraPemexy el erario
público, sino que también tiene un impacto
en la seguridad de la población y el medio
ambiente, ya que la mezcla de sustancias no
controladas conduce a mayores emisiones
de gases peligrosos e incluso contribuyen a
incidentes como la explosión del ducto en
Hidalgo, que ocasionó la muerte de al menos
un centenar de personas.
Como se puede ver, se trata de un proble

ma multifacético, donde uno de los desafíos
más significativos radica en el comporta
miento de una actividad informal que se en

cuentra permeada por el crimen organizado;
y cuya dificultad se atribuye, en gran medida,
a la carga social presente en las comunidades
afectadas.

En tales circunstancias, no es de sorprender
que Pemex, al haberse convertido en la petro
lera más endeudada del mundo con pasivos
que asciendena 105,000millones de dólares,
se encuentra en una grave situación, pues a
pesar de recibir una considerable inyección
de recursos, aún enfrenta dificultades para
cubrir por sí misma sus vencimientos; lo que
parece ser que, al final del día, solamente ha
sido negocio para el crimen organizado y, sin
duda se refleja en el impacto en nuestros bol
sillos, ya que uno de los elementos que afectan
el desempeño del mercado de los energéticos
en el país es éste.
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Contribución y encuestas

No desaprovechemos experiencia,
diversidad de conocimientos, com
promiso y capital político de quie
nes en un proceso de elección in

ternaresultenprovisionalmente perdedores.
El método de selección de Morena exhibe

diversos objetivos del fortalecimiento de la
democracia partidista.
En primer lugar, representa el intento de

una transparencia complej a y aún en debate
respecto de la función de las encuestas y de
la propia construcción de las mismas, así
como su contraste conlas tradicionales deci

siones de las cúpulas elaboradas en la mayor
opacidad.
Las encuestas están en cuestionamiento

enlos encuentros académicos, de marketing
político, de observadores diversos e incluso
entre quienes se benefician de ellas o quienes

las padecen. Sin embargo, existe un acuerdo
muy claro respecto de cuáles mecanismos
son mejores frente a intereses de competido
res inevitablemente adversariales.
No estamos ante una revelación de la cien

cia aplicada a la definición de las mujeres y
hombres más competitivos. Me consta, a lo
largo de los años, cómo ciertas ayudas esti
mables pecuniariamente de ciertas empre
sas ayudan a empujar el perfil de quienes las
pagan. No siempre. No mayoritariamente.
Un esquema basado en la demoscopía no

debería dejar lugar a dudas sobre los méri
tos de las y los aspirantes. Debería tender a
legitimar las nominaciones al interior del
partido y ante la ciudadanía. Sin embargo,
no necesariamente son así percibidas en
este momento. No es un asunto mexicano.

Veamos Argentina.
Será el rasero para medir a las otras fuer

zas políticas en la apertura y claridad en el
sistema de selección condicionante de las

decisiones de los partidos.
Segundo objetivo: búsqueda de cohesión.

Ayuda a disminuir el costo de vinculación
con los perdedores, aunque no lo elimina.
Contrario al vaticinio de opositores, por

lo pronto, la elección morenista no provo

có rompimientos. Hubo compromiso para
asumir las reglas y voluntad en la aplicación
del criterio de paridad, a pesar de la narra
tiva posterior insistente en una concesión
negociada u obligada o ante la evidencia del
comportamiento dispar de quienes niegan
los efectos.

Clara Brugada fue la mejor mujer posicio
nada en las nueve entidades. Obtuvo 26.7
por ciento de las preferencias en la Ciudad
de México, y sinpérdida de tiempo comenzó
un proceso de integración de las y los otros
competidores.
Tercer objetivo: aprovechar la experiencia

y conocimiento de otras personas.
La conformación de un consejo de ase

sores, con la participación de Omar García
Harfuch, Hugo LópezGatell, Miguel Torru
co y Mariana Boy muestra la disposición de
contribuir a la consolidación de un modelo
social encaminado a la atención de las nece

sidades de toda la población.
Las diferencias no eliminan la unidad

como reconoció García Harfuch en la pre
sentación del equipo. Así inicia en la ciudad
gobernada por Martí Batres la nueva oleada
de encuestas para las demás posiciones.
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¿Frente Amplio Opositor?

Muchos andan intranquilos, irri
tables, enojados y hasta desa
nimados. Y no es para menos la
inquietud entre los militantes y

simpatizantes del Frente Amplio en la CDMX,
cuando observan muchas señales encontradas.

Primero le quitaron a los chilangos a Xó
chitl Gálvez, porque creció para la candida
tura presidencial. Unos están al 100% con
ella, y hasta la acompañaron a su informe en
el Monumento a la Revolución; pero otros
están más que decepcionados después de ver
equivocación tras equivocación y descuido
tras descuido.

Aseguró la hidalguense que Alito More
no, líder del PRI, es una de las personas con
las que nunca trabajaría. Muchos coinciden
con ella, pero en corto aseguran que ni modo,
porque no hay de otra para sacar a Morena
del poder.
Y otro de los momentos que ha provocado

desánimo, desaliento, desmoralización y
abandono es cuando sin teleprompter la can
didata no más no puede ni con un discurso.
¿Alguien le hizo la maldad o de verdad fue una
falla técnica? Cualquiera de las dos opciones
son terribles para quien está proponiendo un
modelo distinto de país. ¿Puede una persona
dirigir una nación, cuando no puede ni ha
blarle a un grupo de gente sin leer?
Pero la intranquilidad e irritabilidad, el

enojo y el desánimo se vive en particular aquí
en la Ciudad de México. ¿Taboada es el can
didato del Frente o sólo del PAN?
El mismo sábado, cuando había fiesta en

Acción Nacional, el PRI se desmarcó de la de
signación del candidato azul para la jefatura
de Gobierno. Alito Moreno dio la instrucción

de dejar claro a los medios y a la sociedad
que Va por la CDMX aún no ha designado
candidato.

El comunicado tricolor habla que hasta el 3
de enero de 2024, se elegirá al gallo, mientras

Adrián Rubalcava, reducido a nada, sólo
pudo decir en la red social X que qué bueno
que lo aclaraba su partido.
Por su parte, Lía Limón y Kenia López

también están enojadas por la imposición,
mientras sus grupos se preguntan para que la
supuesta competencia, cuando Marko Cor
tésya había tomado una decisión.
Y por si fuera poco doña Sandra Cuevas

que no se cansa en declarar bobadas y hacer
gala de ignorancia y estulticia, sigue y sigue.
Alas 21:38 horas del pasado sábado, mi

colega Joaquín LópezDóriga lo sintetizó
muy bien en redes sociales: "Estos del frente
opositor son unos pendejos(...) no tienen
remedio. Así van a perder."
En 2021, andaban bien organizados, aho

ra están más despistados que papalote a la
deriva.

Según Rubrum, de acuerdo a su último
estudio publicado el 13 de noviembre, con

un nivel de confianza de 95 por ciento y con
margen de error de +/ 3.8, las alcaldías de
Alvaro Obregón, Azcapotzalco, Coyoacán,
Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Gustavo A. Ma
dero, Iztacalco, Iztapalapa, Magdalena
Contreras, Milpa Alta, Tláhuac, Tlalpan,
Venustiano Carranza y Xochimilco las ga
narán Morena y sus aliados.
Así es, 14 de 16 para Martí Batres y Clara

Bragada, si siguen los disque opositores con
una alianza a medias tintas y mostrando con
tradicciones.
Acción Nacional solamente se llevaría Be

nito Juárez y Miguel Hidalgo si van solos.
Claro, como están muy nerviosos, empe

zarán los negacionistas y los que prefieren
acusar a las empresas encuestadoras de com
pradas y cuchareadas. Reclámenle a Luis
Alberto García Lozano, a quien no conozco,
pero que se ostenta como director de dicha
empresay hasta ofrece su número con Whats
App5571885764.
Y claro, pónganse a trabajar.
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Posiciones en duda

Nos comentan que en Hidalgo
existe cierta inquietud después
de que se confirmara que Ornar
Fayad fue propuestocomo
embajador en Noruega y es que
aún no se sabe si se respetarán
algunos de los pactos que queda

ron pendientes después de que
el exgobernador, junto con gran
parte de su grupo político, se pa
saran al PVEM aliado de Morena.

Al parecer parte del acuerdo eran
algunas candidaturas a diputa
ciones federales y locales, así
como posiciones en alcaldías y
regidurías en el estado. Incluso

habría ya algunos liderazgos que
están poniendo por delante para
negociar la estructura territorial
que durante años armaron al cobi
jo del PRI en Hidalgo, misma que
para Ioscomicios de 2024 podría
fácilmente inclinar la balanza.

Veremos.

Salida más que anunciada

Por mucho que en diferentes es
paciosy momentos desmintió las
versiones que lo colocaban fuera
del PRD y con rumbo a Morena, fi
nalmente el diputado del Congre
so de la Ciudad de México, Víctor
Hugo Lobo, confirmó su renuncia

al Sol Azteca. Aunque no fue
muy específico en sus motivos, lo
cierto es que las razones fueron el
no haber sido considerado como

la carta del PRD para competir la
candidatura a la Jefatura de Go

bierno. A la par anunció la crea
ción de una nueva agrupación
política, a la que, supuestamente,
se unirán otros operadores perre
distas inconformes. No dude que
pronto lo veremos operando para
el partido guinda

Disputa interna en Edomex

Está subiendo de tono, nos

dicen, la disputa morenista

por la candidatura a la presi
dencia municipal de Ecatepec.
Y es que vecinos de diversas
colonias del municipio denun
ciaron que hombres abordo
de varios vehículos recorren

las calles para arrancar lonas
que fueron colocadas en los
domicilios por simpatizantes
de los Consejeros Estatales de
Morena, Esmeralda Vallejo y
Ernesto Santillán Esto incluso

fue captado por cámaras de
video vigilancia vecinal, que
han filmado al menos tres vehí

culos arrancando el material

colocado en la fachada de

domicilios.
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SIN PRISA PARA RESOLVER

INTERINATO Y NAVARRO

RESIENTE EL REVÉS POLÍTICO
En el Congreso local no tienen
prisa por nombrar a un goberna
dor interino debido a la licencia

del mandatario estatal, Samuel
García, para irse a la campaña
presidencial.

Nos aseguran que la calma
con la que se lleva este proceso
se debe a la falta de políticos que
quieran llevar las riendas del
estado por seis meses, pero so
bre todo por la falta de un perfil
que respete acuerdos y pueda
transitar con las bancadas del

PANyPRI.
La posibilidad de que sea

el excandidato del PRI a la gu
bernatura, Adrián de la Garza,
es mínima, pues perdería toda
esperanza de ocupar el cargo
de fiscal general, aunque en la
bancada de Movimiento Ciuda

dano aseguraban que él sería el
elegido.

El coordinador de la bancada

del PAN, Carlos de la Fuente,
sorprendió a todos cuando en
su declaración abrió la puerta a

una gobernadora o un goberna
dor interino.

Alejandra Sada, secretaria
del PAN, podría ser una opción
pues, sin duda, cuenta con expe
riencia política y podría dialogar

con todos los grupos partidistas.

NAVARRO RESIENTE

EL REVÉS POLÍTICO

El secretario de Gobierno, Javier
Navarro, sufrió un fuerte revés
tras la resolución del ministro de

la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Javier Laynez,
que establece que el Congreso
deberá nombrar al mandatario

interino.

Navarro se aferra a la

suspensión definitiva que le
otorgó el juez Séptimo de Distrito
en Reynosa, Juan Fernando
Alvarado, que lo coloca como

encargado de despacho debido
a la ausencia del gobernador
Samuel García, aunque este
criterio es revocable, por oficio o
por el propio Congreso.

El artículo 154 de la Ley de
Amparo señala que cualquier
resolución concedida durante

la suspensión definitiva podrá
modificarse o revocarse por oficio
cuando ocurra un hecho superve
niente, es decir, un nuevo hecho.

Y la resolución de ministro es

un hecho nuevo, incluso, tiene
un cargo superior que el juez, por
lo que automáticamente deberá

revocarse el criterio de la suspen
sión, salvo que Juan Alvarado
quiera contradecir a un ente
superior.

Por cierto, el diputado de MC,
Eduardo Gaona, aseguró que la
resolución del ministro no está en

firme, aunque tampoco la suspen
sión debido a que se encuentra
en un Tribunal Colegiado, por
lo que no hay una ejecución de
sentencia. Habría que recordarle
a Navarro que el fondo del asunto
es el mismo tanto en el juzgado
como en la Corte.
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MORLIRA
WLDI:/

Acapulco,
sin

presupuesto
Es fundamental para entender la historia de México f el mundo. Los con
quistadores descubrieron su valor geográfico: y su vocación de puentecon
Asia. Por Acapulco pasaron I Iumboldt, la primera misión de Japón, el genio
de Mírelos, la lucha libertaria de Juan R. Escudero además, una constela
ción de personajes, que al igual que yo, quedaron enamorados de sus playas
yiconvencidos de que es el mejor destino turístico del mundo.

Pasan los días y otras noticias, sobre todo de carácter electoral, empiezan
a desplazar la información de los daños causados por él huracán Olis. Sin
embargo, la población sufre y los agravios crecen. Sorprende la pasividad de
las autoridades ante la tragedia y frente a situaciones tan dolorosas, como la
posibilidad de cuerpos atrapados en los botes hundidos. Parece que los afec
tados debieran asumir una actitud espartana y resignarse. Desde esa insana
perspectiva, pareciera que al pueblo no le queda más que aceptar su sacri
ficio en aras de un bien superior, casi divino, como concluir un tren que no
tendrá pasajeros. I Iav un tufo stalinista en la fría posición de las autoridades.

Acapulco es icono de la industria turística nacional y producto dé los go
biernos revolucionarios. Én sus locaqioiiéS se filmaron escenas de películas
con Pedro Infante, Cant inflas y la monumental Silvia Piñal. Agustín Lara lo
puso en la letra de una de sus más famosas canciones f nos dejó imaginar lo
que hizo en sus playas con María Félix.

Para recuperar Acapulco sé requieras 1) presupuesto suficiente y Seguro,
con reglas de operación democráticas y trasparentes: 2) participación de los
sectores productivos y sociales en la toma de decisiones; 3) nuevas reglas de
construccióií y desarrollo Urbano, 4) un esfuerzo para sacar al crimen orga
nizado de (.Herrero:.)) la ct>nciuTéncia del mayor número de insliliiciones
del estado en la región y 6) la reconstrucción del maltrecho Sistema Nacio
nal de Protección Civil. El presupuesto ya queda en duda. La bancada de Mo
rería en diputados se negó a destinar recursos para la zona de desastre: "no
se movió una coma" de lo enviado por la Secretaría de Hacienda. El futuro de
Acapulco está en riesgo, y con elfo el de la industria turística. No hay una es
trategia integral del gobierno central, al menos no se conoce, y los gobiernos
estatal y municipal están rebasados. Acapulco merece una reconstrucción
a la altura de su prestigio, Sus habitantes deben recibir la solidaridad de todo
México, No dejemos que otras noticias hagan inv isible la tragedia, lo sucedi
do debe servir para reflexionar y actuar en materia de protección civil.

^Coordinador del Pili en la Cámara de Diputados

Fecha: 15/11/2023

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Rubén Moreira Valdez

Costo: 9,290

Página 101 de 207 Índice



lisie día se va a presentar un instrumento jurídico
que pretende hacer de la mediación una verdadera ij
eficiente vía de acceso a la justicia para los mexicanos

NO SOLO SE DA A

CONOCER UN NUEVO

INSTRUMENTO, TAMBIÉN
MARCA EL INICIO DE

UNA NUEVA ÉPOCA EN
LA JUSTICIA, PUES LA
LEY QUE SE PRESENTA
ES UN PARTEAGUAS

PARA QUE LA JUSTICIA
SEA VERDADERAMENTE

ACCESIBLE

El día de hoy 15 de noviembre
de 2023, seremos testigos
del inicio de una nueva épo
ca en la justicia mexicana, en
el Senado4l la República se
presentará el proyecto de la
Ley General de Mecanismos
Alternativos de Solución de

Controversias.

Un instrumento jurídico
que pretende hacer de la
mediación una verdadera

y eficiente vía de acceso a
la justicia.

Crudas y contundentes
fueron las conclusiones de

aquellos Diálogos por la Jus
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ticia Cotidiana, antecedente c!e la nueva Ley, presentadas por
instituciones académicas en un lejano ya 2016.

En México tenemos justicia cotidiana lenta, compleja, cara y
discriminatoria.

Su consecuencia inmediata fueron reformas constitucionales

de gran calado; entre otras el artículo 17 incorporó un atrevido
párrafo "...en los juicios o procedimientos seguidos en forma de
juicio, las autoridades deberán privilegiar la solución del conflicto
sobre los formalismos proceclimentales".

También se agregó una fracción al muItirreformaclo artículo 73
en el que faculta al Congreso "XXhXA. Para expedir la ley general
que establezca las bases y principios en materia de mecanismos
alternativos de solución de controversias".

Una broma común en el ambiente conciliadores decir que si
quieres ver un verdadero conflicto intenta poner a dos media
dores de acuerdo.

Quizá por eso no se logró un consenso en los cinco proyectos
anteriores de la Ley General, la que hoy se presenta intenta retomar
lo mejor de aquellos proyectos.

Debemos reconocer a integrantes de las comisiones de am
bas cámaras que intervinieron, pues aplicaron con maestría una
técnica de mediación "escucha activa" en siete foros en el interior

de la República e interminables sesiones en el Senado.
Desde distintas posiciones y visiones muchas personas tu

vimos voz.

La mediación en sede judicial llega a nuestro país a través
de las entidades federativas desde 1997 y es ahí en donde se ha
desarrollado, a través de estructuras institucionales y marcos
normativos, la nueva ley consolida a los pocleresjuclicialescomo
principales actores en la justicia alternativa.

Sabemos que las leyes no cambian realidades, eso nos co
rresponde a quienes somos y seremos los operadores.

Las necesidadesjurídicas insatisfechas cíe familias y empresas
mexicanas son cada vez mayores.

Ser silenciosos testigos del desmembramiento del tejido social
nos hace corresponsables.

Hoy no solo se da a conocer un nuevo instrumento, también
marca el inicio ele una nueva época en la justicia de nuestro país,
pues la ley que se presenta es un parteaguas para que la justicia
sea verclacleramenteaccesible, sin tener que recurrir a juzgados,
adicionalmente posibilita que los mexicanos participemos de
forma pacífica en la construcción de la justicia que merecemos.
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FJ mundo ha sido testigo de una convergencia de
visiones, regulaciones ij compromisos que prometen
moldear el Jüt uro de la Inteligencia Artificial

¦ EN UN MOMENTO EN

QUE LA COMUNIDAD
INTERNACIONAL ESTÁ
FORJANDO UN CAMINO

ÉTICO PARA LA IA, LA
PARTICIPACIÓN DE
MÉXICO SE VUELVE
ESENCIAL. EL PAÍS TIENE
LA RESPONSABILIDAD

DE SER PARTE DE ESTAS

CONVERSACIONES

En el munclode la Inteligencia
Artificial (lAj, el reloj pasó de
avanzara velocidad acelera
da a una velocidad cuántica.
Las últimas tres semanas

hanatestiguadoeventosque
marcan un antes y un des
pués en la evolución de esta
tecnología. Estamos viviendo
un momento histórico, el pa
norama global experimenta
un cambio significativo.

La Orden Ejecutiva sobre
el desarrollo y uso seguro y
confiable de la IA, fue firmada
por el presidente Joe Biclen
y la vicepresidenta Kamala
Harris. Establece principios y directrices clave para el desarrollo
y uso de la IA en EU. Destacando la importancia de normas de se
guridad, protección de la privacidad, y consideración de impactos
en desigualdades y derechos civiles, la orden también enfatiza
la protección de consumidores y trabajadores, la promoción de
innovación, investigación ética y colaboración internacional.

Un día después, los líderes del G7 establecieron principios clave
para el desarrollo y uso ético de la IA, centrados en el ser humano y
la confianza. Los principios de Hiroshima incluyen transparencia,
responsabilidad, inclusión, contabilidad, imparcialidad y supervi
sión efectiva. También busca acelerarla innovación, la cooperación
internacional y la aplicación de la IA para abordar desafíos globales.

Sobre la Declaración de Bletchley, en Reino Unido,fue firmada por
28 naciones. La declaración reafirma el compromiso ele los países
de desarrollar, desplegary utilizar la IA de forma segura.

La Cumbre Ministerial y de Altas Autoridades de América Latina
y el Caribe sobre ética de la Inteligencia Artificial en Santiago de
Chile, organizada por el gobierno de Chile, la UNESCOy CAF, reunió
a representantes de 30 países para firmar la Declaración de San
tiago. En ella, 20 naciones se comprometieron a seguir principios
éticos para la IA, incluyendo el respeto a la Carta de la ONU y los
derechos humanos, respaldando la Ética de la IA de la UNESCO.
Además, acordaron promover el acceso universal a la tecnología,
diseñar políticas éticas y colaborar reg ional einternacionalmente.

En este corto tiempo, el mundo ha sido testigo de una conver
gencia de visiones, regulaciones y compromisos que prometen
moldear el futuro de la Inteligencia Artificial a nivel mundial.

Lo que une a estas iniciativas es el enfoque compartido en prin
cipios éticos fundamentales, tales como la transparencia, respon
sabilidad, inclusión, contabilidad e imparcialidad. La consideración
ele impactos en elesigualclaclesy derechos civiles, la protección de
la privacidad y la seguridad, son temas recurrentes que subrayan
la importancia de un enfoque holístico. En un momento en que la
comunidad internacional está forjando un camino ético y sosteni
ble para la IA, la participación activa de México se vuelve esencial.

El país tiene la responsabilidad de ser parte de estas conversa
ciones, así como de liclerar el bloque del Sur Global para elaborar
políticas regionales que se conecten de manera internacional y guíen
el desarrollo y uso de la IA. Desde la Alianza Nacional de IA hemos
abierto la conversación a todos los niveles de gobierno, IP, organis
mos autónomos e internacionales, sociedad civil y academia para
trabajaren una propuesta de estrategia que trascienda sexenios.
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HABLARAN
SOBRE EL
FENTANILO

> El tráfico de fentanilo se

rá tema obligado en el en
cuentro que sostendrá el
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador con
su homólogo de China, X¡
Jinping este jueves, en el
marco de la cumbre de la

APEC, en San Francisco,
California. El asunto, nos
dicen, no quedará en esa
charla, pues también será
abordado en las reuniones

que sostendrá por separa
do con Joe Biden, presi
dente de Estados Unidos,
j Justin Trudeau primer
ministro de Canadá.

CLAUDIA
SHEINBAUM

>Será este domingo, en el World
Trade Center, cuando Claudia
Sheinbaum se registre ante las
dirigencias de Morena, el PVEM y
el PT como precandidata a la Pre
sidencia de la República. Se prevé
una fiesta para ese acto, y quedará
todo listo para que inicie su pre
campaña el lunes 20 de noviembre.
Se dice que arrancará en Veracruz.

ALEJANDRO
ARMENTA

> Conjurada quedó la ruptura en
tre morenistas de Puebla. El virtual

candidato a gobernador, Alejan
dro Armenta, difundió ayer una
foto con su primo Ignacio Mier,
quien le compitió la postulación.
Aparecen tomados de la mano y
muy sonrientes, presumiendo uni
dad. En otras palabras: se le acabó
el berrinche a don Nacho.
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ADAME, A REFORZAR
EN PUEBLA

> En caballito de ba
talla del PAN se ha
convertido Marco

Adame ex gober
nador de More

los. El dirigente de
su partido, Marko
Cortés, lo designó
coordinador de pre
campaña en Puebla,
donde se perfila a
Eduardo Itixe

ra como candida

to a gobernador.
El nombramien

to se da luego de
que Adame tejió en
Guanajuato la pos
tulación de Libia
Dennise García.

AVANZA NOMBRAMIENTO
DE FAYAD

> Es muy probable
que este miérco
les se apruebe en el
Senado el nombra
miento de Ornar

Fayad como em
bajador en Norue
ga. El asunto es
tá en comisiones,
pero se prevé que
avance sin proble
mas. Incluso en el

Pleno se espera que
hasta los priistas,
liderados por Ma
nuel Añorve den

su beneplácito para
que su ex correli
gionario asuma el
cargo diplomático.
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EBRARD ATERRIZO EN
EL MISMO LUGAR

árcelo Ebrard siempre ha sabido dónde
0 debería saberlo. No hay engaño. No

puede llamarse a sorpresa.
Él, por ejemplo, siempre debió saber

lo que era evidente: Claudia Slieinbaum
sería la candidata. Aun así, decidió parti
cipar. Derrotado en la contienda interna,

sufrió las consecuencias de inscribirse en un proceso que
tenía ganadora antes de iniciado. El excanciller se equivocó
arrinconándose y erró al participar en un método diseñado
para ungir a quien encabezaba hace años las encuestas. Fue
a una batalla perdida. Pero aceptó las reglas y ya derrotado
acusó "incidencias" e "irregularidades". Desde mucho antes
de ese momento, él se puso una camisa de fuerza; dijo has
ta el cansancio que no se iría de Morena. Y no pudo irse. La
maniobra era difícil de justificar. Pero, además, nunca se le
terminó de abrir su única ruta de salida, MC.

Mestá.
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Si bien él y Dante Delgado mantuvieron comunicación
fluida durante los dos meses de pasmoentre su impugnación
dentro de la 4Ty al anuncio del pasado lunes, reafirmando que
se queda, el líder de MC jamás le aseguró la candidatura; lo
  invitó a contenclery ganarla frente a

Samuel García, pero nada más. Eso
no fue suficiente para Ebrard que,
arrinconado, no tuvo más escape
que quedarse donde estaba.

Se quedó con las maletas hechas
y a medio brinco. Debió reculary fi
nalmente aterrizó donde estaba.

Ayer me dijo en la radio que se
mantuvo en la4T porque "vi sensible

a Claudia a nuestros planteamientos, se valdrá disentir, esa
es su línea política". El argumentojustifica mantenersey ali
menta su narrativa, pero lo que sigue es previsible. De nuevo
podrían pasarle por encima.

Pide "que se nos reconozca como lo que somos, la segunda
fuerza". Y tiene razón, pero si se va con la finta, podría dar un
nuevo paso en falso. Es indudable que Ebrard llegó segundo
en la contienda interna de Morena (15% detrás de Sheinbaum],
pero también es claro que en Morena están prohibidas las
tribus o grupos políticos. La propia Sheinbaum ayer lo reiteró:
"no hay grupos, somos un solo movimiento", dijo.

Si Ebrard se quedó en Morena aguardando la considera
ción de "ser la segunda fuerza" y el reparto consiguiente, se
quedará esperando, porque no habrá tal pago.

En realidad, el excanciller ya no tuvo otra salida y los pla
zos se agotaron. Fue mucho el tiempo invertido. La tibieza e
indefinición, le pasaron factura.

En política, dice el clásico, no se cometen muchos erro
res; se comete solo uno. Los demás son consecuencia de
ese primero. Marcelo sufre las consecuencias de su primer
error: no irse a tiempo y participar en un proceso que tenía
ganadora antes de iniciado.

Todo lo que ha venido desde entonces es remara contra
corriente. Y así deberá seguir, hasta que las aguas cambien
su cursoy le aparezca una marea más favorable. Por ahora,
deberá navegaren aguas agitadas para él.

SI se va con la

finta, podría
dar un nuevo

paso en falso
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MENSAJES Y ACUERDOS
CRUZADOS EN EL
FRENTE OPOSITOR

stamos a cinco días de que arranquen
formalmente las precampañas por

Ela Presidencia de la República y la
coalición opositora, conformada por
PRI, PAN y PRD, enfrenta serias dificul
tades que ponen en riesgo su triunfo
en las urnas, tanto a nivel federal como

en algunas entidades con elecciones para gobernador.
La candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez, por

ejemplo, no termina de despuntar por varios factores.
Por un laclo, no quiere ella cargar con el desprestigio de
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los partidos políticos que la postularon, particularmente
con el del PRI, razón por la que ha evitado aparecer con
sus dirigentes lo más que puede.

Pero, por otro parte, en eventos masivos, como el del
domingo pasado en el Monumento a la Revolución,
fueron los priistas los que más porras le echaron.

Paradojas de la vida pública, porque en el círculo rojo
existe la sensación de que los partidos la dejaron sola.

Pero eso no fue alimentado por el imaginario colec
tivo. Sus promotores parecen lejanos y ella muy solitaria.
Aunque hay quienes dicen que tampoco se deja ayudar
mucho. Ella misma dice también que no se involucrará en
la designación de otras candidaturas. Todo
quedará bajo el control de los partidos.

Bueno, eso de "control" es un decir,
porque no está claro hasta dónde los di
rigentes aliancistastienen el manejoen la
designación de canclidatosy coaliciones.

Para muestra un botón¦ la semana pasa
da, Alejandro Alito Moreno, Marko Cortés
y Jesús Zambrano presentaron a la sena
clora Lucía Meza como su canrik ata a la

gubernatura de Morelos, después de que renunció a Morena.
Besos, apapachos y fotos el jueves pasado. Cuatro

días después vino el rompimiento. Dalila Morales, líder
estatal del PAN, desconoció la nominación de la senadora
Meza. Y no se sabe aún en qué terminará este capítulo.

Eso no es todo. En la CDMX las cosas están más

enredadas que un nudo marinero.
Y el riesgo de un rompimiento está latente. Más cuan

do no logran ponerse de acuerdo sobre cómo se van a
repartirlas candidaturas y si dejarán que todos jueguen
en igualdad de circunstancias en el proceso para elegir
candidato a jefe de Gobierno.

El PAN ya ungió a Santiago Taboada como su aban
derado, logrando incluso que Lía Limón y otras panistas

le dieran su apoyo. No han conseguido, en cambio, que el
priista Adrián Rubalcavase baje de la contienda, porque
no acepta lo que le ofrecen a cambio.

Algo parecido a lo que ocurrió con la alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien había renunciado
al frente y se quedó gracias a las gestiones del propio
alcalde con licencia de Cuajimalpa

Hasta ayer no sabía el número de las posiciones que
corresponderá a cada partido y mucho menos quiénes
llegarán a la final del proceso para elegir candidato a la
Jefatura de Gobierno. Como sea, al PAN le urge un acuerdo
político para no desgastara su candidato, pero del laclo

del PRI y PRD seguirán estirando la liga.
Presionan a los azules con el reparto de

posiciones, porque además están enjuego
las candidaturas al Senado, la Cámara de
Diputados, el Congreso local y las alcaldías.

Pero mientras eso ocurre, reconocen los
aliancistas que podrían perder varias de las
alcaldías que ganaron en 2021, como Co
yoacán, Cuauhtémoc, Tlalpan, Magdalena
Contreras y Azcapotzalco.

Y por si eso no fuera suficiente en esto de los conflictos
y las divisiones, consejeros del PRD en el Estado de Mé
xico delinearon el fin de semana su política de alianzas
locales para las elecciones ordinarias de 2024y acordaron
ir de manera independiente. Es decir, no formarán parte
de la coalición "Va por el Estado de México" ni se aliarán
con ningún partido.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "Los acuer
dos son como las recetas, o veces necesitas ajustar
las cantidades para que el resultado seci perfecto".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• El italiano Jannik Sinner

probó la gloria al derrotar
al número uno del

mundo, el tenista serbio
Novak Djokovic en el ATP
Fináis de Turín, en cerrado
duelo con el que cortó la
racha ganadora de Nole.

• Estela 'N' fue vinculada

a proceso acusada de
asesinar a su madre. La

mujer primero denunció
la desaparición de su
mamá, pero reconoció el
homicidio, tras encontrar
el cuerpo en una cisterna.

• El comediante Russell

Brand tiene dos nuevas

acusaciones por agresión
sexual, ocurridas cuando
era locutor de la BBC.

Ya suman cinco señala

mientos en su contra por
conductas inapropiadas.
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Bajar por ley de 48 a 40 las horas de
trabajo semanales? ¿En realidad signi
fica un beneficio para los trabajadores6 y la economía? Esta es una de esas
cuestiones en que el fondo puede ser
contrario a la forma y la intención.

Revisemos números: la Encuesta

Nacional de Ocupación y Empleo más reciente docu
menta que 54.3 por ciento de los mexicanos que tienen
un empleo, es decir32.1 millones de personas, laboran en
la informalidad donde las leyes no se aplican.
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Además, 4.8 millones de trabajadores que cuentan
con un empleo, tienen necesidad y disponibilidad para
trabajar más horas. Entonces, ¿a cuántos empleados
beneficiará realmente la reducción de horas semanales

de trabajo y en detrimento de quiénes?
La economía informal que no aplica las leyes laborales

ni paga impuestos, es la gran beneficiaría. Aumenta su
competencia desleal contra las empresas bien estableci
das que deberán aumentar sus costos al pagar el mismo
salario por menos horas trabajadas y la consecuente
necesidad de contratar más personal para cubrir sus
tiempos de producción.

¿Quiénes son los principales afecta
dos? Los propios trabajadores, porque el
aumento de costos de producción tiene que
repercutir necesariamente en el precio de
tocl os I os p rocl u ctos yservicios,generando
un círculo vicioso de presiones inflaciona
rias. Pregunte en Venezuela, donde el sala
rio mínimo aumenta cada mes y siempre
alcanza para mucho menos.

En lo que va de este sexenio, los au
mentos al salario mínimo han sido históricos. En 2019

era de 102.68 pesos diarios y en 2023 ya es de 207.44, un
incremento acumulado de 102 por ciento.

Para 2024, el propio sector privado, consciente de
que no es posible prosperar con consumidores pobres,
plantea agregarle un 12.8 por ciento más para llegar a los
234 pesos diarios.

¿Cuál ha sido el talón cJeAquiles? La inflación acumu
lada de 26.67 por ciento de enero de 2019 hasta ahora.

Las vacaciones ahora también son más. Al primer
año en su empleo, el trabajador tiene derecho a 12 en
vez de seis días, como era antes de la reforma que entró

en vigor en enero. Y no sólo eso: al cumplir 5 años en la
misma empresa, tiene derecho a 20 días porque se ha
brán agregado dos por cada año. Costos y más costos.

¿Cuál es la solución? Que el mercado encuentre su
propio equilibrio.

¿Cómo puede haber salarios y horarios competitivos
si no se les permite competir? ¿Cómo puede haber com
petencia por el talento y productividad en las empresas
si se les ahoga con sobrerregulaciones?

La responsabilidad real del Estado es dar seguridad
a la población. ¿Más tiempo libre para los trabajadores,
pero viviendo en lugares donde ellos y sus familias no

pueden convivir tranquilos? ¿Y las horas
caóticas y largas que deben agregar en el
transporte porfalta de un sistema eficiente
de movilidad?

¿Y los servicios de salud? ¿Y la calidad c!e
las escuelasy la educación?

Un aspecto de la tendencia a la reducción
de horas laborales es la tecnología. La auto
matización y la inteligencia artificial hacen
que muchos procesos productivos hagan

más en menos tiempo.
¿Porqué no mejor pensaren la capacitación para que

los trabajadores puedan estara la altura de las exigencias
cada vez más altas del mundo actual y no queden fuera?

Esas también son herramientas de libertad. Por cier

to, no se pierda este sábado a las 5 pm el documental
"Libertad: Responsabilidad, Compromiso, Visión", por
ADN40. La creatividad y la innovación justo como la base
de la prosperidad.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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ANCO DEL BAJÍO (Ban
Bajío) indebidamente
involucra a la Secretaría

de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) en un
tema entre particula
res, afirman losé Luis
Sanvicente, José Ber
tín Gutiérrez y Rubén
Rodríguez.

Como lo es la nulidad

  delosconveniosjudicia
lesde dación en pago ce

lebrados a finales de la década de los noventa

mediante los cuales dieron en pago al banco
acciones de lasque eran titulares en la institución.

Expresan que se ha hablado de un oficio emi
tido por la dependencia al mando de Rogelio
Ramírez de la O, que favorece al BanBajío, pero
nadie ha visto tal documento, ni se ha exhibido
en el juicio.

El supuesto oficio trataría de un "criterio" que
diría que en diciembre de 1997 no aplicaban a
BanBajío los artículos 17,19 y 106 fracciones IVy
XVI de la Ley de Instituciones de Crédito (LIC), que
son las disposiciones legales que en el escrito
inicial de la demanda se argumentó que fueron
violadas.

La LIC, actualmente en vigor, es la del 18 dejulio
de 1990, con la diferencia de que las facultades
que antes ejercía la SHCP ahora las ejerce la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
que preside Jesús de la Fuente.

De tal forma que los límites de tenencia ac
cionaria que establece el artículo 17de la referida
ley bancaria eran y son para toda persona física
o moral, y por lo tanto aplicables a BanBajío, que
es una persona moral.

En todo caso, conforme al párrafo final del
artículo 19, BanBajío debe probar que en 1997
contó con un oficio de la SHCP en el que se con
sideró que el caso de los convenios judiciales
de dación en pago constituyó un supuesto que
le permitía hacerse de sus propias acciones, al
tiempo de establecer las condiciones en que
pudo adquirirlas transitoriamente.
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Solo mediante la obtención de cualquiera de
las excepciones previstas en los artículos 17 y
19 se podrían haber superado las prohibiciones
establecidas en las fracciones IV y XVI del 106
de la LIC, que impiden que los bancos operen o
adquieren títulos o valores emitidos por ellos,
como es el caso de las acciones de su propio
capital social.

Es de esperarse que al sereljuicio del cono
cimiento público, de la CNBV, de la Bolsa Mexica
na de Valores y de Deloitte (su auditor externo),
BanBajío, al solicitar el "criterio" que se supone
se plasmó en el oficio, haya informado a la SHCP
la existencia y los detalles del juicio.
Y es que las interpretaciones para efectos

administrativos que hacen las autoridades de las
leyes que aplican, cuando las solicita un particular,
deben ser sobre situaciones reales y concretas,
no respecto de circunstancias indeterminadas.

Inclusive, si el BanBajío al solicitar el criterio
consistente en una interpretación administrativa
de la LIC, informó que era para hacerlo valer en
un juicio, la SHCP debió abstener
se de desahogar la consulta
planteada porserajenaal
campo administrativo.

El funcionario de la

SHCP responsable de
la emisión del oficio,
en este caso el titu

lar de la Unidad de la

Unidad de Banca y de
Valores, Alfredo Nava
rrete Martínez, debe tener
presenteque la legislación pe
nal federal señala que un servido, púdico incurre
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en uso ilícito de atribucionesy facultades cuando,
conociendo la ilicitud de un actoy siendo respon
sabledeverificarel cumplimientode una conce
sión, se abstenga de cumplir dicha obligación.

LA HUELGA DE los trabajadores sindicalizados del
Nacional Monte de Piedad sigue programada para
el primer minuto del 19 de noviembre, aunque en
varias ocasiones se ha pospuesto. Alejandro Sa
lafranca, el mediador de la Secretaría del Trabajo,
hace su mejor esfuerzo para acercara las parte,
pero no se ve que lo vaya a lograr
debido a que la postura de la
administración que enca
beza Javier de la Calle es

acabar con el Contrato

Colectivo de Trabajo, y
de paso con el sindicato.
Los empleados señalan
que continúa el acoso,ya
que trabajan bajo la ame
naza deserdespedidossi
no renuncian al sindicato.Se

les han levantado actas admi

nistrativas sin fundamento para sancionarlos y
castigarlos con suspensión desde ocho hasta
los 30 días sin goce de sueldo. Se les han quitado
sus incentivos, además las cuotas sindicales
las retienen hasta por cuatro meses, por lo que
las finanzas del gremio están en número rojos.
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SIGUEN LOS PROBLEMAS para Daniel ArafHop
quien además de incumplir con las obligaciones
de pago pendientes con la subsidiaria de Crédito
Real, también dispuso indebida
mente de la garantía inmo
biliaria que tenía pactada
con CReal Arrendamiento,
a través de un convenio

de mediación mercantil

que tiene fuerza de cosa
juzgada, para también
dársela como garantía
hipotecaria a BBVA, que
en México lleva Eduardo

Osuna, sin respetar el lugar y
grado inicialmente otorgado a la
primera. Esta conducta bien podría conside
rarse como constitutiva de delito penal y ya no
un mero incumplimiento de naturaleza civil, al
impedir dolosamente a CReal Arrendamiento
ejercer la garantía pactada a su favor, sobre un
inmueble ubicado en Puerto Vallaría, con valor
superior a los 30 millones de dólares, señalado
por Araf para responder por un crédito simple
que recibió una de sus empresas, cercano a los
60 millones de pesos.
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AYER EL INSTITUTO Mexicano de la Propiedad
Industrial notificó dos resoluciones sobre cadu

cidad administrativa sobre registrosde marcas
de Google que ha iniciado elabo
gado Ulrich Richter. Al día de
hoy suman seis registros
de marcas caducadas,
de las que cuatro han
sido ya impugnadas por
el gigante tecnológico
que preside Sundar P¡
chai. Estas dos últimas

resoluciones seguramente
también las impugnará. Por
otra parte, el mismo organismo
que dirige José Sánchez decidió
no caducar otros registros de marcas por un
contrato de licencia entre Google Inc. y Google
México, con efectos del año 2005. Sin embargo,
este contrato dará mucho de qué hablar porque
en 2005 la apoderada de Google Inc., Monique E
Liburt, y de Google México, María Andrea Valles,
no contaban con la representación de dichas
empresas.
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Peligran Gáluez y la presidencial también estados
como Morelos que apenas festejaba con bombo y
platillo a Lucy Meza; pende de un hilo la CDMX

n efecto dominó de resquebrajamiento
amenaza con hacermetástasisen el Fren

te Amplio por México, estado por estadoIJ y hasta lo nacional.
La candidatura presidencial cleXóchitl

Gálvez está siendo lastimada no solo por
el estancamiento o caída en sus niveles ele

popularidad o porsu limitada participación en la designación
de candidatos a puestos de elección popular en los tres ni
veles de gobiernoy las legislaturas al Congreso de la Unión.

Empieza a romperse la coalición PRIPANPRDdesde lasen
tidades.yeso pone en peligro la candidatura presidencial porque
nadie va a salir a romperse el lomo por la senadora panista que
pidió licencia para meterse de lleno en la competencia de 2024.

El efecto dominó, no sólo por la manera en que va pasando
el mal de estado en estado, sino por cómo va tambaleando
a los aspirantes, tiene entre sus víctimas a Lucy Meza, en
Morelos, donde después de renunciar a Morenay ser ungida
cancliclata virtual del Frente Amplio por Alito Moreno (PRl),
Jesús Zambrano (PRD) y Marko Cortés (PAN), losliderazgos
(ocales de éste último partido rompieron alas pocas horas
de celebrar con bomboy platillo su nombramiento.

Los hermanos Terraza, dueños de la franquicia panista en la
entidad, piden al PRD muchas posiciones:alcaldías,diputacio
nes localesyfederalesy senadurías. EsGracoRamírezquien
a través de Meza va por la revancha y en busca de la venganza
de Cuauhtémoc Blanco y corno no cedió el exgobernador se se
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paran. En el Edomex, donde se dispu
tan 125 presidencias municipales y 75
diputaciones locales pasa al revés, el
PRD tronácon PRIy PANy ahora losde
este partido por situaciones similares.
El Frente Amplio pende de un hilo en

CDMX, donde el PAN no quiere ceder
nada al PRl. Jorge Romero, el líder del
panismo local, desactivó a Lía Limón
y a Kenia López al pedirles dejar el

camino libre a SantiagoTaboada. Ahora busca hacer lo mismo
con Adrián Rubalcava y Luis Espinosa Cházaro, clel PRl y
PRD, respectivamente, a los que en vez de quitarlos ya logró
juntarlos en su contra, a pesar de la pelea a muerte entre éstos.

El PAN de Romero no quiere llegar hasta el final clel proceso
interno como se acordó y tampoco quiere dar nada a cambio
en las negociaciones, sus promesas se centran en reparto de
cuotas en el gabinete, aunque luego en las mismas reuniones
se contradice al aceptar que va a ser difícil ganar la CDMX.

Tiene pus el Frente y todavía no empieza formalmente el
periodo de la precandidatura electoral. El problema amenaza en
otros estados, a ver si no termina en cáncerterminal la coalición.

• ••

UPPERCUT: Un senador de Morena que debería estar
legislandoy en las sesiones como la de ayer o la de hoy,

donde se pondrá en la mesa la salida de Arturo Zaldívar de
la 5CJN, está frente a la SEP en huelga de hambre para exi
girle a Leticia Ramírez, titular de la dependencia, que pague
salarios que adeuda a mil 200 profesores de telesecunda
ria en San Luis Potosí. Lo relevante es que el legislador no
es de la oposición: /es de Morena! Y se llama Primo Dathé

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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La hiunaithhul tiene el jtoder de sanar sus heridas.
Aunque ¡mrezca imposible, sé que cada ¡tequeño gesto
de autor ij solidaridad cuenta

"Solo le pido a Dios, que la
guerra no me sea indiferen
te, que la reseca muerte no
me encuentre vacía y sola
sin haber hecho lo suficien

te". Así canto y así pido en
un mundo en el que el dolor
se me clava en el pecho por
esos niños que se han ido,
por esas madres muertas
en vida. Dolor, tierra, sangre,
fuego, gritos. El silencio de
un Dios que hoy no veo, que
no entiencíoy no concibo. He
mos perdido el sentido cíe la
vida misma. La magia se ha
ido, el ego está peí encima del

valor de la vida. Los símbolos nos están devorando, sólo nos dejan
pellejos secos, sucios e inservibles. No veo un fin, no parece haber
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un mañana. Cada día el dolor se enreda en mi pecho, asfixiando mi
espíritu y llenando mi corazón c!e angustia. ¿Dónele se encuentra
esa bondad perdida, esa empatia que nos hace ser una especie
unida? ¿Cómo pedirle a mi hermana que sea mamá en un mundo
en el que los niños no están a salvo?

Y ele pronto alguien me presenta a una tocaya, Mónica, que me
dice que lleva 15 años salvando niños de la trata sexual. "Me metí a
esto porque es problema ele la humanidad, ele todos. Son muchos
niños que hay que rescatar, pero hay que hacerlo uno a la vez", dice.
Entonces entiendo que es así cómo se hace la diferencia y veo
que no me identifico con la frialdad ele aquellos que parecen llevar
sus vidas sin mirar al otro. Surge en mí una llama ele resistencia.
Aunque la oscuridad amenaza con apoderarse ele todo, me niego
a dejarme vencer por la noche y el desaliento. Buscaré la luz en los
rincones más sombríos y seguiré luchando por un mundo más
seguro y compasivo. Con esto trato cíe invitarte a ti lector, para que
creas conmigo en que la humanidad tiene el poder ele sanar sus
heridas. Aunque parezca imposible, sé que cada pequeño gesto cíe
amory solidaridad cuenta. Cada acto cíe bondad puede marcar la
diferencia en la vida ele alguien más. No puedo cambiar el mundo
por mí misma, pero puedo comenzar por cambiar mi propia mirada.
"Ayudara uno a la vez". Me comprometo a ser un faro de esperanzo
en medio ele esta oscuridad. Y a mi hermana le diré que aunque el
mundo sea un lugar peligroso, su amory su deseo ele ser madre
son una luz en sí mismos, que sí decide traer una nueva vida al
mundo, la protegeremos juntas, construiremos un refugio ele amor
y comprensión, porque incluso en medio del caos la vida sigue
siendo el regalo más precioso que debemos proteger. No sé qué
nos depara el futuro, qué desafíos aún tendremos que enfrentar.
Pero prometo que no me rendiré, que seguiré luchando por mis
hijos, por ios otros niños, por un mundo en el que la guerra no sea
indiferente para las personas, dónele la respuesta sea el amor por
encima ele todo. Es entonces cuando me conecto con esos seres

humanos para los que no les es indiferente ningún dolor, para los
que lo humano no les es ajeno. Entonces mi voz se ha escuchado
y me hace comprometerme a dar, como dice mi tocaya, "a uno a
la vez, Mónica". Entonces, querido lector, te invito a que el dolor ele
tu amiga vecina no te sea indiferente. Seguiré adelante con la voz
temblorosa pero llena ele determinación y vuelvo a cantar "que la
guerra no me sea indiferente".
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LAS ENCUESTAS
Y LA DEMOCRACIA
POPULAR

a nueva democracia funciona así:

Se "definen" (en la política, no importa
Ltu orientación, es muy importante repetir

que las cosas se "definen") tríos en los que
normalmente hay una o uno [une] que no
pinta nada (saludos al DoctorMuerte)yse
somete a la consideración de la militan cía»

vía encuestas, quién será leca indicíate a gobernar lo que sea: el
país (un proceso que, porsu relevancia, exige que sean cuatro
los que no pintan nada), un estado o la Ciudad de México.

Luego viene, propiamente, la fiesta de la democracia
popular. Es conmovedor. Primero, el pueblo bueno tiene la
oportunidad de ver el desfile del dream teomdel morenismo,
un movimiento construido entre militantes de izquierda que
creen en cosas tan positivas como Hugo Chávez o Hamas,
chicos del Verde dispuestos a dejar las fiestas en Cancún
con tal de servirá la patria y priistas limpios de pecado por la
magia del humanismo mexicano, para decidir con base en
propuestas concretas quiénes deben darle continuidad a la
Transformación de la Vida Pública.
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¿Qué sigue? Las encuestas, claro. Son un proceso muy dis
creto que concluye, por el contrario,
de la manera más pública posible.

Con la transparencia quedistinguea
nuestro movimiento, los resultados son
cacareados en mecliosy recles: que en
JaliscoganóX.queen Puebla Y (inexpli
cablemente, Nachito Mier, con ese mag
netismo, no conquistó que digamos a
muches votantes), que en la Ciudad de
México Z. 0 sea, García Harfuch.

Si usted lee al doctor Patán desde el extranjero, o acaba
de despertar de un coma inducido de cinco años y no está
familia rizado con el funcionamiento de la democracia popular
a la mexicana, pensará: ",.y quien logra el primer lugar en la
encuesta es le candidate". Ok, no. En México, vanguardia de
la democracia verdadera, tenemos una figura única: la del
Supremo Corrector de Encuestas.

Lo adivinaron: es el Presidente de la República. Sí. El Timón
del Cambio, el Motor de la Transformación, el Cuarto Bátele la
América Rebelde, el Primer Petrolero de la Nación, es también
el corrector de encuestas. La cosa va más o menos así:

Presidente —dice, imagino, el compañero Ramírez—,
podemos aplicarle al Ornar lo de la paridad de género.

¿La qué de qué?
Osea, que por ley tiene que haber un determinado número

de mujeres como candídatas.
No me gusta. Cristo, el primer líder social de la historia,

estuvo rodeado de puros hombres. Pero va.
Y listo. El perdedor se va al Senado. Cosa, dicho sea de paso,

que preocupa al doctor Patán.
He dicho que estoy dispuesto a no recibir el bastón de mando

sino hasta 2030, pero mientras tanto necesito servir de alguna
manera al pueblo, y el Senado lo veo ya muy competido. A lo
mejor el compañero Marcelo quiere pensarse dos veces lo de su
renuncia al movimiento. Hay que dejar paso a las nuevas gene
raciones. camaracla.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JUUOPATAN09
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ESTADO
POR ESTADO

DELGADILLO DIVIDE A
MORENA EN JALISCO

n el seno de Morena ele Jalisco hay caos. La
llegada de Claudia Delgadillo, por presiones
personales que hizo Jorge González, el ex
Niño Verde, como cancllclata a la guber
nativa, creó tribus: la ele Carlos Lomelí, la
Antonio Pérez Garibay, Salvador Caro,
Marco Pérez Gollaz, Carlos Márquez, Che

ma Martínez, Erika Pérez, entre muchos más, que quedaron
descobijados. Si tenía Morena alguna oportunidad de ganar la
gubernatura a MC con Pablo Lemus, ahora se ve muy lejano.

?URANGO:El gobernador priista Esteban Villegas va con
pie izquierdo su administración. Según la Auditoría Superior,
de David Colmenares, desde el inicio de su gobierno, en el
2022, se detectaron desvíos por mil 140 millones de pesos. Es
mal administrador o hay corrupción.

PUEBLA: El virtual candidato de Morena a la gubernativa,
Alejandro Armenta, va viento en popa ensu "Operación Cica
triz". Ayer se reunió con su primo y competidor, Ignacio Mier,
jefe de la bancada morenista en San Lázaro. Hizo lo mismo con
el resto de los suspirantes: Claudia Rivera, Olivia Salomón,
Julio Huerta, Liz Sánchezy Rodrigo Abdala. Además, con el
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gobernador Salomón Céspedes. Ar
menta es rápido en ejecutar acciones
conciliadoras.

NL: Fino para la política resultó el
presidente de grupo Valúe, Carlos
Bremer. Al festejar los 30 años de
su grupo financiero se reunió con
la cancliclata presidencial Claudia
Sheinbaum Después, en un con
cierto privado con Luis Miguel, acu

clieron el gobernador Samuel García y su esposa Mariana
Rodríguez; el boxeador Saúl Canela Álvarez; la senadora
Claudia RuizMassieu; la aspirante a la alcaldía de San Pedro,
Lorenia Canavati, entre influencers, políticos y artistas. De
todos colores.

YUCATÁN: El alcalde con licencia de Méricla, Renán Ba
rrera,y virtual candidato del FAM, suma a exalcalcles priistas,
perreristas y prófugos morenistas de la entidad. Es hora de
sumar, dice. En Morena, Huacho Díaz ve en Romel Pacheco
exPAN) y Carlos Ramírez Marín (exPRl), riesgos electorales
y los mantiene en el rincón de la muñeca fea.

CIUDAD JUÁREZ: Con dominio de Morena, aquí se da una
feroz lucha por la alcaldía. Se lían el actual alcalde Cruz Pérez
Cuéllaryel delegado de Bienestar Carlos Loera. Mientras los
de enfrente, del FAM, no clan una. No se ponen de acuerdo de
quién será el aspirante de la coalición entre Daniela Álvarez
PAN) y Héctor Teto Murguía (PRl).
NAUCALPAN:En la carrera por la alcaldía, quien lleva ventaja

la actual edil Angélica Moya (PAN). Hay un empate entre el
oficialismo de Morena y la oposición del PRl, PAN y PRD. Pero
los morenistas insisten en proyectar al expanista José Luis
Durán, hermano de la antepasada alcaldesa. Quien levanta
a mano es Mauricio Aguirre, del equipo ele Delfina Gómez.
TAMAULIPAS: El exgobernaelor Francisco García Cabeza

de Vaca habló como ponente en el BorderTechnologySummit
2023, con el tema ele seguridad fronteriza. Dijo que estimuló la
inversión y el empleo, con su estrategia ele seguridad. ¿Será?

FAM en

Yucatán suma

a priistas,
perreristas y
morenistas.
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EU Y AMLO: VISIONES
CONTRADICTORIAS

Lo visión de la relación es dominada por intereses
de Estados Unidos, plagada de baches

principios de 2018, el en
tonces presidente del
Subcomité de Asuntos In

teramericanos del Senado

estadounidense, el republi
cano Marco Rubio, afirma
ba que su país no tendría

problemas en trabajar con un gobernante de
izquierda en México.

"El interés mutuo de Estados Unidos y Méxi
co es tan fuerte, tan significativo, que es difícil
imaginar que incluso alguien de la izquierda
dura lo ignore, si verdaderamente quiere ser
exitoso. No se puede ser Presidente de México
si no se reconoce esa realidad".

En ese momento, la victoria c!e Andrés Ma
nuel López Obracloren las elecciones de julio
de 2018 todavía no era un hecho, pero los seña

lamientos de Rubio reflejaban y todavía una
escuela de pensamiento.

La visión ele la relación es una

dominada por los intereses de
EU, plagada de baches, donde
díferendos comerciales y dispa
ridades de opinión políticodiplo
máticasensombrecen una inte

gración económica y social y un
intercambio que rebasa los 600
mil millones de dólares anuales.

En mayoro menor escala, los
gobiernos de ambos países se esfuerzan por
presentar un rostro amable, aunque a veces
la retórica de AMLO suene disonante y el len
guaje de los republicanos como "declaración
de guerra".

El hecho es que, según consideraciones

México aprendió
que puede

ejercer fuerza
sobre EU
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actuales, "México ha aprendido, o aprendió
durante la administración de (Dónale!) Trump,
que puede ejercer una enorme influencia sobre
EU y sobre cuestiones de interés en la muy
multifacética relación bilateral entre ambas na

ciones al cerrary abrir el grifo de la migración".
Para Vanda Felbab Brown, de la institu

ción Brookings, la migración están importante
en la política doméstica que el gobierno de
Trump "constantemente cedió en cualquier
otro interés en orden de que México controle
los flujos (ele migrantes) y el régimen de Biclen
está en la misma camisa ele fuerza".

Según esa tesis, AMLO logró así que el
gobierno estadounidense se mantuviera al
margen ele varios temas, en detrimento de
intereses propiosy de la democracia en México.

Para Brown, "en el gobierno de AMLO,
nuestro país ha sido un socio inadecuado
para enfrentar grupos criminales en México

y los flujos de fentanilo".
Pero Trump tiene una opinión

diferente. "Es amigo mío. Es un
hombre tremendo. Ha sido muy
leal conmigo. Le he sido muy leal.
Simplemente nos llevamos bien.
Es un poco diferente, un poco
más izquierdista que yo, tal vez,
pero es un gran caballero".

De hecho, Trump afirmó que
si bien es cierto que México no pagó por la
construcción de un muro, "nos dieron soldados
gratis", afirmó.
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Mis reflexiones sobre los esencialismos iilentilarios se
inlerriiinpieron por la imagen de los precandidatos que
coníienden por ¡xirtidos de oposit ión en México

"LOS LÍMITES ENTRE POLÍTICA Y ENTRETENIMIENTO ESTÁN
DIFUMINÁNDOSE ANTE NUESTROS OJOS. EL MUNDO ESTÁ
CONVIRTIÉNDOSE EN UNA SUERTE DE JARDÍN DE NIÑOS GLO
BAL. LAS CUALIDADES QUE PRECISA UN CANDIDATO PARA
SER ELEGIDO SON ANTITÉTICAS A LAS QUE NECESITA PARA
GOBERNAR", ADVIERTE AMOS OZ EN DEAR ZEALOTS (2017,
AUN POR TRADUCIRSE AL ESPAÑOL), COLECCIÓN DE ENSA
YOS SOBRE EL FANATISMO Y OTRAS COSAS QUE MINAN EL
PACTO DEMOCRÁTICO.

Comencé a leerlo en pos de respuestas sobre Medio Oriente;
terminé topándome con preguntas no sólo sobre ese contexto
sino sobre lo que acontece en mi país. Mis reflexiones sobre los
esencialismos iclentitarios se vieron interrumpidas de súbito por
la imagen de los precandidatos que contienden por partidos de
oposición en México: una tiktokera que se pone apodos y desafía a
sus seguidores a ejecutar coreorgrafías, otro que suelta bravatas y
baila quebraclita con su esposa influencer. Poco hay en lo publicado
que distinga de Erika Buenfil a una, al otro de Luisito Comunica. De
esas personas depende el futuro ele nuestra democracia.

Digo democracia porque la alternativa a ellos no lo es, si entende
mos democracia como división de Poderes y rendición de cuentas.
A diferencia de los otros contendientes, la precandiclata puntera se
esfuerza por parecer gente seria, al punto c!e la solemnidad; ello no
la exime, sin embargo, de representar un proyecto que ha avanzado
ya en la destrucción del sistema público de salud y en la precari
zación de la actividad científica y cultural, en el debilitamiento del
PoderLegislativoy losorganismosautónomos.en la militarización

del país más allá de la seguridad pública, y que hoy amenaza con
hacer del Poder Judicial mera comparsa.

Una retórica porturnos cursi e incendiaria (pero siempre resenti
da), un uso indiscriminado de recursos públicos para la fidelización,
y las francas indolencia e ineptitud de sus adversarios han dado a
ese proyecto un poder que cada vez se antoja más omnímodo: uno
que coopta liclerazgosy voces otrora disidentes (y acaso legítimos],
uno que ahoga los disensos al erigirse en vía única de acceso al
poder. Asombra leer a periodistas que uno tiene por críticos ponerse
a analizar desde dentro los rejuegos de poder del partidazo, como
en tiempos del PRI hegemónico.

De repente el asesinato de Ociel. Que podrá ser crimen de odio
o "pasional" aunque la investigación sea prístina siempre cabrá
la duela pero cuyas reacciones evidencian la fractura. Como los
estudiantes en el 68, como las mujeres desde 2018, antier quienes
viven la sexualidad desde la disidencia advirtieron no sentirse sujetos
de derecho, manifestaron su ajenidacl a la ciudadanía reivindicada
por la retórica de un modelo, al pueblo romantizado por la del otro.

Acaso algo podría cambiar.
No será desde la política tradicional.
En el

asesi
ítalo de

( hiél,

aunque
la inves

ligación
sea

príslina
siempre
cabrá la

duda.
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EL CRISTALAZO

¿Candidatura presidencial o embajada?
La esperada definición de

Marcelo Ebrard sobre la fra
casada respuesta a sus peti
ciones de equidad, cuyo co
mienzo fue la exigencia del

piso parejo para competir y después la
reposición de un proceso disparejo en
el cual perdió todo (según él mismo
denunció), terminó con una explica
ción fuera de toda lógica aun en el dis
torsionado mundo de la mentira políti
ca: me quedo porque me han prometi
do un trato digno y un espacio, desde
el cual podré preparar mi candidatura
presidencial.
Me prometieron un trato digno

(después de la indignidad) y el reco
nocimiento de mi condición de segun
da fuerza dentro de Morena: Como si
el partido fuera un parlamento y no
una cofradía dominada por la volun
tad papal.

Y no, Marcelo no es la segunda
fuerza dentro de Morena, cuando mu
cho y aquí hago paráfrasis de Ayrton
Senna, es la primera debilidad. El se
gundo lugar — dijo el brasileño  es el
primer puesto de los perdedores. Esa
actitud recuerda la conducta de la mu

jer golpeada: la próxima vez que me
pegues, me voy con mi mamá.

También esa forma nos remite a
los lejanos años de 1973 cuando Ni
kls Bejerot, un psiquiatra sueco, de
finió como síndrome de Estocolmo
el conjunto de rasgos psicóticos por
los cuales una persona privada de su
libertad (un secuestro, una toma de
rehenes, un chantaje político, una re

lación violenta o como sea), termina
abdicando de su dignidad y se pone
del lado del agresor, del captor o del
abusador, a quien le entrega devo
ción y afecto.

Hoy estamos viendo un doble ca
so de esa expresión sicótica: Claudia
Sheinbaum otra dominada, no tiene
capacidad para imponer a su candida
to al gobierno de la ciudad de México
y la arrollan los dictados en favor de
Clara Bragada, por las buenas y por
las malas, pero apenas tiene capaci
dad e instrucciones para devolver al
insumiso extraviado en el lomerío de
las encuestas.

Ebrard no negoció nada con Shein
baum, ni para él ni para sus seguido
res (si fuera tantos y tan significati

vos, ya se habrían rebelado), en todo
caso recibió a través de ella, las ins
trucciones y el ultimátum del jefe. Es
to o el peligroso destino de graves re
velaciones.

En ese juego de espejos no tuvo
ni siquiera la suficiente debilidad para
ocupar el sitio del fosforescente candi
dato presidencial de Dante Delgado.

Sin embargo, la psicología huma
na es sorprendente. Cuando no se pue
de dar una explicación, se recurre a la
autojustificación y la fantasía. El futu
ro todavía no es una decepción ni un
fracaso. La fantasía endulza la frus
tración.

ALAOTRAMETOCAAMÍ.

Y en ese terreno todos somos perfec

tos e invulnerables. Cuando alguien
trata de explicar sus errores o sus fa
llas de carácter, siempre incurre en la
autocomplacencia.

Como decía Santiago Ramírez, ese
gran analista de la conducta cuyas in
vestigaciones ayudaron a definir la
psicología de los mexicanos y sus re
sortes emocionales: frente a nuestras
motivaciones todos somos perfectos.

Podríamos citar a Ramírez, si ya
andamos en esos vericuetos: la con
ducta es una forma de establecer tran
sacciones inconscientes, ha dicho. Y la
mala posición, la sumisión, el some
timiento, siempre nos llevan a malas
transacciones. Negociar desde la de
rrota, en condiciones de inferioridad
(personal o coyuntura!), no es nego
ciar; es suplicar, resignarse bajo el co
modino consuelo de lo aparecido en
tre lo perdido.

Si el ex canciller Marcelo Ebrard

cree sinceramente en sus oportunida
des para el periodo post sexenal cuan
do este ni siquiera ha llegado a su fin y
faltan los siete años por venir, comete
un error de salida. No por la anticipa
ción, sino por su renuencia al apren
dizaje.

Mientras viva y mande quien le ha
dado la espalda tantas veces y lo ha
utilizado y desechado cada y cuando
ha querido, no tendrá una nueva ver
dadera oportunidad. Si él quiere creer
el engaño, es asunto suyo.

Podrá ser embajador en Suecia. Al
fin, ya padece el síndrome de Esto
colmo»
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SUBE Y BAJA

Cristóbal Miguel García JaimesO El Chico Partículas

Egresado de la
Prepa 6 de la
UNAM, es un
ejemplo de su
peración y de
la existencia de
mentes brillan

tes en todas partes del país. Participa
en el nuevo acelerador de partículas del
CERN, el Future Circular Collider (FCC).

O Xolotzin Domínguez
Diputada del Congreso de Guerrero

Fue captada con
dicionando el re

parto de despensas
en Acapulco a los
damnificados mi
litantes de More
na. Lo hace acom

pañada de al menos 10 integrantes de la
Secretaría de Marina en un vehículo de la
institución.
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CRATOLOGÍA

Un nuevo porvenir para la UNAM
@JoaquinNarro
Joaquín Narro Lobo /*

El jueves 9 de noviembre, la Jun
ta de Gobierno de la Universidad
Nacional Autónoma de México
designó como Rector para el pe
riodo 20232027 al Doctor Leo

nardo Lomelí Vanegas. Economista e histo
riador, Lomelí ha recorrido la Universidad
como estudiante, profesor, consejero uni
versitario, Director de la Facultad de Eco
nomía y, en los últimos ocho años, como
Secretario General. Se trata de un perfil
que conoce como pocos a la Universidad y
que entiende las necesidades de su comuni
dad gracias a haber formado parte de ella
desde la adolescencia. Su designación por
la Junta de Gobierno fue un gran acierto y
ello podrá valorarse en su justa dimensión
a lo largo de los próximos cuatro años en
los que se desarrollará su gestión.

La Universidad y los universitarios de
bemos de estar contentos y expectantes de
los tiempos por venir. A lo largo de los casi
tres meses que duró el proceso, la Junta de
Gobierno cumplió de manera extraordina
ria con su mandato y fue capaz de identi
ficar los principales retos que habrá de en
frentar el próximo Rector. Ahí están, como
botón de muestra, la defensa de la autono
mía y de la libertad de cátedra e investiga
ción; el fortalecimiento de la democracia
universitaria a partir de sus cuerpos cole

giados; la erradicación de las distintas for
mas de violencia, discriminación y exclu
sión; el afianzamiento del papel de la Uni
versidad en la vida nacional y el entorno
internacional; el compromiso institucional
con la salud física y mental de sus integran
tes, así como la necesidad de continuar im
pulsando la mejora en la calidad de la do
cencia, la investigación y la extensión de la
cultura a partir del desarrollo tecnológico.

Un primer indicio de lo que será la ad
ministración universitaria bajo la conduc
ción de Leonardo Lomelí puede encontrar
se en el centro de sus primeras declaracio
nes como Rector designado: democracia y
cambio sin estridencias. Se trata, en esen
cia, de hacer de la Universidad un espacio
de mayor participación que le permita a su
comunidad involucrase de forma más ac
tiva en la toma de decisiones internas pa

ra así fortalecer a la institución. Se trata,
en el fondo, de trazar la ruta para alcan
zar un proyecto de Universidad más plural
e incluyente en la que convivan todas las
ideas y se recreen las distintas formas del
pensamiento. Se trata, al final, de reivin
dicar a la Universidad como el gran pro
yecto cultural de México y asumir su papel
en la formación de una ciudadanía cada
vez más comprometida con las causas más
apremiantes.

Juan Alberto Adam, Ana Barahona, En
rique Cabrero, Jorge Cadena, Elena Cente
no, Patricia Clark, Luz de Teresa, Luis Ar
mando DíazInfante, Marcia Hiriart, Rocío
Jáuregui, Rafael Lira, Margarita Luna, Ken
Oyama, Vicente Quirarte y Gina Zabludo
vsky, demostraron que la Junta de Gobier

no es uno de los órganos vitales de la Uni
versidad por la sensibilidad y objetividad
de sus decisiones. Laura Acosta, Sergio Al
cocer, Luis Alvarez Icaza, Raúl Contreras,
Patricia Dávila, Germán Fajardo, William
Lee, Imanol Ordorika y Guadalupe Valen
cia son ejemplo de la esencia de las y los
universitarios, donde a partir de la plurali
dad es posible proponer, debatir y discutir
ideas que permiten alcanzar consensos y

construir proyectos en beneficio del país.
Enrique Graue supo hacer de la prudencia
la mejor receta para resistir los embates y
defender a la institución en tiempos espe
cialmente complejos.

Hoy me siento muy orgulloso y pleno
por formar parte de una de las comunida
des más espléndidas y magníficas que tiene
nuestro país. Gracias a todas y todos quie
nes, con su trabajo como docentes, con su
entrega como trabajadores, con su pasión
como estudiantes, con su dedicación co
mo investigadores, con su convicción como
universitarias y universitarios, hacen de la
Universidad un oasis que nos hace pensar
que otro México, más justo, más libre, más
seguro, más igualitario, más transparente,
más incluyente, más tolerante, es posible.
Hoy me siento muy orgulloso y pleno por
ser universitario y tener la sangre azul y
la piel dorada. Va un Goya que en su grito
lleva la esperanza del mayor de los éxitos
para el Rector Leonardo Lomelí Vanegas»
Profesor de la UNAM y

consultor político.
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Pepe Grillo

Lucy Meza está en peligro
En Morelos la hostilidad en lugar de men
guar, crece. Amaga con desbordarse. El cli
ma de inseguridad que domina el estado
conforma un entorno peligroso para todos,
en particular para los actores políticos más
visibles.

Lucy Meza, virtual candidata del Frente
Amplio a la gubernatura de Morelos, ya hi
zo una denuncia formal por amenazas en
contra del gobernador Cuauhtémoc Blanco.
Son mensajes telefónicos exi

giéndole que se baje de la compe
tencia. Gente de su equipo también
ha recibido amenazas. Sería un
error echarlas en saco roto.

Lo que se dice por allá es que el denomi
nado comando Tlahuica no quiere que Me
za gane y afecte sus negocios.

Meza, senadora con licencia, morenista
de origen, ha tenido una relación muy ris
pida con el gobernador y su gente. Ella de
nuncia que Blanco la vetó y por eso, aun
que siempre destacaba en los sondeos, no
la consideraron para las encuestas.

Decidió romper con Morena y aceptar
la candidatura del Frente Amplio. Ahora
está en peligro.

Nuevo León, nadie sabe,
nadie supo
No hay claridad sobre el presente y el futu
ro inmediato del gobierno de Nuevo León,
uno de los estados más importante de la
Federación.

El dato duro es que la Suprema Corte de
Justicia invalidó los nombramientos de los

mandatarios interinos, tanto el propuesto
por el Congreso como el heredado por el
gobernador con licencia y ahora precandi
dato presidencial del MC, Samuel García.

Tendrá que hacerse un nuevo nombra
miento y le compete al Congreso local ha
cerlo. La tele culebrón no tiene para cuan
do terminar.

Javier Narro, secretario general
de Gobierno, sigue funcionando co

mo encargado del despacho por un
amparo, pero como la SCJN invali
dó su nombramiento como gober
nador interino tarde o temprano
tendrá que salir de la oficina, aun
que se amarre.
La estrategia del gobierno estatal es

alargar todo lo posible el jaloneo judicial
para que termine el periodo de licencia de
seis meses que pidió el gobernador García
para hacer campaña presidencial y pueda
regresar a Palacio de Gobierno en Monte
rrey, sin que la opción del Congreso tenga
oportunidad de asumir el cargo.

Mundo Imperial hastafebrero
La dirección del hotel Mundo Imperial, uno
de los emblemáticos de Acapulco Diaman
te, dijo que el anuncio de reanudar opera
ciones en diciembre de este año no es no es
factible ni realista.

Si las cosas marchan bien y hay coor
dinación real de trabajo entre la comuni
dad empresarial y el gobierno, en febrero
del 2024 puede haber una reapertura par
cial, pero para diciembre nada. Para el Ho
tel Princess, del mismo grupo, la fecha de
reapertura se sabrá en abril.

El Hotel Vidanta, del empresario Daniel
Chávez, muy cercano a la 4T, espera reanu
dar operaciones hasta abril del año que entra.
Lo que se dice es que los hoteles

abrirán por bloques, no todas las
habitaciones al mismo tiempo. De

los demás hoteles todavía no hay
alguna fecha definitiva pero en di
ciembre no será.

Mientras los trabajos de limpieza de es
combros y reconstrucción avanzan con gra
ves problemas, el presidente López Obrador
declara que no visita el puerto para que no
lo ninguneen, le van a mandar provocado
res y tiene que cuidar la investidura. Cuan
do por fin se decida a ir, será peor.

La sangre llama
El diputado Ignacio Mier recordó que con
el senador Alejandro Armenta no solo le
une la sangre, pues son primos, sino tam
bién la esperanza de que juntos consoli
den la transformación en Puebla.
Los primos posaron dándose un

fuerte apretón de manos con lo que
quedó exorcizado el fantasma de
la ruptura en Puebla de Zaragoza.

Armenta ganó el proceso para ser can
didato de Morena al gobierno de Puebla y
Mier quedó cerca en segundo lugar. Si los
ofrecimientos se concretan Ignacio estará
en el Senado los próximos seis años desde
donde, puede usted apostarlo, buscará la
gubernatura en el 2030.

Poco a poco van apagándose los peque
ños fuegos que se prendieron por doquier
en el proceso de Morena de selección de
candidatos. Lo cierto es que el premio de
consolación de paso libre al Senado resul
tó atractivo para que los perdedores no
llevaran el pataleo hasta la ruptura. Hu
bo berrinches graves pero heridas leves.
Hasta ahí.

Lo que sigue es la rebatinga por cum
ies y escaños del Poder Legislativo porque
esto no se acaba hasta que se acaba»

Fecha: 15/11/2023

Página: 3

Area cm2: 320

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Costo: 33,961

Página 133 de 207 Índice



PUNTO Y SEGUIDO

Aritmética legislativa
Juan Manueljiménez
@juanmapregunta

Estamos a días de que el pleno
del Congreso de la CDMX vo
te si Ernestina Godoy Ramos,
actual Fiscal General de Jus

ticia de la Ciudad de México,
es ratificada por cuatro años más en el
cargo, o no.
Un proceso que parecía en un inicio

muy sencillo para la Licenciada en De
recho por la Universidad Nacional Autó
noma de México, pero que ahora se ha
vuelto un juego de números. Me explico.

Para que la Fiscal sea ratificada tuvie
ron que suceder un montón de pasos que
se han cumplido a cabalidad. Primero, la
Lic. Godoy Ramos comunicó por escrito
su intención de ser ratificada al Conse
jo Judicial Ciudadano, el cual está con
formado por 11 personas con cargo ho
norario, que a su vez fueron designados
por dos terceras partes de los diputados
del Congreso capitalino; la Fiscal envió
esa misiva el pasado 21 de septiembre.

El Consejo posteriormente citó a la abo
gada de la ciudad a comparecer en el sa
lón "Heberto Castillo" del Congreso de
la Ciudad de México. Después de 4 ho
ras y de presumir cifras de su mandato,
entre ellas el porcentaje de vinculacio
nes en la que los imputados quedaron
en prisión preventiva que pasó de 43.8

a 57.8 por ciento entre 2019 y 2023, la
reducción del 37 por ciento en femini
cídios y el incremento de 67 por ciento
en las vinculaciones a proceso por este
delito, entre septiembre de 2020 y de
2023, el Consejo Judicial Ciudadano con
ocho votos a favor, dos en contra y una
abstención, emitió una opinión favora
ble para que continúe el proceso de ra
tificación e instruyó a la secretaría téc
nica que informe al Jefe de Gobierno.
Días después, el 26 de octubre, el

Maestro Martí Batres, envió al Congre
so de la Ciudad de México su propues
ta de "opinión favorable para la ratifica
ción" de Ernestina Godoy Ramos, para
encabezar un segundo periodo al frente
de la Fiscalía General de Justicia capi
talina. Ahora la decisión está en manos

de nuestros diputados locales. La pro
puesta fue enviada a la Mesa Directiva

del Congreso local, quien la tiene que
turnar a la Comisión de Administración
y Procuración de Justicia. Si dicha comi
sión aprueba la propuesta, será enviada
de regreso a la Mesa Directiva para que
se llame a sesión con el fin de que se vo
te el pleno.
Aquí viene la matemática que le co

mentaba. Para sacar adelante el nom
bramiento se necesita mayoría califica
da de los diputados PRESENTES. Es de
cir, si asisten TODOS los diputados se
rían 44 de los 66 votos los requeridos.
En una columna anterior, publicada el
11 de octubre en La Crónica, le decía
que los votos se lo darían los priistas a
cambio de uno que otro favor. Sin em
bargo, desde entonces, la bancada del

PRI ha manifestado que votará en con
tra de la ratificación de Godoy Ramos.
Aunque está en "veremos" esa decisión
priista, hay otros votos de la oposición
que ha ido juntando la Fiscal.
Tenemos a Jorge Gaviño y a Victor

Hugo Lobo que abandonaron el PRD,
que estarán votando a favor de Godoy
Ramos. Asimismo, con varios panistas
preocupados por presuntas órdenes de
aprehensión en la Fiscalía capitalina,
nos dicen que "se reportarán como en
fermos" a la sesión y no asistirán, bajan
do el número necesario para alcanzar la
mayoría calificada. También tenemos a
los priistas, que, pese a lo dado a cono
cer por medio de un comunicado, hay
uno que otro que dicen traicionará al
tricolor y no se presentará al pleno o
votará a favor de la ratificación, por su
puesto, con maletas hechas para cam
biarse de partido.
La moneda está en el aire. ¿Cuántos

enfermos habrá en la próxima sesión pa
ra ratificar a Godoy? Los estaremos con
tando, porque una ausencia en la sesión
es un voto para la Fiscal capitalina.

Por cierto:
AJA. Este lunes Marcelo Ebrard anunció
que se queda en Morena. Aseguró que
ofreció "el siguiente nivel de la Cuarta
Transformación y no me voy a desdecir,
ni voy a cambiar mis convicciones, ni
voy a cambiar de partido", pero si cam
bió su permanencia en el Movimiento
de Regeneración Nacional por un mon
tón de plurinominales y candidatura.
No nos chupamos el dedo.
Vivo la noticia, para contarle la historia»
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Dicen que la negociación que hizo el excanci
ller Marcelo Ebrartl con Claudia Sheinbaum pa
ra mantenerse en Morena no fue, para nada,
tersa. De inicio, el exsecretario pidió que se le
diera la razón cuando acusó trampa en el pro
ceso de selección, lo que costó trabajo pero al
final se le terminó concediendo. Luego, porque
cuentan que está pidiendo varios espacios para
los suyos en el Congreso y alcaldías que, si bien
complican las listas que ya teman armadas en
Regeneración Nacional, también se le termina
rán cediendo aunque varios de los llamados
"puros" no estén de acuerdo.

Algunos lo leen como un manotazo. Claudia
Sheinbaum, coordinadora nacional de los co
mités de defensa de la cuarta transformación,
rechazó la idea de corrientes internas en More

na, en respuesta a Marcelo Ebrard, quien afirmó
que su grupo es la segunda fuerza dentro del
partido y demandó reconocimiento.

Sheinbaum, en una reunión virtual con segui
dores, enfatizó que los estatutos de Morena,
partido fundado por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, prohiben las corrientes in
ternas para evitar daños como los sufridos por
el PRD. Subrayó que en Morena, la afiliación es
individual y no hay lugar para fracciones. Ade
más, Sheinbaum destacó que Morena debe evi
tar prácticas del viejo partido estatal, como la
compra de voluntades y alianzas con grupos

criminales. Insistió en que Morena debe ser de
mocrático, transparente, y con participación
activa de las bases en debates y decisiones,
manteniéndose como el partido del pueblo me
xicano. ¿A qué se referirá?

La situación política en Monterrey se encuentra
en una encrucijada legal y política para la de
signación del gobernador interino. Tras la sali
da anunciada de Samuel García, el Congreso
nombró a Arturo Salinas, cuya elección fue
anulada por la Suprema Corte. Por otro lado,
lavier Navarro, respaldado por un fallo judicial
y por el gobernador saliente por sus ambiciones
presidenciales, se mantiene Arme en su posi
ción como gobernador interino. La resolución
del Pleno de la Corte aún está pendiente, man
teniendo el escenario político en incertidumbre
y debate. Un cochinero pues.

Mario Delgado Carrillo, líder nacional de More
na, enfatizó que en el partido no hay lugar para
corrientes ni privilegios, respondiendo así a Mar

celo Ebrard Casaubon. Delgado remarcó que to
dos los miembros tienen garantía de participa
ción y reiteró la filosofía de que Morena no tiene
dueño, sino que pertenece al pueblo de México.
Enfatizó la prohibición de corrientes y cuotas en
el partido, advirtiendo que su adopción sería
destructiva para el movimiento. ¿Entonces?

Dicen los que saben que hoy los obispos de la
Conferencia del Episcopado Mexicano están
más nerviosos de lo que han estado en los últi
mos cinco años. Resulta que después de las vi
sitas en privado de los representantes del Fren
te Amplio por México, Xóchitl Gálvez; Marko
Cortés, dirigente del PAN; Alejandro Moreno,
dirigente del PRI; Santiago Creel Miranda, así
como de Claudia Sheinbaum, la candidata que
no es candidata a la presidencia por Morena,
este miércoles esperan la llegada de Andrés
Manuel López Obrador. Si es que llega, claro
que este jueves le daremos todos los detalles de
esta reunión en corto. Tal y como le adelanta
mos en este espacio.

Nos cuentan que la decisión final sobre no designar al
exsecretario de Seguridad capitalina, OMAR GARCÍA
HARFUCH, corno candidato de Morena a la Jefatura de
Gobierno sí se habría tomado en Palacio Nacional, bajo
dos argumentos principales, El primero, la presión que
ejerció el ala más dura del morenismo encabezada por
el vocero presidencial, Jesús Ramírez, que apoyaba a
toda costa a Clara Brugada. El segundo porque el
mando policiaco tiene allegado a un empresario
que causa ya mucha animadversión en la cúpula
cuartotransformista por las críticas e insultos
que constantemente hace a la administración
de Andrés Manuel López Obrador a través
de sus redes sociales. Que es un familiar.
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La matanza de inocentes es
brutal, aunque digan que no
Einat Kranz Neiger, embajadora de Israel en México, co
mienza a suavizar su mensaje.

Asegura esta semana que la población palestina no es el
enemigo de Israel, sino el grupo Hamas con el que mantiene
una guerra desde el 7 de octubre.

A pesar de sus esfuerzos declarados por minimizar los
daños civiles, mediante advertencias a la población de Gaza,
la realidad en el terreno plantea serias cuestiones sobre la
efectividad y humanidad de tales medidas. La estrategia is
raelí de llamadas telefónicas y distribución de folletos puede
ser insuficiente para proteger a los civiles en un contexto de
guerra urbana intensa y compleja. Masacre.

Esta simplificación ignora la complejidad y la tragedia hu
mana inherente al prolongado conflicto en la Franja de Gaza.

Aunque la embajadora enfatiza los esfuerzos de Israel
para minimizar el impacto sobre los civiles, tales medidas
parecen insuficientes frente a la realidad brutal de la guerra.

Esta guerra no es sólo contra Hamas, sino que también
afecta profundamente a la población civil palestina, atrapa
da en el fuego cruzado.

El llamado de Neiger a México y la comunidad interna
cional para presionar a Hamas por la liberación de rehenes,
incluyendo a la ciudadana mexicana llana Gritzewsky, su
braya la dimensión internacional de este conflicto. Nos
acerca. Sin embargo, es importante recordar que el dilema
de Gaza no se resuelve únicamente con la liberación de
rehenes o el cese de las actividades de Hamas. Es un conflic

to enraizado en décadas de historia, desigualdades y recla
mos políticos no resueltos. Además, la reunión planificada

por la lunta de Coordinación Política de México con los em
bajadores de Palestina e Israel sugiere un intento de media
ción o al menos de comprensión más profunda. Pero, ¿puede
realmente México, o cualquier nación externa, aportar una
solución viable a un conflicto tan desgraciado y complejo?

Este conflicto no sólo representa una lucha política o terri
torial; es también una crisis humanitaria. Las víctimas no son
sólo los rehenes de Hamas o los soldados israelíes, sino tam
bién los ciudadanos palestinos comunes, cuyas vidas y hoga
res son destruidos por una guerra que parece no tener fin. La
verdadera tragedia radica en la pérdida de vidas humanas y
en el sufrimiento que soportan ambas comunidades.

En última instancia, la situación en Gaza requiere no sólo
una solución política y militar, sino también un compromiso
humanitario profundo Debe buscarse un equilibrio entre la
seguridad y los derechos humanos, un desafío que hasta
ahora ha demostrado ser esquivo. Este conflicto, que ha co
brado miles de vidas y ha sembrado división y desespera
ción, es un recordatorio doloroso de la urgencia de buscar
caminos hacia la paz y la reconciliación. Por lo pronto, mu
chos compañeros lucran con el conflicto y hacen eco de las
justificaciones para la matanza. De uno y otro lado.

"Ser periodista no debería convertirse en una profesión
heroica", leo en una cabeza del diario español El Mundo. Es
una frase de Carlos Dada, en entrevista. Es el fundador de El
Faro. La pregunta que detona no es cómo ser políticamente
correctos ante una guerra, sino cómo ser humanos ante las
masacres que se quieren justificar con tonos duros y luego
suaves. ¿Es un trabajo de los expertos de Relaciones Públi
cas y Propaganda? ¿Se justifica el papel de reporteros India
na Iones para ganar popularidad en sus redes sociales? ¿Sir
ve de algo narrar en papel lo que está pasando?
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¡Qué grave error!
No fue la improbable adhesión de Ucrania a la OTAN, el motivo
real detrás de la decisión de Putin para invadir Ucrania fue un deseo
imperialista de expansión y de saqueo de un vecino rico desde el
punto de vista poblacional, agrícola, industrial y con amplio acceso
al mar negro.

Putin es un hombre gris, en
trenado para operar como
espía y con instintos un tanto
primitivos. Prueba de ello es
la larga lista de asesinatos o
encarcelamientos que ha or

denado, ya sea de oligarcas que pretenden
tener poder político, líderes de oposición o
espías que lo traicionaron

Putin no es ni carismático ni buen ora

dor. Desde hace casi 24 años gobierna en
base al terror. Se hizo popular cuando lle
gó hace 23 años como un presidente joven
y atlético en un país normalmente gober
nado por viejos comunistas. Tuvo la suer
te de llegar al poder a una Rusia en banca
rrota cuando el precio del petróleo estaba
muy castigado y que se volvió económi
camente poderoso al subir el precio de los
energéticos.

Sin embargo, la riqueza del país se ha
distribuido entre pocos, ya sea algunos

oligarcas que compraron las grandes
empresas estratégicas del estado a pre
cios irrisorios o bien aquellos funciona
rios de estado que le han demostrado
lealtad, ya sea por convencimiento o por
intimidación.

Al inicio de sus múltiples mandatos
desde el inicio del año 2000, Putin se dejó
asesorar por neoliberales tecnócratas, al
gunos de ellos brillantes como el exminis
tro de finanzas Kudrin o bien Elvira Na

builina, actual gobernadora del Banco
Central.

Durante más de una década y hasta la
primera invasión de Ucrania en 2014 que
culminó con la anexión de Crimea, Rusia
estrechó relaciones con occidente, atrajo
inversión extranjera, creó cadenas de su
ministros y desarrolló su base industrial.
Era una Rusia cercana al occidente que
tuvo lugar en el G8 y obtuvo el estatus de
observador en la OTAN.

Sin embargo, los proponentes de este
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modelo económico eran una minoría

comparada con las fuerzas internas de los
servicios de seguridad, los llamados Silo
viki, de los cuales Putin es miembro, quie
nes finalmente lograron imponerse.

El estado ruso ha sido corrupto, quie
nes han amasado fortunas, ya sea los oli
garcas o bien los burócratas, de alguna
manera representan héroes ante el ruso
común que quieren convertirse inmensa
mente ricos. Se trata de robar a quien se
deje, en particular a las arcas del gobierno
que no hay quien las respete o defienda.

Esa misma corrupción es culpable en
gran medida del fracaso de la operación
especial que supuestamente duraría tan
sólo unos días y lograría apoderarse de
Ucrania. Ni el sofisticado armamento que
costó una fortuna al erario es de la calidad

esperada, ni los soldados ni sus mandos
estaban listos y entrenados y mucho me
nos motivados para hacer y ganar una
guerra contra un oponente aguerrido y
comprometido.

No se sabe con certeza la cantidad de

muertos y heridos rusos, hasta la fecha se
estima la baja de unos 200 mil soldados
rusos, esto representaría más de 10 veces
los soldados rusos muertos en la guerra en
Afganistán que duró 10 años. Habría que
sumar otros 200 mil inválidos, una cifra
también 10 veces superior a Afganistán.
Además del costo social directo de las ba

jas, el aparato productivo del país que de
por si tiene las tasas de natalidad bajas, ha
perdido una capacidad productiva muy
importante.

Debido a las sanciones de los grandes
países de occidente, Rusia ha visto conge
ladas sus reservas internacionales por
más de 300 mil millones de dólares, no
tiene ya acceso a tecnologías tan neces
arias para modernizar sus industrias ex
tractivas y estratégicas, se ve obligada a
vender su gas y petróleo a mercados al

temativos (India y China, principalmente)
quienes lo compran con importantes des
cuentos, su sistema financiero se ha des
conectado del Swift, lo que le imposibilita
hacer o recibir transferencias internacio

nales. Las cadenas productivas se han pa
ralizado. La economía rusa se está y conti
nuará debilitando gradualmente.

El costo de la guerra entre sueldos a
militares, armamento y equipo se estima
entre 500 y 750 millones de dólares al día
y junto con las cargas sociales derivadas
de esta representará más de 22 por ciento
del presupuesto de 2024.

Todo apoyo a Rusia por parte de los
grandes organismos financieros interna
cionales ha sido suspendido, se ha exclui
do a Rusia de eventos deportivos, cultura
les y de varios organismos internaciona
les. No hay más vuelos con occidente y se
han suspendido la gran mayoría de visas
de turistas rusos. Cuentas y propiedades
de una larga lista de rusos, ya sea oligar
cas, empresarios o funcionarios, han sido
congeladas en varias jurisdicciones.

Los pronósticos económicos para Rusia
para las próximas décadas son sombríos,
pasarán varias generaciones antes de
pensar que Rusia podría volver a tener el
lugar que tuvo hasta hace unos cuantos
años y lejos de la que era al terminar la
Segunda Guerra Mundial.

En suma, independientemente del re
sultado militar, la decisión de Putin de in
vadir Ucrania en marzo de 2022 margina
rá profundamente a Rusia en su desarrollo
e integración internacional

Independientemente del resultado
militar, la decisión de Putin de invadir Ucra
nia en marzo de 2022 marginará profunda
mente a Rusia en su desarrollo e integración
internacional.
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Día Mundial de la
Infancia en México
Cada niño es un mundo de posibilidades, de sueños por descubrir
y un cúmulo de esperanzas que iluminan el camino hacia un futuro
mejor. En México, como en el resto del mundo, el 20 de noviembre se
conmemora el Día Mundial de la Infancia, el cual nos recuerda la im
portancia de proteger y garantizar los derechos de los niflos en todo el
mundo, reconociendo cada vez más que los niños no son sólo el futu
ro, sino sujetos de derechos desde el momento de su nacimiento.

Al mirar de cerca las comu

nidades en las que traba
jamos desde Un Kilo de
Ayuda, encuentro doloro
sas realidades: niños sin

registro de nacimiento, sin
acceso a servicios de salud de calidad y
alimentos nutritivos, sin un esquema de
vacunación adecuado y un sistema edu
cativo deficiente.

Me compartía recientemente la señora
María, del municipio de Santiago Matatlán.
Oaxaca, que su hija no ha podido subir de
peso y recuperarse de la desnutrición y ane
mia, siempre la encuentra cansada, sin áni
mos de jugar y no cuenta con el apoyo de un

centro de salud para que reciba la atención
requerida. Y es que lamentablemente en
México, uno de cada dos niños, niñas y ado
lescentes vive en pobreza; y de estos, 20 por
ciento en pobreza extrema haciendo aún
más urgente la garantía de sus derechos.

A través del esfuerzo colaborativo de

todos aquellos que han confiado en el tra
bajo de Un Kilo de Ayuda hemos prioriza
do acciones inmediatas que acompañan a
las familias participantes hacia un pleno
desarrollo infantil de sus hijas e hijos;
construyendo puentes de apoyo, oportuni
dades y esperanza a través de la promoción
de la salud, nutrición y alimentación, la
construcción de ambientes favorables y la

protección de los derechos de la infancia.
Considerar a las niñas y niños como

sujetos de derechos es un pilar funda
mental para construir una sociedad justa
y equitativa. Los niños no sólo merecen
ser protegidos, sino también empodera
dos para ser ciudadanos activos y contri
buyentes a su comunidad y al mundo en
general. Al reconocer y defender los dere
chos de los niños, estamos construyendo
un futuro más prometedor en el que la
igualdad, la justicia y la compasión son los
cimientos de nuestra sociedad. Los niños

no son sólo el futuro, son el presente, y su
bienestar y derechos merecen nuestra
atención y compromiso continuo, hacien
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do esencial recordar la responsabilidad
del Estado como guardián de la infancia.
Los gobiernos tienen el deber de crear po
líticas, programas y entornos que pro
muevan el bienestar, la educación y la
protección de las niñas y niños.

Esto incluye la asignación de recursos
para garantizar el acceso a atención mé
dica de calidad, la implementación de sis
temas educativos inclusivos y el fortaleci
miento de medidas legales y sociales que
protejan a los niños contra la explotación
y la violencia. El compromiso del Estado
en la promoción de los derechos de la in
fancia es un pilar fundamental para cons
truir una sociedad justa y próspera.

Al celebrar este día, recordemos que es
en lo más pequeños en los que encontra
mos la fuerza para soñar, crear y transfor
mar; renovar nuestro compromiso de ma
nera constante es de suma importancia,
proteger y nutrir la esperanza para la
creación de un ambiente en el que la ni
ñez pueda crecer segura, saludable y
amada. En cada risa, en cada mirada llena
de curiosidad, veamos el potencial de un
futuro más luminoso y trabajemos juntos
para asegurar que cada niña y niño tenga
la oportunidad de crecer en un mundo
donde sus sueños se hagan realidad.

A1 celebrar este día, recorde
mos que es en lo más pequeños
en los que encontramos la fuerza
para soñar, crear y transformar;
renovar nuestro compromiso de
manera constante es de suma

importancia, proteger y nutrir la
esperanza para la creación de un
ambiente en el que la niñez pueda
crecer segura, saludable y amada.
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Elizabeth y Xóchitl:
para corregir el rumbo
Elizabeth Velazco, migrante originaria de San Francisco del
Rincón, Guanajuato, es la primera mexicana en la historia en formar
parte de la Cámara de Representantes de Colorado. Además de ser un
ejemplo de entereza para sus familiares y amigos, Elizabeth tiene algo
en común con Xóchitl Gálvez Ruiz: las dos son una promesa de un
mejor futuro para México.

Elizabeth dejó su tierra con la
esperanza de trascender y
hoy lo hace desde la cúpula
política del país más podero
so del mundo. Elizabeth, así
como los "170 millones de

mexicanos sólo separados por un río" (co
mo dice Xóchitl), tenemos sueños, talen
tos, y, sobre todo, las agallas de sacar ade
lante a nuestros seres queridos. Y ese
mismo compromiso que demostró Eliza
beth al confiar en sus sueños de un mejor
futuro, en el que ella fuera parte activa,
tiene el mismo ímpetu con el que Xóchitl
se registró como precandidata de los par
tidos PRI, PAN y PRD, del Frente Amplio

por México. Hoy, ambas, como todos los
mexicanos (sin importar lugar de residen
cia), hemos construido lo más importante
que tenemos como nación: lazos de her
mandad que trascienden fronteras y que,
de proponérnoslo, podemos corregir jun
tos el rumbo de México.

En artículos pasados les he hablado del
momento histórico que vivimos y del gran
impacto que pueden (y deben) tener nues
tros paisanos que radican en el exterior.
Para darnos una idea de la magnitud que
tienen los migrantes en Estados Unidos,
según un reporte de la Universidad de Ca
lifornia en Los Ángeles (UCLA) su contri
bución al Producto Interno Bruto (PIB) de
la Unión Americana es descomunal e im

parable. El reporte muestra que los latinos
tienen el tercer crecimiento más rápido del
PIB entre las 10 economías más grandes del
mundo desde 2010.

Además, el estudio afirma que, si su
máramos el PIB Latino con el PIB de Méxi

co, se generaría una zona económica que
ocuparía el tercer lugar a nivel mundial.
¿Se imaginan el impacto que tendrían
nuestros paisanos ahora que estamos su
mergidos en una crisis sin precedentes o en
catástrofes tan devastadoras como la que
ocurrió en el estado de Guerrero tras el pa
so del huracán Ofis? ¡Seria histórico el pa
pel de nuestros migrantes!

Pero la trascendencia de los migrantes
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también es decisiva en la política de EU.
Según el Centro de Investigación Pew, en
las últimas elecciones presidenciales de la
Unión Americana de 2020, tuvieron la
oportunidad de votar 32 millones de lati
nos, siendo la minoría étnica o racial con
más peso en la contienda electoral. Este
número de votantes latinos fue 5% más en

comparación con las elecciones presiden
ciales del 2016, proyectándose, además,
que para la próxima contienda del 2024,
serán aproximadamente 36 millones de la
tinos los que podrán votar. Lo revelador de
estos números es que el 46 % de estos po
sibles votantes residen en dos de los esta

dos clave de quienes ganan las elecciones
en Estados Unidos: California y Texas. Y si
lo vemos desde otra perspectiva (la nues
tra), son estados con un gran número de
migrantes mexicanos que también, si así lo
deciden, podrían hacer valer su voto para
las elecciones presidenciales de nuestro
país en junio de 2024.

En este punto les pido que reflexione
mos. Hemos visto con números, testimo
nios, historias y con propios familiares o
conocidos migrantes, que nuestros pai
sanos en el extranjero son motores de
cambio. Lo hacen con sus remesas para
que no falte nada en sus hogares y para
mejorar a sus comunidades de origen. Y
esa energía inagotable con la que vencen
todos los obstáculos que enfrentan, es la
que puede marcar la diferencia en 2024.

Lo hacen con sus remesas para

que no falte nada en sus hogares
y para mejorar a sus comunida
des de origen.
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Argentina,
elección decisiva
Este domingo, 35.4 millones de votantes están
habilitados para elegir al próximo presidente de la Ar
gentina en la contienda más decisiva desde el retorno a
la democracia hace 40 años. Las encuestas muestran

que el ultraliberal Javier Milei supera por escaso mar
gen al candidato oficialista Sergio Massa, de cara a la
segunda vuelta. En el último debate, Milei tuvo un débil
desempeño por la falta de claridad de sn oferta progra
mática y la retractación de promesas de campaña.
Milei es un estrambótico y estrafalario candidato

que antes fue comentarista económico en pro
gramas televisivos y ocupó algunos cargos pú
blicos en áreas relacionadas con las finanzas.

Su incendiario discurso político está dirigido
contra la "casta política chorra" (ladrona) en

cabezada por el actual mandatario Alberto Fernández y la vice
presidenta y líder moral del peronismo, Cristina Fernández. Sor
presivamente, Milei superó a los aspirantes de partidos tradicio
nales en las primarias de agosto y se perfilaba para ganar la pri
mera vuelta de la elección presidencial.

Hace un año, Massa fue designado ministro de Economía con la
difícil tarea de contener la sangría de la devaluación, el desempleo
y la hiperínflación que alcanza el 142 por ciento, un auténtico dolor
de cabeza para millones de personas. Lo insólito es que en medio de
esas circunstancias, Massa un experimentado político de la casta
tuvo el arrojo de buscar la confianza ciudadana para llegar a la Casa

Rosada. Desde el tercer lugar que lo ubicaban los sondeos se alzó
con la victoria en la primera vuelta efectuada el 22 de octubre.

La oferta electoral del ultraliberal, alguien de quien yo misma
tengo dudas de su salud mental, ha supuesto un terremoto en la
política argentina: cerrar el Banco Central al que culpa de la hipe
rinflación por imprimir billetes sin control, dolarizar la economía,
acabar con la sanidad pública y la gratuidad en la educación supe
rior, eliminar los subsidios y programas sociales en un país en el
que 40 por ciento de la población vive en situación de pobreza; en
política exterior se propone suspender relaciones con los "regíme
nes comunistas" de China y Brasil. En campaña ha pasado de lo
jocoso a la insolencia al afirmar que el papa Francisco, de naciona
lidad argentina, es el "representante del maligno en la tierra".

En cualquier caso, Milei es la versión sudamericana en la era
de los populismos, parecida a aquellos que ofrecen soluciones
falsas y milagrosas a problemas complejos y reales. El ascenso de
la extrema derecha y sus emisarios que ponen en entredicho las
reglas del juego democrático y las razones del Estado benefactor,
han calado profundo en los sentimientos y el ánimo de miles de
votantes. El avance ultra observado en Estados Unidos y Brasil en
el pasado se revirtió con el triunfo de líderes moderados.

En Argentina existe un comprensible hartazgo ante la ruina eco
nómica causada por la deuda de 44 mil millones de dólares que el
FMI prestó al gobierno derechista de Mauricio Macri en 2015, pero
también ante la incertidumbre de que triunfe un personaje que no
ofrece certezas sino fundados temores en amplios sectores, que sólo
tuvo la habilidad de galvanizar el hastío ciudadano, particularmente
de los jóvenes.
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Un experto en derechos humanos
La renuncia del ministro Arturo Zaldívar a la Suprema Corte de lusticia de la Nación
{SCJN) ha causado incertidumbre y revuelo entre varias personas, por si puede hacerlo o
no, y por la foto con Claudia Sheinbaum que se difundió horas después de su comunicado.

La Constitución en su artículo 98 párrafo
III estipula que "las renuncias de los mi
nistros de la SCIN solamente procederán
por causas graves; serán sometidas al
Ejecutivo y, si este las acepta, las enviará
para su aprobación al Senado".

La dimisión ya fue aceptada por el Ejecutivo fe
deral, ahora toca a la Comisión de lusticia del Senado
hacerlo. La controversia que ha generado múltiples
debates, son las palabras "causas graves" del citado
artículo, aludiendo los analistas a que no existe tal
situación, por tanto, no se justifica.

Zaldívar es un extraordinario jurista, progresista
que ha luchado por la justicia social. También es uno
de los ministros más populares, no sólo por sus reso
luciones pro derechos humanos, sino porque es bas
tante "ávido" en el manejo de las redes sociales, don

de aparece constantemente. TikTokes una de ellas.
Pienso que tiene el derecho renunciar si le da la ga

na, y eso se apareja al libre desarrollo de la personali
dad. Independientemente de todo ya lo hizo y en este
Gobierno, todo se permite nos guste o no.

Esta persona es un "as" bajo la manga para cualquie
ra, no sólo por su gran inteligencia, sino por ser buen
estratega y excelente comunicador.

Dejará un vacio importante en la SCJN. Todos los
presidentes han designado ministros o ministras a su
albedrío, entonces, si Sheinbaum gana, que es proba
ble que sí, estemos viendo un nuevo panorama para su
famosa "transformación". De Zaldívar, a ver en dónde
lo colocan, pero donde sea, será excelso con su gran
conocimiento.
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Nahle y la chatarra en Dos Bocas
Petróleos Mexicanos fue tradicionalmente un formador

de cuadros de la política mexicana, en los últimos 30
años también fue un lugar para crear grupos sólidos de
economistas y administradores públicos capaces de fun
cionar tanto en el sector privado como en el gobierno, hay
grandes ejemplos de ello, sin embargo, durante este go
bierno este perfil se fue deteriorando de manera continua
no en la operación de la petrolera, que está en buenas
manos (con experiencia en campo y en el sector) sino en
los tomadores de decisiones.

Hay problemas desde el Consejo de Administración,
Rocío Nahle cuando era secretaria de Energía era la cabe
za de la empresa y nunca pudo controlar una sola reu
nión en donde hasta los asesores opinaban sobre los
asuntos que estaban en las carpetas de los consejeros,
incluso los proyectos más importantes se llevaron a cabo
sin su pleno conocimiento y los tuvo que aprobar a cómo
diera lugar porque ya habían sido platicados con el presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

Un caso fue la compra de las acciones de Shell en la
refinería de Deer Park en Texas, no conoció el due dili
gence de la operación, los costos reales totales, el ñnan
ciamiento, sino hasta su anuncio. Incluso dentro de su
propio proyecto, la refinería Olmeca; se tuvieron que ha
cer ajustes, que ella mismo autorizó, y luego desconoció o
tal vez olvidó, por conveniencia o distracción. El caso es
que los sobrecostos son su responsabilidad y los cálculos
habían de que costará tres veces más de lo calculado ori
ginalmente, pero este número se va a conocer hasta el
2025 y por lo menos son 20 mil millones de dólares.

Hasta ahora Pemex se ha negado a tomar el control
del proyecto, no porque esté mal hecho, sino porque se
tienen la sospecha de que hay maquinaria que no es nue
va, comprada con urgencia de refinerías que estaban en
proceso de desmantelamiento.

BUZOS

l.Pemex , a cargo de Octavio Romero, trabaja en sus
grandes yacimientos maduros para frenar su declina
ción, tan solo en el tercer trimestre dejaron de aportar
104 mil barriles diarios y si bien esta caída se compensa
con la aportación de los campos nuevos, buscan atenuar
la caída y por eso se invierte en los campos veteranos,
en reparaciones mayores y menores de los pozos, pero
también se hacen trabajos de perforación, prospectos
exploratorios que son adyacentes a los grandes yaci
mientos y lo que les permite aprovechar la infraestruc
tura de producción.

2  Pues a Grupo Cotemar le fue bien esta semana lue
go deque recibió por octavo año consecutivo la Certifica
ción Achilles, el sistema de precalificación de proveedo
res de Pemex, requisito para trabajar con ellos, al permi
tirle gestionar el riesgo en sus cadenas de suministro, así
como garantizar que se cumplen con los requisitos lega
les, estándares humanos y ambientales establecidos por
la petrolera. Este año fue diferente, el protocolo cambió
de Salud, Seguridad, Medio Ambiente y Calidad (HSEQ,
por sus siglas en inglés) y Responsabilidad Social Empre
sarial a un enfoque Ambiente, Social y Gobernanza, co
nocido a nivel internacional como ESG.
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CIVILIDAD EN MORENA
• J. . ^ A t a b a p a r a s e r L i n a r i ñ a
de cuadrilátero entreJos_grupos_
niQ.renisys que.se.cüsp_ut;arpn_ias^
í1. _o_cí b.cor1. í. 3_
terminó en un respaldo a las y los

klXA .^.kl ?_^Í y iiibr a C^LI e,
aunque no db'ie de haber tensiones,
Morena avanza por ei camino de
"ía institucionaiidad y "ía civilidad
|?piftica.en sui.vida_interna;_uno_,
de jos principales.objetivos de, ía_

encabeza Maric» Delgado.

DELFINA HACE JUSTICIA A
MAESTROS MEXIQUENSES
•La .gobernadora Delfina Gómez
entregó en Zinacantepec mil
ZZ I? a s i í i cae i o nes a ni a cstrc) s
DlQ?sÍ.ciyenscs}vap
Rías^compromisos..para eievar_sus.
.cpndiciones..de \ ida, .mejorar las
instajacipnes y}_ por .ende^.impuisar.
una .educación ..de caMad en el
Estado de México. La profesora de

primariay la primera .gobernadora,
en llegar al cargo en ía entidad,
n()sd3cen,cpn()ce¡ascarcncias(juc
í.ienen los..docentes en..el.país, pero
aún más en el estado donde creció
^.se .d^arrpliópro
por Ío que se siente identificada y
seguramente les dará más de jas 4
mil basificaciones que lieva Jorque
aúni..Ie. quedan 5; años de gobierno.

ARTURO SALINAS GARZA
RESPETARÁ RESOLUCIÓN
DE LA SCJN
•Arturo Sal inas Garza, designado
gobernador ..interino de Ñueyo_León_
por el .Congreso .estatal^ informó que
A.cspet a ra l a re spl u e i(Á0_ _c(UlÁ
de la Suprema"Cprte_de Justicia^
deja .Nación (SC JN)A__jayier Laynez2__
cll L ÁvAO i 17^ kk i _s_i k JAI ^ k c v k1
nombramiento. En un video, el
¿ambien magistrado.presidente
del Tribunal Superior de justicia
í jc. rSÍklc>_A_> Lc<3í i ec>í i I i c:eíie i :) , el i i í )
"respeta r 'a rcs()luci()n del mmisin).,.
Javier Laynez Potisek }/..que. sigue
firme para ..crear ..acuerdos y trab
Ror.Nuevo León"...''Spyr_un_hombre,,
de ley y que respeta iás leyes y a jas
autoridades por encima de cualquier
k?AAÍk í»1.] 5.k.kiAkc?*c^..Pc^k?A" ^1.'^.
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De corrientes y
facciones
La unidad ha sido siempre el pro

blema fundamental de la polín
ra, estando la clave de iodo en

el reconocimiento de las parles
consiituiivas del material al que
se le quiere conferir la unidad
de referencia, y de cuya forma

residíanle del acomodo de las piezas en el en
samblado en cuestión se deriva la. identidad
del lodo unificado. Unidad (trabazón male
rial) é ideniidad (forma) resultan así concep
tos que se. eodeterminan en una dialéctica
fundamental de la política de la que depende
la consistencia orgánica de. una agrupación
determinada y su correspondiente capacidad
de duración.
Hace unos días, ha terminado por concre

tarse (ya se veía venir y en los hechos era algo
ya en realidad consumado) una controversia
alrededor de si la agrupación del ex canci
ller Marcelo Ebrard, "El camino de México"
(al margen de lo que ésta frase capciosa, am
bigua y vacía de contenido pueda significar:
así se podría llamar en realidad la agrupación
que ustedes quieran), es o no aceptada for
malmente (es decir estatutariamente) como
una corriente interna de Morena, a lo que tan
to Mario Delgado romo Claudia Sheiiibaum
han reaccionado diciendo que no, que no es

posible la existencia de corrientes interna;?
al estar prohibidas en el estatuto (no hay
afiliaciones: corporativas, sólo individuales),
criterio establecido fi partir del diagnóstico
político según el cual el.esquema de corrien
tes formalmente reconocidas (materialmente
todo partido las tiene) es algo que resultó ser
costosamente dañino para el antecedente de
Morena, el PRD, que sí las reconoció.

La cuestión de las corrientes y las faccio
nes es una constan! e en todo parí ido político.
Me viene a la meiile de inmediato (además
del antecedente cardenista de. la. corriente

democrática mencionada) la escisión que
tuviera lugar en el Partido Socialista Italiano
en el Contexto de la primera guerra mundial
a residías de la cual se formarían, correspon
diente y divergentemente*el Partido Comu
nista Italiano (la corriente de L'Ordine Nuovo
de Gramsci) y el Partirlo Nacional Fascista (la
corriente de los EáSci di Combatlimenlo de
Mussolini).
Es Sabida lambién la divergencia de lar •

c.iones o corrientes entre mencheviques (la
minoritaria corrient e moderada del Parí ido
Obrero Socialdemócrata Ruso de Márlov,
Axelrod y compañía) y bolcheviques (la co
rriente radical liderada por Lenin) en el con
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texto, también, de la primera guerra mundial
y el subsecuente desencadenamiento de la
Revolución de Octubre de 1917. Para los
mencheviques, la alianza fundamental del
proceso revolucionario tendría que gravitar
alrededor de la conducción de la burguesía,
para los bolcheviques la conducción debía
de recaer en una alianza obrerocampesina
liderada por una vanguardia de revoluciona
rios profesionales.
En lodo caso, hay que distinguir bien entre

lo que eS: una corriente y una simple facción
política: en el caso fie la primera, es dable
encontrar algún tipo de doctrina ideológica
o incluso filosófica (razón por la cual hay tun
día mayor precisión en los conceptos usados:
Comunismo, socialismo, liberalismo, fascis
mo, catolicismo, marxismo), mientras que en
el de la segunda lo único que hay Son intere
ses y protagonismo individualista, (razón por
la cual la precisión coiicept nal es mucho más
laxa y ambigua: "nueva alianza', "convergen
cia por", "ciudadanos" "el camino fie").
El problema no es tanto entonces la exis

tencia o no de grupos divergentes, puesson
inevitables; el problema es si lienen o no
ideas, y de qué tamaño en caso de que sí, o

Si son puro protagonismo, narcisismo y peí u
laneia subjetiva de individuos aislados y su
correspondiente grupo de correligionarios
que los ven y siguen siempre de rodillas.

•Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Director General del Espacio

Cultural San Lázaro de la Cámara de

Diputados. Asesor del CEN Morena para la
Formación Política.

Otra de la lucha de facciones
más emblemáticas para
México fue la que se
produjo tras el fracaso
de la Convención de

Aguascalicntes,y que
terminaría en el asesinato

de Villa, Zapata y el propio
Venustiano Carranza para
que tuviera paso luego el
control del proceso político
por parte del grupo de
los sonorenses (Obregón,
Calles, De la Huerta).
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Debate presidencial
de mujeres
El dábale presidencial entre mujeres, las principales

competidoras, será el más visto en la historia de Mé
xico.

Hay que darlo por hecho, porque una de ellas se
i'iimcn¡ni en la primera mujer que ocupará la silla
presidencial.

Por curiosidad, morbo o simplemente para, conocer
más alas aspirantes y estar mejor informado a la hora de volar, el de
bate acaparara la a tención de millones de mexicanos y mexicanas.
¿Se comportarán igual que los varones? ¿ofrecerán propuestas

concretas?¿responderán a la expectativa de la gente?¿Habrá vio
lencia política de género? ¿brillará la inteligencia?

Muchas y más preguntas se hará la sociedad. Esperará respuestas
precisas y claras, no rollos y mucho menos falsas promesas.

Hasta ahora,en la historia de losdebatespresidencialesen nues
i ni país. Sólo uno eSl uvo a puní o de influir de manera determinante
en el comportamiento del electorado. El más visto de lodos los que
se han realizarlo, 34 millones de televidentes. Quizá porque fue el
primero.

Debate de 1994. Hubo pleno consenso de que lo ganó, por mu
cho, Diego Hernández de Cevallos. Las encuestas lo confirmaron.
Explicable por tratarse de consagrado tribuno frente a oradores
de menor rango como el oficialista Ernesto Zedillo y el opositor
CuauhlémocCárdenas.

Lo inexplicable fue que Diego, después de ese arrollador triunfo,
desapareció por semanas de la escena política., lo que permitió a
Zedillo posicionarse, recuperarse de lo sucedido en el debate y
ganar la elección.

En ese año sólo hubo un debate, también uno en 2000, dos en
2006, dos en 2012 y tres en la pasada elección.

La audiencia fue de 11 millones a 13 millones de televidentes

en 2018.

¿Romperán récord las candidatas en 2024? ¿Superarán los 34
millones de televidentes de 1994?

Debido a las redes sociales, sumadas a ios medios tradicionales,
serían muchos más los que estén interesados en los debates, en
plural porque el lnst.it uto Nacional Electoral (1NE) planea de nuevo
quesean tres.

Por la enorme expectación que despierta la elección presidencial
entremujeres,porel récord que Sé espera y el prestigio democrático
queaporta, más de una institución lia levantado la mano para abrir
sus instalaciones, gratis, y ser escenario de alguno de los debates.

Una fie ellas es el Instituto Tecnológico y deEsl udios Superiores
de Monterrey (lee: de Monterrey), que cada vez que se aproximan
elecciones de este nivel,procura organizar votaciones internas con
sus estudiantes.

La consejera. Carla Humphrey, presidenta de la Comisión de
Debates, ha dicho que las instalaciones del 1NE van en primer lugar.

Se analizan varios escenarios. Dependerá de la adaptación y las
características de Carla uno.
Probablemente el punto complicado de partidos y autorida

des .electorales sea ponerse de acuerdo sobre qué periodistas o
comunicadores moderarán los debates; garantizar capacidad e.
imparcialidad.

El reto principal será lograr darle agilidad fi los debates, que no
sean acartonados ni rígidos como otras veces.

Las candidatas: estarán ante la opon unidad de quitarle lo abu
rrido que a veces llegan a ser estos eventos.

Por lo pronto, la novedad de que sean mujeres las principales
contendientes, daría mayor audiencia, como nunca antes se había
visto.
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Otro problema a
erradicar: hambre
Lasemaiia pasada escribía acerca de la mala

alimentación o la "alimentación chai a i ra",

como uno dé los principales lactores que
ocasiona la diabetes. En este contesto, del
otro lado tenemos otro problema igual de
grave o peor aún, el de los niños, niñas y
adolescentes que no tienen qué comer, los

que vive con hambre.
Sí, los que viven con hambre, que según un estudio

global realizado durantelos mesesde agosto y septiem
bre de 2023, por Ipsos para World Vision Internacional
en 16 países, entre los que figura; México, se evidenció
que el 37% de padres/tutores dicen que sus hijos no es
tán recibiendo los nutrientes adecuados que necesitan a
diario, el 21% dice que sus hijos se han ido a la cama con
hambre en los i'illirnos 30 días, el 59% de padres/t utores
están muy preocuparlos por el hambrey la desnut rición
infantil en sus familias, especialmente en los fie países
de bajos ingresos.

Además, casi la mitad de los adult os de iodo el mundo
dicen que les ha preocupado encontrar el dinero para
comprar alimentos en los últimos 30 días, cifra que sé
eleva al 77% en los países de bajos ingresos y se percibe
que el problema está empeorando en comparación con
hace cinco años.

Estos datos son preocupamos, porque este lia sido
un tema que hist.óricanieiiteííe ha tratado de erradicar,
y porque en 2015,es el 2". de los Objetivos de Desarrollo
Sosténible, planteado como "Hambre Cero", y que, por

lo que se puede observar, no ha tenido grandes avances.
En México, este año el CONEVAL dio a conocer que el

6.4 de la población pariere inseguridad alimelaria grave
(1 \( i), es decir, 8 millones 189,000 personas ruado las
personas no tienen acceso regular y permanente a ali
mentos en Cant idad y calidad suficientes para sobrevivir,
según define la Organización de las Naciones Unidas
para la Agricult ura y la Alimentación (1AO).

Acorde a este dato, la investigación de Ipsos, pone de
manifiesto que la mayoría de madres y padres considera
que su familia come de forma nutritiva,en contrasentido
que el 36% de los encueslados están preocupados por
que no tienen alimentos en su casa por falta de diñero, es
ta mismasil nación económica hace que el 46% dice que
ha comido menos,el 72% cree que los niños mexicanos
no reciben diariamente los nutrientes que necesitan, el
34% considera que el mayor problema para la nutrición
infantil en México es que hay mucha oferta de comida
basura y alimentos poco nutritivos (32%).

En este mar de cifras, el 61 %¦ de los mexicanos se con
sidera "muy preocupado" ante el problema del hambrey
la malnut rición, resaltando que su percepción es que esto
ha crecido "mucho más" en los últimos 5 años.

Como podemos observar, la deuda qpa tenemos con
nuestras niñas,:iiiños y adolescentespara garantizarles
su derecho a la salud, a vivir en condiciones de bieeSiar

y a un sano desarrollo integral, a la supervivecia y al de
sarrollo. están completamente vulnerados.
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Espionaje "oficial" en México: la laxitud de
Telcel, puerta abierta al autoritarismo

ecientenienie, el influ
yeme periódico esta
dou nidense The New

York Times denunció
que la fiscalía general
de Justicia de la Ciudad
de México, a cargo de la

fiscal Ernestina Godoy, soliciió los regis
iros telefónicos de destacados políticos
y funcionarios,con el asentimiento de la
compañía Radiomóvil Dipsa, SA de CV,
coloquialmente conocida como Telcel,
propiedad ele Carlos Slim. Esta revela
ción pone en tela de juicio la imparciali
dad y la legalidad de las iiistit liciones de
j uslicia mexicanas. La den uncia del NYT
no es solo una cuestión de privacidad
vulneraria, sino un reflejo de posibles
prácticas autoritarias en las estruct uras
ríe poder mexicanas.

Ségún el artículo 177 del Código Penal
Federal y el articulo 16 de la Conslil lición
de México, la privacidad de las comunica
ciones es un derecho fundamental,pero la
presunta acción de. la Fiscalía contradice
estos principios legales. La Declaración
tiniversal de Derechos Humanos respalda

este derecho a la privacidad, lo que eleva
la gravedad de las acusaciones a un ni
vel internacional. Aunque la ley permite
cieñas excepciones, como en casos de
secuestro, la falta de una orden judicial
en este caso sugiere un uso indebido de
tales excepciones. La compañía Telcel ne
gó haber recibido órdenes judiciales para
entregar éstos registros, lo que.añade más
sospechas sobre la legalidad de las accio
nes de la Fiscalía.

La Fiscal Ernestina Godoy rechazó las
acusaciones, calificando los documentos
fiel NY T como falsos y anunciando una
investigación sobre su a uteni ¡ciclad. La in
vestigación sobre la presunta falsificación
de documentos podría tener implicacio
nes significativas para el diario y la credi
bilidad de la Fiscalía. Este conflicto entre

el periódico estadounidense y la Fiscalía
pone en duda la credibilidad de ambas
parles, creando un clima de desconfian
za. El uso de espionaje en 1a. política es de
hecho una grave amenaza para, la demo
cracia y la ética gubernamental, como lo
lia sido el uso intensivo gubernamental de

Pegas us, el software espía israelí, a pesar
de que Andrés Manuel López (tinador
prometió falazmente dejar de mili/arlo.

Si se confirman las acusaciones, esta
ríamos ante un caso de abuso fie poder,
donde la supuesta vigilancia para com
batir la delincuencia, sé lia convertido,
desde el poder, en una herramienta de
manipulación política. Este caso plantea
cuestiones éticas sobre la. vigilancia en la
era digital y los límites de la intervención
gubernamental. Nuestra democracia real
mente está en riesgo^ y este caso resalta
la importancia de la transparencia en las
insi ¡iuciones gubernamentales y sus mé
todos de operación. El espionaje ilegal a
políticos y funcionarios puede erosionar
la confianza: en laS instituciones demo
cráticas.

Entre los personajes políticos afecta
dos por esta vigilancia no regulada por
decir lo menos, se encuclillan figuras
destacadas do diversos espectros polí
ticos. Según los informes, entre otros la
lista incluye a Santiago Taboada Cortina,
alcalde ele la delegación Benito Juárez y
prominenLe panista que aspira a relevara
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Claudia Sheinbaum en la CDMX,así Como
a Higinio Martínez Miranda, senador fiel
parí ido Morena. También se menciona
a la senadora Lilly Téllez, y a Alessandra
Rojo de la Vega, exlegisladora y crítica fie
la administración actual Estos nombres

no solo representan una amplia gama fie
ideologías políticas, sino que también sub
rayan la aparente indiferencia de los res
ponsables fiel espionaje hacia la afiliación
política fie sus objetivos, lo que sugiere un
patrón de abuso de poder, más preocu
pante y sistemático.

A quienes aún lo duden o defiendan
como autómatas el turbio accionar de la.

Fiscalía metropolitana, hay que decirles
que los mexicanos tenemos derecho a
estar informados sobre las acciones del
gobierno, especialmente cuando estas
podrían violar derechos fundamentales.
Por' ello es crucial realizar investigacio
nes imparciales para esclarecer estos
héehoS y establecer' responsabilidades.
De confirmarse las acusaciones, las con
secuencias legales para los implicados
serían significativas. Este caso es un re
cordatorio fie que la lucha por la priva
cidad y contra el espionaje ilegal es una.
batalla constante. La confianza fiel público
en las instituciones es esencial para una
sociedad democrática y está en riesgo en
sil naciones como esta. Debe encontrarse

un equilibrio entreseguridad y respeto a
la privacidad individual.

También subraya la necesidad fie
mantener altos estándares éticos en el

gobierno; la vigilancia gubernamental de
be respetar los derechos h uníanos y estar
sujeta a controles estrictos. Las empresas
fie telecomunicaciones como Telcel, de
ben proteger los datos de sus usuarios y
resistir solicitudes ilegales. En un mun
do de información y desinformación,
discernir la verdad es Crucial y más allá
de lo endeble y poco creíble que ha sido

el desmentido de la Fiscalía y la condena
de sus funcionarios contra la probidad del
The New York rimes, lo cierto es que este
escándalo 110 sólo debe Ser un llamado a
1a. acción para las autoridades y las iiisti
t liciones implicadas, sino también un ca
talizador para reformas legales y políticas
profundas.
El caso expuesto por el diario esta

dounidense #s un recordatorio de la
importancia de protegernos contra la
manipulación y el abuso de poder gu
bernamental. En este caso, discernir la
verdad es esencial, incluso más allá fie
Satanizar al propio medio, porque se ira i a
de una cuestión fie integridad nacional
y respeto a los derechos fundamentales.
La laxitud mostrada en este aspecto y la
aparente facilidad con la que Telcel en
tregó los informes, y la falla fie supervi
sión judicial adecuada, son una puerta
abierta al autoritarismo. Debemos tener
muy presente que el caso expuesto por
el NY T no es sólo un recordatorio de la
importancia de proteger la privacidad y
la justiciares una alarma estrideñie sobre
los peligros ríe un astado de vigilancia no
regulado.La transparencia y la rendición
de cuentas son fundamentales en una so

ciedad que valora la libertad y el estado
de derecho.

No podemos bajo ninguna Circuns
tancia, permilir que nuestra privacidad
sea vulnerada sin una orden judicial per
ledamente fundamentada y justificada.
La indiferencia o la inacción anie tales
violaciones no solo socava los derechos
iiiflivifliiales.,:SÍno que también amenaza
el tejido mismo de nuestra democracia
Permanecer apáticos o iiidiierenles ante
estos reprobables actos en un momento
crítico para, México,en el que la sociedad
debe levantar la voz, 110 solo en la salva
guarda de su privacidad, sino en defensa
de su libertad y su democracia, no es
una opción, sino una grave e imperdo
nable complicidad.
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La salud mental en Guerrero

H ace apenas tres sema
nas, Guerrero sufrió el
embale del huracán Otis,
dejando tras de sí no so
lo destrucción material,
sino lambién un impacto
silencioso pero profundo

en la salud mental fie sus habitantes. Los
estragospsicológicos, como la ansiedad,la
tristeza, la desesperación y los trastornos
del sueño son secuelas comunes en sil na

ciones de crisis humanitarias,y Guerrero
no es la excepción.
Los efectos psicológicos, aunque ge

neralmente disminuyen con el tiempo,
pueden tener repercusiones duraderas.
Se esl ¡ina que la prevalencia de irasiornos
mentales, como depresión y ansiedad, po
drían duplicarse durante las crisis huma
nitarias, según la Organización Mundial
ele la Salud (OMS), En zonasafecladas por
conflictos o desasí res. el 22% de la pobla
ción ha experimentado condiciones como
depresión, ansiedad, trastorno por estrés
postraumálico, trastorno bipolar o esqui
zofrenia en los últimos diez años.

Las mujeres, en particular, son más

propensas a sufrir depresión en entor
nos de conflicto, y esta tendencia, al igual
que la depresión en sí misma, aumenta
con la edad. Las personas con trastornos
Hiemales graves son especialmente vulne
rables durante emergencias, y es crucial
que tengan acceso a servicios fie salud y
que se satisfagan sus necesidades básicas.

En el ámbito de la respuesta de emer
gencia, láS directrices del organismo, que
depende, de la Organización délas Nacio
nes IJñiflas (ONi ),recomiendan servicios
de salud mental desde niveles básicos has

ta clínicos. Profesionales especializados,
como enfermeros psiquiátricos, psicólo
gos y psiquiatras, deben Iiderar la aten
ción clínica. La asistencia comunitaria y
el apoyo psicosocial son igualmente esen
ciales, fomentando la creación de grupos
comunitarios para resolver problemas y
participaren actividades que fortalezcan
el apoyo muí no.
Los primeros auxilios psicológicos

ofrecen apoyo inmediato a quienes expe
rimentan malestar psíquico agudo debido
a eventos recientes. La colaboración entre

profesionales de la salud mental, médicos

generales y ira bajadores comunitarios es
Crucial para brindar servicios clínicos y
psicológicos integrales.

La salud mental, a menudo pasada por
alto en las respuestas humanitarias, debe

ser una prioridad, ya que no solo coiuribu
ye a la recuperación individual, sino que
también fortalece la resilieñciasocioeco
nómica general después de tina crisis. La
experiencia de Siria, Sri Lanka y Filipinas,
hacen eco fie cómo las emergencias son
una opon unidad para reformar y mejorar
los sistemas de salud mental a largo plazo.
Es fuiiflamenial que, en medio de la

reconstrucción física, no se olvide el
bienestar psicológico de la población. La
inversión en servicios de salud mental y
sistemas sostenibles son pasos: cruciales
para una recuperación integral en Guerre
ro después de la tormenta.

Que sirva esta experiencia, para que
la gobernadora Evelyn Salgado Pineda;
el titular de la Secretaría de Salud, Jorge
Carlos Alcocer Várela; y del IMSSBien
estar. Zoé Robledo Muirlo: garanticen el
derecho que tienen las personas afectadas
a servicios de salud en un entorno de paz.
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TERMINA CICLO
Hug< ) I _X>b_í >_5r!^].

PRD, después de muchos años de qjÉlancia. En conleimcia de prensa,
el legislador anunció que con él se van 65 mil afiliados, 60 de los 95
integrantes del Cpnsgsk) Estatal; 10 presidentes eje alcaldías; 15 del
Cónsefo Macional; y 3 del Comité Ejecutivo Estatal es decir, lo Que
representa. "Renunciamos a nuestra militancia de 25 años al proyecto

argumentó que el método para elegir la candidatura a la Jefatura de
¡Gobierno no era élideal, "púedejjsenerar conlrontariffn y desconfianza".
Aunque para la diputada, Gabriela Quiroga, el verdadero motivo de su
salida fue por apoyar la ratificación de Ernestina Godoy como Fiscal
General de Justicia de la CDMX.
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ABREN LA PUERTA

en.la CDMX.leabrió las puertas para.integrarsea eseü
político. A través de un comunicado, ese partido dijo que,, "la coalición
conservadora se está quedando sola» toadas a la imposición de
Sanüago1aboaíla,cjueeslápnno

ífrA t>.l A!/. rXl.^Ul1! U1. sAvi!
Lobo, do§¡ veces deludo de Gustavo A. Madero, _¥ le abrimos la puerta
para sumarse a la continuidad (fe la transformación en la CDMX".

por parte del PAN para que sea este sea el candidato del PRIANRD a
lai JefaturadeG^^no déla Ciudad ¿le Mcxico, c()inicn/aa cobrar

lti. í1.! p^aI í.ti ^.(?. .^.9. r.^ri^)5.\
Lobo.

PROTECCION AL AMBIENTE
jEl Coqgflgso de la Ciudad aprobó modificadones a la Ley de
P®^chos_de NiñaSj Niños>X.4^!^^3^.^i^_Q5M2^AM?dode_
^t¿1!Alt*^r_ 1a1. fA^ÍVA^A ^Á(_ÁAA AÍD.! _<?_ A^AAtLAfÁ Ail^lAtAAA kí c _^us_ í AÍA^??_
promover e inculcar én las niñas, niños y adolescentes la cultura
de protección al medio ambiente, él aprovechamiento radonal
^!^ÍA^yi1A^9A.1A^AAAA^yLs!::?ADAkVLrA!^Av.A.AÍA^DA(A!AAyA1lA!)Ay^Á').1A.(:!(rA
residuos plásticos de un solo uso". Al respecto, la diputada Polimnia
Romana Sierra señaló que, cada día, el riesgo por escasez de ai&ia
en el planeta es más grave» a causa de la poca conciencia sobre el
cuidado, el uso sustentable y la captación de agua pluvial para uso
.c!fA1.lt^ÁÍt;(.)AAÁl(!.L!AllAAjA."AAAtAAc^A?íALA>AkA^AAAAsMcAA.(J!:AAc!Al1frAA\síAl(.l
formara;ninas£ niños_v adolescentesjpara afronrar
ambientales y garantizar d futuro de las próximas ^efteracfones",
detalló.
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Ecatepec necesita una
transformación a fondo
La presidenta dé la Mesa Directiva do la Cámara, de Diputados, Azucena

Cisneros Coss, destacó el rol de las mujeres en la presentación de su m
gundo informe legislativo en Ee#tepec, Estarlo de México. Empresarios, co
merciantes,maestros y organizaciones civiles, reconocieron a la diputada
como una mujer conenergía transformadora en el municipio, destacando
que es necesario la unidad para llevar un cambio en esta entidad.

La persona de mayor confianza de la gobernadora del Estado de Mé
xico, Delfina Gómez, pidió, en sincronía con Claudia Sheinbaum, "unidad". Cisneros
expresó: "así debemos estar en Ecatepec, unidos", al tiempo que exclamó que "necesi
tamos construir unidad".
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En Ecatepec, como en muchas ciudades y localidades, existen diversos desafíos y
áreas fie mejora que pueden ident ificarse. Algunos de los problemas com unes quééil
frentan las ciudades incluyen cuestiones relacionadas con la infraestruct i ira,seguridad,
educación,salud, empleo, servicios públicos y desarrollo económico.

Sin embargo, señaló que en la administración de la gobernadora Delfina Gómez,
Cisneros Coss la meta es cont in uar con la línea del presidente Andrés Man uel López
Obrador y procurar justicia social. Por ello, concuerdo con la presidenta del congreso
mexiquense con la importancia fie la promoción de la culi ura y el deporte.

También es importante la reconstrucción del tejido social con acciones como el
deporte y la cultura, sumado a crear una mayor cantidad de oportunidades para las
generaciones más jóvenes, acceso a internet, y educación en centros dealta tecnología.

Seguridad: Ecatepec ha enfrentado desafíos significativos en términos de seguri
dad, con altas lasas de delincuencia y violencia. La presencia de pandillas y el crimen
organizado ha sido motivo de preocupación.

Infraestructura: La infraestructura urbana puede Ser insuficiente para satisfacer
las necesidades de una población en rápido crecimiento. Problemas como el acceso a
servicios básicos, carreteras en mal estado y la lalta de servicios públicos adecuados
pueden afectar la calidad de vida.

Vivienda: La falta de viviendas adecuadas y el crecimiento no planificado de asenta
mientos informales han sido un problema en Eca tepec. Esto puede llevar a condiciones
de vida precarias para algunos residentes.

Empleo y Economía: La generación de empleo y el desarrollo económico son de
safíos importantes. La falla de oporlunidades laborales puede Contribuir a. la pobreza
y a otros problema® sociales.

Educación: Aunque hay escuelas en Ecatepec, puede haber desafíos en términos de
acceso a mía educación de calidad y recursos adecuados en algunas áreas.

Salud: Problemas relacionados con la salud, como la falta de acceso a servicios de
atención médica de calidad, también han sido señalados como preocupaciones en la
zona.

Estas son solo algunas de las problemáticas que pueden afectar a Ecatepec., los
esfuerzos de la diputada Azucena Cisneros, las autoridades locales, y la comunidad
en general pueden cont ribuir significativamente para mejorar las condiciones de vida
en el municipio.

Me interesa t u opinión, escríbeme en recles sociales, estoy com# (¡Jiédericoreyest v
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Los silencios de
Emiliano Calderón

eiieralnienie no me gusta escribir dé
política ni de funcionarios públicos.
No gano nada escribiendo de ésosP tenias y hasta me arriesgo para que
mis amigos me retiren el saludo. Sin
embargo, hay ocasiones en que es ne
césario hacerlo.

Tampoco voy a ufanarme diciendo que lengo fuen
tes de Palacio que me pasan información. Nada de eso.
Sólo se trata de datos que he venido recopilando a lo
largo del sexenio y que ahora expongo para subirme
a una posiblecoyunt ura informativa.
Desconozco si este miércoles estarán prasentes en

la conferencia mañanera los responsables ele la Estra
tegia Digital Nacional (LDN) y del programa Internet,
para Lodos. Sé supone que fue un compromiso de mi
coi ion head para explicar qué pasó con el contrato
con la proveedora fié internet salelital Starlink. Pero
aprovechando, quiero contarte fie algunos silencios
dé Emiliano Calderón, Coordinador fie la EDN, queme
molestan mucho.

Son pocos los periodistas que han podido hablar
con Calderón debido a que el Presidente desconfía de
los funcionarios mediáticos. V los comprendo, sin em
bargo, creo que esos silencios han servido de cuña para
meter cizaña. Ultimamente he escuchado varias quejas
de geni e de la ind ust ria en cont ra dé la 4L y me molesta
porque no puedo defenderlos. Me faltan detalles.

Es casi un liécho que 110 se cumplirán las metas dé
conectiviflad del programa Internet para Todos.Claro,

Si solo tomamos én cuenta las radiobases o la fibra
que falta por instalar; 110 se cumplirá. Pero el silencio
dé Emiliano nos impide conocer qué con el Contrato
con Starlink se podría cumplir la meLa y hasta darle
la vuelta al marcador. Solo falta saber cómo Se acordó
la proveeduría de equipo, pues esos aparatos 110 los
venden en WalMart y 110 se producen como tortillas.
Lograr la conectividad en lodo el país sería una gran
noticia que podría perderse.
Mé molesta el silencio, pues me consta que, co

mo esos, hay varios casos de éxilo desconocidos. Por
ejemplo, oi.ro logro silenciado es la esian da rización dé
los Contratos Marco para la compra ríe tecnología. Con
eso, las licit aciones dirigidas y amañadas, las compras
fie tecnología inútil o excéntrica y el dispendio o abuso
de las marcas én la firma de coniratos van camino a
la extinción.

Con las poliiií as de laLDNseabarató casi 10 veces
el costo de la conectividad de Internetpara el gobier
no. Los costos fie las comunicaciones bajaron 4 a J
porque se le abrió camino a competidores fie Cisco
que tenían casi todo. Se impulsó el uso de software
libre, reduciendo drásticamente el costo de licencias
fie Oracle y Microsoft. Se aumenió la eficiencia en el
uso de ceñiros de datos y aunque quedan una deuda
con el segmento de ciberseguridad por la falla de com
petencia, son buenas cuentas.

Todo eso lo sé a pesar fie los silencios de Emiliano
Calderón, quién cree que iodos los periodistas somos
iguales. Felicitaciones, aunque le regañe el presídeme.

Contra RéplicaFecha: 15/11/2023
Página: 13

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Hugo González

Costo: 48,481

Página 158 de 207 Índice



El futuro
de Netanyahu
El ataqué terrorista dé I lamas del

pasado 7 de octubre fue un golpe
quizá mortal para el prestigio y la
vida política de Netanyahu. De for
ma clamorosa la inmensa mayoría
de los ciudadanos israe.líes le exige
asumir su responsabilidad por este

garrafal fallo de seguridad. Sin embargo, haevi
tarlo dar explicaciones y pplimita a explotar una
retórica bélica.. El descontento con el gobierno
fie Netanyahu viene de hace rato. Desde el año
pasado los intentos de reducir el Poder Judicial
han dado lugar a protestas sin precedentes. Asi
mismo, la conformación de la actual coalición
gobernante, donde participan partidos ulíraor
tofloxos y sionistas radicales, no gusta a los seo
lores laicos y moderarlos. Ahora, con la guerra
en Gaza, él primer minislro busca retrasar su
inminente salida del poder al enfrentar el país
una emergencia, pero la ciudadanía no olvidará
el día más morlílero de la historia de Israel.

Netanyahu ha limitado sus apariciones públi
cas. Solo asiste a eventos cuidadosamente organi
zados,evitando al máximo la posible aparición de
ciudadanos descontemos. Ya ocurrió un incidente;
desagradable, cuando soldados de reserva lo abu
chearon y pidieron su dimisión. Todavía no se ha
reunido con ninguna de las familias de las vícti
mas ni ha visitado alguno de los kibutzdevastados.
Sólo lia teñirlo dos reuniones con las familias de

los rehenes retenidos en Gaza, y fueron eventos

tensos. Pese a lodo, los partidarios de Netanyahu
no se rinden y esián impulsando una narrativa fie
exoneración. Incluso difunden teorías conspirati
vas en las redes sociales. No está funcionando. Los
jefes de las Fuerzas de Defensa y de las ramas de
inteligencia se apresuraron a asumir sus respec
tivas responsabilidades por las fallas operativas y
ríe inteligencia. Todo el mundo espera sus hono
rables renuncias para cuando la guerra termine.
Por supuesio, lo mismo se espera ríe Netanyahu.
Según encuestas recientes (res cuartas partes dé
los israelíes así lo demandan.

Para quien ha sirio el hombre fuerte de Israel
durante doce ríe los últimos catorce años se acer

ca al ocaso definitivo. Aeste hábil superviviente y
prestidigitador político de repente se le han ago
tado los trucos. Para colmo, ya no controla a los
miembros de su coalición de línea dura, cuyo de
seo declarado es una absurda ocupación perma
nente de la Franja de Gaza y la reconstrucción de
los asentamientos judíos desmantelarlos en 2005.
Netanyahu no puede aceptar estas.demandas por
que significaría el fin riel apoyo ríe Occidente,
pero el hombre está paralizado, acorralarlo por
circunstancias políticas y militares demasiado
azarosas. Y aunque dentro de su megalomanía
todavía se ve a sí mismo como la encarnación

del destino de. Israel una mayoría de. sus compa
triotas ahora lo ven como la maldición. Ya no es

respetado por la sociedad. 1 na vez concluirlo el
conflicto lo echarán.
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MANDO PIRATA

JOELSAUCEDO

Está comprobado que al Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador única y exclusivamente le
interesa la política partidista electoral.

Su fuerte no es gobernar, por eso reduce su
ejercicio gubernamental a la simpleza de polari

zar, dividir y atacar a sus adversarios desde la comodidad
del atril de su conferencia.

Ante las tragedias y catástrofes se achica; no se crece en
ese tipo de adversidades, como debería hacerlo un estadista.

Por el contrario, se oculta o se refugia en el aplauso com
prado con dádivas del recurso público. Pareciera que desde
su óptica se aleja de las maldiciones.

A diferencia de otros Presidentes, López Obrador no se
ensucia los zapatos, no camina entre calles y veredas inun
dadas; ni una gota de lluvia lo despeina.

Del Presidente no hay fotografías expresando su solida
ridad a familias que pierden sus viviendas por desastres na
turales; no reparte alimentos, ni despensas a damnificados.

Según sus palabras, no se presta a ese tipo de "espectá
culos". Totalmente cierto; ahí 110 recibe aplausos.

Los reclamos lo vuelven iracundo y lo llevan a desatar su
ira contra los gobernantes del pasado, en especial los "con
servadores".

Por eso, rehuye las tragedias, caldo de cultivo para dañar
su presiunida popularidad como una de las más altas de los
mandatarios en el mundo.

Su ambiente natural, y donde se mueve como pez en el
agua, es la grilla política; su fuerte es la diatriba contra sus
rivales y los destapes adelantados.

Por eso, echó a correr a sus eventuales sucesores, siem

pre con el objetivo de proteger a su consentida Claudia Sheí
nbaum. A los demás los engañó con la verdad, creando fal
sas expectativas.

Modernizó el famoso "dedazo" y argumentó un proceso
"democrático" justificado en encuestas cuestionadas, y fi
nalmente aceptadas por Marcelo Ebrard, tras un jugoso
acuerdo político con Sheinbaum.

Le entregó a Claudia un bastón de mando pirata y hueco,
sin ningún tipo de poder para actuar y decidir.

Esto quedó exhibido en la Ciudad de México, donde Ló
pez Obrador impuso a Clara Bragada por encima de Ornar
Garcia Harfuch, propuesto por Sheinbaum.

Al Presidente sólo le importa su popularidad al costo que
sea, sin considerar el efecto regresivo de sus decisiones que
atentan contra la democracia, el respeto a la ley, a las liber
tades políticas y de expresión.

En resumidas cuentas ejerce un gobierno de rencor, odio,
encono, resentimiento y animadversión.

PROSPECCIÓN... Este miércoles 1S de noviembre se lle
varán a cabo las inscripciones de aspirantes a la jefatura de
gobierno por el PRI y PRD en la Ciudad de México. Por el
primero, el más visto es el alcalde con licencia de Cuajimal
pa, Adrián Rubalcava, y por el Sol Azteca, el coordinador de
los diputados federales, Luis Cházaro, quien ayer pidió li
cencia en San Lázaro. El pasado fin de semana el PAN anun
ció que tenia como candidato único al alcalde con licencia
de Benito luárez, Santiago Taboada. El propósito de esa ma
niobra era hacer creer a la opinión pública que se trataba del
ungido, pero sin agotar el método aprobado por los integran
tes de la Alianza Va Por la Ciudad de México.

Fecha: 15/11/2023

Página: 6

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 6,007

Página 160 de 207 Índice



EBRARD, EL RIDICULO

RUBÉN PÉREZ

Después de mi largo pe
riodo de estar "desho

jando las margaritas", el
hombre que desde el
inicio de este sexenio

creyó que le iban a pagar con la mis
ma moneda, tras haber declinado, en
su momento, en favor de Andrés Ma
nuel López Obrador para que éste
fuera candidato presidencial, tuvo
que "levantarse solo del piso", cual
chamaco ignorado por sus berrin
ches. Marcelo Ebrad terminó avasa

llado por la fuerza devastadora de las
mafias que controlan a Morena, ha
ciendo un ridiculo que le restó bonos
a su "investidura" como personaje de
"primer nivel" en los circuios de con
trol político. El ex canciller se dio
cuenta que las gavillas de enfrente no
sólo siguen besándole la mano al
amo, sino que cuentan con su bendi
ción, por lo que tuvo que revertir su
amenaza de abandonar las filas mo

renistas y replegarse a las faldas de la
imposición. Su decisión de mante
nerse en Morena, según él, quedó
condicionada a que integrantes de su
equipo fueran considerados en el bo
tin, en el reparto de canonjías y en las
decisiones que tomen los faraones de
la llamada 4T. Sin embargo, en su real
conciencia, sabe de sobra que la eti

queta de traidor que muchos more
nistas le colgaron 110 se desprenderá
y será un fantasma que lo seguirá ca
da que Claudia Sheinbaum y su sé
quito lo tengan enfrente. El poder no
se comparte y eso lo conoce Marcelo
Ebrard, como también sabe que
aquello de que no se debe luchar por
cargos, sino por ideales es la mayor
expresión de mitomania, lo mismo
que la reiterada oración de que se de
be renunciar al interés personal, por
legítimo que sea, por encima del inte
rés de México. López Obrador jamás
lo hizo, nunca renunció a su interés
personal de ser Presidente y brincó
de un partido a otro hasta que creó el
suyo, tanto se obsesionó por el cargo
que siempre se impuso, a como diera
lugar, incluso a costa de Ebrard, quien
declinó en su favor, y que al paso de
los años quedó desplazado.

A RENGLÓN SEGUIDO
FEROZ pleito protagonizan las sectas
morenistas de Ecatepec por la candi
datura al gobierno municipal, donde
el actual alcalde, Fernando Vilchis
Contreras, quiere imponer a su espo
sa, Esmeralda Vallejo, a como dé lu
gar, mientras los diputados locales
impulsan a Azucena Cisneros Coss,
en una guerra en la que han salido
acusaciones de millonarios despilfa
rras en las promociones. El "pastel"
es demasiado grande y después de
dos trienios el presidente municipal

no está dispuesto a dejar las míeles
de poder, amén de los exquisitos be
neficios del engolosinamiento, des
pués de todo es el ayuntamiento que
más dinero recibe de todo el país...
AFIRMAN autoridades estatales que
en 20 municipios mexiquenses los
delincuentes tienen mayores posibi
lidades de hacer del Buen Fin una au

téntica pesadilla, tanto para compra
dores como para vendedores y pres
tadores de servicio. El sello distintivo

de esta amenaza es que la mayoría de
esos territorios son gobernados por
Morena, donde la estrategia de
"abrazos y no balazos" ha sido la me
jor coyuntura para el crecimiento de
los grupos criminales... ALIADO del
PAN en un pasado político que resul
tó no capitaüzable para los intereses
de grupo, que no para la sociedad, el
Partido Verde ahora muestra una es

trategia de "cacha escorlas". E11 el Es
tado de México, el dirigente fosé Al
berto Couttolenc ha llevado a esa or

ganización política por las sendas del
oportunismo, abriendo las puertas a
numerosos actores políticos repudia
dos, y descalificados por el inquilino
de Palacio Nacional. El Partido Verde

recibe oxígeno de Morena y todo lo
relacionado con los verdes tiene sello

de Morena, a pesar de los "herreos"
de diputados morenistas como Mau
rilio Hernández González. En el fon

do la política, como siempre, es un
negocio.
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LA 4T NO PUEDE DESAPARECER
FINANCIERA RURAL

Dicen las malas lenguas que el proceso pa
ra que el Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado, a cargo de Alberto Becerra,
y de su director de Administración, José

Alberto Gallegos, liquide a Financiera Rural es por
varias razones, todas ellas legales, se supone. El ban
co, que de origen es el Banrural y cambió su nombre
y acciones por el de Financiera Rural, debería haber
desaparecido por orden presidencial, sin embargo, no
lo han podido hacer porque el proceso iniciado para
su liquidación tiene muchas fallas, errores y malos
manejos, lo que provocarla problemas para sus ad
ministradores y, por supuesto, responsabilidades le
gales para los liquidadores. Además, nos dicen, hay
consideraciones de orden social ya que el esquema
de liquidación que se había dejado estructurado el
anterior director, Ernesto Prieto, generaba muchos
disturbios dentro del gobierno federal, incluso ya hay
quejas con el titular de la SHCPRogelio Ramírez de la
0, de lo que viene para la institución y las protestas
que van a generar. Por lo pronto, Gallegos busca dar
de baja los contratos existentes, modificar adjudica
ciones, apoya a las empresas cercanas al régimen y
rotar al personal que conoce la operación en el IN
DEP para silenciar el rompimiento que se viene den
tro del banco y sus repercusiones afuera del mismo.
Desde la semana pasada el coordinador de

los diputados del PRD en la CDMX, Víctor
Hugo Lobo, trae un desgarriate. El 9 de no
viembre citó a conferencia de prensa, pero

dos veces la suspendió. Y este lunes volvió a mandar

una invitación para este martes 11 de diciembre. Todo
el mundo sabe que se va a Morena, pero parece que
lo hace en mal momento, donde el reparto de posi
ciones y cargos va avanzado. En broma, comentan
que sólo hará oficial lo que ya se sabia. Por ello cobra
fuerza que mandó de avanzada al partido guinda a
Janecarlo Lozano y al veterano Jorge Gaviño. Ambos
acudieron al destape de Ornar García Hariuch, pero
les falló el Uno. Sólo les resta esperar a su jefe Lobo.
¿Acaso para lamer sus heridas?
El rumor en el Congreso de la CDMX de que

la Fiscalía General de Justicia, a cargo de
Ernestina Godoy, habla girado orden de
aprehensión en contra de la diputada Luisa

Gutiérrez por la investigación que lleva a cabo en

relación con las denuncias de corrupción inmobilia
ria. Para este lunes se mencionó que el caso involu
cra al diputado Ricardo Rubio, quien se desempeñó
como vicecoordinador del diputado Christian von
Roehrich. En respuesta, el actual coordinador del
PAN, Federico Doring, y el presidente panista en la
capital, Andrés Atayde, citaron a rueda de prensa
para asegurar que no ceden a presiones políticas ni
a persecuciones para ratificar a Godoy. Así se
mueven las cosas en el Congreso capitalino, donde
una buena parte de los legisladores no tendrá op
ción de reelección

Es buena o mala noticia que a partir de di
¿ciembre se puedan regularizar autos pro

venientes de Europa y Asia? Bueno, pues
de acuerdo con la Secretaria de Seguridad

y Protección Ciudadana, a cargo de Rosa Icela Ro
dríguez, a partir del 1 y hasta el 31 de diciembre,
serán regularizados los autos chocolate fabricados
en Europa y Asia, pero comercializados en Estados
Unidos y Canadá, y sus propietarios deberán de
mostrar que fueron comercializados o importados
en Estados Unidos y Canadá. El asunto empieza en
Baja California y se implementa en Baja California
Sur, Coahuila. Chihuahua, Durango. Hidalgo, Jalis
co, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, San Luis Po
tosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Tamaulipas y Zaca
tecas. Por lo pronto, se verificará que los vehículos
no cuenten con reporte de robo, esto con base a los
datos internacionales con los países que se tiene
convenio. En los últimos 20 meses se han regulari
zado un millón 874 mil 338 autos, nada más.

El presidente se fue tres días a Baja Califor
nia, estuvo con la gobernadora Marina del
Pilar Avila Olmeda y su mensaje fue: "no
estás sola", no hizo más que ir al informe y

a hacer su conferencia, donde no habló de los plei
tos entre el exgobemador Jaime Bonilla y la actual
mandataria, no dijo nada de la urgente necesidad
de energía eléctrica, plantas desaladoras y comba
te al crimen organizado.
Y en la Sedeña se dieron ascensos muy im

portantes, oficiales a partir del 20 de no
viembre: nombran al general de brigada
ingeniero constructor D.E.M. Gustavo Ri

cardo Valle jo Suárez, quien asciende al grado de
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General de División y es el que estuvo a cargo de
construir el AIFA y en el Tren Maya; y el otro as
censo es el del coronel de caballería D.E.M. Juan

José Verde Montes, quien asciende a General Bri
gadier, luego de su trabajo del Culiacanazo del 17 de
octubre de 2019 para detener a Ovidio Guzmán.

PD: Este miércoles 15 de noviembre, la Arena

Ciudad de México será el escenario para
que se celebre el XV Congreso Nacional
Ordinario de la Confederación Autónoma

de Trabajadores y Empleados de México (CATEM) de
Pedro Haces. Esta agrupación tiene bajo su control
más de mil organizaciones en todo el país y repre
sentación en los 31 estados y la CDMX. Además, es
peran la visita de Claudia Sheinbaum.
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• Ernestina Codoy está en las horas finales para que se
dé o no su ratificación como fiscal general de la Ciudad
de México. Nos dicen en el Congreso de la CDMX que
ha habido movimientos de presión para alcanzar los
votos suficientes que necesita para tal efecto. Por lo
pronto, la renuncia de Víctor Hugo Lobo a la bancada del
PRD apunta en ese sentido.

• Arturo Zaldívar tendrá el aval del Senado a su renun
cia como ministro de la Corte. Varios senadores de opo
sición, incluso de Morena, han dicho que no les parece
correcto que deje tirada la toga sin argumentar la causa
grave. Sin embargo, senadores opinan que si ya se quiere
ir lo mejor es dejarlo ir.

• Santiago Taboada se registrará este miércoles como
aspirante para abanderar al Frente Amplio por la Ciudad
de México. Lo mismo se espera que hagan la diputada
priista Cynthia López Castro y el también priista Adrián
Rubalcava, así como el perredista Luís Cházaro. Sandra
Cuevas, de Cuauhtémoc, lo hará también. Después de
un proceso interno el ganador será...

•Javier Laynez es el ministro que deberá resolver la con
troversia presentada por senadores de oposición que
busca invalidar la reforma que quiere poner fin a los
fideicomisos del Poder Judicial que tienen en sus alforjas
15 mil 800 millones de pesos. Ya ha habido algunas reso
luciones de jueces que han dado palo a esta intentona,
pero la controversia será definitiva: hagan sus apuestas...
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Miguel Alejandro Rivera
Más allá de Palestina, otra limpieza
étnica en Sudán gracias a Occidente
El genocidio que Israel ejecuta contra el pueblo palestino desde

1948 y que se agravó desde el pasado 7 de octubre está aca
parando los medios de comunicación, así como las protestas en
diversas partes del mundo:tan sólo el pasado sábado en Londres
marcharon 300 mil personas para pedir el alto al fuego por parte
de Israel.Y, aunque no es para menos, otras masacres suceden en
territorios de África que son más permitidos incluso que los que
suceden en Medio Oriente.

Fue el Alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores
y Política de Seguridad, Josep Borrell, quien se dijo "horrorizado"
por la reciente escalada de violencia en Ardamta, en la región su
danesa de Darfur Occidental, donde los ataques de las Fuerzas
de Apoyo Rápido (RSF) han dejado más de mil muertos de la
comunidad masalit en tan solo dos días.

Sin embargo, habría que comprender los orígenes. Las RSF se
formaron en 2013 y tienen en la milicia Janjaweed, que combatió
brutalmente a los rebeldes en Darfur. Las RSF están lideradas por
el general Mohamed Hamdan Dagalo y controlan algunas minas
de oro en Sudán, además de que también han combatido en Libia
yYemen.
Del otro lado está el general Abdel Fattah al Burhan, quien es

jefe de las fuerzas armadas y ocupa el cargo de presidente del país
desde 2019 que derrocó al presidente Ornar al Bashir y comenzó
en Sudán una constante inestabilidad por el dominio del poder a
cargo de las milicias, que en 2021 orquestó un golpe al apresar al
primer ministro Abdallah Hamdok y disolver todos los poderes
del país.
Para muchos africanos, el imperialismo fue lo peor que

pudo pasar, no sólo por la esclavitud y el robo de recursos
naturales que implementaron las potencias europeas y Esta
dos Unidos luego de sus invasiones al continente, sino tam
bién, por la forma en la que dividieron sus territorios. Luego
de la Conferencia de Berlín, de 1884, países como Francia,
Alemania y Reino Unido, se repartieron el gran continente
negro de las formas más arbitrarias e inverosímiles sin pen
sar en las consecuencias para la población indígena.
Cuando uno mira las fronteras políticas en África, es obvio

que se trata de líneas rectas que rompen toda delimitación
geográfica natural. ¿Qué implica esto? Como lo explica el

líder independentista de la Costa de Oro (ahora Ghana),
Kwame Nkruma en su propia autobiografía, esto destruyó
la dinámica ancestral de cientos de poblaciones; por ejem
plo, la comunidad Ewe, que luego de los procesos coloniales
quedó dividida en tres países: el Togo inglés, el Togo francés y
la Costa de Oro. Muchas familias un día despertaron y de la
nada, ya las dividía una frontera.
Ahora, el gobierno militar de Sudán considera a etnias

como la masalit parte de sus opositores, y es importante
destacarlo porque en África, Occidente repartió armas a
ciertos grupos indiscriminadamente sin entender que el te
rritorio ya tenía diferencias culturales y sociales, tal como
cuando, en la Declaración Balfour de 1917, Reino Unido
apoyó al sionismo y sentó las bases de lo que hoy es Israel.
O más claramente, cuando las potencias decidieron em

poderar y dar armamento a los hutus de Ruanda,
quienes aniquilaron a la etnia contraria, los tutsis, en
un territorio que, hasta que llegó Occidente, fue de
nominado país, y sus habitantes debieron luchar por
sus recursos.

En el libro de Walter Rodney Cómo Europa sub
desarrolló a África se habla de enfrentamientos ét
nicos después de la llegada de Europa al continente.
Rodney sostiene que la colonización europea creó
nuevas tensiones étnicas en África, que los europeos
utilizaron las diferencias étnicas para dividir y contro
lar a los africanos y que la colonización también creó
nuevas oportunidades para que los líderes africanos
explotasen las diferencias étnicas para su propio be
neficio. Estos líderes utilizaron las diferencias étnicas

para dividir a sus enemigos y consolidar su propio
poder.
El genocida Idi Amín en Uganda es sólo un ejem

plo, aunque Rodney enumera varios, como la ruptura
de los prósperos imperios de Ghana y de Mali por
parte de los europeos para su posterior caída, algo
así como el "divide y vencerás" que le aplicaron al
Imperio Otomano y que explica en parte lo que hoy
le sucede a Palestina.

La Unión Europea se muestra "horrorizada" por
la limpieza étnica en Sudán, pero no explica cómo su
colonización causó el desmoronamiento del tejido
social en prácticamente todo el continente africano.

Fecha: 15/11/2023

Página: 2

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Alejandro Rivera

Costo: 14,017

Página 165 de 207 Índice



Entre primos, hacen Jas paces;
entre políticos, unidad j conciliación
Con origen en la Familia Mier. Uno

senador, otro diputado. los dos con
fortaleza política al interior del

Movimiento de Regeneración Nacional.
Empero, entre la rivalidad y el parentesco,
se privilegiaron la sensatez y la tregua.
Ayer mismo. Alejandro Armenia Mier e

Ignacio Mier Velazco, ambos poblanos y
parientes directos con aspiración a gober
nar su patria chica, hicieron a un lado sus
complicaciones, se dieron el abrazo e inicia
ron la "operación cicatriz" entre ellos, para
hacer campaña juntos, el primero al gobier
no del estado de Puebla, de segundo por la
senaduría a ese mismo estado.

El riesgo mayor de este caso cisma al inte
rior del morenísimo poblano se dio el viernes
pasado con los silencio a incómodos y pro
blemáticos que impuso el diputado Mier
Velasco al conocerse los resultados las candi

daturas en nueve estados de la República.
Y es que el pasado viernes, el berrinche

fue monumental y evidenfe: el primo
Nacho Mier se descompuso al saber que
Alejandro Armenta es el virtual candidato a
la gubernatura de Puebla, aspiración que
ambos compartían y por la que trabajaron.
Pero le ganó la visceral inmediata u anunció

que el domingo habría de consultar con "sus"
bases para conocer el rumbo oue tomaría su

carrera política. Uuffff!!!
¡Vaya oso que hizo! Pero aún así, el diputa

do federal Mier Velazco aceptó contender por

la primera fórmula de Morena al Senado en
los comicios de 2024.

Armenta Mier, quizá hasta sorprendido de
su triunfo, porque pese a su empeño y trabajo
antes del viernes aún era visto como uno

más de ¡os "monrealistas" que podrían des
echarse. ..

Empero, el senador no cejo en su propósito y
se mantuvo de en la línea de conseguirle dos
millones de votos poblanos a ¡a candidatura pre
sidencial. Es más, reforzó sus llamados a la uni
dad y anunció que seguirá en el Senado de la
República hasta donde lo indique la ley y traba
jará por la consolidación de una estructura elec
toral de cara a la elección presidencial en apoyo
a la doctora Sheinbaum.

Pasada la tormenta, ¡os primos entendie
ron a que nadie ayuda el conflicto y menos
ahora, de frente a la elección del 2024 que se vis
lumbra difícil para el partido en el poder....
Y así fue que Ignacio Mier posteó en la

red social X una foto para el álbum político
de los primos.
"Hoy ratificamos que el sueño de un mejor

futuro para todos los poblanos es trabajando
unidos.

Con Alejandro Armenta me une no solo la
sangre, también la esperanza de que juntos pode
mos hacer posible la transformación de Puebla".

Casi al mismo tiempo, el virtual candi
dato a gobernador posteo en la misma red
social: "Con dignidad y sinceridad construimos la

unidad en Morena. Paso a paso vamos a consolidar el
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LEGADO DE NUESTRO PRESIDEME LÓPEZOBRADOR PARA
FORTALECER A NUESTRA COORDINADORA CLAUDIA
Shewbaum.

Vamos todas y todos a construir un futuro

mejor".
Y en su posteo incluyó a los demás aspiran

tes a ser coordinador de los comités de

Defensa de la 4T en tierras poblanas, su
primo, Nacho Mier, Olivia Salomón, Claudia
Rivera, Elizabeth Sánchez, Julio Huerta y a
Rodrigo Abdalá.

Ahora si, que los primos
se reencontraron...

INTELIGENCIA ARTIFICIAL REGULADA

Un asunto con muchas aristas y más com
plicaciones será tratado en el Congreso.
Y es que, ahora que el uso de la tecnolo

gía en la comunicación y las redes sociales
se ha impuesto paulatinamente, es un buen
propósito regular el uso de ¡a Inteligencia
Artificial.

Hace apenas unos días causó gran polémica
la difusión de un presunto to audio del jefe de
Gobierno de la capital del país, Martí Batres,
donde se escucha cómo arremete contra Ornar

García Harfuch para que Clara Brugada fuera
la candidata de Morena a la CdMx.

¡Que, dicho sea de paso, se cumplió
lo mencionado en el audio...!

Este martes, en San Lázaro la bancada
de Morena presentó una reforma al Código
Penal con la intención de regular la IA.
La iniciativa propone de 2 a 8 años de cár

cel a quien modifique grabaciones de voz
con LA para hacerlos pasar por reales.
También contempla esta sanción a

quienes con IA:
o Modifiquen videos, audios, rostros, y

escenarios ficticios para hacerlos pasar por
reales.

o Causen daño a la imagen pública de
¡as personas
o Cometan fraude

o Falsifiquen documentos oficiales
o Generen, exponga, distribuyan imáge

nes, audios o videos íntimos

Si las personas afectadas son menores
de edad, personas con discapacidad o esta
do de vulnerabilidad, incrementará la pena
en un quinto.
Pero surgen varias dudas con la prime

ra parte de la iniciativa: ¿Qué pasa si se
difunde material real que compromete a un
político y este acusa de que está hecho por
inteligencia artificial?
¿Ysi sale otro video de sobres amarillos o de

Ja Operación Carrusel? ¿Dirán que es IA y per
seguirán a quien lo difundió? ¡Qué dilema!
He ahí lo delicado del asunto, porgue si

bien es válido y necesaria ¡a regulación, tam
bién se presta para amordazar y "justificar"
delitos que ya harto conocemos en épocas
electorales.

En fin, ya veremos en qué camina este
tema.

Nos leemos mañana, porque seguro nos
llegará una buena partida de ases... ¡Ciaooo!
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tes a ser coordinador de los comités de

Defensa de la 4T en tierras poblanas, su
primo, Nacho Mier, Olivia Salomón, Claudia
Rivera, Elizabeth Sánchez, Julio Huerta y a
Rodrigo Abdalá.

Ahora si, que los primos
se reencontraron...

INTELIGENCIA ARTIFICIAL REGULADA

Un asunto con muchas aristas y más com
plicaciones será tratado en el Congreso.
Y es que, ahora que el uso de la tecnolo

gía en la comunicación y las redes sociales
se ha impuesto paulatinamente, es un buen
propósito regular el uso de ¡a Inteligencia
Artificial.

Hace apenas unos días causó gran polémica
la difusión de un presunto to audio del jefe de
Gobierno de la capital del país, Martí Batres,
donde se escucha cómo arremete contra Ornar

García Harfuch para que Clara Brugada fuera
la candidata de Morena a la CdMx.

¡Que, dicho sea de paso, se cumplió
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o Modifiquen videos, audios, rostros, y
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Ja Operación Carrusel? ¿Dirán que es IA y per
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bién se presta para amordazar y "justificar"
delitos que ya harto conocemos en épocas
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En fin, ya veremos en qué camina este
tema.

Nos leemos mañana, porque seguro nos
llegará una buena partida de ases... ¡Ciaooo!
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Tercero Interesado

A cus equipo
efe distancia

Carlos Tercero

La distancia entre el triunfo y la
derrota en un objetivo político,
usualmente está tan lejos como el

contar o no, con un buen equipo;solitaria
mente o con un mal grupo que acompañe
la búsqueda de dicho objetivo, difícil
mente conduce al éxito.

Claro, hay elementos externos: acuerdos
cupulares, las coyunturas, negociacio
nes y cobro de facturas políticas, e inclu
so la suerte, que pueden alterar el desti
no forjado con trabajo y planeación.
Qué mejor ejemplo, que la reciente
designación de las coordinaciones (can
didaturas) en las entidades con elección
de gubematura y Jefatura de Gobierno
en 2024 y para lo cual, a la opinión pú
blica sólo se le dieron a conocer los

resultados que convenía, con un manejo
más que discrecional de la información
demoscópica, en apego a los acuerdos
políticos que pudieran equilibrar tanto
las disposiciones de paridad como los
acuerdos entre la dirigencia nacional y
el liderazgo dominante en cada entidad.
Lo que sigue, es la disputa electoral

externa, en la que cada candidata, cada
candidato, va a requerir de los mejores
perfiles para conformar al equipo que le
lleve al triunfo, que lejos está de ser auto
mático o de trámite.

Grandes proyectos, enormes oportu
nidades políticas y de gobierno se han
derrumbado a personajes prometedo
res, por insistir el privilegiar los afectos
sobre las capacidades, por confiar deci
siones y acciones estratégicas a amigos
sin experiencia ni la menor sensibilidad
social y política; por pretender conferir
a familiares cualidades de "operadores"
cuando en realidad se convierten en

improvisados políticos de ocasión, de
ocurrencia, de medio tiempo.
Quien lleva la vocación de servicio, la

política en la sangre, es 24/7, contrario a
quienes sólo buscan servirse del poder,
de la política, a lo que destinan tan sólo
el tiempo que les queda libre, generan
do obviamente resultados lamentables.

Es cierto que la política se correlacio
na directamente al tiempo y la circuns
tancia, pero la experiencia nos muestra

La distancia entre el triunfo y la
derrota en un objetivo político,
usualmente está tan lejos como el

contar o no, con un buen equipo;solitaria
mente o con un mal grupo que acompañe
la búsqueda de dicho objetivo, difícil
mente conduce al éxito.

Claro, hay elementos externos: acuerdos
cupulares, las coyunturas, negociacio
nes y cobro de facturas políticas, e inclu
so la suerte, que pueden alterar el desti
no forjado con trabajo y planeación.
Qué mejor ejemplo, que la reciente
designación de las coordinaciones (can
didaturas) en las entidades con elección
de gubematura y Jefatura de Gobierno
en 2024 y para lo cual, a la opinión pú
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perfiles para conformar al equipo que le
lleve al triunfo, que lejos está de ser auto
mático o de trámite.

Grandes proyectos, enormes oportu
nidades políticas y de gobierno se han
derrumbado a personajes prometedo
res, por insistir el privilegiar los afectos
sobre las capacidades, por confiar deci
siones y acciones estratégicas a amigos
sin experiencia ni la menor sensibilidad
social y política; por pretender conferir
a familiares cualidades de "operadores"
cuando en realidad se convierten en

improvisados políticos de ocasión, de
ocurrencia, de medio tiempo.
Quien lleva la vocación de servicio, la

política en la sangre, es 24/7, contrario a
quienes sólo buscan servirse del poder,
de la política, a lo que destinan tan sólo
el tiempo que les queda libre, generan
do obviamente resultados lamentables.

Es cierto que la política se correlacio
na directamente al tiempo y la circuns
tancia, pero la experiencia nos muestra

claramente que, a medida que crece el
trabajo, la integración y profesionaliza
ción en un equipo político, la circuns
tancia suele ser mucho más favorable.

Lo que hemos visto recientemente en
el escenario político, es el saldo de acier
tos o tropiezos de los equipos que acom
pañaron a quienes aspiran a dirigir los
destinos de buena parte de la población
del país, porque aun en los casos donde
se argumentó el apego a la determina
ción de la autoridad electoral, o bien, la
suspicaz preferencia de la sociedad ha
cia algunos de los aspirantes, lo que en
realidad se impuso, fue el peso político
del grupo predominante de cada enti
dad, sin demérito del liderazgo y valor
específico de cada ganador de la con
tienda interna, con resultados que mar
can el inicio de una nueva etapa de reto
y oportunidad de convencer al electora
do, de aspirar a la confianza ciudadana,
de convertirse en gobierno.
Para lograrlo, nuevamente será tarea

de equipo y el éxito dependerá en
mucho de la sensatez al conformarlo no

con aduladores ni simuladores, general
mente simpáticos y agradables, pero
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claramente que, a medida que crece el
trabajo, la integración y profesionaliza
ción en un equipo político, la circuns
tancia suele ser mucho más favorable.

Lo que hemos visto recientemente en
el escenario político, es el saldo de acier
tos o tropiezos de los equipos que acom
pañaron a quienes aspiran a dirigir los
destinos de buena parte de la población
del país, porque aun en los casos donde
se argumentó el apego a la determina
ción de la autoridad electoral, o bien, la
suspicaz preferencia de la sociedad ha
cia algunos de los aspirantes, lo que en
realidad se impuso, fue el peso político
del grupo predominante de cada enti
dad, sin demérito del liderazgo y valor
específico de cada ganador de la con
tienda interna, con resultados que mar
can el inicio de una nueva etapa de reto
y oportunidad de convencer al electora
do, de aspirar a la confianza ciudadana,
de convertirse en gobierno.
Para lograrlo, nuevamente será tarea

de equipo y el éxito dependerá en
mucho de la sensatez al conformarlo no

con aduladores ni simuladores, general
mente simpáticos y agradables, pero
igualmente soberbios e indeseables.
Ni el reto ni la labor política del traba

jo en equipo terminará con el triunfo en
la elección, por el contrario, de ser el
caso, se deberá incluso con mayor cuida
do y responsabilidad, dedicar horas de
reflexión y análisis a la conformación de
equipos de gobierno, de gabinetes, de
designación de los responsables en las
áreas neurálgicas de responsabilidad
administrativa, social y política que garan
ticen un buen gobierno, que es lo que el
pueblo demanda.
En esta tarea, claro que el agradeci

miento, el compromiso, la confianza y
la lealtad son importantes, pero igual
mente importante será, el dar la oportu
nidad a mujeres y hombres destacados
y/o expertos en cada una de las áreas
que requiere la administración pública,
dispuesta constitucional y orgánicamen
te para atender la problemática y nece
sidad ciudadana, con honradez y expe
riencia, con vocación de servicio y sen
sibilidad, con profesionalismo y humil
dad; integrando así, un gran equipo que
acorte lo más posible la distancia entre
el gobernante y su gente, entre ser go
bierno o un buen gobierno.

igualmente soberbios e indeseables.
Ni el reto ni la labor política del traba

jo en equipo terminará con el triunfo en
la elección, por el contrario, de ser el
caso, se deberá incluso con mayor cuida
do y responsabilidad, dedicar horas de
reflexión y análisis a la conformación de
equipos de gobierno, de gabinetes, de
designación de los responsables en las
áreas neurálgicas de responsabilidad
administrativa, social y política que garan
ticen un buen gobierno, que es lo que el
pueblo demanda.
En esta tarea, claro que el agradeci

miento, el compromiso, la confianza y
la lealtad son importantes, pero igual
mente importante será, el dar la oportu
nidad a mujeres y hombres destacados
y/o expertos en cada una de las áreas
que requiere la administración pública,
dispuesta constitucional y orgánicamen
te para atender la problemática y nece
sidad ciudadana, con honradez y expe
riencia, con vocación de servicio y sen
sibilidad, con profesionalismo y humil
dad; integrando así, un gran equipo que
acorte lo más posible la distancia entre
el gobernante y su gente, entre ser go
bierno o un buen gobierno.
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LAS Y LOS COORDINADORES DE DEFENSA
DE LA TRANSFORMACIÓN SON

CDMX CHIAPAS GUANAJUATO

jÉL i Hf
Eduardo Alma AicarazClara Brugada Ramírez

JALISCO MORELOS PUEBLA

tft 4
Claudia Margarita Alejandro

González ArmentaDelgadillo

TABASCO VERACRUZ

Rocío NahleJavier May Huacho Díaz

LA ESPERANZA NOS UNE

Fecha: 15/11/2023

Página: 9

Area cm2: 773

3 / 3

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 44,834

Página 171 de 207 Índice



Gobernadora
Que se incluya la palabra "gober
nadora" en las Leyes del Estado
de México, solicitó la diputada de
Morena Brenda Gómez Cruz, para
ser incluyentes lingüísticamente y
jurídicamente, dijo. La morenista ex
plicó que el proyecto de decreto con
47 artículos, propone dejar atrás el
uso del lenguaje androcéntrico, vi
sualizar, no sóLo a La mujer que Lide
ra su Gobierno, sino también a todas
Las mujeres mexiquenses, para que
exista en eL lenguaje jurídico, como
en los hechos: la "Gobernadora".

El diputado perredista Ornar Orte
ga, aseguró que va en serio lo de ir
solos, no sólo porque se determinó
en el Consejo Político, sino porque
es una exigencia de la militancia,
tienen buenos perfiles para can
didatos y candidatas, que están
construyendo y se van a medir con
candidatos propios, y aseguró que la
alianza ha funcionado para algu
nos, pero no para todos. Dijo que
Los gobiernos de coalición no están
contemplados en la ley a nivel
municipal, sino sólo a nivel estataL, y
que no han tenido mucha presencia,
que no se han sentido ningunea

dos, que ha habido cortesía, pero
no es un tema de cortesía, ni se ha
cumplido La palabra por parte de Los
otros partidos.

Ala gobernadora Delfina Gómez le
fueron a celebrar su precumpLeaños
con pastel y toda la cosa, integrantes
del grupo Adelitas Edoméx, que enca
beza María Esther Rodríguez, afuera
del palacio de gobierno. Hasta maria
chis hubo en el "No cumpleaños".

Por cierto, eL diputado MauriUo
Hernández respondió al legislador
deLPRI Enrique Jacob Rocha, sobre
lo que dijo de que no veían rumbo
en el gobierno estataL que andaban
atrasados en propuestas legislati
vas y programas de gobierno. Mau
rlLlo Hernández recordó que apenas
hace unas semanas se inició una

transformación profunda en benefi
cio de toda La población, y el cambio
de marcha siempre implica también
un cambio de velocidad. Entonces,
comentó, que no se desespere el
diputado (Jacob) ni los que piensen
que Las cosas van Lentas, "yo creo
que Las cosas se están preparando y
adecuadamente".

Fecha: 15/11/2023

Página: 15

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo

Costo: 7,056

Página 172 de 207 Índice



DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Corno cada inicio de semana, Claudia
Sheinbaum se dedica a revisar lo he

cho los días previos para preparar su
gira por otros estados del país, aunque se da
tiempo para comentar en sus redes sociales al
gunos temas que considera de interés.

Uno de ellos fue la muerte de un magis
trado electoral, de quien dijo en su cuenta
de X, "Lamentamos la muerte de Jesús Ociel
Baena Magistrade del Tribunal Electoral de
Aguascalientes. Exigimos a la fiscalía del es
tado resultados pronto".

De igual forma, presentó un resumen
de sus actividades realizadas el fin de

semana pasado, cuando visitó los esta

dos de Durango, Yucatán y Nuevo León.
La exjefa se registrará como precandida
ta presidencial de los partidos Morena, del
Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México
(PVEM), el próximo domingo 19 de noviem
bre al medio día, y tras el acuerdo con Marce
lo hará precampaña de unidad.

XÓCHITL EMPIEZA LA MUDANZA EN EL
SENADO

Como ya lo había anticipado, Xóchitl
Gálvez empezó a preparar su salida de la
Cámara Alta con miras a participar en el pe
riodo de precampaña que está por iniciar.
Por lo pronto, anunció su salida de la co
misión legislativa que presidia, por lo que
compartió en su cuenta de X que "Hoy me
despido de la Presidencia de la Comisión
de Asuntos Indígenas del @senadomexica
no dejando cero rezagos legislativos. Siem
pre sacamos los dictámenes por consenso y
unanimidad. Cuando hay diálogo, podemos
ponernos de acuerdo sin importar colores".

De igual manera, siguió comentando
su informe que presentó en el Monumento

a la Revolución, con las siguientes palabras
en sus redes sociales: "Rendir cuentas es dar

la cara y no recurrir a "otros datos" ni escon
derse detrás de una oficina para evadir la
realidad y las responsabilidades. ¡Debemos
hablar de frente! Todos los días los veré a los

ojos y hablaré con toda la verdad".
Adicionalmente, otro tema que no suel

ta es el que tiene que ver con la tragedia en
Guerrero, motivo por el cual sigue pidiendo
voluntarios para ayudar, como expresa en
el siguiente mensaje que compartió en su
cuenta de X: "Necesitamos manos y mucho
corazón para ayudar a nuestros hermanos de
Guerrero. ¡Anímate a ir a Coyuca como vo
luntario una semanal" Este miércoles tiene

planeado presentar licencia a su cargo legis
lativo ante la presidencia del Senado.

MORENA LIBRA LA ADUANA INTERNA

Finalmente, lo que muchos anticipaban en
la forma de una gran ruptura en Morena por el
tema de las candidaturas a gobernador no se
dio, es decir, ni Ignacio Mier, Ricardo Sheffield
o Carlos Lomelí renunciaron al partido al no
quedarse con la nominación que buscaban.

Así, después del proceso interno para de
finir a quienes competirán el año entrante por
las 9 gubernaturas que estarán en juego, que
sólo haya renunciado Lucia Meza y Antonio
Pérez Garibay este último con poca trayecto
ria política y con el único mérito de ser papá
de un piloto de Fórmula 1, se puede consi
derar un logro ante el panorama que muchos
describían. Incluso que Marcelo Ebrard haya
tenido que renunciar a su sueño de ser can
didato presidencial, es parte de una opera
ción para evitar fracturas y deserciones que
habrían dañado las posibilidades del partido
Vinotinto para las elecciones de 2024.
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POR LA ESPIRAL

ESPAÑA CAE AL
PRECIPICIO POLÍTICO

España
lacaba con
Sánchez o

Sánchez acaba con Es

paña. Así están las cosas
y no creo que esta sea
ni una Legislatura fácil ni

mucho menos duradera.

El gobierno socialista de Pedro Sánchez
solo ha traído miseria, problemas, rispideces,
confrontaciones que han minado la convivencia,
persecuciones contra empresarios y una des
trucción de empleo fijo lo que ha incrementado,
indudablemente, la cantidad de autónomos
que trabajan bajo condiciones de supervivencia.

Que este escenario se prorrogue cuatro
años más, la sola posibilidad de avizorarlo ya
es en sí mismo muy preocupante porque mu
chos ciudadanos de a pie seguirán trabajando
para sobrevivir mientras el Estado sigue expri
miendo impuestos por aquí y por allá, para
luego ofrecer una serie de subsidios sociales a
un grupo de personas que prefieren no traba
jar por 850 euros porque es más sencillo obte
ner un ayuda social que puede rondar desde
los 700 hasta los 970 euros.

El gobierno socialista de Sánchez ha crea
do una masa de gente productiva que prefie
re estar desempleada para recibir un subsidio
porque le sale más rentable. Así abona semi
llas el PSOE de Sánchez.

Pero esta Legislatura, que mañana queda
rá instaurada con la investidura de la vergüen
za del actual presidente en funciones, traerá
además más cargas sobre de los hombros de
los españoles porque el ofrecimiento de 100
mil millones de euros que costará todo lo que
Sánchez se ha comprometido a ceder ante los

grupos independentistas catalanes y naciona
listas vascos, a cambio de sus votos para ser
investido como presidente, saldrá desde lue
go del erario español. Y digo español, bajo el
entendido de que el vasco no se siente así, ni
el catalán, tampoco.

Tampoco será una legislatura fácil, es más
dudo que persista más de un año, porque
quedan muy minadas las fuerzas del Estado
ante la propuesta de amnistía de Sánchez y
todo lo que ha ofrecido; desde condonación
de la deuda, hasta la administración de la Se

guridad Social para el País Vasco... cesiones
que nunca fueron consensuadas más que con
el grupo de negociadores.

Como es comprensible hay mucho agra
vio de por medio a todos los miembros de los
poderes, a tal punto que grupos de jueces, ma
gistrados, decanatos de jueces, asociaciones de
abogados y otros muchos más grupos anuncian
acciones legales y hasta llegar a los tribunales
europeos, para frenar que los ofrecimientos de
Sánchez se conviertan en realidad.

A COLACIÓN
Tampoco hay que obviar la presión social.

La presión en las calles es cada vez más cre
ciente y va expandiéndose por toda la geo
grafía ibérica... hay mucha indignación y no
solo en la gente de la derecha también hay
vergüenza en la gente que de toda la vida ha
militado en el PSOE.

Nunca en la historia de la democracia

española el Congreso había sido blindado
como lleva días, controlado por las fuerzas de
seguridad, ante el temor de que las protestas
masivas tomasen el Congreso para boicotear
la susodicha investidura.
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La calle no va a irse a su casa pasado ma
ñana. Al contrario, la única forma de corregir la
tropelía de la amnistía y todos los ofrecimientos
a los catalanes y vascos y es a través de la pre
sión social; por medio del Estado de Derecho;
de acudir a los cauces de la división de los po
deres y presionar mediante las instituciones de
la Unión Europea.

Que Sánchez se quede otros cuatro años
más en el poder, no solo costará esos 100 mil
millones de euros en ofrecimientos económicos

a independentistas y a vascos, también tendrá
consecuencias geográficas porque la ruptura
de España está más cerca que nunca.

Mientras los españoles hablan de regresión,
involución democrática y cunde una indigna
ción generalizada, los asesores que rodean a
Sánchez repiten como un mantra que la única
forma de terminar con el conflicto catalán es me

diante la política y solo con la política.
Con la amnistía, se va a dejar de perseguir y

a perdonar a todos los involucrados en los inten
tos catalanes de independentistas y hasta en ac
ciones para boicotear al Estado español desde
2012 hasta 2023.

Caries Puigdemont, el ideólogo del referen

do independentista ¡legal del 1 de octubre de
2017, fugado a Bélgica para evadir la acción de
la justicia española podrá gracias a la amnistía
volver a territorio español, libre de cargos y de
persecuciones y lo hará para convertirse en hé
roe en Cataluña.

Volverá para seguir maniobrando para soca
var al Estado español, para insistir y reiterar que
Cataluña no es España y que, a como dé lugar
habrá que proclamar la independencia.

Total, ya está amnistiado, ya ha sido perdo
nado. No puede ser juzgado dos veces por el
mismo delito y Sánchez sabe muy bien que co
menzará una legislatura agarrado de los testícu
los por cinco partidos políticos que odian a los
españoles y a España entera. El destino inmedia
to de una nación que ya está rotísima por dentro
descansa en las manos de ERC, Junts, Bildu, PNV
y BNG. Sánchez perdió las elecciones generales
en julio pasado, sin embargo, tras estos pactos
de la ignominia, consigue los votos en el Con
greso para investirse con mayoría absoluta con
179 votos (de un total de 350) los votos más ca
ros de la Historia en una monarquía parlamenta
ria en la que no siempre gobierna el que gana
en las urnas. Y, Sánchez, lo sabe muy bien.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
el periódico El Independiente dio la exclusiva, el

miércoles 8 de noviembre, hace una semana, en el sen
tido de que Marcelo Ebrard se quedaría en Morena y
no se ¡ría a Movimiento Ciudadano. En Palacio Nacional

siempre tuvieron ¡a certeza de que el excanciller no se
atrevería a romper con López Obrador y que sólo esta
ba estirando la liga para sacar ventajas. Al final le deja
ron muchas promesas nebulosas y ningún compromiso
y Ebrard tuvo que aceptar su derrota.

» Digo..., es pregunta:
¿Sabrá Ebrard que López Obrador ya tiene desde

ahora apartada la designación del candidato presiden
cial de su grupo para 2030 y tampoco será Ebrard?

» Para su agenda:
La candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz anda

sin rumbo y repitiendo lo que le dicen, pero a veces
mal repetido. En su mitin de inicio formal de campaña,
quiso usar a Colosio, aunque le dieron mal la cita: el
sonorense afirmó el 6 de marzo de 1994: "México tiene

hambre y sed de justicia". Y Gálvez dijo el pasado 12 de
noviembre: "millones de mexicanos siguen teniendo
hambre de sed y de justicia". Y repitió el desorden en
las palabras: "...tienen hambre de sed y de justicia".

U 99
Si Ebrard quiere ser
presidente, que le
eche ganas de aquí

al 2030

Fernández Noroña

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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TRES CUNAS
EN UNASEMANA

os que pen
samos desdeuIc.hace algún

tiempo que García
Harfuch sería defe
nestrado de la can
didatura morenista a

la Ciudad de México

partíamos de una
decisión sería de López
encuesta ni de la candi
Morena, y se derivaría
sencillo. Si resultaba

postura de brazos caí
Morena en la Ciudad

se remonta al lide
razgo de René Bejarano en el movimiento
de damnificados de 1985 superaba el pe
ligro de debilitar a Sheinbaum y contar con
una candidata poco atractiva para las clases
medias capitalinas, López Obrador optaría
por Clara Brugada.

Los que pensamos desde hace más tiem
po que Ebrard no sería ni candidato de la opo
sición, ni candidato independiente, ni candi
dato de Movimiento Ciudadano, también par
tíamos de una premisa sencilla. En vista de los
riesgos que podría correr al enfrentarse aun
con su venia a AMLO y a Sheinbaum, Ebrard
optaría por el fuero y volvería al redil. Ya hizo
lo segundo; no tarda en hacer lo primero. Más
allá de su historia y de su carácter, sabe muy
bien que Sheinbaum le cobrará algún día su
disidencia, y que necesita el fuero de una se
naduría para protegerse. Negoció la paz y el
indulto con el dueño del circo: López Obra
dor, el mismo que le entregará su escaño y el
de algunos de sus allegados.

Por hacer caso omiso de su destino me

parecía que daba lo mismo no pensé y
pocos pensaron que Arturo Zaldívar renun
ciaría a la Corte antes del fin de su período,
obviando la necesidad de invocar causas

"graves" que lo justifiquen. Si Medina Mora
sentó el precedente de la renuncia sin ex
plicación pública, Zaldívar puede hacer lo
mismo en cuanto a la gravedad de las cau
sas, ofreciendo una explicación plagada de

os que pen
samos desdeuIc.hace algúnPOR JORGE G.

CASTAÑEDA tiempo que García
EXCANCILLER DE MÉXICO, Harfuch sería defe
ARTICULISTA Y AUTOR DE nestrado de la can

VARIOS LIBROS
didatura morenista a@JORGEGCASTANEDA
la Ciudad de México

partíamos de una
premisa sencilla. La decisión sería de López
Obrador, no de una encuesta ni de la candi
data presidencial de Morena, y se derivaría
de un cálculo también sencillo. Si resultaba

que el peligro de una postura de brazos caí
dos de las huestes de Morena en la Ciudad

de México cuyo origen se remonta al lide
razgo de René Bejarano en el movimiento
de damnificados de 1985 superaba el pe
ligro de debilitar a Sheinbaum y contar con
una candidata poco atractiva para las clases
medias capitalinas, López Obrador optaría
por Clara Brugada.

Los que pensamos desde hace más tiem
po que Ebrard no sería ni candidato de la opo
sición, ni candidato independiente, ni candi
dato de Movimiento Ciudadano, también par
tíamos de una premisa sencilla. En vista de los
riesgos que podría correr al enfrentarse aun
con su venia a AMLO y a Sheinbaum, Ebrard
optaría por el fuero y volvería al redil. Ya hizo
lo segundo; no tarda en hacer lo primero. Más
allá de su historia y de su carácter, sabe muy
bien que Sheinbaum le cobrará algún día su
disidencia, y que necesita el fuero de una se
naduría para protegerse. Negoció la paz y el
indulto con el dueño del circo: López Obra
dor, el mismo que le entregará su escaño y el
de algunos de sus allegados.

Por hacer caso omiso de su destino me

parecía que daba lo mismo no pensé y
pocos pensaron que Arturo Zaldívar renun
ciaría a la Corte antes del fin de su período,
obviando la necesidad de invocar causas

"graves" que lo justifiquen. Si Medina Mora
sentó el precedente de la renuncia sin ex
plicación pública, Zaldívar puede hacer lo
mismo en cuanto a la gravedad de las cau
sas, ofreciendo una explicación plagada de

onismo: quiere chamba en la 4T. Se la darán
o no, lo sabremos dentro de dos años, pero
por lo pronto, las consecuencias de su deci
sión ya aparecieron. La terna para sustituirlo,
y la selección del elegido en su seno, se en
cuentra en manos de López Obrador, no de
Sheinbaum o de Xóchitl Gálvez.

Así, en menos de una semana, López
Obrador le clavó tres cuñas a Sheinbaum:

Clara Brugada, en lugar de Harfuch en el se
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onismo: quiere chamba en la 4T. Se la darán
o no, lo sabremos dentro de dos años, pero
por lo pronto, las consecuencias de su deci
sión ya aparecieron. La terna para sustituirlo,
y la selección del elegido en su seno, se en
cuentra en manos de López Obrador, no de
Sheinbaum o de Xóchitl Gálvez.

Así, en menos de una semana, López
Obrador le clavó tres cuñas a Sheinbaum:

Clara Brugada, en lugar de Harfuch en el se
gundo cargo electoral del país (el Edomex
no da el ancho), Ebrard como líder del Sena
do, y la nueva ministra de la Suprema Corte.
Ya habían sido repartidos otros puestos: el
liderazgo de la Cámara de Diputados, y un
cargo importante en el gabinete. Todos los
análisis según los cuales también intervinie
ron otros factores o actores la militancia

de Morena, la unidad del partido, la ambi
ción de Zaldívar o que la serie de golpes
no debilitan a Sheinbaum, pueden o no ser
ciertos. Aquí me parece interesante desta
car una tesis diferente, cuya corroboración
comienza a ser cada vez más palmaria.

López Obrador está cercando a Shein
baum, con personas y puestos, con prio
ridades de iniciativas de legislación, con
programas y obras. No sólo aspira a seguir
influyendo, y dispone de la fuerza para ha
cerlo: lo está haciendo. Nunca me ha gusta
do la analogía con el Maximato, porque las
circunstancias son muy diferentes. Se trata
simplemente de una sucesión donde el sa
liente es más poderoso, ambicioso y desal
mado que el sucesor. Todo esto sucede ya,
sin esperar al cambio de gobierno, o siquie
ra a las elecciones.

Hay, como siempre en México, muchos es
cépticos optimistas que aseguran que una vez
sentada en la silla, una vez colocada la banda,
una vez instalada en Palacio, una vez electa,
Sheinbaum logrará deshacerse de su men
tor. No lo sé. Lo que sí sabemos, desde ya, es
que cada día que pasa se cierra más el cerco
alrededor de la candidata de Morena. Las se

ñales son clarísimas, de suerte que no digan
después que no se sabía. Sí se supo, o por lo
menos, algunos lo supimos y ¡o advertimos.

onismo: quiere chamba en la 4T. Se la darán
o no, lo sabremos dentro de dos años, pero
por lo pronto, las consecuencias de su deci
sión ya aparecieron. La terna para sustituirlo,
y la selección del elegido en su seno, se en
cuentra en manos de López Obrador, no de
Sheinbaum o de Xóchitl Gálvez.

Así, en menos de una semana, López
Obrador le clavó tres cuñas a Sheinbaum:

Clara Brugada, en lugar de Harfuch en el se
gundo cargo electoral del país (el Edomex
no da el ancho), Ebrard como líder del Sena
do, y la nueva ministra de la Suprema Corte.
Ya habían sido repartidos otros puestos: el
liderazgo de la Cámara de Diputados, y un
cargo importante en el gabinete. Todos los
análisis según los cuales también intervinie
ron otros factores o actores la militancia

de Morena, la unidad del partido, la ambi
ción de Zaldívar o que la serie de golpes
no debilitan a Sheinbaum, pueden o no ser
ciertos. Aquí me parece interesante desta
car una tesis diferente, cuya corroboración
comienza a ser cada vez más palmaria.

López Obrador está cercando a Shein
baum, con personas y puestos, con prio
ridades de iniciativas de legislación, con
programas y obras. No sólo aspira a seguir
influyendo, y dispone de la fuerza para ha
cerlo: lo está haciendo. Nunca me ha gusta
do la analogía con el Maximato, porque las
circunstancias son muy diferentes. Se trata
simplemente de una sucesión donde el sa
liente es más poderoso, ambicioso y desal
mado que el sucesor. Todo esto sucede ya,
sin esperar al cambio de gobierno, o siquie
ra a las elecciones.

Hay, como siempre en México, muchos es
cépticos optimistas que aseguran que una vez
sentada en la silla, una vez colocada la banda,
una vez instalada en Palacio, una vez electa,
Sheinbaum logrará deshacerse de su men
tor. No lo sé. Lo que sí sabemos, desde ya, es
que cada día que pasa se cierra más el cerco
alrededor de la candidata de Morena. Las se

ñales son clarísimas, de suerte que no digan
después que no se sabía. Sí se supo, o por lo
menos, algunos lo supimos y ¡o advertimos.
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DE PRIMERA MANO

BARREN EN TABASCO Y
CHIAPASAADÁN LÓPEZ
Por Rodulfo Reyes

La encuesta para determinar al can
didato de Morena a la gubernatura
de Tabasco sirvió también como re

feréndum al ex secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, pues la co
rriente que representó al lopezobradorismo
se impuso por más de 35 puntos a la carta
del llamado "adancismo".

La amplitud del resultado ha evitado las
protestas como en el proceso que ganó Clau
dia Sheinbaum Pardo, quien no logró la acep
tación de sus tres compañeros de partido, Mar
celo Ebrard, el propio Adán y Ricardo Monreal.

En Villahermosa ya corre el tercer mes en
que no se sabe nada del "hermano" del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador que
llegó a considerarse él mismo el heredero
del movimiento sur

gido en 1988 en el
Edén tropical.

El fin de sema

na que ofreció una
rueda de prensa, el
virtual aspirante a
la Quinta Grijalva,
Javier May Rodrí
guez, aseguró que
esa mañana había

hablado por teléfo
no con Adán López,
a quien le dijo que
sus seguidores te
nían abiertas las

puertas de Morena.
Esa cortesía, sin

embargo, no fue
correspondida por
aquel: en el quinto informe de Gobierno ren
dido el domingo por el mandatario interino,
Carlos Manuel Merino Campos, los diputa
dos morenistas y los invitados del oficialismo
le rindieron un tributo en aplausos al ex en
cargado de la política interna del país, mien

tras solo le dedicaron una protocolaria batida
de palmas a May.

Demostró así el poder Legislativo que le es
leal a la ex corcholata de casa.

El presidente de la Junta de Coordinación
Política del Congreso estatal, Jaime Lastra Bas
tar, hace unos días declaró que era adancista
(sic), luego de que trascendiera que tenía acer
camientos con el ex director del Fondo Nacio

nal de Turismo (Fonatur).
Lastra se inscribió para participar como

candidato a diputado federal. El resultado de la
encuesta ofrecido el pasado viernes por la di
rigencia nacional del vinotinto no dejó lugar a
dudas sobre la menguada presencia de Adán
López en su tierra, ya que la preferencia de sus
paisanos hacia el aspirante que él no apoyaba
fue abrumadora.

Con casi 37 puntos de ventaja sobre el se
gundo lugar, May terminó de enterrar las aspi
raciones de López Hernández de mantenerse
al frente del gobierno estatal.

En Chiapas también perdió el aspirante
que representaba al adancismo: el secretario
de Salud de ese estado, José Manuel Cruz Cas
tellanos, quien ha sido operador en Tabasco de
Rosalinda, la hermana de Adán.

A diferencia de la contienda presiden
cial, en la tierra del Presidente todos los par
ticipantes reconocieron su derrota y avala
ron el triunfo de May.

Lo abultado de la victoria, de acuerdo con
analistas, evitó la incon
formidad y legitimó al
ganador, cuyo triunfo
fue posible debido a
que sus conciudada
nos lo identifican como
cercano al mandatario

López Obrador.
La lluvia de aplau

sos a Adán López en el
Congreso durante el
informe del goberna

dor interino, mientras
se desdeñaba a May,
viene a completar la
foto difundida hace

unas semanas en un

diario local, en la que
aparece el mencio
nado personaje, de
barba blanca y descuidada y con la mano
vendada, con los representantes de los tres
poderes a su lado.

La imagen de "Aquí mando yo" no corres
pondió al lugar que le dieron sus paisanos en la
encuesta a su corriente política.

Pero, eso sí, Adán López posee el con
trol de los tres poderes del estado, y de por
lo menos 14 de 17 ayuntamientos.

En Chiapas, de igual manera tiene influen
cia, en virtud de que es su cuñado el goberna
dor Rutilio Escandón Cadenas.

PARA SU INFORMACIÓN...
Ha comenzado a tomar forma la versión de

que el gobernador interino de Tabasco incon
dicional de Adán López debe separarse del
cargo para preparar el arribo de! lopezobradi
rismo representado por Javier May.

La lluvia de aplausos a
Adán López en el Congreso

durante el informe del

gobernador interino,
mientras se desdeñaba a

May, viene a completar la
foto difundida hace unas

semanas en la que aparece
el mencionado personaje, de
barba blanca y descuidada
y con la mano vendada, con
los representantes de los tres

poderes a su lado
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CONFIDENTE EMEEQUIS

EL PECADO DE KARLA
QUINTANA, BUSCAR
DESAPARECIDOS

. ebe ser
frustranteD

* p<para Karla
Quintana constatar

que se metió a la cueva del lobo. Fue útil en ¡a Co
misión Nacional de Búsqueda de Personas desa
parecidasy no localizadas (CNB), en la medida de
que sus hallazgos no se refirieran al espanto que
se sigue viviendo.

Quintana ya forma parte de los exservidores
públicos que son vilipendiados, acusados de
conservadores y derechistas.

El presidente López Obrador dice que no
sabe cómo es que llegó al cargo la ex comi
sionada, pero en la Secretaría de Gobernación
le pueden proporcionar los datos específicos
del procedimiento que contempla la legisla
ción y de la terna que le enviaron para que él
tomara la decisión.

Supongo que Quintana en ese momento
le pareció adecuada, porque era crítica al régi
men anterior, contaba con los conocimientos
para la tarea que iba a desempeñar y porque
Alejandro Encinas ha
bía supervisado todo
el procedimiento que
llevó a su designación.

Ahora, el titular del
Ejecutivo señala que
puede "estar equivo
cado, pero estamos
buscando las pruebas,
vamos a demostrar

que el censo no esta
ba bien manejado (...)

que había intención de
afectar al gobierno".

Pero fue a más: "nos

dimos cuenta de que
había una actitud, cuan

do menos, irresponsable: conferencias de prensa
para decir que había 126 mil desaparecidos y
además con un crecimiento de los últimos años.

Si yo no soy Calderón."
Los problemas iniciaron, paradójicamente,

con lo que se hizo bien. La CNB purgó y ade
cuó, por medio de tecnología, el Registro de
Personas Desaparecidas y no Localizadas, por
lo que se pudo establecer que entre 1964 y el
2021, los reportes alcanzaron los 232 mil 134
casos, de los que continuaban vigentes 94 mil
334, de acuerdo con los datos que se propor
cionaron al Comité contra Desapariciones For
zadas de las Naciones Unidas.

Esto fue el principio de una serie de pro
blemas que derivaron en que el gobierno de la
Ciudad de México, encabezado por Martí Batres,
idearan un procedimiento de búsqueda de casa
por casa, apoyados por los sien/os de la nación,
que rompe con cualquier parámetro de calidad y
que lo que generará es una distorsión en un mo
delo que sí estaba funcionando.

A! presidente López Obrador le encantó la
¡dea, porque le vendieron que las desapariciones
registradas disminuirían y en eso están. Obviaron,
por supuesto, que con los instrumentos de! Pro
tocolo Homologado de Búsqueda, que se ape
gan a estándares internacionales, se localizó a un
59.3% de las personas y que, en la mayoría de los
casos, un 93.3%, fue con vida.

El problema es, y seguirá siendo, las desapa
riciones que tienen que ver con acciones del cri
men organizado y donde el 60% de las víctimas
son menores de 35 años.

En la CNB avanzaron en estudios de análisis

de contexto de casos como el de las 47 personas
desaparecidas en Nayarit, el de Claudia Uruchur
tu Cruz en Oaxaca y sobre el terror que puede
significar cruzar el kilómetro 26 de la carretera de
MonterreyNuevo Laredo.

Un aspecto destacable del trabajo de la CNB

El IndependienteFecha: 15/11/2023
Página: 7

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 23,200

Página 181 de 207 Índice



y que probablemente quedará en el limbo, es lo
que se refiere a la búsqueda de personas desa
parecidas en la Guerra
Sucia. En teoría, por los
años de estudio, que van
de 1968 a 1982, no ten
drían que existir objecio
nes, pero estas búsque
das suelen topar con las
bardas de los cuarteles

o con ¡a sustracción de

archivos, como han de
nunciado los integrantes
del Mecanismo de Es
clarecimiento Histórico.

La CNB inclusive

creó un grupo espe
cializado para indagar
la Guerra Sucia en su

ámbito de competencia y se abrieron líneas in
teresantes revisando las bitácoras del Servicio
Médico Forense del entonces Distrito Federal.

Pero todo esto será borrado. La CNB solo

es útil si se une al coro de felicitaciones y se
inscribe en reino de los otros datos.

LAS VÍSPERAS DEL 24
Samuel García deja el cargo de gobernador

el 2 de diciembre, porque hará campaña por MC,
pero aún no está claro quién lo suplirá el tiempo
que dure su licencia, porque es seguro que no
ganará la contienda presidencial. Por lo pronto,
no lo será el presidente del Tribunal de Justicia,
Arturo Salinas, ni el secretario de Gobierno, Javier
Navarro, de acuerdo con las suspensiones provi
sionales que otorgó el ministro de la SCJN, Javier
Laynez. Le tocará al Congreso, cuya mayoría la
hacen el PRI y el PAN, votar por otro titular del Eje
cutivo en Nuevo León.

La Comisión Nacional de

Búsqueda de Personas
desaparecidas y no

localizadas creó un grupo
especializado para indagar
la Guerra Sucia en su ámbito

de competencia y se abrieron
líneas interesantes revisando
las bitácoras del Servicio

Médico Forense del entonces
Distrito Federal
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EBRARD Y "ESA SEÑORA", UNA
HISTORIA CON FINAL MUY TRISTE

Cuando Mar
celo Ebrard

Casa ubón
decidió disolver las

precarias posibilida
des del Partido de
Centro Democrático

Solís al declinar en 2000

de gobierno del DF,
supo desde enton

un pacto con el diablo.
Ebrard aceptóLo que ha ocurrido en su

casi cuarto de siglo políti el Gobierno
co es sólo consecuencia. para trabajarCamacho tenía claras

candidaturasus opciones y sus obje
tivos cuando se rebeló que iba desde
contra la decisión uniper
sonal y sistémica del pre
sidente Carlos Salinas de

Gortari a favor de la can

didatura presidencial pri
ista de Luis Donaldo Co
losio: la reforma demo

crática del régimen del PRI
de la derecha económica
tratado de Comercio libre

y que representaba el
JosephMarie Córdoba

Del 23 de noviembre

marzo de 1994 una
meses, Camacho supo
presidencial independiente
nos desde que aceptó la
y luego funcionó como
en Chiapascon el EZLN.
cimbraron al régimen
el pacto político con
territorio salinista y
democrática del régimen.

En estos últimos casi
duvo dando tumbos de
pero sobre todo de
to de modernización
modelo caudillista de López Obrador. Cama
cho rompió con el régimen priistasalinista y
Ebrard se quedó esperando que su "hermano"
al que quería mucho, López Obrador, anulara
su modelo político sucesorio de cinco años
para cederle el poder a Ebrard.

Ebrard nunca pudo o quiso entender el es
cenario del pacto con el diablo que lo subordi
nó a López Obrador desde el 2000; la compe
tencia por la candidatura presidencial oposito
ra entonces perredista en el 2012 dejó muy
claro los términos faustianos del pacto con el
diablo: la subordinación de Ebrard al proyecto
político de larguísimo plazo de López Obrador.

Después de terminar en 2012 su gestión
como jefe de gobierno capitalino designado
de manera directa y por dedazo por López
Obrador, Ebrard negoció con la facción chu
chista del PRD que entonces ya se encontra

Cuando Mar
celo Ebrard
Casa ubón

decidió disolver las

precarias posibilida
des del Partido de
Centro Democrático

de Manuel Camacho Solís al declinar en 2000

su candidatura a la Jefatura de gobierno del DF,
Marcelo Ebrard Casaubón supo desde enton
ces que había firmado
un pacto con el diablo.

Ebrard aceptóLo que ha ocurrido en su
casi cuarto de siglo políti el Gobierno
co es sólo consecuencia. para trabajarCamacho tenía claras

candidaturasus opciones y sus obje
tivos cuando se rebeló que iba desde
contra la decisión uniper en línea de
sonal y sistémica del pre de lassidente Carlos Salinas de

tabasqueñoGortari a favor de la can

didatura presidencial pri Sheinbaum
ista de Luis Donaldo Co
losio: la reforma demo

crática del régimen del PRI para evitar el avance
de la derecha económica que había liderado el
tratado de Comercio libre con Estados Unidos

y que representaba el enfoque ideológico de
JosephMarie Córdoba Montoya.

Del 23 de noviembre de 1993 al 23 de

marzo de 1994 una crisis política de cuatro
meses, Camacho supo que su candidatura
presidencial independiente era imposible, me
nos desde que aceptó la cancillería de Salinas
y luego funcionó como negociador salinista
en Chiapascon el EZLN. En esos 120 días que
cimbraron al régimen priista, Camacho buscó
el pacto político con Colosio para sacarlo del
territorio salinista y convencerlo de la reforma
democrática del régimen.

En estos últimos casi 70 días, Ebrard an
duvo dando tumbos de indefinición personal,
pero sobre todo de inexistencia de un proyec
to de modernización política que superara el
modelo caudillista de López Obrador. Cama
cho rompió con el régimen priistasalinista y
Ebrard se quedó esperando que su "hermano"
al que quería mucho, López Obrador, anulara
su modelo político sucesorio de cinco años
para cederle el poder a Ebrard.

Ebrard nunca pudo o quiso entender el es
cenario del pacto con el diablo que lo subordi
nó a López Obrador desde el 2000; la compe
tencia por la candidatura presidencial oposito
ra entonces perredista en el 2012 dejó muy
claro los términos faustianos del pacto con el
diablo: la subordinación de Ebrard al proyecto
político de larguísimo plazo de López Obrador.

Después de terminar en 2012 su gestión
como jefe de gobierno capitalino designado
de manera directa y por dedazo por López
Obrador, Ebrard negoció con la facción chu
chista del PRD que entonces ya se encontra

ba en línea de confrontación y ruptura directa
contra el tabasqueño. En lugar de subordinar
se como pieza clave del lopezobradorismo,
Ebrard navegó como llanero solitario con el
PRD y en el 2015 las autoridades electorales lo
bajaron como candidato de Movimiento Ciu
dadano por jugar en varias canchas partidistas

Ebrard aceptó la cancillería en el Gobierno
de López Obrador para trabajar desde ahí una
candidatura presidencial oficial que iba desde

ese momento en lí

nea de confrontación
la cancillería en de las preferencias

del tabasqueño haciaLópez Obrador
Claudia Sheinbaumdesde ahí una Pardo. Extraña que

presidencial oficial una mente compleja
como la de Ebrard,ese momento,
formada en la estrucconfrontación
tura de la construc

preferencias del ción de opciones,
hacia Claudia hubiera desdeñado

el juego político suPardo
cesorio abierto de
López Obrador.

El error estratégico de Ebrard fue muy ob
vio y al parecer nunca quiso entender las ex
plicaciones que le dieron en el sentido de que
carecía de fuerza política personal para obligar
a López Obrador a cambiar un enfoque suce
sorio en marcha, sobre todo porque en Palacio
Nacional sabían que Ebrard no se ¡ba a atrever
a romper relaciones con López Obrador, a pe
sar de que varios de sus seguidores lo estaban
empujando a esa decisión conflictiva.

de poderes, la peor
ver la debilidad de las
mensaje de López
que Ebrard tenía el
de Morena fue el

marcó la derrota de!
ha demostrado ser

en las orillas del abis
de Gortari timorato

ruptura con Camacho.
y Ebrard es muy

pactar una reforma de
buscaba la candidatura
de los casos, posicio

seguidores.
para Ebrard ocurrió
Rannauro le planteó

presidencial con
políticoinfluencerSamuel García

de entrenamiento po
Ebrard tuvo que pactar
señora" que es la candi
tendencias electorales.

la política es más

co wm
jafelly no
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ba en línea de confrontación y ruptura directa
contra el tabasqueño. En lugar de subordinar
se como pieza clave del lopezobradorismo,
Ebrard navegó como llanero solitario con el
PRD y en el 2015 las autoridades electorales lo
bajaron como candidato de Movimiento Ciu
dadano por jugar en varias canchas partidistas

Ebrard aceptó la cancillería en el Gobierno
de López Obrador para trabajar desde ahí una
candidatura presidencial oficial que iba desde

ese momento en lí
nea de confrontación

la cancillería en de las preferencias
del tabasqueño haciaLópez Obrador
Claudia Sheinbaum

desde ahí una Pardo. Extraña que
presidencial oficial una mente compleja

como la de Ebrard,ese momento,
formada en la estrucconfrontación
tura de la construc

preferencias del ción de opciones,
hacia Claudia hubiera desdeñado

el juego político suPardo
cesorio abierto de

López Obrador.
El error estratégico de Ebrard fue muy ob

vio y al parecer nunca quiso entender las ex
plicaciones que le dieron en el sentido de que
carecía de fuerza política personal para obligar
a López Obrador a cambiar un enfoque suce
sorio en marcha, sobre todo porque en Palacio
Nacional sabían que Ebrard no se ¡ba a atrever
a romper relaciones con López Obrador, a pe
sar de que varios de sus seguidores lo estaban
empujando a esa decisión conflictiva.

En el juego político de poderes, la peor
posición es la que deja ver la debilidad de las
rupturas estratégicas. El mensaje de López
Obrador en el sentido de que Ebrard tenía el
puente de plata para salir de Morena fue el
punto de inflexión que marcó la derrota de!
excanciller. López Obrador ha demostrado ser
un político que se mueve en las orillas del abis
mo, a diferencia del Salinas de Gortari timorato
que le tuvo miedo a una ruptura con Camacho.
La diferencia entre Camacho y Ebrard es muy
clara: el primero quería pactar una reforma de
mocrática y el segundo buscaba la candidatura
presidencial o, en el peor de los casos, posicio
nes de poder para sus seguidores.

La peor humillación para Ebrard ocurrió
cuando Dante Delgado Rannauro le planteó
competir por la candidatura presidencial con
tra el endeble políticoinfluencerSamuel García
con menos de dos años de entrenamiento po
lítico. Muy a su pesar, Ebrard tuvo que pactar
en desventaja con "esa señora" que es la candi
data que encabeza las tendencias electorales.

Política para dummies: la política es más
Fausto que Machiavelli.
El contenido de esta co wmlumna es responsabilidad jafellexclusiva del columnista y no

del periódico que la publica.

Ebrard aceptó la cancillería en
el Gobierno de López Obrador
para trabajar desde ahí una

candidatura presidencial oficial
que iba desde ese momento,
en línea de confrontación

de las preferencias del
tabasqueño hacia Claudia

Sheinbaum Pardo
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NUEVO PAPEL DE
MARCELO
No es la

primera
vez que

el "Carnal" Marcelo
Ebrard termina en

una posición incómoda: agachado o empi
nado. Pero sí es la primera vez que lo hace
ante una mujer. El papel que tenía muy muy
bien ensayado y mejor practicado era el de
"declinador" a favor del hoy presidente An
drés Manuel López Obrador, para que éste
fuera, primero, Jefe de Gobierno del enton
ces Distrito Federal en 2000 y luego candida
to presidencial en 2012.

Cuando el primer mandatario dio el
banderazo para la elección presidencial del
2024, destapando a sus "corcholatas", Ebrard
afirmó que ahora sí no iba a declinar en favor
de nadie, y menos de Claudia Sheinbaum, fa
vorecida por"dedazo"y a quien criticaba por
que actuaba igualito a López Obrador. Ante
esa situación, Ebrard
montó un espectáculo
que mantuvo al filo de
la butaca a los espec
tadores y a algunos
analistas políticos bi
soños: Que si forma

ría su propio partido,
que se lanzaría como
candidato indepen
diente, que Movi
miento Ciudadano lo

estaba esperando con
los brazos abiertos, y
otros numeritos. Pero

al final, decidió aga
charse ante la elegida
del líderde masas e ídolo de multitudes, para
continuar la cuarta transformación.

No crean que fácilmente me agaché o me
empiné, ha querido decir en sus explicacio
nes de por qué tomó esa decisión. Le pedí
a la "señito" que queremos participar como
lo que somos: La segunda fuerza en More
na; estar en la Comisión de Elecciones, en
la Comisión de Encuestas/apuestas, en los
órganos directivos y en el Comité Ejecutivo
Nacional, ha declarado. "Exactamente lo con
trario a lo que proponían algunos. En vez de
que nos saquen, que nos den nuestro papel
(bueno, para cumplirle rápidamente le en
tregaron un paquete de rollos de papel de

baño, dijeron sus detractores). Todas las com
pañeras y compañeros que se han registrado
en todos los niveles, todos, van a participar",
precisó Ebrard, lo que significa que ninguno
de sus seguidores se va a quedar sin hueso si
gana Claudia la Presidencia.

Incluso el mismo Marcelo ha comentado

que se puso duro y firme ante la señora a
quien le espetó: Cualquier persona en More
na que piense diferente, ¿de veras la vamos
a expulsar? ¿De verdad? Todas las personas
que piensen distinto, ¿hay que perseguirlas?
Pues no cuentes conmigo, o sea, yo no creo
en eso". ¡Uy qué miedo, le respondió aque
lla! "Pero si vamos a ser un país en donde la
gobernabilidad va a descansar en reducir el
antagonismo y aumentar la cohesión, pues
entonces sí cuenta conmigo", le planteó.

Marcelo también dio a entender que se
empinó porque la Comisión Nacional de
Deshonestidad, perdón, de Honestidad de

Morena, le prometió
sancionar a todos

aquellos que duran
te la "bufonada" que
organizó el partido
para disfrazar el "de
dazo" del presidente
López Obrador, co
metieron "prácticas
indebidas": trampas,
marrullerías, "chan
chullos" para que las
encuestas/apuestas
favorecieran a la se
ñora Sheinbaum.

En un acto de con

trición, la susodicha
comisión prometió que después de las elec
ciones del 24 convocarán a una "discusión y
una reflexión amplia" al interior del partido
para fortalecerlo. "Nuestro partido no debe
caer en los usos del viejo partido de Estado,
ni en la lógica de corrientes partidarias que
tanto daño le hicieron a la izquierda, ni en
prácticas que siempre hemos combatido,
como la compra de voluntades, la alianza
con grupos criminales, el chantaje, el uso de
recursos públicos, la coerción o los acuerdos
cupulares", señala el documento elaborado
por la Comisión de Deshonestidad, perdón
de Honestidad valiente. ¡Cínicos, sinvergüen
zas! Les grita el respetable.

Marcelo ha comentado que
se puso duro y firme ante
la señora a quien le espetó:
Cualquier persona en Morena
que piense diferente, ¿de
veras la vamos a expulsar?
¿De verdad? Todas las

personas que piensen distinto,
¿hay que perseguirlas? Pues
no cuentes conmigo, o sea, yo

no creo en eso
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FUERA MÁSCARAS

Y LA QUE SOPORTE
a muerte delI:activista y ma

L^i:3¡strade Ociel
Baena este lunes sacó

lo peor de nosotros.
Lo que debió ser un
hecho condenable se

convirtió en la opor
tunidad perfecta para

externar la homofobia que carcome a nuestro
país. Si los resultados de las investigaciones que
lleva a cabo ¡a fiscalía de Aguascalientes conti
núan sobre la misma línea, ¡a muerte será catalo
gada como un crimen pasional, y probablemen
te esa sea la verdad, pero las reacciones a esta
tragedia nos demuestran que los estigmas a la
comunidad LGBTsiguen
más vivos que nunca.

"Par de putos droga
dictos", "Enfermos men
tales", "Necesitan ayu
da psicológica por no
aceptarse" fueron algu
nos de los comentarios

que podías encontrar el
martes en redes sociales

respecto al asesinato de
Baena, el famoso primer
"magistrade" en México.
Y fuera de lo que uno
pueda pensar del "len
guaje inclusivo", o la emi
sión de "pasaportes no binarios", o incluso, de la
forma en que el funcionario se desenvolvía en
público, la muerte de un activista siempre es mo
tivo de tristeza. Un fracaso de nuestra sociedad.

Las primeras versiones de la Fiscalía de
Aguascalientes fue que Ociel fue asesinado por
su pareja, Dorian Daniel Nieves Herrera, quien
posteriormente se quitó la vida. Sin embargo,
la investigación aún no está finalizada. Jesús
Ortega Figueroa, el fiscal del estado, comentó
al respecto que en la escena no se encontraron
huellas diferentes a las de la pareja. Según su
versión, el asesinato, ocurrió después de una dis
cusión que terminó de la peor manera. Por otra
parte, también señaló que Ociel tenía heridas de
navaja en las manos, lo que de acuerdo con la

fiscalía señalaría su culpabilidad en el caso. Sin
embargo, esa versión ha desatado la indigna
ción de los activistas de la comunidad LGBTQ

quienes se manifestaron el lunes en la Estela de
Luz. Durante la manifestación corearon "¡Crimen
pasional, mentira nacional!". Haciendo referencia
a que la versión oficial podría no ser correcta.

Durante la conferencia matutina de! martes,
la Subsecretaría de Gobernación urgió a la Fis
calía de Aguascalientes a no descartar ninguna
línea de investigación. Por ello, pidieron que se
aplique el protocolo homologado de investiga
ción por delitos cometidos contra las personas
de la comunidad LGBTIQyseapliquen medidas
de interseccionalidad y perspectiva de género.

También informaron que están en contacto
con las autoridades

y que cooperaran en

cualquier cosa quesea
necesaria. Sin embar

go, los estudios toxi
cológicos realizados al
cuerpo de Dorian, su
puesto asesino, dieron
positivo al consumo
de metanfetaminas, lo
cual refuerza la versión

del fiscal, Jesús Figue
roa Ortega. El funcio
nario también informó

que los videos de las
cámaras de seguridad

que se tienen sobre la escena del crimen indican
que las únicas dos personas que se encontraban
en la finca al momento de los hechos eran el ma

gistrade y su pareja: "Vemos nosotros a través de
un video que ambos llegan en un vehículo, in
gresan al domicilio que habitaban y hasta la ma
ñana siguiente... es que la empleada doméstica
se percata de esta situación".

Sea cual sea el resultado de la investigación,
esta semana la comunidad LGBT perdió un gran
activista, pero ganó un héroe. Un ejemplo para
muchos jóvenes que sienten que ser ellos mis
mos les impide ser exitosos. Ociel Baena fue lo
que quiso ser, y en tiempos de cobardes que se
esconden detrás de una pantalla, no hay nada
más valiente. Y la que soporte.

Según una versión, el
asesinato, ocurrió después de
una discusión que terminó de
la peor manera. Por otra parte,
también se señala que Ociel
tenía heridas de navaja en

las manos, lo que de acuerdo
con la fiscalía señalaría su

culpabilidad en el caso
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TERCERO INTERESADO

A UN EQUIPO
DE DISTANCIA

a distan1cia entre el

.triunfo y la
derrota en un obje
tivo político usual
mente está tan lejos
como el contar o no,
con un buen equi

po; solitariamente o con un mal grupo que
acompañe la búsqueda de dicho objetivo,
difícilmente conduce al éxito.

Claro, hay elementos externos: acuer
dos cupulares, coyunturas, negociaciones
y cobro de facturas políticas, e incluso la
suerte, que pueden alterar el destino forja
do con trabajo y planeación.

Qué mejor ejemplo, que la reciente de
signación de las coordinaciones (candida
turas) en las entidades con elección de gu
bernatura y jefatura de gobierno en 2024
y para ¡o cual, a la opinión pública solo
se le dieron a conocer los resultados que
convenía, con un manejo más que discre
cional de la información demoscópica, en
apego a los acuerdos
políticos que pudie
ran equilibrar tanto
las disposiciones de

paridad como los
acuerdos entre la di

rigencia nacional y el
liderazgo dominante
en cada entidad.

Lo que sigue, es la
disputa electoral ex
terna, en la que cada
candidata, cada can
didato, va a requerir
de los mejores perfi
les para conformar al
equipo que le lleve al triunfo, que lejos está
de ser automático o de trámite.

Grandes proyectos, enormes oportuni
dades políticas y de gobierno se han de
rrumbado a personajes prometedores, por
insistir el privilegiar los afectos sobre las ca
pacidades, por confiar decisiones y accio
nes estratégicas a amigos sin experiencia ni
la menor sensibilidad social y política; por
pretender conferir a familiares cualidades
de "operadores" cuando en realidad se
convierten en improvisados políticos de
ocasión, de ocurrencia, de medio tiempo.

Quien lleva la vocación de servicio, la
política en la sangre es 24/7, contrario a
quienes solo buscan servirse del poder,
de la política, a lo que destinan tan solo el
tiempo que les queda libre, generando ob
viamente resultados lamentables.
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Es cierto que la política se correlaciona
directamente al tiempo y la circunstancia,
pero la experiencia nos muestra claramente
que, a medida que crece el trabajo, la inte
gración y profesionalización en un equipo
político, la circunstancia suele ser mucho
más favorable.

Lo que hemos visto recientemente en el
escenario político, es el saldo de aciertos o
tropiezos de los equipos que acompañaron
a quienes aspiran a dirigir los destinos de
buena parte de la población del país, por
que aún en los casos donde se argumentó
el apego a la determinación de la autoridad
electoral, o bien la suspicaz preferencia de
la sociedad hacia algunos de los aspirantes,
lo que en realidad se impuso, fue el peso
político del grupo predominante de cada
entidad, sin demérito del liderazgo y valor
específico de cada ganador de la contien
da interna, con resultados que marcan el
inicio de una nueva etapa de reto y oportu
nidad de convencer al electorado, de aspi
rar a la confianza ciudadana, de convertirse
en gobierno.

Para lograrlo, nuevamente será tarea de
equipo y el éxito dependerá en mucho de

la sensatez al confor
marlo no con adula
dores ni simulado

res, generalmente

simpáticos y agrada
bles, pero igualmen
te soberbios e inde
seables.

Ni el reto ni la la

bor política del tra
bajo en equipo ter
minará con el triunfo

en la elección, por
el contrario, de ser
el caso, se deberá
incluso con mayor

cuidado y responsabilidad, dedicar horas
de reflexión y análisis a la conformación de
equipos de gobierno, de gabinetes, de de
signación de los responsables en las áreas
neurálgicas de responsabilidad administra
tiva, social y política que garanticen un buen
gobierno, que es ¡o que el pueblo demanda.

En esta tarea, claro que el agradeci
miento, el compromiso, la confianza y la
lealtad son importantes, pero igualmente
importante será, el dar la oportunidad a
mujeres y hombres destacados y/o exper
tos en cada una de las áreas que requiere
la administración pública, dispuesta cons
titucional y orgánicamente para atender la
problemática y necesidad ciudadana, con
honradez y experiencia, con vocación de
servicio y sensibilidad, con profesionalismo
y humildad; integrando así, un gran equipo
que acorte lo más posible la distancia entre
el gobernante y su gente, entre ser gobier
no o un buen gobierno.

Es cierto que la política se
correlaciona directamente al

tiempo y la circunstancia, pero
la experiencia nos muestra

claramente que, a medida que
crece el trabajo, la integración

y profesionalización en
un equipo político, la
circunstancia suele

ser mucho más favorable
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MORENA Y EL PRI: ¿DOS CARAS
DE LA MISMA MONEDA?
Por Ulises Ruiz Ortiz

ORENA, el partido fundado porM López Obrador, ha logrado un
éxito electoral sin preceden

tes en la historia reciente de México. En las

elecciones federales de 2018, encabezó la
coalición Juntos Haremos Historia, que ob
tuvo entonces la presidencia de la república,
la mayoría absoluta en ambas cámaras del
Congreso de la Unión, y junto con sus alia
dos tiene hoy 23 de las 32 gubernaturas del
país. En las elecciones intermedias de 2021,
a pesar de perder algunos escaños y esta
dos, mantuvo el control de la Cámara de Di
putados y amplió su presencia en el Senado
y en los congresos locales.

Con semejante eficacia electoral, la postu
lación de candidatos

se vuelve más com

pleja pues, como en
los tiempos del PRI, lo
que es complicado es
llegar a ser candidato
o candidata, dando
casi por sentado que
las elecciones las gana
rán igual que cuando
el PRI hegemónico
utilizando la fuerza del
estado donde sea necesario.

Algunos analistas y críticos han dado cuen
ta de numerosas semejanzas que MORENA
guarda con el Partido Revolucionario Institu
cional (PRI), que gobernó al país durante más
de 70 años en el siglo XX, y que fue conside
rado como un régimen autoritario y corrupto.
¿Qué tan cierta es esta comparación? ¿Qué
similitudes hay entre Morena y el PRI?

El evento más reciente fue la imposición
de Claudia, la candidata más débil sobre
Marcelo, que me recuerda la de Labastida
sobre Madrazo; las trampas en la elección
interna para llevar a Labastida a la candida
tura también son semejantes a las que utilizó
MORENA para imponer a Claudia.

Los gobiernos estatales y municipales
de MORENA nos recuerdan a varios gobier
nos priistas, sobre todo a los del sexenio de
Peña, por los continuos señalamientos por
el desvío de recursos para fines electorales,

pero también por la corrupción en la que
operan. Señalo algunas semejanzas eviden
tes entre MORENA y el PRI:

• MORENA lo mismo que el PRI del pa
sado, tiene un liderazgo fuerte y vertical, que
se concentra en la figura del presidente de la
república, quien es el jefe máximo del partido
y el árbitro de los conflictos internos. El presi
dente tiene el poder de designar al candidato
presidencial, al dirigente nacional del partido,
a los gobernadores, a los secretarios de Esta
do, y a los líderes de las organizaciones afines.

•Ambos partidos tienen una estructura flexi
ble y heterogénea, que agrupa a diversos acto
res y grupos provenientes de otros partidos, de
movimientos sociales, de organizaciones civiles,
y de la ciudadanía en general. Ambos partidos
han tenido una gran capacidad de adaptación y
de cooptación de sus adversarios y aliados.

• Ambos partidos se asumen como los
herederos y los continuadores de una revo
lución histórica, y como defensores de los
intereses nacionales. Ambos partidos com
binan elementos de nacionalismo, de popu
lismo, de reformismo y de autoritarismo.

• MORENA, como el PRI del que emanan
muchos de sus miembros, empezando por

López Obrador, tiene un discurso paterna
lista y clientelar, que busca legitimar su po
der y mantener el consenso social. Ambos
partidos el PRI en su momento, se pre
sentan como el partido de las mayorías, de
la estabilidad, y del progreso, y descalifican
a la oposición como minoritaria, desestabili
zadora y retrógrada.

Estas similitudes entre Morena y el PRI
revelan que el partido de López Obrador
no representa una verdadera ruptura ni una
transformación profunda del sistema políti
co mexicano, sino más bien la continuidad y
la reproducción de las prácticas y las estruc
turas de poder que han prevalecido en el
país durante décadas. Esto implica un ries
go para la democracia mexicana, que se ve
amenazada por la concentración del poder,

la falta de contrape
sos, la polarización

social y la erosión de
las instituciones.

Estamos muy cer
ca de ir nuevamente a

las urnas para decidir
el rumbo que tomará
México a partir del
2024. Las candidatu

ras independientes,
diseñadas en teoría

para responder a las exigencias de nuevas
formas de escoger a los gobernantes que no
pasen por los desgastados partidos políticos,
enfrentan numerosos obstáculos. Hoy el INE
al servicio de López Obrador, como en ¡os
tiempos de la hegemonía priista con sus ins
tituciones electorales, hace todo para hacer
casi imposible llegara esas candidaturas.

Si bien el requisito de elegibilidad más
difícil de superar es señalado en la Ley que
establece que se deberá recabar el apoyo
del uno por ciento del listado nominal en el
caso de buscar la candidatura a la presidencia,
la obligación de conseguirlo mediante una
aplicación cuyo manejo es complicado para
la mayor parte de la gente, la establece el INE
y se convierte en los hechos en un obstáculo
que hace que se requieran presupuestos que
sólo los partidos tienen. Los precandidatos in
dependientes no pueden hacer precampañas
como los partidos y se ¡es niega otra forma de
registro de firmas de apoyo como el formato
escrito que le autorizaron a López Obrador en
la farsa de la revocación de mandato.

Ante el desprestigio de los partidos de
"oposición" y ante la metamorfosis de lo que
alguna vez fuera la izquierda mexicana en el
PRI de antaño, la solución para regresara un
México en paz y con desarrollo, son las can
didaturas independientes. Quedan 54 días
para cumplir los requisitos para lograr el
registro de los candidatos independientes.
Hagamos un esfuerzo por lograrlo y darle
paz a México que este gobierno inepto de
López Obrador entregó a los criminales y
cambiemos el rumbo del país.

Hoy Samuel García es todo lo
contrario de aquel Samuel que
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era senador, todo lo contrarío de
esa sensatez, la inteligencia de

su desempeño como legislador
y la sencillez de persona
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EBRARD Y SHEINBAUM
MARGINARON A AMLO
EN SUS NEGOCIACIONES

I ser deja
do de ladoA
kpor Claudia

Sheinbaum y Marcelo
Ebrard en sus acuer

dos de alto nivel para
garantizar la unidad de
Morena y no afectar la
posición de este partido

en la sucesión presidencial de 2024, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador inició su
marginación política.

Se diluye así la posibilidad de que AMLO dic
te línea o establezca un Maximato en el siguiente
sexenio, afirman analistas.

Según lo explicó Ebrard él reconoció final
mente la candidatura

presidencial de Shein
baum mientras que
exigió de ella respetar
su segundo lugar en
la contienda interna,
para obtener posicio
nes en las candidatu

ras al Congreso y otras
elecciones en curso, y
en el posible reparto
de nombramientos del
Gobierno Federal en

caso de que ella salga
ganadora en 2024.

Fue en síntesis un re

parto a priori del pastel electoral y del poder en
2024. Y en ello ya no se tomó en cuenta la opi
nión de AMLO.

Hoy sólo falta una confirmación y rectifica
ción de Claudia Sheinbaum en esta narrativa de

hechos realizada por Marcelo Ebrard.
Mientras más tiempo pase, el silencio pre

dominante de parte de la candidata de la 4T
estaría confirmando lo dicho unilateralmente

por el excanciller.
¿Está realmente AMLO fuera ya de su suce

sión? Su propia reacción al anuncio de Ebrard
de quedarse en Morena y del reparto conveni
do con Claudia, indican que el presidente López
Obrador está de acuerdo en no haber sido lla

mado a estas negociaciones.
Claro que el tabasqueño sabe de los alcan

ces que para él tienen esos acuerdos y de lo que
significa que lo marginaran de ellos.
ESE "ENTENDIMIENTO" GARANTIZA EL
TRIUNFO DE SHEINBAUM: MONREAL

Quien reapareció ayer en medios para san
cionar estos acuerdos SheinbaumMarcelofue el
zacatecano Ricardo Monreal.

Reconoció que al final Ebrard entendió que
no había ¡as condiciones para continuar y que
debía cedery bajarse de la expectativa de ira una
candidatura presidencial fuera de Morena.

Según Ricardo que sabe de operación elec
toral, continuar con el reclamo y salida de Marce
lo le hubiera costado quizá a Claudia Sheinbaum
la pérdida de unos 10 puntos o más en la elec
ción del 2024.

Si Ebrard se hubiera registrado por MC le ha
bría significado al partido de Dante Delgado arran
car con 20 puntos 7 que tiene MC, y el resto lo que
le aportaría el excanciller de entre votantes que
jalaría de Morena Por eso Dante lo esperó tanto.

MCA PUNTO DE PERDER LA
GUBERNATURA DE NUEVO LEÓN

Quien debería bajarle a su algarabía electoral
es Samuel García pues sus ambiciones de candi

dato presidencial de MC, pueden hacerlo perder
hasta lo que no tiene.

Y es que García ni va a ganar la Presidencia, y
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sí puede quedarse sin la gubernatura de Nuevo
León. El caso es que para inscribirse como aspi
rante presidencial de MC García ha cometido
toda clase de imprudencias.

Primero, ya anda en campaña y todavía no
inicia su licencia de 6 meses como gober de NL
que comienza según lo aprobado porel Congre
so estatal el 2 de diciembre.

Y eso puede derivar en que los legisladores
de oposición de PAN, PRI y PRDque lo traen en la
mira, podrían iniciarle un recurso ante el Tribunal
Electoral para determinar que el gobernador no
pudo esperarse y que realmente se separó antes

y entonces eso les daría
facultades para convo
car a nuevas elecciones

de Gobernador lo que
automáticamente deja
ría sin la gubernatura a
Samuel y a MC.

La otra es que esa
oposición como lo or
denó la Corte, designe
a un nuevo Goberna

dor sustituto que sin
duda será un panista
o un priísta para que
se apodere por la vía
legislativa de la guber

natura de Nuevo León, iniciando de inmediato
una auditoría y una revisión de todo lo hecho
por el gobernador de MC, a fin de fincarle pro
ceso penal, tal como Samuel García lo hizo con
su antecesor "El Bronco".

O sea, ¿de que se ríe Samuel y por qué
anda tan entrón y contento si además de todas
estas posibilidades tiene que recabar en un

mes en 17 estados del país 500 mil firmas de
apoyo para amarrar legalmente la candidatura
presidencial de MC?

Es como para que Dante Delgado lo llame a
su privado y lo regrese a despachar a su oficina
de Monterrey.

LOS CIUDADANOS NO VALORAN A SUS
SENADORES: RIVERA

En una encuesta realizada porel Instituto Beli
sario Domínguez y rescatada por Ana Lilia Rivera,
presidenta del Senado, el mayor desafío que en
frenta hoy su legislatura es el de la incomprensión
y desconocimiento de la ciudadanía respecto de
lo que significa la tarea legislativa.

Cargados de trabajo hasta el tope y sin po
sibilidades de respiro alguno, los senadores de
todas las fracciones se enfrentan al hecho de que
el 54 por ciento de los mexicanos no confía en
ellos y ellas mientras que tienen un 47 por ciento
que los aprueba mucho o poco.

"Hay mucha gente y eso lo comento como una
parte de la experiencia que tenemos, que piensa
que los senadores solamente acudimos a la gente
cuando necesitamos el voto, que los políticos sola
mente nos acercamos cuando queremos el voto.

Y que una vez que llegamos a los espacios
de representación, no regresamos con ellos...
muy poco analizan el trabajo realmente que
hace un legislador.

Hay una gran desinformación de la ciudadanía
en general, de la división de poderes", se dolió.

"No valoran el trabajo que hemos realizado...
a pesar de que no descansamos un solo día, (y de
que) hemos aprobado más de 60 reformas a la
Constitución", agregó.

¿Está realmente AMLO fuera
ya de su sucesión? Su propia
reacción al anuncio de Ebrard

de quedarse en Morena
y del reparto convenido

con Claudia, indican que el
presidente López Obrador
está de acuerdo en no

haber sido llamado a estas

negociaciones
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SE COMENTA SOLO CON

ENRIQUE GRAUE
Por Carlos Ramos Padilla*

Debo reconocer que en este pri
mer capítulo (mañana habrá
otro) sobre el cambio de rec

tor en la UNAM merece especial aten
ción Enrique Graue, un líder universitario
que deja el cargo en medio de los más
fuertes ataques, presiones y agresio
nes que ningún gobierno había ejerci
do contra la Universidad, su estabilidad,
credibilidad y autonomía.

Y no fue la primera vez, con enorme
habilidad no permitió que la jornada elec
toral intermedia en el país, convulsionara
la dinámica natural de la Casa de Estudios.

La intervención

constante y degra
dante de sujetos en
capuchados ajenos
a la UNAM hasta las
tóxicas declaraciones

desde las mañaneras

y en el cuerpo legis
lativo permitieron
que el rector sacara
la casta y como lo
que es, hombre ínte
gro y de principios, con la energía que lo
caracteriza defendiera a la comunidad, a
sus jóvenes, a sus trabajadores, a sus ca
tedráticos, a su historia y a su futuro.

No permitió la injerencia de dinamite
ros. Combinó la audacia con la categoría.
Supo conducir a la Institución y crecerla.
Amable siempre aseguraba no hacer po

lítica y si Academia, pues entonces de
bemos reconocer que sin quererlo dio
muestras de grandeza, esa de la que ca
recen muchos en el poder.
Ya la Junta de Gobierno delibe

ró y determinó y sabemos que ha
brá continuidad para la excelencia
y respeto a más libertades.

No lograron filtrarse los que intenta
ban usar a la UNAM como botín político
y como ariete para las urnas en el 2024.

Desde la tribuna más alta se intentó la

más insultante, demeritar la honradez y
calidad moral del rector Graue.

Escribí en aportaciones anteriores: le
metieron las manos en los bolsillos bus

cando excusas para
continuar vigentes
viviendo de con
frontaciones. EL
PUMA ESTÁ CON
TENTO, la UNAM
continúa como uno

de los patrimo
nios más sólidos

de ¡a Nación.

Ni es mercancía,
ni mucho menos

tablero o patio de cobardes con fuero.
Pisar la UNAM honra y poder estable
cer una conversación con su Máximo lí
der es entender el valor de la educación

y formación de un país.
*Conductor del programa VaEnSe

rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135,
y mexiquense radio.

Amable siempre, aseguraba
no hacer política y si

Academia, pues entonces
debemos reconocer que,
sin quererlo, dio muestras
de grandeza, esa de la que
carecen muchos en el poder
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EL PRI NO SABE QUE HACER
CON RUBALCAVA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Otra mala noticia para el
alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava, en sus

aspiraciones para ser candidato oposi
tor a la Jefatura de Gobierno: al pare
cer en el PRI quieren más al aspirante
de enfrente y ya no saben qué hacer
con él. Basta una comparación: el lu
nes al mediodía, Rubalcava organizó
un evento con unas 150 personas en
Azcapotzalco. No había ningún diri
gente ni legislador de su partido. Del
otro lado de la ciudad, en Iztapalapa,
dirigentes locales, un líder parlamenta
rio, legisladores y unos 25 mil militan
tes del PRI respaldaron abiertamente a
Santiago Taboada para ser el candida
to del Frente Amplio por México.

Aunque no asistió, el líder nacio
nal del PRI, Alejandro 'Alito' Moreno
estaba bien representado: Israel Be
tanzos, presidente priísta en la capital;
Tonatiuh González Case, del Comité
Ejecutivo Nacional; Ernesto Alarcón,
coordinador de los diputados locales
del tricolor, y la diputada Tania La ríos.
Ninguno de todos ellos podría haber
estado ahí sin la autorización de su

líder, Alito', quien controla en absolu
to los 32 Comités Estatales del PRI, y
tiene un compromiso con el PAN de
que le toca a ellos elegir candidato
en la Ciudad de México, como el PRI

llevó mano en el Estado de México.
Para como van las encuestas con

Taboada en primer lugary el impulso
adicional que le dieron las declina
ciones de Lía Limón y Kenia López
Rabadán, es improbable que Rubal
cava le gane y acaso por ello los priís
tas se sumaron a la cargada el lunes.

Esa fuera que trae Taboada tam
bién lo pone en la mira de sus ad
versarios: Ernestina Godoy, titular de
la Fiscalía General de Justicia de la

CDMX, muy cercana a la virtual can
didata de Morena, Clara Brugada. La
fiscal podría judicializar algún expe
diente contra Taboada, bien 'reco
mendado', para que un juez emitiera
una orden de aprehensión.

Sin embargo, el momento político
para una acción así parece que ya se
les fue. Primero: Godoy se ha debilita
do, pues no hay condiciones para que
la ratifiquen. Segundo: ya cayó en el
descrédito incluso internacional, pues
el diario 'The New York Times' uno

de los más influyentes del mundo, la
evidenció de que espía a la oposición
y hasta a los de su partido. Tercero: el
Poder Judicial Federal podría liberara
Taboada si lo detuvieran, y saldría de
prisión con la elección de jefe de Go
bierno ganada. Y una más: este lunes,

los priístas, panistas y Taboada ya mos
traron músculo, con el que podrían
generar movilizaciones de protesta
por toda la ciudad para eventualmente
defenderlo, y sin duda el jefe de Go
bierno, Martí Batres, no quiere en este
momento un pleito con el sector que
sigue controlando la recolección de la
basura en toda la Ciudad.

Al parecer Rubalcava enten
dió bien el mensaje del lunes y por
eso posteó en su cuenta de X: "...
sin duda estaré en la boleta electo

ral, aunque no sea por la coalición".
Acaso por ello este martes, siete
diputados del PRI sin el líder Betan
zos y por supuesto ninguno fingió la
sonrisa improvisaron una impresión
tamaño tabloide de la propaganda
de registro de Rubalcava, y se toma
ron la foto para X. La realidad es que
en el PRI no saben qué hacer con
Rubalcava, quien podría reventar la
interna del Frente para ver si le dan
algo en Morena, allá donde no pue
den cumplir sus compromisos ni con
sus más cercanos, como fue el caso
de Claudia Sheinbaum con Ornar

García Harfuch. La cuota que exige
Rubalcava al PRI es un escaño en el

Senado. ¿Y no será más probable
que en Morena bajen a Harfuch para
subirlo a él? Lo veremos.
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SIMPLE Y CLARO

EL BASTÓN DE MANDO
ERA SIMBÓLICO
Por ElliotVelher

La "elección" de la Coordinadora de
los Comités de defensa de la Cuarta

Transformación a nivel federal impli
có que el Presidente Andrés Manuel López
Obrador hiciera entrega del bastón de man
do de la 4Ta Claudia Sheinbaum.

Dicha entrega se entendía, y así mismo
lo afirmó AMLO,
como un acto me

diante el cual Clau
dia asumía el control

de las decisiones

en torno a la 4T y el
partido MORENA.

Así, una de sus
primeras decisiones
como coordinadora
de defensa de la 4t

fue designar como
precandidato a la je
fatura de gobierno
de la CDMX, a Ornar García Harfuch. Incluso
yendo en contra de ¡o que la corriente más
radical de MORENA quería y de los propios
ideales de los fundadores de ese partido.

La determinación de Claudia significó
una ruptura al interior del partido MORENA
en la Ciudad de México, donde el ala radical
del exigía que la candidata fuera la alcaldesa
con licencia por Iztapalapa, Clara Brugada.

La ruptura significó que los operadores
políticos pertenecientes a las filas más radi
cales del partido abandonaran a Claudia en
diversos eventos como lo ocurrido en el esta

dio azul donde quedó prácticamente vacío y
la precandidata presidencial tuvo que irse sin
poder realizar su evento "masivo" o lo ocurri
do en fechas recientes en ¡a Arena México,
donde cientos de personas interrumpieron
el discurso de la aspirante presidencial para
vitorear al unísono "Clara, Clara, Clara".

El mensaje era obvio: o era Clara la candi
data o habría una ruptura.

Comenzó el estira y afloja entre los
precandidatos Clara y Ornar, mismo que
sería resuelto por la persona que tiene

control sobre las decisiones del partido,
y no me refiero a Mario Delgado.

Así fue como hasta el último momento se

definió que Clara Brugada sería la candidata
de MORENA para contender por la ciudad

de México, a pesar de que García Harfuch
había arrasado en la encuesta por más de 1 5
puntos porcentuales.

Bajo el argumento de "la cuota de géne
ro", mismo que Mario Delgado había cuestio
nado y criticado al INE, le sirvió como excusa
perfecta para imponer a la candidata radical
del partido en la candidatura.

La imposición de Clara es una clara de
rrota para el equipo
de Claudia Sheinbaum

quien poco a poco
enfrenta la realidad
de ser una candidata

sometida a las deci
siones del verdadero

dueño de su partido:
AMLO.

La primera deci
sión de Claudia como
coordinadora de los
comités de defensa

de la 4T fue imponer a
García Harfuch como su candidato en la Ciu

dad de México, pero al final quedó eviden
ciado quien manda y quien decide.

Así queda demostrado que el con
trol del partido lo tiene Andrés Ma
nuel y que las decisiones las continua
rá tomando él bajo su propio criterio.
Lo anterior se traduce en algo más grave que
la mera toma de decisiones.

AMLO heredará a Claudia un país con
una crisis financiera insostenible, con pro
puestas de reformas autoritarias y con
compromisos que ponen en juego la esta
bilidad nacional.

Esas decisiones afectarán el gobierno
de Claudia en caso de ganar la Presidencia,
y culminarán rompiendo sus promesas de
campaña para convertirla en una Presiden
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ta que se limite a administrar el caos de su
antecesor, pero con un problema extra: con
la promesa de no investigar ni procesar a
sus aliados.

Mientras Claudia continúe sin asumir el

verdadero poder del Partido y sus decisiones,
corre el riesgo de convertirse en la peor admi
nistración federal de la historia, superando así
al propio AMLO y mire usted que él se esmeró
en ser de lo peor que nos ha pasado.

Así las cosas, queda demostrado que la
entrega del bastón de mando fue simbólica.

La primera decisión de
Claudia como coordinadora
de los comités de defensa

de la 4T fue imponer a García
Harfuch como su candidato en

la Ciudad de México, pero al
final quedó evidenciado quien

manda y quien decide

Foto: Cuartoscuro

El IndependienteFecha: 15/11/2023
Página: 10

Area cm2: 399

2 / 2

Columnas Políticas

Elliot Velher

Costo: 21,677

Página 199 de 207 Índice



GLORIETA DE COLON

LE SIGUEN FALTANDO AL
MENOS 4 VOTOS A MORENA
|^~ntre domingo

y lunes circu
l^_la en redes un

'borregazo' de que van
a detener a dos diputa

dos locales del PAN, supuestamente porque
están involucrados en eso que llaman "cártel
inmobiliario" desde Fiscalía que encabeza
Ernestina Godoy. Como parte de la narrativa
de lo que a todas luces parece falso, los pa
nistas creen que se trató de un acto de inti
midación para ver si se ausentan al menos
dos legisladores de la votación el día en que

se someta al Pleno la ratificación de la fiscal,
pues con ello ya no necesitarían de 44 votos
para asegurar el apoyo de dos tercios de los
de los presentes. Sin embargo, si esa fuera la
intención, prácticamente no mueve nada, por
que en el Congreso son 66, y si estuvieran 64
en la sesión que se vote, Morena requeriría de
43, y hasta hoy teniendo 39, quizá 40 si Víctor
Hugo Lobo que renunció este martes al PRD
apoya a Godoy. Parece imposible que consi
gan otros tres votos, porque todos los 26 que
suman PAN, PRI y MC ya dijeron que asistirán
a votar contra Godoy.

"LA DERROTA ES CLARA"

Los panistas ya le encontraron el lado ne
gativo en juego de palabras, con el nombre
de la virtual candidata de Morena a la Jefatu
ra de Gobierno. "La derrota de Morena en la

ciudad ahora es clara", dijo Federico Dóring,
al referirse a Clara Brugada. Hasta las gracias
le dio a Morena, porque según el legislador
panista hasta las encuestas del partido go
bernante indican que le regalaron 14% a San
tiago Taboada, al designar a la alcaldesa con
licencia de Iztapalapa. "Ahora más que nunca
está seguro el triunfo de la oposición", afirmó.
Está por verse.

35 AÑOS DE LEGISLAR
Ahora que el Congreso de la CDMX puso

en marcha los preparativos para celebrar los
35 años de actividad legislativa en la capital
del país, apostamos doble contra sencillo que
ni para eso van a ponerse de acuerdo, porque
hay varios legisladores que pretenden resal

tar y otros desconocer que todo inició en los
tiempos del PRI, se fortaleció en los del PRD
y paradójicamente ha venido a menos ahora
que ya es un Congreso equiparable a cual
quier entidad de la república. Cruda realidad.
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Bienvenido
Marcelo, te tardaste

En el complicado escenario político actual,
es imperativo abordar con franqueza
las decisiones que afectan el curso de
las alianzas y la cohesión partidaria.
La reciente incorporación de Marcelo
Ebrard a nuestra coalición, si bien
enriquece la diversidad de perspectivas,
no puede obviar el hecho de que su tardía
participación ha generado interrogantes
legítimos.
Es menester señalar con claridad

que la decisión de Ebrard de rechazar
los resultados de una elección interna
durante dos meses ha dejado un margen
estrecho parala construcción de un
frente unificado. La cohesión partidaria
es esencial para enfrentar los desafíos
actuales, y el compromiso oportuno
con los procesos internos es un pilar
fundamental.
La tardanza de Ebrard en sumarse

a la coalición, después de concluido el
proceso de selección de nueve candidatos
a gobernador, plantea interrogantes
legítimas sobre la sincronización
estratégica y la coherencia en la toma

de decisiones. En un momento donde

la unidad es crucial, las divergencias
temporales pueden erosionar la confianza
de la ciudadanía y diluir el mensaje
colectivo que buscamos transmitir.
Es esencial destacar que la

participación de Marcelo Ebrard en
la coalición no debería traducirse

en condecoraciones, premios o
compensaciones especiales. La política
debe regirse por el servicio público
desinteresado y la búsqueda del bien
común. En este sentido, su incorporación
debe ser vista como un paso para
fortalecer la coalición y no como una
oportunidad personal para obtener
beneficios adicionales.

En un contexto político caracterizado
por la desconfianza ciudadana hacíalas
élites, es crucial que quienes ocupamos
encargos en Morena actuemos con
transp arencia y coherencia.
En conclusión, la participación tardía

de Marcelo Ebrard en la coalición plantea
desafíos significativos en términos de
cohesión y confianza. Como militante
de Morena, abogare por un enfoque que
priorice la unidad, la transparencia y el
servicio público desinteresado.
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Saklaña en
Azcapolxalco
UNA ALCALDÍA COMPETIDA

En varias alcaldías de la capital na
cional habrá una disputa electoral
cerrada,

Margarita Saldaña es una nota
ble alcaldesa. Como un a profesional
de la actividad política, respaldada
por su propia visión subrayadamen
te ciudadana, abierta y más colabora
tiva de lo reconocido en los partidos
de la oposición, no tiene temor en ser
consistente con el compromiso con
el PAN. Eso no le ha impedido reco
nocer y colaborar con autoridades de
Aloren a.

Durante su segundo informe co
mo titular de la alcaldía Azcapotzalco,
mencionó temas centrales por los cua
les se justifica pensar a las alcaldías
en el nivel más inmediato de gobier
no respecto de las expectativas ciuda
danas: seguridad, tránsito, gestión de
peticiones de las cuales informó haber

encontrado mi rezago de 65 mil de ellas
de la administración previa a cargo de
Morena, desazolve, reorganización de
los servicios urbanos dentro de los cua

les destacó la iluminación.

Acudí invitado por Saldaña al en
cuentro asistido por los principales
personajes del panismo capitalino.
Me llamó poderosamente la atención
su alusión positiva al Jefe de Gobier
no de la CDMX, Martí Batres Guada
rrama, de quien compartió en video
un par de afirmaciones reconocien
do avances en seguridad, así como
la doble mención realizada al Con

sejo Ciudadano para la Seguridad y
la Justicia de la Ciudad de México, el
cual es invitado permanente del ga
binete de seguridad encabezado por
ella misma, lo cual solamente ha ocu
rrido con Iztapalapa.
Curiosamente, como en el pasa

do lo hizo con la entonces Jefa de

Gobierno y ahora precandidata presi
dencial Claudia Sheinbaum, Saldaña
ha resaltado en todo momento el tra

bajo institucional. Me atrevo a decir
por encima de la obligatoriedad atri
buida a su membresía dentro del pa
nismo. Comenté a la senadora Kenia

López: la mejor alcaldesa de Morena
ha sido Clara 13 rugad a y la de la opo
sición es Saldaña. Sonrió sin negar ni
afirmar.

Azcapotzalco será una alcaldía
competida.
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Humano, humana,
humane

Les molestó que se pintara los labios de
rojo intenso, que usara taconcs y corbata,
que la falda con vuelos fuera su atuendo
preferido y que donde quiera que fuera,
lo acompañara siempre un gran abanico
arco iris, les indignaban sus discursos en los
colegios, su participación como legislador, ¡que
descaro!, ¡¿cómo se atreve?!, ¡va a contagiar
a nuestras infancias con su desfachatez! Se

había habituado al desprecio cotidiano, a los
mensajes de odio en sus redes, alas ironías y
dobles sentidos insultantes, lo rompió todo,
hasta su propio techo de cristal; sin embargo,
después de las lamentables declaraciones
de la senadora Martha Márquez, el odio
creció hasta el punto de recibir amenazas de
muerte, lo que lo hicieron pedir protección
al estado, cosa que obtuvo. De nada sirvieron
sus maestrías: en derecho constitucional y
políticas gubernamentales y el doctorado
en derecho electoral, tampoco el haber sido
la primer Magistrado electoral No binaric
en América Latina; ni su pasaporte o su INE
reconociendo su identidad no binaria. Su

cuerpo y el de su pareja fueron encontrados
antier y curiosamente la guardia que tenía

asignada 110 estaba presente, casualmente
la entrada no estaba forzada, casualmente
las cámaras de seguridad "no detectaron
nada" ...muchas casualidades en las

primeras declaraciones de las autoridades
de Aguascalicntes que se apresuraron a
declarar: "quizá fue un crimen pasional
entre ellos". La desafortunada respuesta
motivó a que miembros de la comunidad se
manifestaran en toda la república gritando:
¡Justicia!, ¡Crimen pasional, mentira nacional!
"por supuesto que tenemos miedo" había
declarado recientemente ante el asesinato de

otro activista "pero más miedo vamos a tener
si dejamos de alzar la voz, si seguimos diciendo
que no pasa nada" y acentuó los discursos
de odio de varios legisladores que hacen que
miembros de la comunidad sean asesinados

y su muerte quede impune o a lo mucho,
calificada como "crimen pasional".
Investigar y legislar el transfeminicidio

urge, pero ¿cómo?, si en la mañanera de ayer
el Subsecretario de Derechos Humanos, Félix
Arturo Medina ni siquiera supo pronunciar las
siglas LGTBQ+, Descanse enpazle Magistrade,
Jesús Oeiel Bacna.
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Santiago
Taboaua

UN CONTENDIENTE SERIO

El Partido Acción Nacional (PAN),
ya decidió que su candidato para la con
tienda a ocupar la jefatura de gobier
no de la CDMX, será Santiago Tabeada
Cortina, actual alcalde con licencia en la
Benito Juárez.

Santiago Taboada es un abogado
egre sado déla UNAM, inició su carrera
política durante los primeros años del
actual siglo. Se desarrolló como asesor
parlamentario, participó también co
mo asesor y dirigente juvenil denüo del
PAN, en particular de la antigua D elega
ción Benito Juárez; obtuvo la diputación
local en el año 2012, para desempeñarse
como vicecoordinador de los diputados
del auriazul. Posterior mente, en el 2015,
logró la diputación federal, por la vía de
la representación proporcional; no con

forme con ello, regresó al ámbito local
para ser parte de la Asamblea Consti
tuyente de la CDMX, la cual se impuso
como tarea, la aprobación de una Cons
titución citadina.

En el 2018, con la unión de los par
tidos Acción Nacional (PAN), Parti
do Revolucionario Institucional (PK1)
y Partido de la Revolución Democráti
ca (PRD),fue electo Jefe Delegacional,
precisamente de la demarcación don
de se ha desenvuelto y sin duda su bue
na actuación le permitió ser reelecto en
el 2021.

Taboada ha enfrentado descalifica

ciones, por supuestamente pertenecer
a lo que se ha denominado "El cártel in
mobiliario" de la Benito Juárez, donde a
sus integrantes se les señala culpables de
diversos ilícitos, en lo referente a la auto
rización de licencias de construcción. Al

respecto, Taboada niega estar involucra
do y acusa de una persecución política.

Su historia es contundente, intensa
en esfuerzos y logros, de tal suerte que
será, si fuera el caso, un contendiente
serio, con grandes posibilidades para
triunfar en la cada vez más disputada
CDMX. En el proceso se enfrentará al
candidato priista/perredista, Adrián
Rubalcava Suárez, para consumar la
llamada Alianza por México, pero insis
timos, Taboada se encuentra bien posi
cionado.
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¿Debates
Telepromter?
MAESTRO, EL INE PROYECTA TRES DEBATES
PRESIDENCIALES EN ABRIL.

¿Y cómo le hará Xóchitl para hablar y responder sin
Telepromter?.. ¿A me cha intervención dirá "Se me fue ,
se me acabó mi tiempo"?.. Será una barrida y regada
tras regada.
Xóchitl se dijo lista para servir ala patria donde el
pueblo se lo mande.
En su flamante y carísima casa roja estaría bien, y que
procure salir poco: al cine, de compras y unas vueltas
con subid, y ya.
Gálvcz afirmó que los mexicanos no quieren vivir
en el pasado y sí forjarse un mejor futuro.
Por eso la gran mayoría votó en 2018 por una re
al transformación no como el dizque cambio de su
mentor Vicentoloache, vio hará otra vez en 2024 de
rrotando al FAMkenstem y enviándolo al cesto de la
historia.

Además se disculpó con Alito y lo llamó "valiente y
echado para adelante".
Mas bien osado: no cualquiera se atreve a saquearle
millones de pesos y terrenazos a Campeche, y a correr

de su partido a poderosos tiranosaimos de otros sexe
nios. Y sí está muy echado... a perder.
Según la Saciedad Iberoamericana de Prensa, en
México hay poca libertad de expresión.
Se ve que la SIP no lee ni ve medios opositores, don
de hasta le mientan la madre al primer mandatario, lo
que en otros tiempos era cárcel o hasta desaparición.
Ah, y premian a Carmen Aristegui, una de las duras
críticas de la 4T, ¿Hayo no?..
Critican y elogian a Leonardo Lomelí Vanegas, el
próximo rector de la UNAM.
No le ayuda su apóconimo: Lelova.
Dicen que el 3.6% de jóvenes de nuevo ingreso en
la UNAM intentó suicidarse por depresión o ansie
dad.

Ojalá que no los emulen los candidatos a la rectoría
burlados y engañados por el consejo universitario que
ya había pactado con Graue la elección de su delfín.
Galardonaron a Sandra Cuevas con el reconoci
miento ALMAS.

ALMAS vil estilo represor, ha sido su meto do para go
bernar la Cuauhtémoc.
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Midiendo la impunidad
ambiental en América Latina
El próximo 22 de noviembre presentaremos en el Senado

de la República el índice de Impunidad Ambiental Amé
rica Latina 2023 (IGIAMB LATAM 2023) instrumento de

análisis estadístico que mide los niveles de impunidad ambien
tal en 33 países dé la región. Medir comparativamente la impu
nidad ambiental es muy importante para comprender las
brechas existentes entre países en lo que refiere a capacidades
institucionales, estrategias de protección ambiental a largo plazo,
incidencia de delitos ambientales, capacidad institucional y
criterios dé acceso a la justicia, pero fundamentalmente para
identificar la voluntad política, para implementar políticas efec
tivas para proteger el medio ambiente y respetar derechos am
bientales. La transmisión del ¡evento se puede seguir en
www.voutube.com/ljve/gd03w XrycO?si=biYl BDC2s24eCIL

Los avances del (IGIAMB LATAM 2023) fueron presentados
en el Foro de la Paz de París (Paris Peace Forum) en noviembre
de 2021, destacando como uno délos; ocho prüyéctoS latinoame
ricanos y el único mexicano seleccionados para participar en el
Foro y con la satisfacción de haber sido uno de los diéz proyectos
galardonados ese año.

El estudio de la impunidad ambiental representa un esfuer
zo analítico por opéracionalfear los retos involucrados en la con
cepción de la justicia ambiental. El estudio presenta una
aproximación estadística para entenderlos retos dé implenién
tacíón sumamente complejos que se desprenden del cumpli
miento de instrumentos globales y regionales desarrollados
paira responder a las profundas injusticias ambientales, como
son el reconocimiento de derecho humano al medio ambiente

limpio, sano y sostenible;.los Objetivos para el Desarrollo Soste
nible (ODS), el Acuerdo de Escazú o incluso los reportes de eva
luación del Panel Intergubernamental dé Cambio Climático
(IPCC) a partir del momento que reconocen la importancia de
integrar principios de justicia climática

Siguiendo los criterios que definimosen el índice Global Am
biental México 2020 (IGIAMB MX 2020) (ver https; /'www.udl ap

mx/cesii/files/indicesglobales/IGIAmbiental2020UDLAP.
pdft entendemos la impunidad ambiental en un sentido amplio
y sustantivo para incluir: 1) la imposibilidad de investigar, perse
guir, enjuiciar, sancionar y reparar los delitos y dañosven contra
del medioambíente, sea esto consecuencia tanto de falta de ca
pacidadesinstitucionales como de voluntad política de las auto
ridades; 2) la ausencia de aplicación o cumplimiento de objetivos
de política ambiental y climática, debido a la falta de capacidades
institucionales o de voluntad política, en tanto afectan la posibi
lidad de proteger efectivamente el medioambiente y garantizar
un disfrute pleno del derecho humano a un medioambiente
sano, y 3) la inexistencia de estrategias y programas de políticas
públicas de largo plazo o intergeneiaciónaleg que reduzcan él
riesgo de sufrir daño o disfrutar del acceso a recursos naturales
para las poblaciones; más vulnerables, las futuras generaciones
e incluso otras especies.

Una conclusión preliminar de nuestro estudio consiste en
que la información oficial en materia ambiental y climática en
la región representa un problema critico. Los datos reportados
tienden a ser desiguales e inconsistentes y muchos de ellos se
reportan en forma desactualizada. Esto dificulta incorporar in
dicadores para todos los países y medir con precisión y en for
ma comparada el desempeño de cada nación, pero, sobre todo,
imposibilita diseñar e implementar políticas ambientales.efec
tivas basadas en evidencia. Como nos ha demostrado la trage
dia de Acapulco, nuestra región estará sometida a riegos
catastróficos y muy altosniveles de vulnerabilidad para los qué
los países no están adecuadamente preparados, por lo mismo
la calidad y confiabilídad dé; la información resulta un factor
crítico tanto para la prevención y la atención posdesastre, como
para definir mejores programas de adaptación y transforma
ción ecológica resiliente.

En mi próxima columna compartiré los principales resulta
dos y conclusiones del estudio. •
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Chinas asociadas

Las marcas chinas de vehículos llegan
con todo al País y no sólo en lo que re

fiere a la oferta de unidades, sino también
en la parte corporativa y estratégica para
el desarrollo de sus negocios.

Estas empresas ya buscaron a la Aso
ciación Mexicana de Distribuidores de Au
tomotores (AMDA), que preside Guiller
mo Rosales, para afiliarse al organismo.

Por lo pronto, se tiene afiliada en la
AMDA a la marca MG, que preside Zhang
Wei; mientras que está en proceso de auto
rización para este mes Great Wall Motors
(GWM), que dirige Pedro Albarrán.

Las empresas que provienen del gi

gante asiático cada vez tienen mayor pre
sencia e interés en el mercado mexicano,
cuyos consumidores les dan espacio con
sus preferencias de compra.

De enero a septiembre de este año,
del total de las importaciones naciona
les de autos, 26 por ciento provinieron de
China, con lo que se ubicó en el primer lu
gar como iuente de estas compras.

Esta ola china no sólo apunta al mer
cado mexicano, sino que busca llegar a Es
tados Unidos a través del tratado comer
cial que México tiene con ese país, lo que
ha generado preocupaciones en el vecino
del norte.

MARCELA O.
DE ROVZAR...

Esta mexicana es fun
dadora y capitana de
Qualitas for Life Foun
dation, organiza
ción con base en Nue
va York dedicada a la
educación financiera
de hispanos, que tie
ne el objetivo de im
pulsar su seguridad fi
nanciera y mejorar su
calidad de vida. Des

de 2007 ha impartido
más de cuatro mil ta
lleres con impacto
en cerca de 28 mil
familias.
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México, EU
e hidrógeno
Representantes de la ini
ciativa privada de México
y autoridades de Estados
Unidos participaron ayer en
el seminario técnico y co
mercial "Cambio climáti
co, energía e hidrógeno lim
pio", en donde abordaron
las oportunidades en este
sector.

El evento permitió, en
tre otras cosas, conocer los
recursos del Gobierno de
Estados Unidos para apoyar
el desarrollo del hidrógeno
limpio en México, así como
el panorama de las iniciati
vas de cambio climático en
ambos países.

Destacó la asistencia de
la directora de la Oficina de
Hidrógeno y Tecnologías de
Celdas de Combustible esta
dounidense, Sunita Satya
pal, quien presentó la estra
tegia nacional de hidrógeno
limpio de Estados Unidos
denominada "Hydrogen
shot to hydrogen hubs".

El seminario fue clau

surado por el Embajador
de Estados Unidos en Mé
xico, Ken Saiazar; el presi
dente del Consejo Coordi
nador Empresarial (CCE),
Francisco Cervantes, y el

presidente de la Asociación
Mexicana de Hidrógeno
(AMH2), Israel Hurtado.

A Hurtado le tocó ha
blar de los requisitos para
invertir a lo largo de la ca
dena de suministro y el po
tencial impacto económi
co y medioambiental, como
parte de la Hoja de Ruta ha
cia el hidrógeno en México.

Piden
mano dura

Luego de que el Instituto
Federal de Telecomunica
ciones (IFT), que lleva Ja
vier Juárez Mojica, planea
la tercera revisión bienal
contra el Agente Económi
co Preponderante en Tele
comunicaciones (AEPT)
América Móvil, la empresa
AT&T México, a cargo de
Mónica Aspe, demandó un
analisis mas serio por parte
del regulador.

La compañía de teleco
municaciones sostiene que
en México se mantiene un
mercado en condiciones
desiguales.

De acuerdo con la con
sultora The CIU, al cierre
del tercer trimestre del año,
Telcel, dirigida por Daniel
Han, sumó 83.4 millones de
líneas, equivalente a 59.2 por

ciento del mercado. En se
gundo lugar está Telefóni
ca Movistar, de Camilo Aya,
con 16.9 por ciento del mer
cado, y AT&T México, que
tiene 15.4 por ciento.

El operador de origen
estadounidense lamentó
que tras dos revisiones bie
nales que buscaron dismi
nuir la preponderancia de
América Móvil, la situación
no permite generar nuevas
inversiones, y hay barreras
que impiden la competen
cia económica y en el peor
de los casos, la entrega de
espectro radioeléctrico.

Por ello, pidió que en la
tercera revisión bienal, la
cual se presentara en 2024,
el IFT imponga nuevas me
didas asimétricas que per
mitan una mayor compe
tencia y de ser necesario,
nuevos mecanismos para
que se reduzca la participa
ción de América Móvil en
el mercado.

Estrena
director

Bitso, la plataforma mexica
na para comprar y vender
criptomonedas, tendrá un
nuevo capitán en el País.

A partir del 1 de enero
de 2024, Felipe Vallejo es

tará al frente de la compa
ñía en México. Desde 2021
se ha desempeñado como
director global de Asuntos
Corporativos y Regulatorios,
un rol que mantendrá de
manera paralela.

Desde hace casi seis
años, Bitso en México había
sido liderado por Bárbara
González Briseño, quien
anunció que cerrará su ci
clo en la empresa al finali
zar el año.

La CEO saliente fue cla
ve en el desarrollo de la em
presa, pues encabezó las
rondas de financiamiento
a través de las cuales se lo
gró levantar 255 millones de
dólares, con lo que la com
pañía alcanzó una valuación
de más de 2 mil millones de
dólares.

Antes de Bitso, Valle
jo fue asesor Estratégico en
ProMexico North America
Cuenta con un MBA en Po
lítica Pública por la Harvard
Kennedy School y es econo
mista por el Tec de
Monterrey.

Tendrá el reto de
impulsar las políticas que
favorezcan la regulación del
ecosistema fintech, así co
mo buscar que más mexi
canos le entren al uso de
criptomonedas.

capitanes@reforma.com
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¡No es libre
decisión!

No existe libertad en
las decisiones de las
mujeres cuando el

contexto social específico
como el mexicano precon
diciona y fija un rol en la la
bor de crianza de los hijos
y de cuidados de la fami
lia ampliada. Quiero refe
rirme a la columna titulada
"Brecha salarial" de Sergio
Sarmiento, publicada ayer
en Reforma, para expresar
mi desacuerdo con diver
sas afirmaciones que hace
y en donde mezcla algunos
aspectos aislados de los re
sultados de investigación de
la Premio Nobel de Econo
mía, Claudia Goldin, para
sustentar una "libertad" de
decisión de las mujeres para
"asumir prioridades que tie
nen más que ver con la felici
dad familiar que con el logro
de objetivos profesionales".

Dice Sarmiento que las
principales razones de la
brecha salarial son 'la falta
de continuidad [de las mu
jeres] en sus carreras pro
fesionales, las pausas de
maternidad y la opción por
trabajar menos horas o en
empleos con mayor flexibi
lidad". Lo que él denomina
razón de falta de continui
dad en lo profesional en rea

lidad es la consecuencia de
la inexistencia de equidad
en el hogar para la distribu
ción de labores domésticas,
de crianza y de cuidados.
Si los padres participaran
en igualdad en dichas labo
res, también reclamarían
flexibilidad en los empleos
y las mujeres tendrían más
tiempo para trabajar y evitar
interrumpir su carrera. Gol
din ha dicho que las muje
res no dejan sus trabajos por
sus maridos ricos, sino éstos
existen gracias a que ellas
dejan su trabajo profesional.

Sarmiento escribe: "Los
hombres están dispuestos
a trabajar horas intermina
bles para ganar sueldos ma
yores, pero las mujeres pre
fieren horarios más flexi
bles, aunque ganen menos,
para pasar más tiempo con
sus hijos. Es una decisión
libre que afecta a sus carre
ras, pero no es producto de
discriminación". Difiero de
Sarmiento porque las muje
res también trabajan horas
interminables, sólo que su
trabajo no se limita a la ofi
cina o la fábrica, sino que in
cluye trabajo doméstico que
dicho sea de paso sirve pa
ra que los hombres trabajen
esas "horas interminables",

sólo que a ellos sí se les re
munera, mientras que el tra
bajo en casa no.

Sarmiento afirma que
la brecha salarial comien
za "cuando las mujeres em
piezan a tener hijos". Con
datos del INEGI (ENIGH,
2022), el doctor José Anto
nio Sal azar de la Universi
dad Panamericana encontró
que en la Ciudad de México
no existe brecha salarial en
tre hombres y mujeres sin
hijos. Las brechas de acuer
do con Salaz ar comienzan
con el primer hijo, donde la
mujer percibe 36.9% menos

de ingresos que el hombre;
con el segundo hijo, la mu
jer percibe 45.2% menos
que el hombre y si tiene 4
hijos sus ingresos son 64%
menos que los del varón. Si
el padre no se involucra en
las labores domésticas y de
crianza, ¿la decisión de la
mujer de sacrificar e inclu
so anular su vida profesio
nal por asumir dichas labo
res es realmente libre? ¡No!

Sarmiento sobresimpli
fica la brecha salarial y ase
vera que no hay discrimina
ción sino decisiones "libres"
de las mujeres, como si las
mujeres estuvieran deci

diendo entre comprarse un
helado de vainilla o uno de
fresa. Estudios sobran para
demostrar que las estructu
ras sociales y los roles tradi
cionalmente impuestos a las
mujeres de crianza, labores
domésticas y de cuidados
han orillado a infinidad de
mujeres a dejar de lado sus
vidas profesionales. Goldin
citada incluso en el artícu
lo de Sarmiento afirma que
"Nunca vamos a tener igual
dad de género, o a reducir
la brecha de pago, mientras
no haya igualdad en las pa
rejas". Y este es el verdade
ro reto. Si bien las políticas
públicas y corporativas pue
den contribuir a reducir la
deserción o precarización
del trabajo profesional de
las mujeres, la transforma
ción efectiva será cuando
los padres participen de ma
nera equitativa en casa.

Necesitamos un sistema
de cuidados, horarios flexi
bles, licencias de maternidad
y paternidad, pero más aún
necesitamos ser consientes
que eso no basta, que eso be
neficia por igual a mujeres y
a hombres y que el cambio
vendrá cuando sin importar
el género la responsabilidad
sea compartida.
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¦TiU experimenta ahora
í Eiun evento climático ex
tremo cada tres semanas
j en el que daños y costos
i rebasan los mil millones
| de dólares. Eso se compa
ra con cada cuatro meses

| en los 80, al ajustarse a la
inflación, según el reporte
más reciente de la Evalua
ción Climática Nacional
de EU publicado ayer. Por
primera vez, la evaluación
incluye un capítulo sepa
rado sobre los impactos
económicos asociados
; con la acción climática.
: Estos eventos le cuestan
! a EU casi 150 mil millones
de dólares cada año.

¡ ? Un año débil para los
| negocios de Wall Street
señala una temporada de
bonos amarga, refleja un
nuevo sondeo de Johnson
! Associates, firma de
i consultaría en remunera
| ción. El análisis halló que
i los bonos para banqueros
de inversión enfocados
en asesorar a clientes

corporativos probable
: mente caerán de 15% a 25%
contra hace un año. Se an

ticipa que banqueros mi
j noristas y comerciales en
firmas medianas reciban
bonos 10% a 20% menores

I que el año anterior.
í

? Home Depot reportó
i una caída en las ventas del
¦ tercer trimestre, al tiempo
| que los consumidores
j se abstuvieron de hacer

* i compras caras y aplazaron
¦ proyectos de mejora para
I el hogar. Las ventas de
i mismas tiendas (con al

; menos un año en opera
ción) ajustado a aperturas
y cierres de tiendas, ca
i yeron 3.1% en el trimes
| tre, pero no tanto como
anticipaban los analistas,
j La compañía con sede en
Atlanta registró 2.4% me
j nos transacciones durante
i el trimestre, y el tamaño
; promedio de esas compras
también se redujo.

j ? La minera canadiense
Teck Resources dijo que
| vendería sus activos de
carbón a un grupo lidera
do por Glencore, el gigante
! delamineríaytrading.
i La transacción valuaría
al negocio en unos 9 mil
i millones de dólares. Bajo
los términos del trato,
Glencore, de Suiza, pagará
6.93 mil millones por una
participación del 77%. La
acerera japonesa Nippon
tendrá una participación
i del 20% tras convertir su

i participación en Teck y pa
| gar en efectivo, mientras
j que la acerera surcoreana
1 Poseo tendrá 3%.

j ? Wall Street ha reducido
¡ sus cálculos para ganan
I cias corporativas en los
| últimos meses del 2023. No
| obstante, los inversionistas
| parecen tomar el cambio
de panorama con calma, en
j parte porque gran parte de
la culpa parece recaer en
sólo dos compañías: Pfizer
, y Merck. Analistas reduje
ron sus proyecciones para
i las utilidades del cuarto
trimestre en compañías
del S&P 500 en 3.9% en
octubre, de acuerdo con
i FactSet. Estrategas en BofA
i Global Research descu

• : brieron qw^ raizer y Merck
> represenmitad de
| la reducción.
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Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles

AIFA se desploma
en el rankíng
::::: Nos hacen ver que nada
hace despegar al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), ]ii las acuerdos con las
aerolíneas, ni eí reacomodo de
vuelos del Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México
(AICM), ni ofreciendo la se
gunda TUA más barata del
país o los subsidios millona
rios. La terminal de Santa Lu

cia simplemente no levanta,
pues manejó en septiembre
133 mi! pasajeros en vuelos
dentro del país y fue su peor
mes desde febrero. Tras lograr
colarse al top 10 en el rankíng
de tráfico nacional en diciem

bre pasado, nos explican que
el aeropuerto a cargo del ge
neral Isidoro Pastor Román
ha sido desplazado al peldaño
12, superado por las termina
les de Guanajuato y Ciudad
Juárez, mientras la de Herrao
sillo está pisándole los talones.
Nos dicen que se espera que
1a Categoría 1, que se recuperó
a mediados de septiembre, co
mience a dar frutos para la
temporada de invierno y salga
al rescate del AIFA, pues la es
peranza muere ai último.

Argentina loma altura
Hablando de aeropuertos,

nos comentan que Argentina
dio la sorpresa en cuanto al
tráfico de pasajeros. En medio
de una feroz campaña electo
ral y una inflación de más de
100%, los vuelos domésticos
aumentaron 23% en septiem

bre debido

t a las mayo
res fre
cuencias en

V"^ ~  rutas como
¦SIm stik.,1 Eari]o_

cheEzeiza

y Ezei
zaPuerto

Iguazú, se
Adrián gún la Aso

ciación LaNeubauser
tinoameri

cana y del Caribe de Trans
porte Aéreo, que preside
Adrián Neuhauser. Nos re

portan que esta cifra casi tri
plica los resultados de México
y Brasil, donde el tráfico na
cional se elevó 8% y 9%, res
pectivamente.

Diciembre íe gustó
al SAT
::::: Nos explican que diciem
bre es el mes en que el fisco
revisa completito todas las fac
turas emitidas y recibidas de
las empresas, en especial las
provisionadas no pagadas, de
socios deudores y gastos del
dueño para seguir la ruta por
si las moscas encuentran a al

gún facturero. Visualiza con
lupa los servicios de naturale
za civil y mercantil en los que

no se re

quiere la
cédula pro
fesional. Es
decir, la
trazabilidad
desde el

origen has
ta el final

de la ope
ración. Nos
cuentan

que as í lo
advirtió el asesor tributario,
Carlos Orozco, en un foro or
ganizado por Thomson Reu
ters, quien con su estilo tipo
stand up, logró mantener la
atención de los asistentes, pe
ro sobre todo que se aprendie
ran los siete principios básicos
para no caer en la tentación
de ser facturero sin quererlo
ser. Mientras el SAT, que diri
ge Antonio Martínez Dagni
no, hace su chamba, ahora só
lo falta que los contribuyentes
hagan las cosas bien.
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La alianza opositora, en riesgo en
CDMX y a niuel nacional
El Frente Amplio por México

(FAM) se encuentra ante lo
que debe considerarse una

gran oportunidad, pero también
frente auna délas más grandes cri
sis de desacuerdo entre sus lideraz

gos, !o que podría terminar favore
ciendo la supremacía de Morena.
La posibilidad de arrebatar la

jefatura de Gobierno de la CDMX
a un movimiento de izquierda
que la lia dominado durante 26

años es real, sobre todo luego de
las fracturas internas que dejó el
proceso de selección de candida
ta de Morena; no obstante, la uni
dad que se requiere para capita
lizar el momento tampoco está
presente en la alianza opositora y,
según algunos de los principales
representantes del FAM, antes
que de un acuerdo se está más
cerca de la ruptura.
Ni el PRI ni el PRI) están dis

puestos a apoyar al candidato del
PAN sin una aduana de pormedio.
Es verdad que existía un "prea
cuerdo" para que el blanquiazul
eligiera al candidato presidencial
y al de la Ciudad de México, si el
PRI designaba a los abanderados
para Coahuila y el Estado de Mé
xico, pero parael priista Alejandro
Moreno aquello sólo quedó en el
recuerdo muyrepresentatívode
lo que es el político campecha
no y está dispuesto a oficializar
este miércoles a Adrián Ruba] cava

como su aspirante para pelearle la
candidaturaal alcalde de la Benito

Juárez, Santiago Taboada. El PRI)
hará lo mismo para el caso de Luis
Cházaro.

La apuesta del tricolor y del
PRD es llevar el proceso de selec
ción hasta las últimas instancias

y, por consecuencia, tener candi
dato hasta principiosde 1 próximo
año, cuando la aspirante more

nista, Clara Brugada, ya tenga
otros dos meses más de "campa
ña que no es campaña™. Si el es
cenario se ve complicado ante un
partido gobernante que es una
máquina electoral, las ventajas
que pretende darle el Frente Am
plio son demasiadas; imperdona
bles en un escenario en el que, a
diferencia de lafotografíapolítica
a nivel nacional, en la capital del
país sí se vislumbran posibilida
des de alternancia.

A esto se suma que entre los as
pirantes hay quienes tienen otras
opciones, como es el caso del al
calde de Cuajimalpa, Adrián Ru
balcava, quien tiene muy buena
relación con Morena y con CIau

dia SheiñbauiH. Lo que Rubalca
va estaría negociando es que le
aseguren la Secretaria de Seguri
dad Ciudadana, una obsesión
que ha guardado desde que en
sus épocas de estudiante se en
trenó en una especie de discipli
na militar. Si no, por lo menos
que pueda competir por otra al
caldía, como la Miguel Hidalgo,
bastión panista.
La alianza tendrá que lidiar

también con la ambición de Ale

jandro Moreno, pues el líder del
PRI está convencido de que su es
tructura le alcanza para pedir tan
tosespacios como le corresponde
rían al PAN. Se siente necesario y
está dispuesto a romper con la
alianza en la CDMX o hasta a nivel

nacional antes de aceptar su rea
lidad. Como sea, ios votos del PRI
efectivamente son necesarios pa
ra vencer aun agigantado Morena,
el cual sólo podrá ser derrotado
con una fórmula de unidad. *

ISiMatioMai
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^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
X: @rperezalonso

Axicana Reloaded
y las alas prestadas
• La realidad como suele suceder superó
a las palabras con más improvisaciones.

En su afán de ser el gran dueño de empre
sas estatizadas y el protagonista de decisio
nes económicas sin sustento, pocas resaltan
tanto por su ironía como la del gobierno
mexicano al alquilar aviones de TAR para
la nueva Mexicana de Aviación. Esta manio

bra, lejós de representar un impulso hacia
la eficiencia, parece más bien un descenso
alo absurdo.

Recientemente, el Presidente anunció en
su conferencia matutina que
la Secretaría de la Defensa

Nacional operaría la Mexicana
Reloaded, con al menos diez
modernos aviones Boeing 737
800, con capacidad para más
de 160 pasajeros. Por esto, el
gobierno desembolsó 815 mi
llones de pesos exclusivamen
te por la marca de Mexicana.
El resto de la inversión, aproxi
madamente 4 mil millones de

pesos, según sus anuncios, se
destinaría a la operación de la
aerolínea. El gobierno intentaría, una vez
más, ser jugador en una industria donde
históricamente ha perdido dinero. El obje
tivo era alcanzar la gloria del modelo es
tatista, revitalizando a la aviación nacional
con fondos públicos.
Ésa era la promesa. La realidad como

suele suceder superó a las palabras con
más improvisaciones. En un ajuste de
cuentas inicial, para cumplir los deseos
del Presidente de arrancar en diciembre,
el gobierno optó por rentar aviones Em
braer 145 de TAR, una aerolínea regio
nal con sede en Querétaro, con una flota
de una antigüedad promedio cercana a
los 24 años y al borde de la insolvencia.
Según ló§ términos del arrendamiento (co
nocido como wet lease en la industria),
TAR se encargaría de toda la operación de
los aviones, incluyendo el mantenimiento,
seguros y tripulaciones. La aerolínea reno
vada sería responsable únicamente de la

gestión de la marca, los trámites regúlate
nos y del financiamiento público para su
funcionamiento.

Resulta interesante que con el monto in
vertido en la adquisición de la marca, sin
considerar otros gastos, el gobierno habría
podido adquirir cuatro o más aeronaves se
minuevas, tomando en cuenta que el precio
de un Embraer 145 de segunda mano oscila
entre 1 y 10 millones de dólares. Además,
la decisión se complica al considerar que
el Embraer 145, a pesar de ser efectivo en
rutas regionales con 50 asientos, no cum

ple con las expectativas de
contar con aviones más gran
des, como el Boeing 737800,
que tienen capacidad para 167
pasajeros. Esta disminución en
la capacidad restringe la oferta
de la línea aérea y cuestiona su
sostenibilidad a largo plazo.
Aunque también cuestiona

ble, hubiera sido más rentable
y económico para el gobierno
subsidiar trayectos no lucrati
vos de aerolíneas comerciales

para aumentar el tráfico de pa
sajeros hacia esos destinos o brindar incen
tivos fiscales para disminuir los costos de
operación de todas las compañías aéreas
nacionales e internacionales que operasen
en ciertos aeropuerto®. Estas opciones po
drían haberse evaluado con más cuidado
para evitar un mayor drenaje económico
en el futuro. Sin embargo, el gobierno tie
ne otros datos.

Lejos de ascender en la innovación y efec
tividad, el gobierno parece volar en un
avión de papel, impulsado por corrientes
de un capricho estatistay desconectado de
la realidad financiera. La nueva versión de
Mexicana, con "alas prestadas", manifiesta
una carencia de visión estratégica y levanta
interrogantes acerca de la administración
de recursos en un sector tan vital como el
de la aviación.

El gobierno
desembolsó
815 millones

de pesos
exclusivamente

por la marca
de Mexicana.
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y 4, Suma de negocios
DrtHfiriA DarhorftRodrigo Pacheco
X: @Rodpac

Hoy, la ciudad de San Francisco, en Estados
Unidos, es testigo de una de las reuniones
más importantes del año: el Foro de Coope
ración Económica AsiaPacífico (APEC). Los
reflectores estarán puestos., de manera predo
minante, en el segundo encuentro como líde
res de sus respectivos países de Xi Jinping y
Joe Biden. La última vez que se reunieron fue
el año pasado en Bali, también en el contex
to de APEC. En la reunión 2022 parecía que
ambos países iban hacia un mejor entendi
miento, hasta que un globo espía chino fue
detectado en los cielos de Estados Unidos, por
lo que hay que esperar que los componen
tes más radicales de ambos países busquen
torpedear cualquier intento de acercamiento.

O
RELACIÓN DE TRES
Aunque México no lo busque, tiene un lugar
importante en la relación entre Estados Uni
dos y China. Tanto empresas de Asia como
de la propia Unión Americana quieren reducir
su riesgo ante la nueva guerra fría y la fragi
lidad de las cadenas de suministro, lo cual se
hizo evidente con la pandemia. Hoy, China
ya es el segundo socio comercial de Méxi
co por volumen, con un enorme déficit co
mercial que se explica por un gran volumen
de importaciones de bienes intermedios de
la nación asiática, integrándose a la cadena
de valor mexicana en el marco del Tratado

México, Estados Unidos y Canadá (TMEC).
Además, el problema del fentanilo involucra
a China, Estados Unidos y México, por lo que
se requiere que los tres países cooperen para
atender el problema de manera integral.

O
RELACIÓN DE TRES
Aunque México no lo busque, tiene un lugar
importante en la relación entre Estados Uni
dos y China. Tanto empresas de Asia como
de la propia Unión Americana quieren reducir
su riesgo ante la nueva guerra fría y la fragi
lidad de las cadenas de suministro, lo cual se
hizo evidente con la pandemia. Hoy, China
ya es el segundo socio comercial de Méxi
co por volumen, con un enorme déficit co
mercial que se explica por un gran volumen
de importaciones de bienes intermedios de
la nación asiática, integrándose a la cadena
de valor mexicana en el marco del Tratado
México, Estados Unidos y Canadá (TMEC).
Además, el problema del fentanilo involucra
a China, Estados Unidos y México, por lo que
se requiere que los tres países cooperen para
atender el problema de manera integral.

O
ATERRIZAJE CHINO

El 63#6 de los parques industriales que están
llegando a México provienen de China, Co
rea del Sur y Taiwán. Sin embargo, los juga
dores chinos, que son la mayoría, no rentan
sus parques industriales como es práctica
internacional, sino que optan por comprar
los. Esta conducta obedece a la curva de

aprendizaje de los empresarios chinos al
salir al mundo, pero también a la descon
fianza que les..genera el país. El d esembarco
de empresas chinas en México se encuentra
en una etapa temprana y va a ir tomando
mayor velocidad, independientemente del
grado de alejamiento o entendimiento en
tre el país asiático y Estados Unidos.

©
RECELO

Flavio Volpe, presidente de la Asociación
de Manufactureros Automotrices de Canadá,
expresó su preocupación por las inversiones
en México de empresas chinas respaldadas
por el gobierno de Xi Jinping, con la inten
ción de tener un punto de entrada a la región
del TMEC, simulando el cumplimiento de
las reglas del tratado. En el caso de Washin
gton D.C., es obvio que están al tanto de esta
dinámica, pero también la asumen como
una válvula de escape tradicional para la
proveeduría de sus cadenas de valor.

©
RECELO

Flavio Volpe, presidente de la Asociación
de Manufactureros Automotrices de Canadá,
expresó su preocupación por las inversiones
en México de empresas chinas respaldadas
por el gobierno de Xi Jinping, con la inten
ción de tener un punto de entrada a la región
del TMEC, simulando el cumplimiento de
las reglas del tratado. En el caso de Washin
gton D.C., es obvio que están al tanto de esta
dinámica, pero también la asumen como
una válvula de escape tradicional para la
proveeduría de sus cadenas de valor.

O
PROACTIVOS

La actitud del país respecto a China pare
ce ser la de pretender que 110 pasa nada, lo
cual, tarde o temprano, se convertirá en un
problema. La próxima administración debe
desarrollar una estrategia ChinaNorteamé
rica para lograr que las compañías asiáticas
tengan confianza y, además, contraten más
talento local en la administración y lideraz
go, y no únicamente mano de obra poco
especializada. Además, se requiere una co
municación muy activa con Estados Unidos
y Canadá respecto al tema de la relocaliza
ción, para evitar malos entendidos y fobias.
Obviamente, está el eterno pendiente de
fomentar las exportaciones de productos
de consumo diferenciados hacia la nación
asiática, que, a pesar de estar en una fase de
menor ritmo de crecimiento, sigue siendo un
mercado de gran potencial. México no puede
adoptar la estrategia de la avestruz respecto
a la compleja relación con China.
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4. Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

Airbnb con cifras
al alza en México:
Chesky

MANHATTAN. México es uno de los paí
ses más populares para viajar y su mercado
doméstico está creciendo más rápidamente,
lo mismo que su potencial dentro de Airbnb,
sostuvo Brian Chesky.
A este neoyorkino, cofundadory director

general de la plataforma de rentas inmobi
liarias más grande del mundo, no le preo
cupa demasiado la inseguridad en México.

"Realmente buscamos que los siete millo
nes de reseñas de las personas que reservan,
tengan una conexión con respecto al área en
que se encuentran viajando los huéspedes".

En Latinoamérica contamos
con una herramienta tecnoló

gica para apoyar a los viajeros
solos, es muy importante y les
permite hacerlo con seguridad
cuando visitan cualquier país,
añadió.
Hace 15 años, Chesky, el

diseñador y emprendedor, no
cejaba para obtener capital y
catapultar su empresa; ahora a
sus 42 años, sigue presentando
con entusiasmo sus novedades.

©
El evento de sus estrenos de invierno lo

hizo en un renovado edificio del Soho, un
barrio de moda en una ciudad que le sigue
cerrando espacios a Airbnb.

Esta decisión la padecen los viajeros, ha
dicho, pues deben pagar desde 500 dólares
por una habitación decente, en una ciudad

mo año.

—¿Qué sitio Ocupa Airbnb en el mundo
del hospedaje, cuando hay vecinos que lo
responsabilizan de la gentrificación y hoteles
que le reclaman por la competencia desleal?

—Airbnb tiene un lugar único, lo funda
mos para dar alojamiento a quienes no po
dían pagar tarifas altas; creo que los hoteles
no tienen nada qué perder porque ahora nos
encontramos en más de 100 mil ciudades,
ofrecemos hospedaje asequible con expe
riencia local y siempre estamos dispuestos

©
El evento de sus estrenos de invierno lo

hizo en un renovado edificio del Soho, un
barrio de moda en una ciudad que le sigue
cerrando espacios a Airbnb.

Esta decisión la padecen los viajeros, ha
dicho, pues deben pagar desde 500 dólares
por una habitación decente, en una ciudad
donde han subido 10% las tarifas en el últi
mo año.

—¿Qué sitio Ocupa Airbnb en el mundo
del hospedaje, cuando hay vecinos que lo
responsabilizan de la gentrificación y hoteles
que le reclaman por la competencia desleal?

—Airbnb tiene un lugar único, lo funda
mos para dar alojamiento a quienes no po
dían pagar tarifas altas; creo que los hoteles
no tienen nada qué perder porque ahora nos
encontramos en más de 100 mil ciudades,
ofrecemos hospedaje asequible con expe
riencia local y siempre estamos dispuestos

a dialogar con los gobiernos.
—Tú presentaste novedades a la platafor

ma, para leer las reseñas y reconocer a los
mejores anfitriones, ¿alientas la demanda o
la satisfacción del cliente?

—Lo que más nos importa es la satisfac
ción del cliente, por el amor crece el ne
gocio, si le hacemos la vida más fácil a los
huéspedes van a amar más a Airbnb, porque
no van a tener problemas y disfrutarán más
la experiencia de viaje.

—¿Has viajado por México?, ¿te gusta el
país?

—Soy fan de Los Cabos, hace
años fui a la Ciudad de Méxi

co a pasar el Año Nuevo y ten
go recuerdos muy buenos, con
una arquitectura fabulosay gran
comida.

Algunos amigos me han ha
blado de Tulum, está en mi lista
de deseos.

—¿El precio sigue siendo la
principal razón de usar Airbnb?

—Ése fue el primer objetivo,
pero ahora disfrutan quedán
dose en comunidades locales,

—Soy fan de Los Cabos, hace
años fui a la Ciudad de Méxi
co a pasar el Año Nuevo y ten
go recuerdos muy buenos, con
una arquitectura fabulosay gran
comida.

Algunos amigos me han ha
blado de Tulum, está en mi lista
de deseos.

—¿El precio sigue siendo la
principal razón de usar Airbnb?

—Ése fue el primer objetivo,
pero ahora disfrutan quedán
dose en comunidades locales,

cocinando junto con las personas que co
men esos platillos habitualmente.

—¿La inteligencia artificial le puede quitar
esa autenticidad a la experiencia?

—La IA es una oportunidad y un riesgo
para la humanidad, pero es más lo primero,
pues nunca podrá reemplazar la experien
cia de estar de viaje en una casa con otras
personas.

Chesky se ve cansado, ha dado 10 entre
vistas y hasta sus perros Sophie y Sandy se
fueron a dar un paseo y dejaron tirados sus
juguetes y huesos.

—¿Por qué sigues trabajando si tu fortuna
es de casi US 9 mil millones?

—Aunque no lo creas, ya sé que es un cli
ché, pero nunca entré a este negocio por el
dinero; yo soy artista, un pintor pinta y tam
poco lo hace por el dinero; para mí esto es
mi aspecto creativo, estoy obsesionado con
los productos, con ofrecer más recursos para
resolver todos los problemas que puedo.

"Por el amor

crece el negocio,
si le hacemos
la vida más fácil

a los huéspedes
van a amar

más a Airbnb."
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

tJdo Transporte 2023
• La agRida subraya que la industria automotrizw
es la solución del problema, no el problema, si se1 impulsa una agenda pública homogénea en el país
para mejorar el medio ambiente.

GUADALAIARA.— La industria de movilidad
representa 9% del PIB, genera 2.4 millones
de empleo y exporta 35% de la manufactura
industrial de México, pero como ninguna, la
renovación de la flota vehicular del país po
dría reducir 35% de las emisiones de gases
de efecto invernadero.

En esta edición de Expo Transporte, or
ganizada por la Asociación Nacional de Pro
ductores de Camiones y Tractocamiones
(Anpact), Con 70 mil metros cuadrados y
más de 500 expositores, Miguel Elizalde, el
presidente ejecutivo, propuso romper el ré
cord histórico de ventas al mayoreo en este
año, con el objetivo de impulsar la renova
ción de la flota vehicular para la transición
cero emisiones, seguridad vial, capacitación
de personal, pues el déficit de operarios de
buses, camiones y tractos en el país supera
los 50 mil empleos. La agenda del sistema
integral del transporte conversada en el seno
de la industria automotriz y del transporte,
se pretende impulsar ante candidatos y can
didatas a la Presidencia, que incluye desde
alinear las normativas ambientales a la rea

lidad energética de México, estímulo para la
renovación del parque vehicular, seguridad,
mejoramiento de las carreteras, mejor seña
lización y reclasificación carretera.

No extraña el anuncio de la SICT, la anu
dada emisión de la NOM086SCT22023,
para que la señalética y los dispositivos
que se usen en carreteras federales, esta
tales, municipales y vías urbanas donde se
ejecutan trabajos de construcción, moder
nización, rehabilitación, conservación 0
mantenimiento, lo hagan de forma segura y
sean similares. Ojalá se explique quién su
pervisa o sanciona su incumplimiento.
Regresando al tema, el jueves, cuan

do se esté realizando la reunión de con

sejo directivo de la Concamin presidida
por José Abugaber, tanto José Zozaya, de
AMIA, como Guillermo Rosales, de AMDA
y Francisco González, de INA, presentarán
la agenda a impulsar con las candidatas y
candidatos a la Presidencia, que se extien
de a impulsar facilidades administrativas
por los gobiernos estatales y el federal para

GUADALAIARA.— La industria de movilidad
representa 9% del PIB, genera 2.4 millones
de empleo y exporta 35% de la manufactura
industrial de México, pero como ninguna, la
renovación de la flota vehicular del país po
dría reducir 35% de las emisiones de gases
de efecto invernadero.

En esta edición de Expo Transporte, or
ganizada por la Asociación Nacional de Pro
ductores de Camiones y Tractocamiones
(Anpact), Con 70 mil metros cuadrados y
más de 500 expositores, Miguel Elizalde, el
presidente ejecutivo, propuso romper el ré
cord histórico de ventas al mayoreo en este
año, con el objetivo de impulsar la renova
ción de la flota vehicular para la transición
cero emisiones, seguridad vial, capacitación
de personal, pues el déficit de operarios de
buses, camiones y tractos en el país supera
los 50 mil empleos. La agenda del sistema
integral del transporte conversada en el seno
de la industria automotriz y del transporte,
se pretende impulsar ante candidatos y can
didatas a la Presidencia, que incluye desde
alinear las normativas ambientales a la rea

lidad energética de México, estímulo para la
renovación del parque vehicular, seguridad,
mejoramiento de las carreteras, mejor seña
lización y reclasificación carretera.

No extraña el anuncio de la SICT, la anu
dada emisión de la NOM086SCT22023,
para que la señalética y los dispositivos
que se usen en carreteras federales, esta
tales, municipales y vías urbanas donde se
ejecutan trabajos de construcción, moder
nización, rehabilitación, conservación 0
mantenimiento, lo hagan de forma segura y
sean similares. Ojalá se explique quién su
pervisa o sanciona su incumplimiento.
Regresando al tema, el jueves, cuan

do se esté realizando la reunión de con

sejo directivo de la Concamin presidida
por José Abugaber, tanto José Zozaya, de
AMIA, como Guillermo Rosales, de AMDA
y Francisco González, de INA, presentarán
la agenda a impulsar con las candidatas y
candidatos a la Presidencia, que se extien
de a impulsar facilidades administrativas
por los gobiernos estatales y el federal para

las empresas ya establecidas a fin de atraer
reinversiones y no sólo las nuevas inversio
nes de nearshorlng, La agenda subraya que
la industria automotriz es la solución del

problema, no el problema, si se impulsa una
agenda pública homogénea en el país para
mejorar el medio ambiente, pero también la
seguridad vial y la modernización de la flota
mexicana de cargay pasaje.
Por cierto, el viernes se realizarán las

asambleas de Canacar, de Miguel Ángel
Martínez, y de Conatram, de Elias Dip, de
la Asociación Mexicana de Autoridades de

Movilidad (AMAM) que se combina con el
Endimov (Legisladores por la movilidad se
gura y sostenible). Se espera que el jueves,
sea el secretario Jorge Ñuño el que avance
en el tema del establecimiento de paraderos
seguros, con inversión privaday, también en
la decisión de emularla decisión de la Ofi

cina de Pasaportes de la SRE, para que la
plataforma de registro vehicular y emisión
de nuevas licencias digitalizadas, se ejecu
te con un privado y se financie con el pago
de los usuarios del registro. Una alternativa
eficiente cuando no hay presupuesto público
para una tarea crítica como eliminar la infor
malidad y corrupción en el autotransporte
de cargay pasaje. 0 sea; ¡agenda completa!
DE FONDOS A FONDO

«Canieti... La convención Canieti 2023 se in

auguró ayer en León, Guanajuatoy, aunque
los temas de conectividad, ciberseguridad,
tecnologías de la información, IA, privaci
dad y seguridad en el entorno digital, están
a la orden del día, la necesidad de contar con
una adecuada regulación será crucial para
un sector que ni siquiera tiene acomodo en
el gabinete de la mañanera, a no ser que se
trate de TelecomCFE e Internet para todos.
Por cierto, hoy, la invitadaza será Xóchitl
Gálvez ofrecerá una charla sobre El poten
cial de México como epicentro del talento
global. ¿Sabe por qué no cuaja su propues
ta nacional? Porque sus foros y sus partidos
frentistas no acaban de entender que las
elecciones no se ganan con propuestas com
pletas, sino con consignas sencillas. ¡Conec
temos a México y dejémonos de tarugadas!

las empresas ya establecidas a fin de atraer
reinversiones y no sólo las nuevas inversio
nes de nearshorlng, La agenda subraya que
la industria automotriz es la solución del
problema, no el problema, si se impulsa una
agenda pública homogénea en el país para
mejorar el medio ambiente, pero también la
seguridad vial y la modernización de la flota
mexicana de cargay pasaje.
Por cierto, el viernes se realizarán las

asambleas de Canacar, de Miguel Ángel
Martínez, y de Conatram, de Elias Dip, de
la Asociación Mexicana de Autoridades de
Movilidad (AMAM) que se combina con el
Endimov (Legisladores por la movilidad se
gura y sostenible). Se espera que el jueves,
sea el secretario Jorge Ñuño el que avance
en el tema del establecimiento de paraderos
seguros, con inversión privaday, también en
la decisión de emularla decisión de la Ofi
cina de Pasaportes de la SRE, para que la
plataforma de registro vehicular y emisión
de nuevas licencias digitalizadas, se ejecu
te con un privado y se financie con el pago
de los usuarios del registro. Una alternativa
eficiente cuando no hay presupuesto público
para una tarea crítica como eliminar la infor
malidad y corrupción en el autotransporte
de cargay pasaje. 0 sea; ¡agenda completa!
DE FONDOS A FONDO
«Canieti... La convención Canieti 2023 se in

auguró ayer en León, Guanajuatoy, aunque
los temas de conectividad, ciberseguridad,
tecnologías de la información, IA, privaci
dad y seguridad en el entorno digital, están
a la orden del día, la necesidad de contar con
una adecuada regulación será crucial para
un sector que ni siquiera tiene acomodo en
el gabinete de la mañanera, a no ser que se
trate de TelecomCFE e Internet para todos.
Por cierto, hoy, la invitadaza será Xóchitl
Gálvez ofrecerá una charla sobre El poten
cial de México como epicentro del talento
global. ¿Sabe por qué no cuaja su propues
ta nacional? Porque sus foros y sus partidos
frentistas no acaban de entender que las
elecciones no se ganan con propuestas com
pletas, sino con consignas sencillas. ¡Conec
temos a México y dejémonos de tarugadas!
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4,
Activo

empresarial
José Yuste
dinero@gimm.com.mx

Aírbnb son 20 mil;
Batres, por Padrón;
Acapulco: empresas
ayudan, ¿y pequeños?
La Ciudad de México, al igual de otras grandes ciudades del
mundo, tiene Airbnb, la platafonna digital para rentar una ha
bitación, departamento o casa. Pero el Airbnb ha servido para
ocultar verdaderos hoteles; entonces, lo que era un negocio
casero, de repente se ha visto absorbido por empresarios que
en la realidad tienen hoteles que se hacen pasar por platafor
mas digitales para evitar la regulación.
EN POLANCO, UN AIRBNB CON ¡40 HABITACIONES!
La autoridad capitalina, nos cuenta Eduardo Clark, el director
de Gobierno Digital de la Ciudad de México, se topó con que
en Polanco había un edificio con 40 habitaciones rentadas
bajo la modalidad Airbnb, para evadir toda la regulación sa
nitaria, de seguridad, pago de impuestos y personal, cuando
en realidad es un hotel hecho y derecho.

Martí Batres, el jefe de Gobierno capitalino, ha notado el
problema de la gentrificación con las plataformas digitales
en viviendas, con quejas fuertes de vecinos, por el desorden,
y de hoteleros, por la competencia desleal.

Hoy en día, el turista que llega a la Ciudad de México y
renta un Airbnb confía plenamente en el anfitrión... pero hay
poca seguridad. La iniciativa de ley que está enviando Batres
y su equipo al Congreso local es para modificar la Ley de
Turismo de la Ciudad de México, y poder crear un Padrón de
Anfitriones, que se va a actualizar cada seis meses.
SÓLO TRES AIRBNB
Los dueños de Airbnb sólo podrán operar con tres inmuebles,
ya sean departamentos, habitaciones o casas. Para registrarse
al padrón, los dueños del Airbnb sí tendrán que dar ciertos
datos personales: nombre, RFC, constancia dé situación fis
cal, comprobante de domicilio y acreditar el pago de contri
buciones. Entre las exigencias a los Airbnb, viene lo básico:
lineamientos de seguridad e higiene. Las estimaciones de la
autoridad capitalina son que actualmente hay 20 mil Airbnb
en la Ciudad de México, pero en colonias como la Roma, Con
desa, Polanco, se han multiplicado y comenzado a generar
problemas. El impuesto por hospedaje no cambiará. En los
hoteles, el Impuesto Sobre Hospedaje es del tomando en
consideración que cumplen con una regulación mucho ma
yor, no sólo en higiene y seguridad, sino también en muchos
otros servicios. Paralas plataformas digitales, el impuesto so
bre hospedaje en la CDMX se mantendrá de 536.
DEL CÁRTEL INMOBILIARIO, 80 MDP A CENTROS
DE ATENCIÓN
Desde luego, también está el del Cártel Inmobiliario, y Martí
Batres sigue el trabajo de Claudia Sheinbaum, quienes, en
efecto, sí encontraron corrupción cuando se incendió un
edificio de Avenida Coyoacán, y se toparon con que era de
funcionarios de la alcaldía Benito Juárez. Y claro que se hizo
un tema político para criticar al PAN que ha gobernado Beni
to Juárez por años. Pero, en este caso, Sheinbaum y Batres
encontraron un buen caso de coixupción. Nada menos ayer,
Batres anunció el primer inmueble, en Insurgentes Sur 1774,
que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México re
cuperará a favor del gobierno capitalino, Los inmuebles serán
utilizados como Centro de Atención Social para la ciudadanía.
Se calcula que la Fiscalía capitalina recuperó inmuebles por
80 millones de pesos. Y claro que había corrupción. Lo malo
es que, después de ello, construir edificios pequeños en la
Ciudad de México se ha vuelto un viacrucis.
COCA COLA, TELCEL, AEROMÉXICO Y ACAPULCO
En Acapulco apenas inicia la reconstrucción. Es de llamar la
atención que empresas como Coca Cola Femsa pongan al
servicio de la población camiones para potabilizar agua. O
que Telcel siga sin cobrar las facturas. O que Aeroméxico, des
pués del puente humanitario, vaya a comenzar sus vuelos el
próximo lunes. Incluso que el Grupo Aeroportuario OMA inicie
operaciones comerciales con el aeropuerto de Acapulco. Por
lo demás, los hoteleros grandes siguen su compromiso de
tener 3 mil 500 cuartos listos para el Tianguis Turístico, tanto
Mundo Imperial (no el Princess, que se llevará un par de años
su rehabilitación). Las Brisas, Calinday Mayan Palace. El gran
problema seguirá siendo 90% de los hoteles de Acapulco, que
son pequeños, familiares, y sufren de derecho de piso, infor
malidad, y ahora la falta de recursos.

La Ciudad de México, al igual de otras grandes ciudades del
mundo, tiene Airbnb, la platafonna digital para rentar una ha
bitación, departamento o casa. Pero el Airbnb ha servido para
ocultar verdaderos hoteles; entonces, lo que era un negocio
casero, de repente se ha visto absorbido por empresarios que
en la realidad tienen hoteles que se hacen pasar por platafor
mas digitales para evitar la regulación.
EN POLANCO, UN AIRBNB CON ¡40 HABITACIONES!
La autoridad capitalina, nos cuenta Eduardo Clark, el director
de Gobierno Digital de la Ciudad de México, se topó con que
en Polanco había un edificio con 40 habitaciones rentadas
bajo la modalidad Airbnb, para evadir toda la regulación sa
nitaria, de seguridad, pago de impuestos y personal, cuando
en realidad es un hotel hecho y derecho.

Martí Batres, el jefe de Gobierno capitalino, ha notado el
problema de la gentrificación con las plataformas digitales
en viviendas, con quejas fuertes de vecinos, por el desorden,
y de hoteleros, por la competencia desleal.

Hoy en día, el turista que llega a la Ciudad de México y
renta un Airbnb confía plenamente en el anfitrión... pero hay
poca seguridad. La iniciativa de ley que está enviando Batres
y su equipo al Congreso local es para modificar la Ley de
Turismo de la Ciudad de México, y poder crear un Padrón de
Anfitriones, que se va a actualizar cada seis meses.
SÓLO TRES AIRBNB
Los dueños de Airbnb sólo podrán operar con tres inmuebles,
ya sean departamentos, habitaciones o casas. Para registrarse
al padrón, los dueños del Airbnb sí tendrán que dar ciertos
datos personales: nombre, RFC, constancia dé situación fis
cal, comprobante de domicilio y acreditar el pago de contri
buciones. Entre las exigencias a los Airbnb, viene lo básico:
lineamientos de seguridad e higiene. Las estimaciones de la
autoridad capitalina son que actualmente hay 20 mil Airbnb
en la Ciudad de México, pero en colonias como la Roma, Con
desa, Polanco, se han multiplicado y comenzado a generar
problemas. El impuesto por hospedaje no cambiará. En los
hoteles, el Impuesto Sobre Hospedaje es del tomando en
consideración que cumplen con una regulación mucho ma
yor, no sólo en higiene y seguridad, sino también en muchos
otros servicios. Paralas plataformas digitales, el impuesto so
bre hospedaje en la CDMX se mantendrá de 536.
DEL CÁRTEL INMOBILIARIO, 80 MDP A CENTROS
DE ATENCIÓN
Desde luego, también está el del Cártel Inmobiliario, y Martí
Batres sigue el trabajo de Claudia Sheinbaum, quienes, en
efecto, sí encontraron corrupción cuando se incendió un
edificio de Avenida Coyoacán, y se toparon con que era de
funcionarios de la alcaldía Benito Juárez. Y claro que se hizo
un tema político para criticar al PAN que ha gobernado Beni
to Juárez por años. Pero, en este caso, Sheinbaum y Batres
encontraron un buen caso de coixupción. Nada menos ayer,
Batres anunció el primer inmueble, en Insurgentes Sur 1774,
que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México re
cuperará a favor del gobierno capitalino, Los inmuebles serán
utilizados como Centro de Atención Social para la ciudadanía.
Se calcula que la Fiscalía capitalina recuperó inmuebles por
80 millones de pesos. Y claro que había corrupción. Lo malo
es que, después de ello, construir edificios pequeños en la
Ciudad de México se ha vuelto un viacrucis.
COCA COLA, TELCEL, AEROMÉXICO Y ACAPULCO
En Acapulco apenas inicia la reconstrucción. Es de llamar la
atención que empresas como Coca Cola Femsa pongan al
servicio de la población camiones para potabilizar agua. O
que Telcel siga sin cobrar las facturas. O que Aeroméxico, des
pués del puente humanitario, vaya a comenzar sus vuelos el
próximo lunes. Incluso que el Grupo Aeroportuario OMA inicie
operaciones comerciales con el aeropuerto de Acapulco. Por
lo demás, los hoteleros grandes siguen su compromiso de
tener 3 mil 500 cuartos listos para el Tianguis Turístico, tanto
Mundo Imperial (no el Princess, que se llevará un par de años
su rehabilitación). Las Brisas, Calinday Mayan Palace. El gran
problema seguirá siendo 90% de los hoteles de Acapulco, que
son pequeños, familiares, y sufren de derecho de piso, infor
malidad, y ahora la falta de recursos.
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ICon el objetivo de que la población ad
quiera conocimientos y competencias

para el aprovechamiento de los servicios
y productos financieros, la Condusef, de
Óscar Rosado, Ofrece gratis un diplomado
en educación financiera con valor curricu

lar. La iniciativa es apoyada por organismos
como la Asociación Mexicana de Empre
sas de Nómina, de Gustavo Martín del
Campo, ya que la reconoce como una bue
na herramienta de capacitación para la
fuerza de ventas. Incluso, algunos miem
bros de este organismo se graduaron con
honores. LaAMDEN comprende casi 90?¿
del mercado de préstamos de nómina no
banca: ios y tiene colaboradores en más de
mil oficinas de representación.
2 El Consejo Nacional Empresarial

• Turístico, de Braulio Arsuaga, que
engloba a las principales firmas del sector
en México, presentará en su Congreso Na
cional 2023 una serie de propuestas para
redireccionar la política turística en el país.
Según los empresarios, deben existir tres
condiciones: seguridad jurídica, económica
y física. Y para lograrlo se debe restablecer
el diálogo con el sector productivo, reacti
var la promoción turística del país, un pro
grama para la transformación digital del
sector, desmilitarizar la actividad turística,
redefinir el marco regulatorio de las em
presas del sector y replantear el papel de las
autoridades federales. Ahí estará Miguel
Torruco, titular de la Sectur federal.

3 Los que están reunidos esta sema
•na en Guadalajara para su foro anual

son los miembros de la Asociación Nacio
nal de Productores de Autobuses, Camio
nes y Tractocamiones, que dirige Miguel
Elizalde. Si bien este sector ha logrado una
recuperación importante en los últimos me
ses, y esperan récords de ventas, producción
y exportación para el cierre de este año, lo
que les ha permitido superar por completo
las afectaciones por la pandemia, lo cierto
es que aún tienen pendientes que conside
ran deben resolverse. Por ejemplo, la falta
de incentivos para la renovación del par
que vehicular, la falta de diésel de ultra bajo
azufre y la llegada de nuevas tecnologías
para la electromovilidad.
4 El líder de los industriales en nuestro

•país, José Abugaber, no desaprovechó
la inauguración de la Expo Transporte 2023
para exigir mayor seguridad en autopistas
y carreteras del país para los transportistas,
por lo que llamó a las autoridades federales,
estatales y municipales a reforzar la seguri
dad en todas las vías. Para el presidente de
la Confederación de Cámaras Industriales
(Concamin), la Guardia Nacional, coman
dada por David Córdova, debe ser garante
de la seguridad de todos los que transitamos
por las carreteras, pero en este caso parti
cular, del autotransporte, el cual es víctima
de asaltos con violencia que ponen en ries
go la vida de los conductores. Este delito ha
crecido mucho en los últimos años.
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H Anál sis
superior
David Páramo
davíd.paramo23@g¡mm.com.mx

Calmen los nervios
Entre quienes analizan los mercados hay una creencia muy
equivocada sobre la junta de gobierno de Banco de México.
Creen que el instituto que gobierna Victoria

Rodríguez está para complacerlos o que son un grupo de
inútiles. Ni lo uno ni lo otro.

Hay quienes ya están cruzando apuestas sobre cuándo
comenzará a disminuir la tasa de referencia. Algunos, in
cluso, aventuran que el mes próximo.

Quienes creen esas versiones deben leer con más aten
ción la más reciente minuta de la junta de gobierno o las
afirmaciones que ha hecho la gobernadora Rodríguez
Ceja al Padre del Análisis Superiory algunos otros medios.

Banco de México mantendrá la tasa de referencia en un
nivel elevado en tanto que su objetivo es lograr que la in
flación vuelva a un rango de crecimiento de 386 anual. La
meta no es 498,; como parece que creen algunos.

Si hay una baja en el corto plazo sólo se tratará de un
ajuste y que, de ninguna manera, marcará una tendencia.
REMATE MEMORIOSO

Con la cercanía a que la Conasami, que preside Luis Felipe
Munguía, determine cuál será el incrementó del salario mí
nimo para el año próximo, aumenta la tentación del go
bierno por asegurar que fue gracias a esta administración
el incremento que ha tenido y no faltan por ahí quiénes
aseguren que ha sido en contra de la iniciativa privada.
La realidad es diferente. Primero desde lo conceptual: si
se quiere ver desde un punto muy mezquino, a los empre
sarios les conviene que los trabajadores tengan capacidad
de compra para adquirir los bienes y servicios que ofrecen.
Una persona en situación de pobreza no es un consu

midor, sino dependiente de las transferencias que recibe a
través del gobierno de los impuestos que pagan los que sí
producen.

Un círculo negativo es que los empresarios tengan cargas
fiscales crecientes en un mercado de pocos clientes.

Desde el punto de vista social, la iniciativa privada hace
más por el bienestar de la población que los políticos con
toda su palabrería.
Así, fue la iniciativa privada a través de Coparmex, en

tiempos de Gustavo de Hoyos, la que buscó que el salario
mínimo aumentara de tal forma que cumpliera cón la meta
de sacar de la pobreza a quienes lo reciben, de acuerdo con
las mediciones del Coneval, presidida por José Nabor Cruz.
Hoy se está a un 20% de cumplir con la meta y en la zona
norte yá se logró.

Durante muchos afios el principal problema fue que el
salario mínimo era utilizado como unidad de medida, lo
que su incremento generaba una gran cantidad de proble
mas colaterales. A instancias de la iniciativa privada dejó de
tener esa característica con la creación de las UMA en 2016.

A partir de ahí se abrió un espacio para que el salario
mínimo aumentara como es debido, como ha venido su
cediendo en esta administración.

En un ambiente mucho menos politizado o quizá más
sensato, se reconocería que fue el gremio que hoy preside
José Medina Mora una pieza fundamental para que el sa
lario mínimo cumpliera con su función social.
REMATE INGENUO

Cualquiera que crea que Mexicana de Aviación volverá a
operar en poco más de 15 días es verdaderamente ingenuo
o le encantan los mensajes.
Un día sí y otro también aparecen versiones cada

vez más ridiculas y otras que podrían caer en la línea de
engañabobos.

El Padre del Análisis Superior le recuerda algunas: cuan
do comenzaron a ofrecer boletos, luego reservas, sin tener
aviones ni tripulaciones ni permisos del propio gobierno
que planea operar esta empresa.

Seguramente no olvida la feria de empleo que realizaron
en la CDMX, que se parece mucho a una burla a las perso
nas que buscan trabajo, en la que se presentaron sólo dos
pilotos por cada puesto.

Casi cada semana sale una especulación sobre cuáles
serán los equipos que operarán y de dónde los conseguirán.
Algunas de ellas son totalmente fantasiosas.

Quizá quienes creen que arrancarán con un vuelo el 2 de
diciembre a Tulum, para cumplir con la meta, o creen que
es el México de los años 70 u 80 o que se inspiran en Rocío
Nahle y las muchas "inauguraciones" que hizo de Dos Bo
cas una refinería que todavía no produce nada,
REMATE REAL REPRESENTATIVO

El Padre del Análisis Superior considera que es necesario
que se haga una calificación de líderes de iniciativa privada
bajo principios como su sumisión al gobierno en turno y
su compromiso con el gremio que representan. Encontrará
que pocos merecen ser vistos con respeto.

Entre quienes analizan los mercados hay una creencia muy
equivocada sobre la junta de gobierno de Banco de México.
Creen que el instituto que gobierna Victoria

Rodríguez está para complacerlos o que son un grupo de
inútiles. Ni lo uno ni lo otro.

Hay quienes ya están cruzando apuestas sobre cuándo
comenzará a disminuir la tasa de referencia. Algunos, in
cluso, aventuran que el mes próximo.

Quienes creen esas versiones deben leer con más aten
ción la más reciente minuta de la junta de gobierno o las
afirmaciones que ha hecho la gobernadora Rodríguez
Ceja al Padre del Análisis Superiory algunos otros medios.

Banco de México mantendrá la tasa de referencia en un

nivel elevado en tanto que su objetivo es lograr que la in
flación vuelva a un rango de crecimiento de 386 anual. La
meta no es 498,; como parece que creen algunos.

Si hay una baja en el corto plazo sólo se tratará de un
ajuste y que, de ninguna manera, marcará una tendencia.
REMATE MEMORIOSO

Con la cercanía a que la Conasami, que preside Luis Felipe
Munguía, determine cuál será el incrementó del salario mí
nimo para el año próximo, aumenta la tentación del go
bierno por asegurar que fue gracias a esta administración
el incremento que ha tenido y no faltan por ahí quiénes
aseguren que ha sido en contra de la iniciativa privada.
La realidad es diferente. Primero desde lo conceptual: si
se quiere ver desde un punto muy mezquino, a los empre
sarios les conviene que los trabajadores tengan capacidad
de compra para adquirir los bienes y servicios que ofrecen.
Una persona en situación de pobreza no es un consu

midor, sino dependiente de las transferencias que recibe a
través del gobierno de los impuestos que pagan los que sí
producen.

Un círculo negativo es que los empresarios tengan cargas
fiscales crecientes en un mercado de pocos clientes.

Desde el punto de vista social, la iniciativa privada hace
más por el bienestar de la población que los políticos con
toda su palabrería.
Así, fue la iniciativa privada a través de Coparmex, en

tiempos de Gustavo de Hoyos, la que buscó que el salario
mínimo aumentara de tal forma que cumpliera cón la meta
de sacar de la pobreza a quienes lo reciben, de acuerdo con
las mediciones del Coneval, presidida por José Nabor Cruz.
Hoy se está a un 20% de cumplir con la meta y en la zona
norte yá se logró.

Durante muchos afios el principal problema fue que el
salario mínimo era utilizado como unidad de medida, lo
que su incremento generaba una gran cantidad de proble
mas colaterales. A instancias de la iniciativa privada dejó de
tener esa característica con la creación de las UMA en 2016.
A partir de ahí se abrió un espacio para que el salario

mínimo aumentara como es debido, como ha venido su
cediendo en esta administración.

En un ambiente mucho menos politizado o quizá más
sensato, se reconocería que fue el gremio que hoy preside
José Medina Mora una pieza fundamental para que el sa
lario mínimo cumpliera con su función social.
REMATE INGENUO

Cualquiera que crea que Mexicana de Aviación volverá a
operar en poco más de 15 días es verdaderamente ingenuo
o le encantan los mensajes.
Un día sí y otro también aparecen versiones cada

vez más ridiculas y otras que podrían caer en la línea de
engañabobos.

El Padre del Análisis Superior le recuerda algunas: cuan
do comenzaron a ofrecer boletos, luego reservas, sin tener
aviones ni tripulaciones ni permisos del propio gobierno
que planea operar esta empresa.

Seguramente no olvida la feria de empleo que realizaron
en la CDMX, que se parece mucho a una burla a las perso
nas que buscan trabajo, en la que se presentaron sólo dos
pilotos por cada puesto.

Casi cada semana sale una especulación sobre cuáles
serán los equipos que operarán y de dónde los conseguirán.
Algunas de ellas son totalmente fantasiosas.

Quizá quienes creen que arrancarán con un vuelo el 2 de
diciembre a Tulum, para cumplir con la meta, o creen que
es el México de los años 70 u 80 o que se inspiran en Rocío
Nahle y las muchas "inauguraciones" que hizo de Dos Bo
cas una refinería que todavía no produce nada,
REMATE REAL REPRESENTATIVO

El Padre del Análisis Superior considera que es necesario
que se haga una calificación de líderes de iniciativa privada
bajo principios como su sumisión al gobierno en turno y
su compromiso con el gremio que representan. Encontrará
que pocos merecen ser vistos con respeto.
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Insiste la Coparmex
en que el mínimo
suba sólo 12.8%
A partir de hoy inician las negociaciones para el incremento
de los salarios mínimos para 2024 en la Comisión Nacional
de Salarios Mínimos (Conasami).

José Medina Mora, presidente de la Confederación Pa
tronal de la República Mexicana (Coparmex), reitera que
el sector empresarial quiere un incremento de 12.8%,. que
palidece frente al aumento de 20% que se autorizó el año
pasado y que está también distante a las declaraciones de
López Obrador, quien aseguró que habrá un "aumento
considerable" del salario mínimo.

Aunque, al final, el sector privado ha terminado cediendo y
en esta administración todos los años se ha llegado a acuerdos
unánimes, en esta ocasión las posturas sí están muy alejadas
porque los sindicatos quieren un incremento de 22 por ciento.

Al respecto, Medina Mora explicó que la postura del sec
tor empresarial es de un incremento de dos puntos sobre
la inflación, es decir, de 6.6%, considerando una meta de
inflación al cierre del año de 4.6% para los salarios míni
mos generales y de 4,5% a 5,5% para los salarios mínimos
profesionales y la zona libre en la frontera norte del país;
más un incremento en pesos del Monto Independiente de
Recuperación (MIR), que sería del 100 por ciento.

En 2023, el mínimo en la ZLFN es de 312.41 pesos y 207.44

pesos diarios en el resto del país, y
el aumento del 20% se dividió en
un alza de 15.72 pesos en el MIR
y 10% de aumento. De aprobarse
la propuesta de la Coparmex, el
salario mínimo para 2024 que
daría en 220.4 pesos general y en
362.55 pesos en las ZLFN, abajo
de los "casi 400 pesos diarios"
que quiere López Obrador.
HUMO BLANCO EN LA ANTAD

A partir de hoy, Diego Cosío Barto asumirá la presidencia
ejecutiva de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoser
vicio y Departamentales (ANTAD), en sustitución de Vicente
Yáñez, quien, como se recordará, dejó el cargo —después
de 20 años— en septiembre pasado.
Cosío Barto tiene amplia experiencia en el sector em

presarial porque trabajó, entre otras empresas, en Procter &
Gamble, en American Express, en PepsiCo y en Citibanamex.

Llega a la ANTAD justo antes de que inicie el Buen Fin
2023, que se espera que se traduzca en un mayor consu
mo én las tiendas afiliadas, después de dos meses seguidos
de crecimientos negativos, es decir, abajo de la inflación a
tiendas iguales. Entre sus retos está, por un lado, la recu
peración de los comercios afiliados en Acapulcó y, por el
otro, tratar de recuperar las cadenas que se han salido de
la ANTAD, como es el caso de Walmart.

HUMO BLANCO EN LA ANTAD

A partir de hoy, Diego Cosío Barto asumirá la presidencia
ejecutiva de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoser
vicio y Departamentales (ANTAD), en sustitución de Vicente
Yáñez, quien, como se recordará, dejó el cargo —después
de 20 años— en septiembre pasado.
Cosío Barto tiene amplia experiencia en el sector em

presarial porque trabajó, entre otras empresas, en Procter &
Gamble, en American Express, en PepsiCo y en Citibanamex.

Llega a la ANTAD justo antes de que inicie el Buen Fin
2023, que se espera que se traduzca en un mayor consu
mo én las tiendas afiliadas, después de dos meses seguidos
de crecimientos negativos, es decir, abajo de la inflación a
tiendas iguales. Entre sus retos está, por un lado, la recu
peración de los comercios afiliados en Acapulcó y, por el
otro, tratar de recuperar las cadenas que se han salido de
la ANTAD, como es el caso de Walmart.

©
RESULTADOS DEL SORTEO BUEN FIN, EL 11 DE
DICIEMBRE

Por cierto, las empresas que no participen en el Buen Fin no
aparecerán en los jorteos fiscales del SAT y mañana vence
el plazo para que los comercios se registren.

El SAT destinará 500 mdp este año al Sorteo Buen Fin, de
los cuales 100 mdp son para comercios y 400 mdp para los
consumidores, Siempre y cuando hayan pagado con tarjetas
de débito o crédito.

El sorteo, que, desde luego, busca fomentar el comercio
formal y el pago con medios electrónicos, se realizará el 8
de diciembre y los resultados se darán a conocer el 11 de di
ciembre en la página del Buen Fin, una iniciativa original de
la Concanaco en 2010 para emular al Black Friday de Esta
dos Unidos, aprovechando el puente del 20 de noviembre,
y cada año se ha perfeccionado cón la mayór participación
de comercios.

Medina Mora

explicó que la
postura del sector
empresarial es de
un incremento

de dos puntos
sobre la inflación.
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Algo no cuadra en el PEF y debe (pre)ocupar
nos. El Presupuesto de Egresos de la Federa
ción (PEF) para 2024, aprobado por la Cámara
de Diputados la semana pasada, contempla un
gasto neto total de 9 billones 60 mil millones
de pesos, lo que representa un incremento
real de 4.121 comparado con 2023. ¿Son es
tas buenas noticias? Veamos.

Crece la inversión física, aumenta 10.2;.'. a
888 mil 803 millones de pesos. Este aumen
to se destinará a proyectos de infraestructura,
como el Tren Maya, el Tren Interurbano Méxi
cóToluca (en su mayoría con sobrecostos de
obra) y el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec.

Nada quedó registrado para la reconstruc
ción de Acapulco, polo turístico tradicional del
país y demanda clara del sector empresarial
desde que Otis golpeó el puerto.

¿Y la infraestructura necesaria para poten
ciar el nearshoring? La señal presupuesta! pa
rece ser de claroscuros: si bien la Secretaría de

Economía recibirá recursos importantes a fin de
que la Unidad de Inteligencia Económica Glo
bal pueda realizar la promoción adecuada del
país entre las empresas estadunidenses intere
sadas en la relocalización, queda poco claro en
el presupuesto si el gobierno federal priorizará,
en su último año de gobierno, las adecuaciones
portuarias, energéticas, carreteras y ferroviarias
que el norte del país y los inversionistas extran
jeros demandan para facilitar el traslado de
mercancías hacia Estados Unidos y el mundo.
Aumentan también los recursos para la Pensión
para el Bienestar de las Personas Adultas Ma
yores. Un incremento de 323% con respecto al

año pasado, consolidando un gasto en 2024 de
465 mil 49 millones de pesos. Estó representa
que, de cada 100 pesos de subsidios otorga
dos, 46 serán destinados para esta acción. La
apuesta federal contiene amplios riesgos: 1) el
número de beneficiarios sólo puede ir en au
mento, y la presión financiera sobre las finanzas
públicas lo hará insostenible en el corto plazo,
2) la acción descobija otros sectores y progra
mas sociales fundamentales, y 3) el uso político
del programa marcará un reto en sí mismo para
los árbitros electorales del 2024.

Crece el gasto educativo: aumenta 7.7%,
para un total de 550 mil 278 millones de pesos,
Este incremento se destinará principalmente
para potenciar el número de becas que per
mitan reducir la deserción escolar, pero ello
en Símismo no es una apuesta por la calidad
educativa que el país requiere para crecer más
y mejor cuando estos niños y jóvenes pasen a
fomiar parte de la población económicamente
activa. El programa se ha percibido como una
vertiente más de las acciones asistencialistas
de la presente administración y, más pronto
que tarde, puede derivar en un simple siste
ma de construcción de clientelas electorales

a favor de Morena el próximo año. Aumenta
gasto en salud! con un incremento de 6,41
con respecto al año anterior, es decir: 506 mil
634 millones de pesos. Este aumento también
queda en puntos suspensivos. Si bien la justifi
cación presupuestal habla de un mejoramiento
de lainfraestructurahospitalariay un aumento
en el número de médicos y enfenneras, pare
ciera que el enfoque se queda corto cuando

se requiere una mejor retribución para todo el
cuerpo hospitalario que ya labora actualmente
en instituciones públicas de salud. Más aun si
sigue sin existir una asignación urgente y espe
cial para medicinas y tratamientos de segundo
y tercer nivel de salud a nivel nacional.

Con estos incrementos se ven claramen

te reflejadas las apuestas del último año de
gobierno de la actual administración federal:
los proyectos insignia de infraestructura y el
reparto de apoyos sociales directos. Como lo
dijo el secretario de Hacienda, en México, 7 de
cada 10 ciudadanos reciben algún tipo de apo
yo social y pareciera que el gobierno prepara
más una base electoral que soluciones de largo
plazo a los problemas de disparidad social e
infraestructura que tiene nuestro país.

La inversión de 727 mil millones de pesos
en bienestar social (un aumento de 1896 con
respecto a 2023) no está haciendo eco de los
llamados del sector empresarial de reducir el
déficit fiscal, aumentar los ingresos y reducir
gradualmente los gastos. No apuesta por la
mejora en la eficiencia del gasto público ni
elimina programas y proyectos superfluos que
poco contribuyen al desarrollo.

El PEF 2024 es una apuesta política de cor
to término que hizo poco caso de la demanda
que desde la Coparmex hicimos puntualmen
te: la de un gasto público que vaya dirigido,
efectivamente, a atender a los ciudadanos,
que no afecte a las instituciones y que respete
el equilibrio de poderes para ayudar al desa
rrollo de un México más justo, más democrá
tico y en paz, como el que todos anhelamos,
#OpiniónCoparmex
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Perspectivas económicas
de Moriex para 2024

Para 2024, esperamos un
escenario en el que se pre
sente un aterrizaje suave

y que el crecimiento mundial
se modere de 3.0% en 2023 a

2.9% en 2024, debido principal

mente a una desaceleración de
las economías desarrolladas. Si
bien, el mercado laboral mundial
continúa ajustado, reciente
mente ha mostrado indicios de

cierta holgura. Además de que, el
exceso de ahorro acumulado en
las economías avanzadas como

porcentaje del PIB ha comenzado
a disminuir. Aun así, prevemos
un comportamiento heterogéneo
entre ellas. Por un lado, espera
mos que el PIB de Estados Unidos
crezca 1.5% a/a el próximo año.

En lo que respecta a los países
emergentes, estimamos que la
actividad económica de China

seguirá enfrentando retos.
Entre sus principales riesgos se
encuentran los problemas que
persisten en el sector inmobilia
rio, la pérdida de participación
dentro de las importaciones que
realiza EU, así como el elevado
desempleo juvenil.

Estimamos que la inflación
continuará descendiendo de
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forma gradual, con la posibilidad
de que reduzca aún más su ritmo
ante diversos riesgos en el hori
zonte. Para EU, proyectamos que
cierre 2024 en 2.7%, por encima
del 2.0% objetivo de la Reserva
Federal, lo que propiciará que
el banco central mantenga una
postura restrictiva y que la tasa
de fondos federales permanezca
elevada por más tiempo. Preve
mos que la Fed la recortará en 2
ocasiones, cada una en 25 pb, en
el segundo semestre del año.

Sobre México, en el acumu
lado de enero a septiembre del
presente año, el PIB presentó
un crecimiento del 3.5%, con
cifras ajustadas por estaciona
lidad. Este desempeño superó
con creces las proyecciones que
se tenían a principios de año. La
demanda interna se expandió
a un ritmo acelerado. El con
sumo mantuvo una tendencia al

alza; mientras que, la inversión
fija bruta registró un aumento
significativo, principalmente por
los sustanciales incrementos en

el gasto en maquinaria y equipo
de origen importado y, en mayor
medida, en la construcción
no residencial. En cuanto a la

demanda externa, las exporta
ciones manufactureras crecieron
4.4% al tercer trimestre. Ante
ello, estimamos un incremento
del PIB de 2.1% para 2024, de

rivado del crecimiento inercial,
los avances del nearshoring y un
mayor gasto público.

La inflación ha disminuido
de manera constante a lo largo
de los últimos 9 meses. Si bien,
en octubre (4.26%) se acercó al
límite superior del intervalo de
variabilidad de más/menos un
punto porcentual alrededor de
la meta de 3.0%, prevemos que
terminará el 2023 en 4.5%, lo
que implicará un alza en los últi
mos 2 meses del año. Para 2024,
prevemos que la subyacente
seguirá mostrando una elevada
persistencia, principalmente
por el componente de servicios;
al tiempo que la no subyacente
enfrentará presiones ante
incrementos en los precios de las
materias primas. Con ello, esti
mamos que la inflación cerrará
2024 en 3.9%.

Ante esta coyuntura, con
sideramos que el próximo
movimiento de la tasa objetivo
de Banco de México será a la

baja. Estimamos que la Junta de
Gobierno la recortará en 25 pb
en su primera reunión de 2024,
a celebrarse el 9 de febrero, lo
que no implicará el inicio de
la normalización monetaria.

Si bien, la inflación general ha
presentado un comportamiento
positivo, existen riesgos en el
horizonte que pudieran generar
un repunte sostenido. Por ello,

prevemos que la decisión de eje
cutar un recorte de una sola vez

tendrá como objetivo evitar que
la postura restrictiva del banco
central se profundice. Ya que,
aunque la tasa nominal se ha
mantenido estable desde marzo,
la real exante de corto plazo ha
aumentado en casi 70 pb desde
esa fecha, gracias a la reducción
en las expectativas de inflación.
Esperamos que la normalización
comience en el segundo semes
tre y que la tasa nominal cierre el
año en 9.25%.

En lo que respecta al tipo de
cambio, en lo que va del 2023, el
peso acumula una apreciación de
9.5% frente al dólar, ubicándose
por segundo año consecutivo
como la segunda moneda más
apreciada. Dentro de los facto
res que apoyan este comporta
miento se encuentra una sólida

entrada de dólares a México por
exportaciones no petroleras, re
mesas, inversión y turismo. Ade
más, del atractivo en términos
absolutos (11.25%) y relativos
(diferencial de 575 pb entre las
tasas de México y EU) de la tasa
de interés de corto plazo se ha
mantenido elevado. Ante ello,
estimamos que el tipo de cambio
cerrará este año en $17.9 y en
$19.0 el próximo, frente a una
mayor volatilidad por la cercanía
de los procesos electorales en
México y Estados Unidos.
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"La inflación general ha presentado un
comportamiento positivo, existen riesgos
en el horizonte que pudieran generar un
repunte sostenido.'''
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Banxico se adelantará
a la Fed... otra vez

A juzgar por el comunicado
del Banco de México
sobre la decisión de

política monetaria anunciada
la semana pasada, en la Junta
de Gobierno ya se empezará
a discutir cuándo sería
deseable iniciar un ciclo de
relajamiento.

La evidencia es el cam
bio en la guía prospectiva
sobre las acciones de política
monetaria, que ahora plantea
mantener la tasa de referencia

en su nivel actual por "cierto
tiempo", en vez de un "periodo
prolongado", como se enfati
zaba antes de la decisión del

jueves.
El banco central eliminó de

su comunicado la mención
de que "será necesario man
tener la tasa de referencia en

su nivel actual (de 11.25 por
ciento) durante un periodo
prolongado", que venía carac
terizando la guía futura desde el
anuncio de mayo.
Fueron cuatro anuncios con

la mención de 'pausa prolon
gada', hasta el comunicado del
pasado 9 de noviembre en que
la guía prospectiva cambia la
categorización del periodo.

De acuerdo con la gober
nadora del Banxico, Victoria
Rodríguez, "con este cambio
estamos reconociendo el avance

tan importante que ha habido
en el proceso de desinflación",
si bien se sigue anticipando que
la inflación converja a la meta
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de 3 por ciento en el segundo
trimestre de 2025.
Asumiendo que aún hay retos

en el panorama inflacionario,
"consideramos esta vez que la
reducción en la inflación ha sido
muy significativa", por lo que
"decidimos que la guía futura
tuviera este cambio".

En entrevista con Enrique
Quintana para El Financiero,
la banquera central dijo que "se
ñalamos que (la tasa) todavía
se mantendrá en su nivel
actual por cierto tiempo,
en vez de por un lapso prolon
gado", horizonte que incluye
"al menos nuestra próxima
decisión", que se anunciará al
mercado el 14 de diciembre.

Rodríguez enfatizó que la
mejora en el panorama inflación
que anticipan en la Junta de
Gobierno de Banxico permite
"comenzar a discutir en próxi
mas reuniones la posibilidad de
ajustar nuestra tasa de referen
cia a la baja", cuyos movimien
tos "serán graduales", aunque
"no necesariamente estaremos

ante un ciclo de bajadas conti
nuas", matizó.

Del comunicado y las de
claraciones de la gobernadora
se advierte un tono más
suave o de menor preocu
pación por la inflación, con
una retórica menos restrictiva

en el mensaje al mercado por
parte del banco central.
Esto se puede interpretar

como que ya no es 'prema
turo' discutir o considerar

posibles recortes a la tasa de
referencia.

Pero para no enviar una
señal equivocada al mercado,
el Banco de México tiene que
actuar con cautela al momento

de discutir esa posibilidad.
La guía sobre la conducción

de la política monetaria aún
debe mantener la señal de que
el problema inflacionario
está lejos de ser resuelto.
El problema es que la

inflación general, de 4.3
por ciento anual al cierre de
octubre, pero sobre todo la
subyacente, de 5.5 por ciento
anual, aún están muy por
arriba de la meta.

La mayoría de los analistas
encuestados por Citibanamex el
7 de noviembre, antes de la de
cisión más reciente de Banxico,
anticipó el primer recorte de 25
puntos base en la tasa objetivo
entre febrero y marzo de 2024.
Un grupo no menor de

expertos considera que el banco
central tiene poco espacio para
recortar en el primer trimestre
del año entrante, por lo que es
más probable que el ciclo de re
ducción de tasas comience entre

mayo y junio.
Con el cambio en la guía

prospectiva, probablemente
algunas de las expectativas
sobre la tasa de referencia van

a ser recalibradas para
anticipar el inicio del ciclo de
recortes entre febrero y marzo.

Esto también refrenda la

previsión de que, así como se
adelantó en el ciclo de alzas,
Banxico comenzará a
recortar su tasa de interés
antes de que la Reserva Fe
deral de Estados Unidos haga
lo propio con la suya.

Por cierto, la inflación en EU
se desaceleró en octubre más de

lo esperado, lo que el mercado
interpretó como una clara indi
cación de que la Fed ha termi
nado de subir las tasas.

Sin embargo, voces dentro y
fuera de la Fed aún no advierten

que la inflación en EU vaya en
una ruta clara hacia el objetivo
de 2 por ciento.

"... para no
enviar una señal

equivocada al
mercado, Banxico
tiene que actuar con
cautela al momento

de discutir posibles
recortes a la tasa"
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El árbol y el bosque: México visto de fuera
En unos cuantos días el presidente López Obrador

acudirá a la reunión de la APEC, que se llevará a
cabo en San Francisco.

Cualquier viaje que hace el exterior el presidente
López Obrador es noticia, pues casi no sale del país.

Pero, en este caso en el que probablemente tendrá,
además de la reunión multilateral, encuentros di
rectos con Joe Biden, Justin Trudeau y con el líder
chino Xi Jinping, habrá una valoración de la relevan
cia de México en el escenario internacional.

En la cercanía de esta reunión, resultan relevantes
un par de juicios respecto a la visión que se tiene de
México desde el exterior.

Uno de ellos corresponde al CEO de JP Morgan,
Jamie Dimon, sin lugar a duda, el banquero más
importante del mundo hoy día.

En la entrevista que ayer le hizo Susana Saénz en
El Financiero Bloomberg TV, el presidente de JP
Morgan señaló, en el contexto de su visita a México, lo
siguiente:

"México es un mercado crítico para nosotros.
Hemos estado aquí durante 120 años. Si tuviera que
elegir un país, este podría ser el número uno en
oportunidades".

El CEO de JP Morgan subrayó las vastas opciones
que ve en México, calificándolo como "la número
uno" en la lista de oportunidades de inversión. Ade
más, elogió la capacidad empresarial de México, sus
universidades, infraestructura y tecnología, subra
yando que el país ya posee los elementos clave para
el crecimiento económico sostenible.

Uno podría imaginar que si JP Morgan está inte
resado en hacer negocios en México tiene que hablar
bien del país. Ni modo que no.

Pero resulta que no es el único caso.
Ian Bremmer es fundador y presidente de Eurasia,

y es uno de los analistas de riesgo geopolítico más
influyentes del mundo.

En el informe que todos los lunes manda a sus
clientes, de modo inusual, habló de México hace un
par de días.

Nuestro país casi nunca aparece en los mapas de
riesgo.

Haciendo un juicio sobre México, Bremmer señala
lo siguiente:
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"La perspectiva básica es obviamente positiva:
una economía importante integrada fuertemente a
Norteamérica y al TMEC, y la principal beneficiaría de
la creciente tendencia del nearshoring, atrayendo
nuevas inversiones y encabezando la relación comer
cial con Estados Unidos. Pero, las cosas pueden ser
mejores. Dos puntos aquí. El primero es que la favo
rita para convertirse en la nueva presidenta, Claudia
Sheinbaum, tiene el soporte de la gran popularidad
de AMLO, pero ella es una dedicada tecnócrata, y
previamente una científica en materia climática, con
fuertes relaciones con la comunidad de negocios,
construidas en su paso como alcalde de la Ciudad de
México".

Bremmer señala que México es un factor de estabi
lidad en el hemisferio, y compara a nuestro país como
una "miniIndia", a partir del rol tan relevante que ha
adquirido ese país en el concierto internacional.

Uno puede estar en desacuerdo con Dimon y con
Bremmer, pero sus juicios reflejan una visión que se
tiene de México desde el exterior.

Los inversionistas extranjeros y quienes los ase
soran están lejos de ver en el futuro un desastre
económico o político en el país.

Usualmente, quienes tienen una perspectiva que
rebasa nuestras fronteras tienden a ver el bosque
más que los árboles.

Los que estamos aquí usualmente solo vemos
los árboles, porque ellos mismos nos impiden ver el
bosque.

Sin ignorar lo que sabemos quienes estamos en
el día a día de nuestro país, los que vivimos en su
intestino y no solo lo vemos desde afuera, no puede
perderse de vista la perspectiva de quienes ven las
cosas globalmente.

Pensar que estamos en el peor de los mundos y que
será suficiente con denunciarlo para que la gente vote
en contra de Morena, es pura ilusión.

La oposición, si realmente quiere competir, no solo
tiene que partir de la realidad del amplio respaldo
que tiene Morena, sino del entusiasmo con el que se
ve México desde el exterior, independientemente de
Morena.

Partir de otra base, será muy valiente y consolador,
pero va a ser suicida.
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El apogeo
de la construcción

Durante 2023, la producción
en la industria de la cons

trucción ha experimentado
un aumento espectacular que, en
pocos meses, ha contrarrestado

gran parte de la caída de los diez
años previos. De enero a septiem
bre de 2023, el crecimiento anual
de esta actividad fue 13.7 por
ciento, diez puntos porcentuales
por arriba del observado en igual
lapso por la actividad industrial en
su conjunto.

No todas las ramas de la cons

trucción han avanzado con igual
vigor. De los tres subsectores en
que ésta se divide, sólo las obras
de ingeniería civil han exhibido
un dinamismo extraordinario.

Durante los primeros nueves
meses de 2023, este segmento
se expandió a un ritmo anual de
80.3 por ciento, mientras que la
edificación y los trabajos especia
lizados lo hicieron en 3.3 y 2.0 por
ciento, respectivamente

Según los indicadores de em
presas constructoras, la construc
ción de obras de ingeniería civil
es contratada mayormente por
el sector público. Asimismo, de
acuerdo con los cálculos publica

Fecha: 15/11/2023

Página: 8

Area cm2: 397

1 / 2

Columnas Económicas

Razones y Proporciones / Manuel Sánchez González

Manuel Sánchez González

Costo: 88,451

Página 10 de 18



dos por el Banco de México en su
Reporte sobre las Economías Re
gionales más reciente, el auge de
la construcción se ha concentrado

en la región sur, correspondiendo
exclusivamente a trabajos contra
tados por el sector público.

Llama la atención, en cambio,
que el valor real de la producción
en la industria de la construcción

en la región norte, donde apare
cerían los avances más evidentes

asociados al "nearshoring", ha
experimentado un incremento
modesto.

No es ningún secreto que la
construcción en el sur ha estado

impulsada por dos megaproyec
tos de la presente administración:
la Refinería de Dos Bocas y el Tren
Maya, los cuales han absorbido
una elevada proporción del gasto
de inversión del sector público. A
estas erogaciones se han añadido
los planes de Polos de Desarrollo
para el Bienestar, en el Istmo de
Tehuantepec, y los aeropuertos de
Palenque, Chiapas y de Chetumal
y Tulum en Quintana Roo, entre
otros.

Desde un punto de vista de
corto plazo, el empuje de la
construcción gubernamental ha
beneficiado a la población del
sur. Según el Reporte referido, la
actividad económica y el número
de puestos de trabajo afiliados al
IMSS de esa zona han superado
sus niveles prepandemia con
márgenes mayores a los de otras
áreas.

Sin negar las bondades ante

riores, esta interpretación tiene
la limitación de visualizar las

erogaciones de inversión indepen
dientes de su sentido económico.

Hace casi un siglo, el economista
británico John Maynard Keynes
prescribió, como remedio para
superar las grandes recesiones,
ante el supuesto de la falta de de
manda agregada, que el gobierno
pagara a la gente para cavar y
llenar hoyos en la tierra. Los
nuevos empleados gastarían más
en consumo, lo que presumible
mente desencadenaría un círculo

virtuoso de más ingreso y empleo.
México no se encuentra en

recesión por lo que, en todo caso,
la idea de Keynes a favor de la
intervención gubernamental es
taría fuera de lugar. De hecho, la
economía ha estado en recupera
ción desde mediados de 2020.

De ahí que el juicio adecuado
sobre la inversión gubernamental
en el sur deba hacerse desde una

óptica de largo plazo. Por defini
ción, el gasto de capital consiste
en un sacrificio del consumo
presente destinado a activos que
generarán beneficios en el futuro.
En este sentido, las inversiones
del gobierno serán favorables si
amplían la capacidad productiva
de la región.

Considerando que los recursos
siempre son limitados, la conve
niencia de las inversiones públicas
debería evaluarse mediante un

análisis de costo y beneficio socia
les, y compararse con el de otros
usos. Dado el descuido oficial de

rubros esenciales como la salud

y la educación, factores funda
mentales del retraso económico

y social del sur, ninguna de las
mencionadas obras "emblemáti

cas" del gobierno parecen tener
una rentabilidad social mayor que
proyectos alternativos de mejora
de la infraestructura de atención

médica y escolar.
Más aún, existe el riesgo de

que los trabajos de mayor costo no
ofrezcan siquiera un rendimiento
neto positivo. Ello ocurriría si
las construcciones se mantie
nen inconclusas o sus servicios

resultan desproporcionadamente
inferiores a su costo de capital y
mantenimiento. Esta situación,
caracterizada comúnmente como

de "elefantes blancos", podría
aplicarse a obras concluidas,
como el aeropuerto Felipe Ánge
les, y otras en proceso.

A la luz de las persistentes pér
didas financieras de las refinerías

de Pemex y la transición mun
dial hacia energías limpias, la
construcción de la nueva refinería
carece de sentido económico.

Además, el Tren Maya necesitará
confirmar su viabilidad frente a
la creciente inseguridad pública,
que constituye el principal obs
táculo del transporte ferroviario,
cuyo combate representa otra de
las tareas básicas desatendidas

por el gobierno.

Exsubgobernadordel Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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México, epicentro
del turismo médico
global
México se consolida como uno
de los destinos líderes en turismo

médico a nivel mundial, según
la Organización Mundial de Co
mercio. En el exclusivo top, junto
a potencias como Tailandia,
Costa Rica, India, Israel, Mala
sia, Singapur y Corea del Sur,
México atrae a más de un millón

de visitantes anuales por motivos
médicos.

Las ciudades fronterizas,
especialmente Tijuana, Ciudad
Juárez y Reynosa, se erigen como
epicentros de este fenómeno,
generando una derrama econó
mica de aproximadamente 8 mil
millones de dólares anuales.

En el marco del Primer Foro

de Turismo Médico en México,
Javier Potes, director gene
ral del Consorcio Mexicano de
Hospitales (CMH), subrayó la
relevancia de este sector para la
comunidad médica y las indus
trias complementarias, como la
logística, gastronomía, hotelería
y operadores turísticos.

México se destaca por su
avanzada oferta en especialida
des médicas, tales como cirugía
plástica, cardiología, oncología,
oftalmología y cirugía bariátrica,
lo que lo convierte en un destino

preferido para pacientes y médi
cos .extranjeros.

Diana Cuevas, presidenta
del Consejo Mexicano para
el Turismo Médico, resaltó la
disparidad de costos y los largos
periodos de espera en países
como Estados Unidos, Canadá y
Europa.

El foro contó con la participa
ción de Bernardo Cueto, secreta
rio de Turismo de Quintana Roo;
Patrick Devlyn, presidente de la
Comisión de Salud del Consejo

Coordinador Empresarial, y
Armando Culebro, vicepresi
dente de la Comisión Nacional

de Turismo de Coparmex. Estos
líderes se unieron para impulsar
estrategias y superar el rezago en
políticas públicas relacionadas
con servicios hospitalarios, hote
lería y transporte especializado.

Entregan 'coronas'
a pastelerías
La marca Philadelphia, bajo la
dirección de Oriol Bonaclo

cha en Mondeléz Snacking
México, revela la primera
edición de los premios "Phila
delphia Selection", en colabo
ración con la Cámara Nacional
de la Industria de Restaurantes

y Alimentos Condimentados
(Canirac). Este reconocimiento
destaca lo mejor de la pastelería
en la CDMX mediante la entrega
de Coronas, que podrán ser ex

uEn el exclusivo
top, junto a otras
potencias, México
atrae a más de un
millón de visitantes

anuales por
motivos médicos"
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hibidas en los establecimientos

galardonados. En el contexto de
la industria de alimentos ofood
service en México, se destaca
que aproximadamente el 80 por
ciento de las ventas provienen
de establecimientos pequeños.
La iniciativa, impulsada por la
compañía desde su área defood
service, alcanza actualmente
más de 5 mil puntos de venta en
el país. Este sector experimenta
un crecimiento a doble dígito en
comparación con 2022, donde
Philadelphia representa el 75
por ciento del negocio. Otras
categorías relevantes en este
ámbito son galletas y confitería.

Desarrollo económi
co en Chiapas
Hace unos días los secretarios de
Desarrollo Económico de diver

sas entidades del país, agrupa
dos en la Asociación Mexicana
de Secretarios de Desarrollo Eco
nómico, A.C., así como miem
bros del Consejo de Empresas
Globales en México, que preside
Alberto de la Fuente, sos
tuvieron su segundo encuentro
nacional en San Cristóbal de las

Casas, Chiapas, con el objetivo
de discutir avenidas que detonen
e impulsen el desarrollo de las
economías locales, en este caso,
del sur del país. En la reunión

hubo consenso en la importancia
de generar modelos de desa
rrollo económico sostenibles y
cuidadosos del medio ambiente,
incorporar y formalizar a las Mi
pymes a las cadenas de suminis
tro y de generar proyectos en los
que integre la participación de la
comunidad.

¿Adiós, Monte
de Piedad?

Monte de Piedad, con más
de 200 años de trayectoria,
enfrenta una encrucijada con
negociaciones sindicales y una
posible huelga. Aunque siguen
las negociaciones para intentar
llegar a un acuerdo respecto del
contrato colectivo de trabajo,
también tienen un nuevo em

plazamiento a huelga para el 18
de noviembre. La pregunta es si
una institución como Monte de

Piedad, que tiene una clientela a
la baja y una carga financiera in
sostenible hay que recordar que
de cada peso que entra a Monte,
la mitad se va a cubrir costos del

sindicato, podría sobrevivir una
huelga sindical que los dejaría
fuera de operación por tiempo
indeterminado. Esperemos que
ambas partes encuentren un
punto de encuentro, pues de
lo contrario Monte de Piedad

podría desaparecer.
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La montaña rusa
del bitcoin: Un vistazo
a su pasado y futuro
Paola Herrera

Hace dos años, en

noviembre de 2021, el
mundo de las cripto

monedas vivió su apogeo. Los
entusiastas de bitcoin mostra

ban orgullosos sus "ojos láser",
simbolizando una fe ciega
en un futuro dominado por
esta moneda digital. FTX, un
gigante de las criptomonedas,
celebraba una inyección de
capital de 420 millones de dó
lares, y Elon Musk, en su papel
de mayor promotor de Doge
coin, alimentaba el frenesí.
En aquel entonces, bitcoin

alcanzó su máximo histórico.

Dependiendo de a quién le
preguntes, la cifra varía, pero
muchos lo redondeamos a

69,000 dólares. Este pico, sin
embargo, fue efímero y, en re
trospectiva, un reflejo de una
exuberancia irracional inflada
por estímulos económicos y
bajas tasas de interés.

Los reguladores financie
ros de ese tiempo tenían sus
reservas. Comparaciones
con la crisis de las hipotecas
subprime de 2008 no eran
infrecuentes. El cripto, a pesar
de sus innovaciones, era visto
como un vehículo de especula
ción más que de inversión. Las
consecuencias no tardaron en

manifestarse: el desplome de
firmas como Celsius y Bloc
kFi fue un golpe duro para el
sector.

Hoy, el panorama ha cam
biado. Hay un creciente inte
rés institucional en bitcoin,
con gigantes de Wall Street
preparando el terreno para
fondos basados en criptomo
nedas. Este cambio marca un

posible inicio de la fusión en
tre las finanzas tradicionales y

el mundo cripto.
Pero, ¿qué nos depara el

futuro? Aunque el bitcoin ha

mostrado signos de recupera
ción, su destino sigue atado a
las incertidumbres macroeco
nómicas. El interés institucio

nal podría dar un nuevo aire al
cripto, pero también existe el
riesgo de que se convierta en
un juego especulativo a gran
escala.

Mirando hacia adelante, no
puedo evitar preguntarme si
esta integración del cripto en
el sistema financiero tradicio

nal será para bien o si, por el
contrario, estaremos presen
ciando la formación de una

nueva burbuja. Si bitcoin llega
a los 100,000 dólares impul
sado solo por especulación, ¿a
qué costo será?

La historia del bitcoin y las
criptomonedas es una de alti
bajos, de innovación y especu
lación. Lo que es seguro es que
el viaje está lejos de terminar,
y su impacto en la economía
global sigue siendo un tema
abierto a debate.
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Rimas
La semana pasada se cum

plieron tres aniversarios
que es conveniente recor

dar. El 11 de noviembre de 1918
se firmó el armisticio que puso
fin a la Primera Guerra Mundial.
Casi exactamente cinco años

después, ocurrió el "golpe de la
cervecería", el 9 de noviembre
de 1923. Exactamente 15 años
después, la noche del 9 al 10 de
noviembre de 1938, tuvo lugar
la Kristallnacht, la noche de los
cristales rotos, en la que miles de
establecimientos judíos, inclu
yendo sinagogas, fueron ataca
dos por las huestes de Hitler.

No es una coincidencia que la
semana pasada se cumplieran
105 años del fin de la I Guerra,
100 del golpe fallido de Hitler, y
85 del inicio de la barbarie que,
siete años después, había cobrado
la vida de seis millones de judíos,
y centenares de miles de otros
grupos despreciados por el Tercer
Reich.

La Primera Guerra Mundial

es el evento más importante
del siglo 20, mucho más que la
Segunda, aunque en ésta hayan
muerto muchas más personas,
especialmente civiles. Es la que
destruye el arreglo mundial
previo, y abre el espacio para una
nueva forma de vida en todo el

planeta. Es en esa guerra en la
que Reino Unido pierde el estatus
de potencia hegemónica, y con
ello se derrumba el patrón oro.
Esto provoca una caída en el
comercio internacional, que es la
base de la generación de riqueza.

El pasado no es tal. A partir
de 2008, estamos viviendo un
fenómeno similar al iniciado en
1913: el comercio internacional
se reduce, como proporción de la
economía global. Desde enton
ces, hemos presenciado un incre
mento en los conflictos sociales

en los países occidentales, que
han desembocado en liderazgos

irresponsables y autoritarios:
Trump en Estados Unidos, Sán
chez en España, Boris Johnson en
Reino Unido (después del cual, el
diluvio parece poco). La polari
zación en los países occidentales
ha abierto el espacio para que los
regímenes autoritarios intenten
avanzar: Rusia invade Ucrania,
Irán ataca a Israel (usando alfi
les), China amenaza extenderse.

La historia no se repite,
pero rima, dicen que decía
Mark Twain. La Primera Gue
rra terminó con los gobiernos
aristocráticos y abrió el espacio
a las masas, que tuvieron tres
caminos: la dictadura del proleta
riado, la subordinación a la raza
superior y la democracia liberal.
Al final ganó esta última, después
de la II Guerra y la Guerra Fría.
Celebramos "el fin de la historia",
pero muy pronto se descompuso
el panorama. No por lo que creen
los que no leyeron a Fukuyama

Fecha: 15/11/2023

Página: 35

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 82,855

Página 15 de 18



pero se ríen de él.
La base de la estabilidad del

siglo 20 fue un sistema de comu
nicación con muy pocos emisores
y abundantes receptores. Un
puñado de personas informaban
y construían la discusión pública,
que por razón obvia se concen
traba en pocas ideas, sencillas y
atractivas a todos. Hoy tenemos
miles de emisores, que producen
centenares de ideas, sencillas,
pero que no todos comparten.
La esfera pública se polariza.

Los partidos políticos no tienen
espacio, porque no pueden pro
cesar tantas ideas; las elecciones
las ganan los que parezcan venir
de fuera. Muchos de ellos son

desequilibrados, irresponsables,
autoritarios.

No es lo mismo lo que causa
ron radio, cine y telégrafo hace
100 años, pero rima. También
entonces elstatú quo político dejó
de funcionar, y aparecieron los
desequilibrados, irresponsables y
autoritarios. Así nos fue.

La gran amenaza no es el
ascenso de China (que ya no
asciende nada), ni el machismo
de Putin. La gran amenaza es el
derrumbe del arreglo social occi
dental, amaños de centenares de
pequeños grupos que defienden
ideas globalmente irrelevantes,
pero profundamente sentimen
tales para cada uno de ellos. Del
caos surgen los liderazgos men
cionados, que una vez en el poder
no se detendrán hasta destruir la

democracia. Cuidado con lo que
defiende.

La polarización en los países occidentales
ha abierto el espacio para que los
regímenes autoritarios intenten avanzar
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PARTEAGUAS

¿A poco Dimon va a invertir en el campo de México?
Jonathan Uuiz

Estuvo esta semana en la

Ciudad de México. ¿Qué
quiso decir el hombre más

poderoso del sistema financiero
de Estados Unidos?

Hablando desde Polanco, en la
Ciudad de México, Jamie Dimon,
director ejecutivo de JP Mor
gan, dijo ayer que ve una "gran
oportunidad" en México, citando
los mercados de capital, el de la
manufactura y, ojo, la agricultu
ra en particular.

La entrevista concedida a la

periodista Susana Sáenz, de El
Financiero Televisión, da luz
sobre un negocio al cual, salvo
por los aguacates y el tequila, los
mexicanos generalmente no sue
len poner atención: el del campo.

De hecho, este año no hay mu
chas razones para hacerlo. No es
lo mismo vender tomates cuando
a los estadounidenses les alcanza

para mucho su dólar, que cuando
a los vecinos les dan solo 18 pesos
por billete.

Aún con ese obstáculo, este
año las exportaciones agropecua
rias posiblemente romperán ré
cord nuevamente y superarán los
53 mil millones de dólares; casi

10 por ciento más que en 2022.
Entre quienes hacen negocios

con la agricultura hablan del
rezago agropecuario hasta el
primer semestre del año, frente
a una economía mexicana que
sí crece, particularmente en las
fábricas y los centros comerciales.

El 'nearshoring' tiene más
forma de planta industrial, que de
plantación. ¿Por qué conviene en
tonces poner atención a esta sutil
recomendación de "sembrar", que
hizo Dimon?

Entre otras razones, porque
fue su banco el primero en
anticipar y ponerle números,
curiosamente, al impacto del
'nearshoring' desde hace más
de un año, en agosto de 2022:

"El nearshoring presenta una
oportunidad única para que
México amplíe su rol económico,
ya que la regionalización de las
cadenas de suministro puede
aumentar su potencial para con
vertirse en el principal proveedor
de América del Norte", expuso
el mayor banco estadounidense
en un reporte llamado: "México
Equity Strategy. Deep Dive: La
Oportunidad del 'Nearshoring'".

"Podría añadir entre 80 mil

y 170 mil millones de dólares
en exportaciones o de 1.2 a 2.6
puntos porcentuales de PIB por
año", advirtieron hace 15 meses
los economistas de JP Morgan. Y
el tiempo parece darles la razón.

¿Qué le ve Dimon ahora al
campo? Eso todavía no está claro,
pero hay pistas. Particularmente
de empresas que dependen de lo
que entrega la tierra.

Precisamente ayer, el banco
puso atención a Gruma y la re

portó en "overweight", un grado
que recomienda la compra de sus
acciones, ante la expectativa de
que aumenten su valor.

Esta vendedora de harina y
productos de maíz se beneficia de
buenos precios y de una creciente
demanda de sus productos en
Estados Unidos. Seguramente
ustedes ya saben que desde 2014
los latinos son el grupo racial más
grande de California, de acuerdo
con ese centro de estudios llama
do Pew Research Center.

También deben saber que en
Texas rebasaron a la población
caucásica en 2021. ¿Qué comen
esos muchachos que en muchos
casos tienen raíces mexicanas?

ABimbo que domina el merca
do del pan en este país y en el del
norte, también le va bien.

Este mes, JP Morgan advirtió
que se beneficiará de una baja en
los precios de las materias primas
que se dispararon al inicio de la
guerra de los rusos en Ucrania.

Pero la producción nacional de
frijol, maíz y trigo van a la baja.
Por eso falta contundencia y son
necesarios más datos para enten
der por dónde viene la jugada que
probablemente hará el neoyor
quino Dimon.

Naranjas, chiles, limón, toma
te, aguacate... son importantes,
pero su producción acumula dos
años de estancamiento.

¿Cuáles son las estrellas del
campo nacional? Los agaves que
ya entregan 1.3 millones de pe
sos por hectárea, 32 por ciento
más que hace 5 años; la fram
buesa, el arándano, la fresa...
los famosos 'berries' que tam
bién entregan más de un millón
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por hectárea y subiendo.
Pero hace falta más que eso

para emocionar a un hombre tan
poderoso... y líquido. Recuer
den que hace unos días, Dimon
anunció que planea vender unos

141 millones de dólares en accio
nes de JP Morgan. Es la primera
transacción de este tipo desde que
tomó el timón del gigante de Wall
Street hace casi 18 años. Devalua
dos, quizás, pero tiene dólares.
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Project S\ nditalc
J. Bradford DeLong

La economía
de la atención
va a la corte
• ¿Cómo funciona la atención
humana y quién debería tener
derecho a capturarla, dirigí ría
y cosecharla en aras de obtener
ganancias o futuras inversiones
en innovaciones generadoras de
valor? El j u ció antimonopolio
de Google ha puesto estas
preguntas en primer plano
demostrando que hace
tiempo que deberían
haber sido respondidas
y que están muy lejos
de ser respondidas.
Berkeley  ei ¡u¡c¡o anti

monopolio contra Google
finalmente ha revelado lo
que el motor de búsqueda
dominante del mundo está

dispuesto y puede a pagar para ser la
opción predeterminada en los teléfonos
Inteligentes y otros dispositivos: 26,000
millones de dólares solo en 2001 ,
1 8,000 millones de los cuales fueron
a manos de otro gigante tecndógicp,
Apple. Si bien Google ha intentado
ocultar esta cifra durante mucho tiempo,
siempre se supo que era grande y, efec
tivamente, loes.
¿Qué es lo que está pagando Goo

glb;' H5 configuramos uMiPóSe
nuevo, Apple podría preguntarnos qué
motor de búsqueda queremos utilizar
como opción predeterminada en su
buscador Safari. Pero no lo hace. Sim
plemente elige Google de manera au
tomática. Por supuesto, podemos ir a
"ConfiguracioneHy cambiar la opción
predeterminada con unos pocos gol
pee i tos en la pantalla (otras opciones
incluyen a Yahoo, Bing. DuckDuckGoy
Ecosia). Pero casi nadie se preocupa por
eso. Entonces GocHle le trBsfBre rrBgj
de millones de dólares a Apple todos los
años para minimizar las posibilidades de
que los ingresos publicitarios del motor
de búsqueda del iPhone vayan a otra
compañía que no sea Google.

Berkeley  ei ¡u¡c¡o anti
monopolio contra Google
finalmente ha revelado lo
que el motor de búsqueda
dominante del mundo está

dispuesto y puede a pagar para ser la
opción predeterminada en los teléfonos
Inteligentes y otros dispositivos: 26,000
millones de dólares solo en 2001 ,
1 8,000 millones de los cuales fueron
a manos de otro gigante tecndógicp,
Apple. Si bien Google ha intentado
ocultar esta cifra durante mucho tiempo,
siempre se supo que era grande y, efec
tivamente, loes.
¿Qué es lo que está pagando Goo

glb;' H5 configuramos uMiPóSe
nuevo, Apple podría preguntarnos qué
motor de búsqueda queremos utilizar
como opción predeterminada en su
buscador Safari. Pero no lo hace. Sim
plemente elige Google de manera au
tomática. Por supuesto, podemos ir a
"ConfiguracioneHy cambiar la opción
predeterminada con unos pocos gol
pee i tos en la pantalla (otras opciones
incluyen a Yahoo, Bing. DuckDuckGoy
Ecosia). Pero casi nadie se preocupa por
eso. Entonces GocHle le trBsfBre rrBgj
de millones de dólares a Apple todos los
años para minimizar las posibilidades de
que los ingresos publicitarios del motor
de búsqueda del iPhone vayan a otra
compañía que no sea Google.

Berkeley  ei ¡u¡c¡o anti
monopolio contra Google
finalmente ha revelado lo
que el motor de búsqueda
dominante del mundo está

dispuesto y puede a pagar para ser la
opción predeterminada en los teléfonos
Inteligentes y otros dispositivos: 26,000
millones de dólares solo en 2001 ,
1 8,000 millones de los cuales fueron
a manos de otro gigante tecndógicp,
Apple. Si bien Google ha intentado
ocultar esta cifra durante mucho tiempo,
siempre se supo que era grande y, efec
tivamente, loes.
¿Qué es lo que está pagando Goo

glb;' H5 configuramos uMiPóSe
nuevo, Apple podría preguntarnos qué
motor de búsqueda queremos utilizar
como opción predeterminada en su
buscador Safari. Pero no lo hace. Sim
plemente elige Google de manera au
tomática. Por supuesto, podemos ir a
"ConfiguracioneHy cambiar la opción
predeterminada con unos pocos gol
pee i tos en la pantalla (otras opciones
incluyen a Yahoo, Bing. DuckDuckGoy
Ecosia). Pero casi nadie se preocupa por
eso. Entonces GocHle le trBsfBre rrBgj
de millones de dólares a Apple todos los
años para minimizar las posibilidades de
que los ingresos publicitarios del motor
de búsqueda del iPhone vayan a otra
compañía que no sea Google.

Hoy se podrían tomar varias posturas
diferentes respecto de esta cuestión. Se
podría decir que Google es el malhe
chor. Pero también se podría decir que
lo es Apple. Después de todo, en lugar
de pedirles a los usuarios que elijan, le
da a Google una ventaja injusta a cam
bio de un honorario voluminoso. Quizá
Google, en realidad, sea la víctima. Co
mo tiene el mejor motor de búsqueda,
las empresas que quieren maximizar el
valor para sus clientes deberían elegirlo
de todos modos. Pero en lugar de hacer
que Google sea la opción predetermina
da sin costo, Apple la extorsiona con la
amenaza de venderle esa condición a
un mejor postor. Probablemente esté apa
lancando su poder de comprador único
para restringir el comercio y distorsionar
la competencia.
O uno podría decir que todo ésto no

es, ni más ni menos, que una situación
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Hoy se podrían tomar varias posturas
diferentes respecto de esta cuestión. Se
podría decir que Google es el malhe
chor. Pero también se podría decir que
lo es Apple. Después de todo, en lugar
de pedirles a los usuarios que elijan, le
da a Google una ventaja injusta a cam
bio de un honorario voluminoso. Quizá

Google, en realidad, sea la víctima. Co
mo tiene el mejor motor de búsqueda,
las empresas que quieren maximizar el
valor para sus clientes deberían elegirlo
de todos modos. Pero en lugar de hacer
que Google sea la opción predetermina
da sin costo, Apple la extorsiona con la
amenaza de venderle esa condición a
un mejor postor. Probablemente esté apa
lancando su poder de comprador único
para restringir el comercio y distorsionar
la competencia.
O uno podría decir que todo ésto no

es, ni más ni menos, que una situación

normal en la economía de la atención.

Al hacer inversiones enormes y desple
gar una creatividad y un ingenio sin pa
rangón, Apple se ha constituido como
el principal proveedor de las cadenas
de valor de hardware y software. Gra
cias a sus esfuerzos, ahora tenemos la
plataforma iOS, un motor poderoso de
liberación humana que nos ha brindado
un acceso extraordinariamente valioso a
las tecnologías de la información, de las
comunicaciones y del entretenimiento.
Semejante ingenio no solo debería

¡fór recompensado ^Bx¡eff|^®te, sino
que esas recompensas deberían cumplir
un propósito más importante, incentivan
do a otros innovadores actuales y futuros
a dedicarse a la creación de productos
y servidos que sean genuinamente úti
les, en lugar de desarrollar actividades
socialmente nocivas cómo son las esta

fas con criptomonedas. El iPhone es un

normal en la economía de la atención.
Al hacer inversiones enormes y desple
gar una creatividad y un ingenio sin pa
rangón, Apple se ha constituido como
el principal proveedor de las cadenas
de valor de hardware y software. Gra
cias a sus esfuerzos, ahora tenemos la
plataforma iOS, un motor poderoso de
liberación humana que nos ha brindado
un acceso extraordinariamente valioso a

las tecnologías de la información, de las
comunicaciones y del entretenimiento.
Semejante ingenio no solo debería

¡fór recompensado ^Bx¡eff|^®te, sino
que esas recompensas deberían cumplir
un propósito más importante, incentivan
do a otros innovadores actuales y futuros
a dedicarse a la creación de productos
y servidos que sean genuinamente úti
les, en lugar de desarrollar actividades
socialmente nocivas cómo son las esta
fas con criptomonedas. El iPhone es un

producto que Apple puede vender. Pero
también puede vender la atención de los
usuarios de ¡Phone a empresas que estén
dispuestas ü pagar por ella. ¿Por qué
Apple no debería cobrar lo que quiera
por ofrecer ese servicio?
Finalmente, uno podría abogar para

que a los usuarios se les ofrezca una op
¿fán, Bfin efe garantizar ^ si da
juego nivelado entre los motores de bús
queda. Si Google tiene el mejor motor
de búsqueda, podría terminar con una
participación del 60%. mientras que
cada uno de los otros cuatro motores
podría garantizarse un 10%. ¿Pero qué
pasa si los usuarios que no están plena
mente informados o que, realmente, no
prestan atención optan, sin querer, por Un
servicio inferior? La experiencia de usua
rio general en el mundo real sé habrá de
gradado en aras de un "campo de juego
nivelado" abstracto.

Cada una de estas posturas se puede
defender convincentemente, y ya se les
han pagado a abogados y economistas
muy costosos grandes sumas de dinero
para perfeccionar estos argumentos
y ofrecer una evidencia de respaldo.
Cuando se trata de determinar qué opi
nión m más fieHslos Rj o es rnál
convincente desde un punto de vista lógi
co, el problema está en los detalles. Des
pués de todo, la cuestión es compleja.
_Cómo funciona, exactamente, la aten
ción humana y quién debería tener el de
recho de captarla, dirigirla o acopiarla
para obtener datos?

En la Polonia de principios de los tiem
pos modernos, los nobles tenían el dere
cho de controlar a sus siervos y recaudar
la riqueza generada por su trabajo en
los campos. Cuando los siervos inten
taban huir, los cosacos los perseguían
y los traían de vuelta a cambio de una
pequeña retribución. No sorprende ver
que algunos analistas se referen a nues
tra era actual como una era naciente de
"tecnofeudalismo"!
Aun así, no me parece que sea el tér

mino correcto. Y me preocupa que nos
lleve a adoptar las analogías erróneas
al intentar entender con precisión cómo
funciona la economía de la informa
ciónatentíión. Mi problema es que no se
me ocurre una metáfora mejor. Encontrar
una metáfora tal vez sea el primer paso
para evaluar con precisión él mundo que
hemos forjado.

producto que Apple puede vender. Pero
también puede vender la atención de los
usuarios de ¡Phone a empresas que estén
dispuestas ü pagar por ella. ¿Por qué
Apple no debería cobrar lo que quiera
por ofrecer ese servicio?
Finalmente, uno podría abogar para

que a los usuarios se les ofrezca una op
¿fán, Bfin efe garantizar ^ si da
juego nivelado entre los motores de bús
queda. Si Google tiene el mejor motor
de búsqueda, podría terminar con una
participación del 60%. mientras que
cada uno de los otros cuatro motores
podría garantizarse un 10%. ¿Pero qué
pasa si los usuarios que no están plena
mente informados o que, realmente, no
prestan atención optan, sin querer, por Un
servicio inferior? La experiencia de usua
rio general en el mundo real sé habrá de
gradado en aras de un "campo de juego
nivelado" abstracto.

Cada una de estas posturas se puede
defender convincentemente, y ya se les
han pagado a abogados y economistas
muy costosos grandes sumas de dinero
para perfeccionar estos argumentos
y ofrecer una evidencia de respaldo.
Cuando se trata de determinar qué opi
nión m más fieHslos Rj o es rnál
convincente desde un punto de vista lógi
co, el problema está en los detalles. Des
pués de todo, la cuestión es compleja.
_Cómo funciona, exactamente, la aten
ción humana y quién debería tener el de
recho de captarla, dirigirla o acopiarla
para obtener datos?

En la Polonia de principios de los tiem
pos modernos, los nobles tenían el dere
cho de controlar a sus siervos y recaudar
la riqueza generada por su trabajo en
los campos. Cuando los siervos inten
taban huir, los cosacos los perseguían
y los traían de vuelta a cambio de una
pequeña retribución. No sorprende ver
que algunos analistas se referen a nues
tra era actual como una era naciente de
"tecnofeudalismo"!
Aun así, no me parece que sea el tér

mino correcto. Y me preocupa que nos
lleve a adoptar las analogías erróneas
al intentar entender con precisión cómo
funciona la economía de la informa
ciónatentíión. Mi problema es que no se
me ocurre una metáfora mejor. Encontrar
una metáfora tal vez sea el primer paso
para evaluar con precisión él mundo que
hemos forjado.
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Project S\ ndieaíeQBarry Eichengreen

Cierta incertidumbre
en el mercado
de bonos
estadounidense
• Con tasas de i títeres de los bonos del
Tesoro estadounidense a diez años cercanas
al 5%, más del triple de los niveles de hace
dos años, los rendimientos de los bonos
vuelven a ser atractivos. Si los factores
ftmdamen tales que los impulsan 110 han
cambiado dramáticamente, entonces es
posible que las tasas de i nterés caigan y los
precios de los bonos se recuperen ahora que
el temor a la inflación lia pasado.

INGAPUR  Los dos últimas
r I :B : catastróficos pa
ra los inversores en bonos del

Tesoro estadounidense. Según
r».una medida, 2022 fueel peor
año para estos inversores desde 1 788. Los
precios de los bonos están a punto decaer
nuevamente en 2023, lo que será la prime
ra vez en la historia de Estados Unidos qu#
caigan durante tres a ñosconsecutivos.

Pero ahora el "dinero inteligente" está vof
viendo a apa»® Con tasas de interés de
I® bonos del Tasgrp a 1 0 años cercanas
al 5%, más del triple de fiivéfesde hijf§'
dos años, los rendimientos son atractivos.
Si los factores fundamentales que los impul
san no han cambiado dramáticamente,
entonces es posible que las tasas de interés
caigan y los precios dé los bonos; se re<Su
peren ahora : B I temor a laraflaciB
pasado.

Eso es un gran si, por supuesto. Pero esn
sidere esos fundamentos. La tasa deInterés
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EiflaqiSn espprada durante H pBodcffle
tenencia. Una serie de medidas muestran

que la inflación ronda el 3%, contrBficien
do las advertencias de un periodo de alta
inflación crónica que excede drásticamente
ef<ób¡etivo del 2% de la Reserva Federal. La
"tasa djjjllüilibrícj* de los títulos del Tesoro
¡ndexa<SW6 la inflación de rustiera
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ra vez en la historia de Estados Unidos qu#
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Pero ahora el "dinero inteligente" está vof
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al 27o puedé resultar el más difícil. Pero el
único mensaje que puede extraerse de ma
nera creíble del desempeño reciente de la
Reserva Federal es queel banco central si
gue comprometido con su objetivo declara
c^Hsto hace que sea difícil ¡ratificar añfflir
más de 1 00 puntos básicos adicionales a
los rendimientos de los bonos del Tesoro por
I '  ds'Slación esperado»

En cuanto al tipo defpterés natural, cono
cido por los entendidos como r*, se han de
rramado océanos dp tinta en los esfuerzos
porestimarlo. En lo único en que coinciden
los expertos es en que los determinantes de
r* se myéven Tentarfiente, y la tasá sube y
baja para equilibrar él ahorro y la inversión
agregados. Las tasas de ahorro, a su vez,
dependen detectores democRfiMs qiH
evolucionan lentamente: la proporción de
la población en edad da trabajar y la lon
gevidad de loSí jubilados.

Quienes hablan de un "exceso de ahorra
global" nosrecuerdan que no sólo importan
los ahorros estadounidenses. Si el creci
miento del PIB chinóse desacelera, lo qu#
genera menos ahorro chino, o si China se
reequilibra del ahorro al consumo, entonces
esto también puedeafectar la tasa natural.

Pero toda la evidencia es que estos cam
bios estructurales son igualmentegraduales
y continuos. Los políticos chinos hablan de
.'un juego ámb¡q<gg| pero proceden de for
ma gradual, cruzando el río sintiendo las
piedras bajo sus pies, como dicé ün dicho
popular chino. Su progreso lento pero cons
tante no indica cambios bruscos en r* en
bsiúltimos años.
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al 27o puedé resultar el más difícil. Pero el
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ma gradual, cruzando el río sintiendo las
piedras bajo sus pies, como dicé ün dicho
popular chino. Su progreso lento pero cons
tante no indica cambios bruscos en r* en
bsiúltimos años.

Además, r* variará con el crecimiento
potencial de la economía¡ ya quélin cre
cimiento elevado hará atractiva la inséftfón

adicional y entonces se necesitará una tasa
de interés real más alta para generar el aho
rro correspondiente. El entusiasmo por la
inteligerBa artificial Suri a B : I: 1
deun crecimiento más rápido.

Pero la experiencia sugiere la necesidad
de un período prolongado de adaptación y
reorganización antes de que las nuevas tec
nologías de propósito general generen un
crecimiento más rápido. De ello se dedyigg
qy§ cualquier impacto en la productividad
sólo se materializará con el tiempo.
Sin duda, la inversión manufacturera

estadounidense ha aumentado desde la

aprobación de la Ley de Reducción de
la Inflación yla Ley CHIPb y Ciencia.R
ró visto desde una perspectiva de toda la
economía, el cambio consiguiente en la
relación invergión/PIBes pequeño, porque
la participación del sector manufacturera
Bs pequeña. De hecha,H¡n®rs¡órSB no
residencial en relación con el PIB está por
debajo de su promedio en los cinco años
inmediatamente anteriores a la pandemia
de Covid1 9.

No sorprende que la estimación d^jynio
de 2023 de la Reserva Federal de Nueva
York maestre que r* apenas se ha movtjg
durante tos dos años anteriores. Si se Jyma
esto a I¡3S dbÉ® recieBl»bHinflacift,i,
se sugiere quésfel mercado de bonos está
sobrevendido.

Otras dos variables también pueden
afectar las perspectivas del mercado de
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esto a I¡3S dbÉ® recieBl»bHinflacift,i,
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sobrevendido.

Otras dos variables también pueden
afectar las perspectivas del mercado de
bonos. Una es la incertidumbre geopolítica,
que se ha disparado con los aconteBimien
tos recientes en el Medio Otíénté. Históri
camente, esa incertidumbre ha favorecido
a los bonos deJ Tesoro, que son un refugio
seguro para los inversores que valoran la
liquidez por encima de todo en tiempos de
incertidumbre. De hecho, sin embargo, los
rendimientos, en lugar de caer, han aumen
tado ligeramente desde que FHamás atacó
a Israel el 7 de octubre. Aun así, si la incer
tidumbre geopolítica sigue siendo elevada
o incluso aumenta aún más, deberíamos
eHerar que estos flujos de refugi R).*
reaifnáíj.

La otra incógnita BBfflScidaBí la oferta de
deuda. Dado qiM.el gobierno federal tiene
déficiScrórHo.J bwiBri Hitos ^Rrán
que aumentar para que los inversores pue
dan absorber laSiémisiones adicionales del

Tesoro. Sin lugar a duda, ahora habrá más
gasto en defensa. La resistencia republicana
a impuestos más altos sólo; séendurecerá
bajo el nuevo presidente de la Cámara de
Representantes, mientras que los demócratas
se resistirán a los recortes en otros gastos. La
Ley de Stein "Si algo no puede continuar
para siempre, se detendrá" puede aplicar
se en última instancicren este contexto, pero
sólo después de qug los rendimientos hayan
aumentado^ a niveles aún mejs altos de los
que los iftv«rscfé$ contemplan actualmente.
Es denté que una considerable inSft

tidumbre ertyúdve el mercado de bónOs,
En estas circunstancias, sólo se aplica una
regla: nunca se deben seguir los consejos
de inversión de un profesor.
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Salud

y Negocios

Vacío regulatorio genera especialidades médicas apócrifas
Maribel Ramírez Coronel

maribel.cx3ronel@eleconomista.mx

El Comité Normativo Nacional de

Consejos de Especialidades Mé
dicas (Conacem) ha detectado
al menos tres escuelas que ofre
cen a profesionales de la salud

aparentes carreras de medicina, pero
que en los hechos no son formales ofer
tas educativas; son más bien engaño pa
ra los médicos que buscan capacitarse o
especializarse.
Una se llama la Universidad del Con

de, está ubicada en Coatepec, Veracruz,
y promueve la maestría en medicina esté
tica y longevidad. Buscan atraer a médi
cos generales con la promesa de recibir
cédula profesional de especialista, pero
es una mentira porque no tienen registro
de la Secretaría de Salud. Tienen un Re
conocimiento de Validez Oficial de Estu
dios (RVOE) otorgado por la Secretaría
de Educación estatal.
Otra es Rumbo Universitario Puebla

que ofrece la "especialidad en geriatría
y gerontología", pero igualmente sólo
tiene el RVOE estatal y ningún aval del
Sector Salud. Lo que piden al aspirante
para poder ingresar es "poseer caracte
rísticas y conocimientos del área quími
cobiológica o áreas afines, poseer ni
vel de comprensión lectora (sic) que le
permita emprender con éxito estudios de
especialidad".
Y una más es el llamado Instituto de

Posgrados y Ciencias que en Guadalaja
ra, Jalisco, ofrece la "especialidad en nu
trición clínica y geriátrica", pero igual ca
rece de registro en la Secretaría de Salud
y sólo cuenta con el RVOE de Educación.

Estos ejemplos de escuelas que ofre
cen especialidades apócrifas son un
fraude para los alumnos atraídos me
diante engaños deliberadamente, y son
un riesgo para la salud porque están ge
nerando egresados sin la debida prepa
ración ni certificación y así empiezan a
ofrecer servicios médicos a pacientes.

Pero ¿por qué estas prácticas irregula
res pueden existir? En principio porque
hay una inconcebible falta de comuni
cación entre la Secretaría de Salud y la
Secretaría de Educación Pública, inmer
sas ambas en sus agendas son dar espa
cio a una comunicación más fluida. Es

un problema histórico del cual se apro
vechan escuelas como las mencionadas

que han encontrado la manera de conse
guir las cédulas profesionales incluso me
diante amparos.

La Conacem ha servido de puente
entre ambas dependencias, y mantie
ne al tanto a Salud ante riesgos como
los citados. El actual presidente de la
Conacem, el doctor José Ignacio San
tos Preciado por cuya labor volunta
ria no recibe ingreso nos explica que
en dos años les han notificado 46 jui
cios de amparo de egresados aseso
rados por las mismas escuelas para
presionar a la SEP a otorgar cédula a
sus egresados.
Aquí el punto es que hay un ante

cedente por un error. Conacem es una
asociación civil sin fines de lucro, sus

miembros provienen de la Academia
Mexicana de Cirugía y de la Acade
mia Nacional de Medicina, y tiene
una larga historia dando idoneidad a
los 47 consejos de especialidades mé
dicas. Su papel es muy importante pa
ra dar certeza a la profesionalización
de médicos y médicas especialistas.
Desde hace más de una década

Conacem funge igualmente como ór
gano auxiliar del Gobierno federal
en el otorgamiento de cédulas pro
fesionales a especialistas médicos.
La Dirección General de Profesiones

(DGP) consulta vía electrónica la base
de datos de certificaciones de Cona
cem antes de definir si una célula es

procedente.
El problema es que en diciembre

del 2022 la DGP hizo una actualiza

ción en su tecnología y utilizó una li
ga no vigente; ello le llevó a consul
tar una base no actualizada y otorgar
erróneamente cédula de especialista
a unos médicos egresados de la Uni
versidad del Conde.

Ahora de ahí se agarran para re
currir al amparo argumentando ante
el juez que si la SEP ya les dio cédula
a unos porqués se las niega a los de
más. Así, les prometen a sus estudian
tes la opción de obtener cédula, y les
patrocina el procedimiento judicial.
Pero siendo realistas el origen de

todo esto es la insuficiente infraestruc

tura para especializar a más médicos
generales y la sobredemanda de los
que buscan encontrar maneras para
generar ingresos. Las escuelas irregu
lares van ¡unto con pegado.
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Backup

#Bloodlines

Gerardo Soria
@gsoriag

El 11 de noviembre de 2023, The Lincoln Projed hizo pú
blico en X un video relacionado con las elecciones de

2024 para presidente de los Estados Unidos de Amé
rica. En sus propias palabras: "pensamos que nunca
tendríamos que hacerlo público". El video se llama #

Bloodlines y es escalofriante. Transcribo el texto traducido:
Es una vieja historia.
Al principio parecen ridículos.
Los grandes egos, las malas ¡deas.
Algunos de ellos parecen casi cómicos.
Aquí no, dice la gente;
sin embargo, hombres como estos encuentran seguidores
porque saben cómo usar el odio y el miedo.
Miedo a los extranjeros, inmigrantes y minorías.
A judíos, musulmanes, cristianos.
Desestiman a los expertos, demonizan a la prensa,
prometen que solo ellos pueden lograr
vidas mejores y futuros más brillantes,
si tan solo pudieran deshacerse de
los obstáculos a ese poder.
Eventualmente, suficiente gente se lo cree.
Entregan el destino de sus naciones
a locos, pero, de repente,
ya no es tan divertido.
Los militares se despliegan en las calles para proteger al
líder.

Nombres aparecen en las listas de enemigos,

las voces de la oposición son silenciadas o encarceladas.
El líder promete que los linajes correctos
sobrevivirán y los equivocados serán purgados.
Es una vieja historia.
Una que nunca podría suceder aquí.
La sola idea es ridicula,
casi cómica. No hay nadie dividiéndonos,
nadie diciéndonos a quién odiar,
a quién enjaular, nadie demonizando a la prensa,
desestimando a los expertos,
ningún intento de salvador afirmando que solo él puede
solucionar nuestros problemas si tan solo removemos los obs
táculos al poder.
Nadie señala al otro

y nos dice qué debería ser de ellos. No hay listas de enemi
gos, no hay amenazas de encarcelamiento,
nadie arremete cuando su ego es amenazado,
exigiendo lealtad absoluta y usando a los militares para
controlar las calles.

No, no puede suceder.
No aquí.
Sabemos muy bien cómo comienza
y siempre ha dependido de nosotros como termina.
[Música]

Ahora, piense en las imágenes de Hitler, Mussolini, Mao,
Stalin, Castro, Pol Pot, Pinochet, Chávez, Franco y recuerde a
aquellos que los llevaron al poder. En el 2024, ese puede ser
usted. Aquí y allá.

Fecha: 15/11/2023
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Ricos

y poderosos

Dinero: digital vs efectivo, la batalla

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

En el mundo, las operaciones fi
nancieras digitales le están ga
nando terreno a las operacio
nes con dinero en efectivo.
Sin duda, es una buena noticia.

Sin embargo todavía falta mucho por
avanzar.

En México, la batalla es muy dura,
por el enorme tamaño que tiene la eco
nomía informal, en la que se utilizan ma
yoritariamente los pagos con dinero en
efectivo. La Encuesta Nacional de Ries

gos 2020 reporta que la economía infor
mal representa alrededor del 22.5% del
PIB en México, que en su mayoría, uti
liza los pagos en efectivo para liquidar
sus transacciones.

A pesar de ello y en virtud de la trans
formación de los bancos tradicionales y
el creciente ecosistema de nuevas empre
sas financieras y plataformas digitales.
Más las herramientas que ha lanzado el
Banco de México, como el Spei, el Codi
y Dimo. En conjunto, están permitiendo
que los pagos digitales aumenten notoria
mente. Aunque hay que decirlo, a un pa
so más lento de lo que se registra en otros
países latinoamericanos. En México, es
pecíficamente, en el año 2021 se regis
traron más de 50 millones de usuarios de

pagos digitales y se proyecta que dicha
cifra aumente a 78 millones hacia 2025.

A pesar del importante crecimiento de
los pagos digitales en el país, el principal
reto a superar para aumentar su adop
ción, es el uso de efectivo. De acuerdo
con las estadísticas, de la fintech Klar, al
rededor del 82% de las pequeñas tran
sacciones, inferiores a los 300 pesos, se
siguen haciendo con dinero en efectivo.

Durante el STP Summit 2023, exper
tos de la industria de pagos expusieron
los avances de los pagos digitalizados
frente a los métodos tradicionales, como
el uso del efectivo. Iván Aleksei Alemán,
socio de Alemán Santiago Abogados,
destacó que después de la propagación
global del COVID19, se registró la rápi
da incorporación de tecnologías digita
les, en varios campos económicos, inclu
yendo los sistemas de pago.

En el mundo, de acuerdo con el Gru
po de Acción Financiera Internacional
(GAFI), los pagos digitales crecen a un
ritmo de 12.7% anual, lo que significa
que ahora el 60% del PIB mundial está
digitalizado. Jaime Márquez Poo, Direc
tor Ejecutivo de Desarrollo de Negocios
de Sistema de Transferencias y Pagos
(STP), advirtió que en México los usua
rios del Sistema de Pagos Electrónicos
Interbancarios (SPEI) pueden prevenir
fraudes gracias a la generación de un
Comprobante Electrónico de Pago (CEP),
que permite identificar a los usuarios del
Sistema de Pagos Electrónicos Interban
carios (SPEI).
El comprobante es emitido por un

banco, entidad financiera o fintech y es
avalado por el Banco de México (Banxi
co), explicó. La última Evaluación Na
cional de Riesgos (ERN), muestra que
el SPEI es de importancia sistémica pa
ra México debido al número de transac
ciones que se realizan por este medio.
Con todo y los esfuerzos que se rea

lizan en México, la realidad es que el
país todavía se mantiene a la zaga.
Ganar terreno en favor del dinero digi

tal, es una batalla del gobierno y de la
iniciativa privada. Veremos.
Atisbos

A propósito de los temas digitales en
los servicios financieros, ayer se difundió
el Indice Citibanamex. En síntesis, las ci
fras revelan que la banca móvil se convir
tió en el catalizador de la inclusión finan
ciera, en el año 2022.

Los contratos que utilizan banca móvil
representaron la variable con mayor cre
cimiento de 2017 a 2022, con un incre
mento de 400 por ciento. Los municipios
mexicanos con alta inclusión financiera
ascendieron a 126 en 2022, desde los
88 reportados en 2021 por el Indice Citi
banamex de Inclusión Financiera, lo que
se debe en parte a la banca móvil.
Se trata de la cifra más alta desde

2017, año en que el banco comenzó a
realizar esta estimación con el objetivo
de generar datos para identificar barre
ras y áreas de oportunidad en esta ma
teria. Las entidades con mayor acceso
a servicios financieros son CDMX, Ba
ja California Sur, Quintana Roo y Nuevo
León. El índice Citibanamex refiere que
el Banco Mundial ha documentado que
el dinero móvil ayuda a crear nuevas
oportunidades para mujeres, personas
pobres y otros grupos tradicionalmente
excluidos del sistema financiero formal.

Con tales datos, puede concluirse que
el sistema de pagos y la banca digita
les, tienen un desafío enfrente: el tema
de la ciberseguridad. Ahora, más que
nunca, debe ser prioridad para el go
bierno pues las instituciones financieras
invierten miles de millones de pesos. Al
tiempo.
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Declaran en quiebra a Crédito Real
Hoteles City usa fondo de recompra
AINDA es reconocida por la BMV
HSBC rehabilita sucursal

Crédito Real, un prestamista no bancario queen
frenta un procesa de liquidación, fue declarada en quiebra
por un juzgado federal, medida que forma parte del proceso
H i' il' I Equidna® 1 en ¡i|HJel aR pasudo.

La declaratoria fue hecha el 1 3 de noviembre por el Juzga
do Primero de distrito en materia de Concursos Mercantiles, de
acuerdo con1 h versión pública del acuerdo, disponible en el
portal del Poder de la Judicatura Federal.

El juzgado apuntó como fecha de retroacción del concurso
el 1 3 de febrero de este año. También aceptó al conciliador
elegfls p>or la finBciera no ban<3Sr¡a y parte de sus acreedfl
res, quien deberá iniciar con'él reconocimiento de créditos.

Durante la etapa de conciliación, b empresa deberá pre
senB a^^Hdo una versión final del alcanzado
con .sus acreedores cuya versión previa fue presentada a me
diados de mayo y que na consiguió el respaldo de sus aeree
dores, para obtener la aprobación judicial.

Crédito Real yun grupo de acreedores presentaron la sol'fcfB
tud deconeurso mercantil en los primerosidlas de octubre.

Hoteles City Expre®| una de las principales compañías de
haspedqje para viajeros de negocios en México dijo que
realizó una compra adicional de 4.3 millonesde acciones a
través de su fondo de recompra.

Previamente, b empresa realizó una compra de casi 2 millo
^Hde c^^^Hson clave < I £íSh 'HCHH.sin especificar
el monto que pagó por ellas y aprovechando las condiciones
del mercado.

Hoteles City terminó la ¡ornada del lunes en la Bolsa Mexi
cana de Valores con una caída de 1.61%, para cotizar en
5.48 pesos por título.

AINDA, Energía e Infraestructura, el Fondo de Capital Pri
vado; r^eibióde la Bolsa.Mfexcana de Valores (BMV) la letra
A en B clave de pizarra (AINDACK1 8A) para ser reconoci
do como el prtórtfflf: fondo de Capital Privado en Latinoaméri
ca listado en un mercado de valores con la etiqueta de ASG.

El nuevo estándar establecido por la BMV y avalado por la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), para Fon
dos listados (CKDsyCERPIs) buscaíeconocer'y fomentar que
más Fondos se apeguen a estándares internacionales de res
ponsabilidad social y ambiental con base en un sólido gobier
no corporativo }ASG},

Esta semana, el banco de origen inglés FHSBC México,
reactivó operaciones en la segunda de sus sucursales ubi
cadas en: Ácapulco, Guerrero, tras los daños ocasionados
por el pase dsl huracán 'OtisV fetrata de la. sucursal Cuau
htémoc, ubicada en Urdaneta, local 6 y 7, Fraccionamien
to FHornoS;

Esta sucursal cuenta con dos cajeros automáticos (ATMs)y
yn depositador de efectivo (CDM).

Con ello, ya son dos sucursales de HSBC,;c0ñ sus cuatro
ÁTMs y dos depositadores, los que ofreéSíí Sus servitío&al
público en Acapulco. Ambas tienen un horario de 10:00 a
15:00 horas, de lufies a viernes.
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La administración
en las acciones
para reconstruir
El evento de Acapulco el pasado 25 de

octubre ha generado mucha polémica
entre la gente: que si se podía prevenir,
que si se podían haber minimizado los
efectos, etc. La verdad es que es muy di

fícil prevenir este tipo de eventos y mucho menos
conocer los efectos. Podemos decir que debía
mos construir mejor o que tal o cual autoridad
no tomó las medidas adecuadas; sin embargo,
la naturaleza es mucho más poderosa e impre
decible de lo que creemos y por lo mismo nunca
vamos a estar totalmente preparados para evi
tar los desastres naturales, en todo caso, tal vez
reducir sus efectos.

Lo que sí podemos hacer es aprender de lo
que sucedió, entender qué se puede mejorar y
tomar medidas en los procesos de reconstruc
ción para aplicar mejoras a las construcciones
e infraestructura para proteger las vidas huma
nas y minimizar las pérdidas patrimoniales, tan
to de las personas, independientemente del ni
vel socioeconómico, como de las instituciones.

Desde un punto de vista administrativo, es ne
cesario que tanto a nivel de la comunidad, co
mo del gobierno e instituciones y empresas (ho
teles, restaurantes, etc.) lleven a cabo procesos
ordenados y controlados de reconstrucción.

Lo primero que se tiene que hacer es evaluar
los daños reales y determinar qué medidas son
necesarias tomar para, hacer las reparaciones
necesarias, reconstruir edificios e instalaciones
dañados o terminar de destruir y volver a levan
tar los edificios e instalaciones que no puedan
ser rescatados por que los daños son tal que po
ne en peligro a las personas que los habiten.

Una vez evaluados los daños, es necesario
que se definan las prioridades. No existen fon
dos infinitos de reconstrucción, por lo mismo, en
mi opinión, se tendrán que definir las priorida
des, desde un primer punto de vista de seguri
dad y atención a los individuos, en segundo de
reactivación de la actividad económica y, en la
medida de lo posible, regresara la normalidad,
en tercer término reconstruir y mejorar la infraes
tructura hidráulica, la eléctrica, de vialidad y la
de recolección de basura.

Teniendo las prioridades definidas, se deben
asignar los recursos suficientes, es sumamente
importante establecer los controles necesarios
para vigilar que los recursos económicos sean
aplicados en el destino asignado, sin desviacio
nes ni desperdicio. Los controles deben incluir:

1) Definir un calendario de actividades por
cada área de reconstrucción y fechas estimadas
de terminación.

2) Establecer un sistema de contabilidad y
aplicación de los recursos a cada proyecto.
3) Designara un responsable de supervisary

vigilar que la aplicación de los recursos sea de
acuerdo con lo autorizado.

4) Determinar los informes para la transpa
rencia y designar a las personas para la vigi
lancia de la correcta aplicación de los recursos.
5) Diseñar los informes de avances y resulta

dos de los planes de reconstrucción.
Estas son algunas de las actividades que de

ben realizar las empresas, instituciones y go
biernos para lograr una reconstrucción eficaz
y que cumpla con el objetivo de un regreso a la
normalidad.
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Banqueros prudentes
tras la inflación a la baja
Escribió Mario Benedet

ti que un pesimista es só
lo un optimista bien infor
mado y más le vale a los
bancos centrales que hoy

estén llenos de ese tipo de tomado
res de decisiones que no se com
pren tan rápido la ¡dea de que ya
vencieron a la inflación.
Ayer hubo fiesta en los merca

dos por el dato inflacionario de Es
tados Unidos de octubre pasado.
La inflación general interanual se
ubicó en 3.2%, después deque en
septiembre el Indice de Precios al
Consumidor se había ubicado en

3.7 por ciento.
Aquel dato de septiembre mos

traba una interrupción del proceso
de desinflación en la economía es

tadounidense y el resultado de oc
tubre no sólo mostró un regreso a
esa baja, sino que fue inferior a lo
que esperaba el mercado.
De la mano, la inflación sub

yacente también quedó por de
bajo de las expectativas del mer
cado, en una tasa interanual de 4
por ciento. Dentro de ese corazón
de la inflación, los servicios tuvie

ron un crecimiento en sus precios
durante octubre de 0.3% y una ta
sa anualizada de 5.5 por ciento. A
pesar de superar el nivel de la infla
ción subyacente, fue su nivel anua
lizado más bajo en tres meses.
En fin, no pinta nada mal el pa

norama inflacionario de Estados

Unidos, porque también la econo
mía no muestra signos de una des
aceleración hasta el terreno negati
vo, al menos no en lo que resta de
este 2023.

De paso, la inflación en Méxi
co muestra también signos positi
vos, aunque hay que ver con lupa
el comportamiento de los precios
y tarifas del sector público en tiem
pos electorales. Pero, como sea,
la inflación subyacente en Mé
xico mantiene una tendencia de
desinflación.

Sin embargo, no es posible pen
sar que la euforia que vimos en los
mercados financieros ayer, con ba
jas sensibles en los rendimientos
de los bonos del Tesoro a dos y 10
años, y de paso con una aprecia
ción del peso frente al dólar, sea
el motor que mueva a la Reserva

Federal de Estados Unidos (Fed)
a cantar victoria en este ya largo
episodio de lucha contra la alta
inflación.

Todo apunta a que el Comi
té de Mercado Abierto de la Fed
habría llegado ya a una tasa ter
minal interbancaria en ese rango
entre 5.25 y 5.50%, pero anun
ciarlo requiere habilidad y mucha
prudencia.
Este es un río revuelto en donde

las autoridades monetarias deben

cerrar cualquier avenida de espe
culación que afecte las expectati
vas y con ello a toda la economía.

Los precios de los energéticos,
petróleo y gasolina, que son com
ponentes básicos de la inflación
más volátil, muestran un comporta
miento estable en lo que va de este
mes de noviembre, los precios de
otros commodities también mantie

nen estabilidad, por ahí pinta bien
la inflación de este mes.

Pero el secreto está en que en
el proceso de formación de pre
cios todos los agentes económicos
crean que la inflación va a la baja
y que se note, por ejemplo, en los
precios de los servicios.
Así que con precisión de ciruja

nos y con su mejor poker face los
banqueros centrales, no sólo de
Estados Unidos también los mexi
canos, deben mandar señales de
agrado por la baja inflacionaria
pero todavía de insatisfacción con
los niveles que mantienen los índi
ces de precios.
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MEXICO SA
Viene aumento al mínimo // Cinco años=135 por
ciento más //Más salario, menor pobreza
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

EL ASUNTO ESTÁ en pleno estire y
afloje de los tres sectores que par
ticipan, pero en cuestión de días se
conocerá la decisión a la que llegaron
gobierno, obreros y patrones sobre el

porcentaje de aumento a los salarios mínimos
para 2024. De cualquier suerte, el presidente
López Obrador adelanta que dicho incremento
será "considerable".

MIENTRAS LOS INTEGRANTES de Consejo
de Representantes de la Comisión Nacional de
los Salarios Mínimos (Conasami) toman la deci
sión y la hacen pública, hay que recordar que el
aumento acumulado del miningreso en lo que va
de la presente administración es de 134.77 por
ciento en términos nominales, con una inflación,
también acumulada, de 26.78 por ciento (de
acuerdo con el Inegi), al pasar de 88.36 pesos al
cierre del sexenio peñanietista a 207.44 pesos
en este 2023.

SI LOS VIENTOS soplan por el rumbo correc
to, para el próximo año el monto del salario
mínimo se ubicaría entre 238.55 y 248.93 pesos
diarios, lo que, de concretarse, implicaría un in
cremento de 15 a 20 por ciento respecto al mon
to aprobado para 2023. Así, quienes reciben ese
ingreso, mensualmente obtendrían entre 7 mil
156.7 y 7 mil 467.9 pesos.

OTRO CAPITULO DE esta recuperación sala
rial es la creación, a partir de 2019, del salario
mínimo para la zona libre de la frontera norte de
la República. Ese año se fijó en 176.72 pesos por
día y para 2023 el monto se había incrementado
a 312.41 pesos. Es de esperar que para 2024 este
monto ronde 360 pesos.

EN VÍA DE mientras, la Conasami elaboró un
estudio (El impacto del salario mínimo en la po
breza, noviembre de 2023), en el que subraya los
siguientes elementos:

LA ELASTICIDAD DEL salario mínimo sobre
la pobreza es de 0.36; esto implica que entre
2019 y 2022 el número de personas en pobreza
se redujo 23.7 por ciento debido al salario mí

nimo. En otras palabras, de las 5.1 millones de
personas que salieron de la pobreza entre 2018 y
2022,4.1 millones se pueden atribuir exclusiva
mente a los incrementos del salario mínimo.

RESULTADOS ADICIONALES INDICAN que
los incrementos del salario mínimo no impacta
ron significativamente el nivel de empleo, pero sí
tuvieron impacto en el ingreso laboral. Respecto
a los programas sociales, un incremento de 10
por ciento en el monto de la pensión para per
sonas adultas mayores reduce la pobreza en 13
por ciento y 10 por ciento de incremento en el
ingreso por becas a educación básica contribuye
a una reducción de 3.5 por ciento en la pobreza
por ingresos.

EN AGOSTO DE 2023, el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social
(Coneval), dio a conocer que en México se redujo
la pobreza entre 2018 y 2022 en 5.1 millones de
personas. Esto representa una reducción histó
rica de la pobreza en poco tiempo. Este efecto es
doblemente notable al considerar el demoledor
efecto que la pandemia de coronavirus tuvo en
la actividad productiva. Ante esta reducción, es
importante preguntarse cuál fue el impacto que
tuvieron los considerables incrementos al sala
rio mínimo en México. Varios estudios recientes
han mostrado que los incrementos salariales du
rante la presente administración no han tenido
impacto en el empleo.

DURANTE LA DÉCADA de los 80 y 90, el sala
rio mínimo perdió más de 75 por ciento del po
der adquisitivo al otorgar incrementos por deba
jo de la inflación. Frenarlo pretendía minimizar
las espirales de incremento de precios y detonar
el crecimiento de la producción a través de inver
siones alentadas por bajos costos laborales. Bajo
esta lógica, el salario mínimo se mantuvo cerca
de este valor mínimo los siguientes 15 años.
A PARTIR DE 2019 se dio un verdadero cambio
en la política salarial. En primer lugar, se buscó
elevar el valor del salario mínimo al menos por
encima de la línea de pobreza por ingresos. En
segundo, se creó la Zona Libre de la Frontera
Norte, donde el salario mínimo se duplicó.
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EN LOS ÚLTIMOS cinco años, la política social
del gobierno mexicano se volvió universal y el
monto de transferencia económica se incremen
tó considerablemente. Por otro lado, la política
laboral ha sido revolucionada con cambios muy
significativos como el aumento a casi el doble
del salario mínimo en términos reales, la pro
hibición de la subcontratación (outsourcing),
democratización de los sindicatos, entre muchos
otros cambios.

Las rebanadas del pastel
LOS INTEGRANTES DE la burocracia dorada
del Poder Judicial de la Federación rabiosamen
te se niegan a soltar su enorme bolsa de privile
gios, ya cancelada por el Legislativo. Vergüenza
debería darles, pero de ella carecen.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Según un estudio de la Conasami, los
incrementos al salario mínimo no impactaron

significativamente el nivel de empleo, pero sí
en el ingreso. Foto Alfredo Domínguez
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DINERO

No hay lugar para tribus en Morena
// Ya hay fecha de los debates // AMLO se
reunirá por primera vez con el líder chino
ENRIQUE 6ALVÁN OCHOA

TODO IBA MUY bien hasta que
Marcelo Ebrard comenzó a recorrer
programas de televisión y radio para
dar una interpretación personal,
fantasiosa, del entendimiento con

Morena y Claudia Sheinbaum. Ha prometido
tantas cosas a sus seguidores "estaré en la
boleta electoral del 2024" que ahora que
decidió quedarse en Morena no encuentra la
manera de salvar la imagen. Las redes sociales
y los morteros están siendo implacables por su
claudicación. Habla de supuestos acuerdos.
Asegura que representa a una segunda fuerza
dentro de Morena y como tal participará en la
selección de candidatos al Senado y la Cámara
de Diputados. Afirma que será candidato pre
sidencial en 2030. Lo concreto es que se le fue
la fecha para registrarse como independiente
y quedó fuera de Movimiento Ciudadano.
Claudia Sheinbaum puntualizó la situación:
"Morena es una sola fuerza, un solo movimien
to que representa el anhelo del pueblo, la lucha
de la democracia, la justicia y las libertades del
país". No hay una segunda, tercera, ni cuarta
fuerzas; la afiliación al partido es individual. No
se repetirá la historia de las tribus del PRD. Así
lo establecen los estatutos.

¿Sólo dos mujeres
en los debates?

LOS TIEMPOS EN política van que vuelan
y el Instituto Nacional Electoral ya fijó las
fechas de los debates presidenciales. El prime
ro se realizará el 7 de abril, el segundo el 28
del mismo mes y el tercero el 19 de mayo del
año próximo, por supuesto. Los tres serán en

domingo, a las 8 de la noche, en la Ciudad de
México. Los temas a debatir, en primer lugar,
tratarán de seguridad; enseguida, economía,
corrupción, salud, educación, pobreza, medio
ambiente, migración y política exterior. Fal
ta por seleccionar a los moderadores, que a
veces resultan inmoderados, van más allá de
su papel. ¿Quiénes serán los candidatos que
participarán en el debate? Probablemente
sólo serán dos mujeres, Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez, aunque el gobernador de Nue
vo León, Samuel García, obtuvo registro en
Movimiento Ciudadano, pero tiene problemas
con la designación de un sustituto. Un ministro
de la Suprema Corte tumbó a los dos probables
sucesores, tanto el que designó el gobernador
García como el que nombró el Congreso local.
Tendrá que decidir si continúa su campaña por
la Presidencia, aunque el interino no sea de su
confianza, o regresa a hacerse al gobierno de
Nuevo León. Así que firmes sólo están Claudia,
de la alianza Morena, Partido del Trabajo y
Verde, y Xóchitl Gálvez, del Frente Amplio,
formado por PAN, PRI y PRD. Sería un debate
histórico, un mano a mano entre dos mujeres;
una técnica, Claudia, y una ruda, Xóchitl, que
le da por las gracejadas. Ahora salió con que le
cortaron el cable del telepromter y por eso se le
fue el discurso. Humorista involuntaria.

Encuentros en San Francisco

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador sostendrá
reuniones con sus homólogos Joe Biden, de
Estados Unidos, Xi Jinping, de China, y Justin
Trudeau, de Canadá, en San Francisco, Cali
fornia, en el contexto del Foro de Cooperación
Económica AsiaPacífico. Será la primera vez
que converse en privado con el líder chino.
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Los encuentros tendrán lugar jueves y viernes
de esta semana. "La reunión con Xi Jinping
es reimportantísima; es la primera ocasión
en que los mandatarios se van a encontrar",
expresó la canciller Alicia Bárcena. Trudeau
ya es un viejo conocido de López Obrador. Con
Biden hay una buena relación, no obstante que
la oposición decía que sería muy conflictiva
porque el gobierno mexicano no le dio un re
conocimiento inmediato a su triunfo electoral,
esperó a que lo hicieran las autoridades de
Estados Unidos. Había y hay conflicto con el
ex presidente Trump.

Twiteratti

LAMENTABLE QUE HAYAN invitado hoy
a la embajadora de Israel a @Mx_Diputados,
cuando el genocidio contra el pueblo palestino
lleva más de un mes y hay 11 mil 180 palestinos
asesinados. De ellos, 4 mil 608 son niños y 3
mil 100, mujeres.

Gerardo @fernandeznorona

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Todo indica que tanto los ejecutivos a cargo de Oscar
del Cueto, en el Canadian Pacific Kansas City (CPKC),

y Fernando López Guerra, en el Ferromex, se tomaron en
serio la propuesta (o también ultimátum, como se quiera
ver) de Andrés Manuel López Obrador para que exploren
y propongan rutas con servicio de pasajeros; tanto el grupo
canadoestadounidense que encabeza Keith Creel como
el mexicano de Germán el Buena Onda Larrea llevan mes y
medio estudiando vías, puentes y estaciones para presen
tar el 14 de enero planes maestros para su ejecución.

No será sencillo y tiene altos riesgos,
pues el mercado de transporte de personas
en el país estábajo el dominio del sistema de
autobuses —unidades modernas con chofe

res capacitados en la gran mayoría—, aero
líneas, una pléyade de autobuses cuasicha
tarra del mercado informal y autos propios
que, en principio, conectan a las principales
ciudades del país de manera más directa y
rápida de lo que haría un tren tradicional.

La Secretaría de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, al mandode Jorge
Ñuño, realiza su parte en materia de regula
ción (permisos, autorizaciones, revisiones y
concesiones) para gen erar un entorno viable
para la ejecución de los trenes de pasajeros
como una actividad redituable y, por tanto,
sostenible para los inversionistas, incluso si

se trata de empresas gubernamentales a fin
de que no generen presiones adicionales al
ya de por sí presionado déficit público.

Una de las tareas regulatorias más rele
vantes es la modificación de los títulos de

concesión que elabora la Unidad de Asun
tos Jurídicos, a cargo de José Luis Palomares,
para que los concesionarios tengan derecho
a explotar comercialmente las estaciones
dedicadas a los pasajeros, cosa que hoy
no sucede ni siquiera en las estaciones del
Chepe, el afamado tren turístico.

El aprovechamiento de los espacios en
las estaciones es lo que hace viable los servi
cios férreos en Europa y Asia. Ésta puede ser
la oportunidad en México, si se considera

que aquellos que entren al negocio deberán
invertir en mejorar infraestructura, vagones
y locomotoras adecuadas para un transpor
te seguro, rápido y eficiente... o bye bye.

Calica, ojos golositos. La semana pasada
López Obrador volvió a insistir en la idea de
un acuerdo "amistoso" con Vulcan Materials,
propietaria de la cantera Calica. Dijo que
quiere "convencer por la buena" a Tomas
Hill y a sus socios a que acepte la indemni
zación para la compra de los terrenos que
incluye el puerto de Punta Venado. Pero lo
cierto conforme a expertos, ni el monto del
avalúo corresponde al valor completo del
negocio... ni tampoco una declaratoria de
área natural protegida impide que Vulcan in
terponga un amparo en México o un nuevo
arbitraje internacional que se agregaría al ya
existente en el Centro Internacional de Arre

glo de Diferencias Relativas a Inversiones.
Pero ello no ha disminuido el interés

privado de algunos inversionistas hotele
ros —muy puestos con la recuperación de
Acapulco— que miran con ojos golositos las
2 mil hectáreas de Calica para un proyecto
turístico, sí, como el mismo Presidente
López Obrador lo planteó al inicio del con
flicto, para ofrecer otro punto de arribo al
Tren Maya. Bueno, eso sí el general Gustavo
Vallejo termina la obra en los tiempos oficial
mente comprometidos.

Aeroméxico, no hay quinto malo. A octu
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bre del2023, el reporte Cirium sobre desem
peño en puntualidad de las aerolíneas en el
mundo, coloca a Aeroméxico, que dirige An
drés Conesa, en el quinto lugar con un índi
ce de puntualidad de 86.08% en 99.91% en
17,036 vuelos monitoreados. Aeroméxico
es la tercera aerolínea más puntual de Amé
rica Latina (detrás de Avianca y Caribbean
Airlines) y la más puntual de México. A nivel
mundial es superada por Delta (90.84% de
puntualidad), Avianca (88.78%), Qatar Airli
nes (87.56%) y United (86.51%). Tómelo en
cuenta para su próximo viaje.

Presupuesto justo para MH. Y en la com
parecencia del alcalde Miguel Hidalgo, Mau
ricio Tabe, puso el dedo en la llaga: deman
dó a los legisladores capitalinos de Morena

dejar de castigar a una demarcación que
genera 20% del todo el impuesto predial de
la capital, pero de lo que sólo recibe cominos
de regreso..., y es que el de techo presupues
ta! asignado por la Secretaría de Finanzas
de la CDMX para 2024 es insuficiente para
cubrir las necesidades de las y los vecinos de
Miguel Hidalgo, como es el exitoso progra
ma de seguridad Blindar MH. Reclamó más
recursos para cubrir los programas sociales
a favor de las mujeres, extender el de co
medores comunitarios en zonas populares
Manos a la Olla, y renivelar los salarios de
las maestras de los Cendis e instructores de

los diferentes deportivos. Por ello, Tabe ex
hortó a los legisladores oficialistas atender el
sentido ciudadano y no el interés partidista.
¿Entenderán?
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A 20 años desde su primera edición, Expo Transporte arran
có motores en Guadalajara con presencia de autoridades,

como el subsecretario de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, Rogelio Jiménez Pons; el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro; el presidente de Concamin, José Abugaber, así
como el propio presidente de la Asociación Nacional de Produc
tores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT),
Miguel Elizalde, quien como organizador y líder en vehículos
pesados apuntaló la importancia del sector como detonador de
crecimiento, así como la orientación a generar soluciones sos
tenibles de la mano de una normativa ambiental basada en la
realidad actual de México.

En ese sentido, destacó la importancia de
este foro multitudinario en el que no sólo se
conjunta el mayor número de vehículos eléc
tricos del país y las innovaciones mundiales
en la materia con más de 500 expositores,
pues también será escenario de 120 paneles
y conferencias en los que se prioriza la tran
sición a la meta cero emisiones, la eficiencia
operativa y la seguridad vial, todo con miras a
aprovechar el dinamismo económico que trae
consigo el nearshoring, pero también para de
tonar la reinversión.

Educación financiera gratuita. Con el

objetivo de que la población adquiera co
nocimientos y competencias para el mejor
aprovechamiento de los servicios y produc
tos financieros, la Condusef, que lleva Óscar
Rosado Jiménez, puso a disposición de cual
quier interesado un diplomado en educación
financiera, el cual es completamente gratis y
con valor curricular para que los egresados
fortalezcan sus capacidades en el manejo del
dinero y, por ende, un mayor bienestar para su
familia.

La iniciativa fue apoyada por agrupaciones
empresariales, como la Asociación Mexicana
de Empresas de Nómina (Amden), que preside

Fecha: 15/11/2023

Página: 21

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 49,041

Página 5 de 8



Gustavo Martín del Campo, toda vez que en la
Generación 44 de dicho diplomado se gradua
ron 395 personas, entre las cuales destacaron
algunos pertenecientes al organismo, mismo
que reconoció que esta herramienta resulta
fundamental para la capacitación de sus em
presas asociadas. La Amden, que comprende
casi 90% del mercado de préstamos de nómi
na, tiene colaboradores a lo largo y ancho del
país en más de mil oficinas de representación.
Los asociados representan el otorgamiento de
más de 198 mil créditos trimestralmente

Relevo en ANTAD. A partir de este 15 de no
viembre, la Asociación Nacional de Tiendas
de Autoservicio y Departamentales (ANTAD)
tendrá un nuevo presidente ejecutivo. Se
trata de Diego Cosío. No hace mucho se fue
Vicente Yáñez, luego de dos décadas. Se es
pera mucho de esta designación por el alto
nivel ejecutivo, además de haber participa
do activamente en los consejos de varias
empresas líderes en México y ser cofunda
dor, socio y miembro de la junta directiva
del ISDI, Escuela de Negocios Digitales. No
la ha tenido fácil la ANTAD en los últimos

años, por ello pretenden dar un fortaleci
miento en la defensa de los intereses del

sector y sus 92 afiliados, que representan un
total de 3,284 tiendas de autoservicio, 2,507
tiendas departamentales y 41,103 tiendas
especializadas. Su misión, si decirle acep
tarla, es representar los intereses legítimos

de sus asociados promoviendo el desarrollo
del comercio detallista y sus proveedores en
una economía de mercado con responsabi
lidad social. Entre sus objetivos tiene como
responsabilidad la medición de las tenden
cias de consumo, la creación de proyectos
que promuevan la libre competencia de sus
asociados, así como fomentar una cultura de
responsabilidad social y cuidado del medio
ambiente, todo esto con el nuevo reto que
implica el entorno digital.

Voz en off. En un hecho sin precedentes, la
transmisión de Ellas soy yo, bioserie de Televi
saUnivision, producida por Carla Estrada, im
pulsó avances en la legislación mexicana con
tra el delito de trata de personas, misma que
tenía más de una década sin modificaciones

de fondo, a la par que se convirtió en uno de
los contenidos más exitosos de la empresa en
lo que va de 2023. La bioserie incluso fue re
conocida en el pleno del Congreso de la Unión.

La bioserie, que aborda los momentos más
críticos de la vida de Gloria Trevi, consiguió
visibilizar la gravedad de las problemáticas
en torno a las violencias de género y la trata
de personas, e impulsó la aprobación de refor
mas a la Ley General para Prevenir, Sancionar
y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de
Personas, mismas que modernizan y actuali
zan las penas contra un delito que afecta a mi
llones de personas en México y en el mundo,
en especial a mujeres y menores de edad.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Leemos, en el artículo 28 de la

Constitución, que "en los Esta
dos Unidos Mexicanos quedan pro
hibidos los monopolios, las prácticas
monopólicas, los estancos, las condo
naciones de impuestos y las exencio
nes de impuestos en los términos y
condiciones que fijan las leyes".

Lo cual implica que, en materia tan delicada como la
del gobierno metiendo la mano en el bolsillo de los ciuda
danos, obligándolos a entregarle parte del producto de su
trabajo, que eso es cobrar impuestos, a todos debe tratárse
les igual, sin condonaciones (condonar: perdonar o remitir
una pena de muerte o una deuda), ni exenciones (eximir:
librar, desembarazar de cargas, obligaciones, cuidados, cul
pas, etc.).

Menciono lo anterior por el trato preferencial (prefe
rente: que tiene preferencia o superioridad sobre algo;
preferencia: primacía, ventaja o mayoría que alguien o
algo tienen sobre otras personas o cosas) que, en materia
de impuestos, se les da, y se pretende seguirles dando, a
los contribuyentes fronterizos, mismo que, dependiendo
de la interpretación del artículo 28 constitucional, que
prohibe la exención y condonación de impuestos, puede
resultar inconstitucional.

AMLO anunció que antes de que termine su gobierno
mandará una iniciativa al Congreso de la Unión para que
se mantengan, en las zonas fronterizas, las tasas de IVA e
ISR al 50 por ciento, lo cual plantea, dado que ese trato pre
ferencial para unos es discriminatorio para el resto (discri
minar: dar trato desigual a una persona o colectividad por

motivos raciales, religiosos, políticos, de sexo, de edad, de
condición física o mental o, como en este caso, por razones
geográficas), esta pregunta: ¿por qué a ellos sí y a los demás
no? ¿Dónde queda la legitimidad de un gobierno que trata
de manera desigual a quienes debe tratar de manera igual,
sobre todo en materia tan delicada como la del gobierno
metiendo la mano en el bolsillo de los ciudadanos, obli
gándolos a entregarle parte del producto de su trabajo?

AMLO está reconociendo, implícitamente, que la re
ducción de impuestos, sobre todo a partir del elevado nivel
de tributación que se impone en México, es condición ne
cesaria para lograr mayor progreso económico en benefi
cio de las personas, que es lo que se pretende conseguir en
las fronteras. Lo que, para incentivar el progreso y elevar
el bienestar, es bueno para algunos, ¿no lo es para todos?

La pregunta más importante es esta: la reducción a la
mitad de las tasas de IVA e ISR, en las fronteras, ¿no es, ya
que la Constitución prohibe la exención y condonación
de impuestos, inconstitucional? Cierto: no se les está, a los
contribuyentes fronterizos, ni eximiendo del pago de im
puestos (no pagues lo que deberás pagar), ni condonando
el pago de impuestos (ya no pagues lo que deberías haber
pagado y no pagaste). Solamente se les está cobrando
menos. De acuerdo, ¿pero cuál es el espíritu de la Consti
tución en este punto, cuál la intención que buscaban los
constituyentes al prohibir exenciones y condonaciones de
impuestos? ¿Mismo trato para todos? Si es así, entonces el
trato preferencial en materia de IVA e ISR en las fronteras
es inconstitucional. Si es así, ¿qué procede? Y si procede,
¿quién debe proceder?

No olvidemos que AMLO juró respetar, y hacer respe
tar, la Constitución.

arturodamm57@gmail.com
Twitter: @ArturoDammArna\
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POR ARTURO VIEYRA

Afortunadamente, los resultados

de la inflación de octubre en Mé

xico y en Estados Unidos confirma
ron una tendencia a la baja de interés
en 2024. Además, el último comuni
cado de política monetaria del Banco
de México mostró un lenguaje con
señales de una posible menor astrin
gencia para la postura monetaria. Es
tos factores, definitivamente, fortale
cen la perspectiva de una baja en las
tasas de interés.

En Estados Unidos, la inflación general disminuyó
hasta 3.2% en octubre desde 3.7% en septiembre, movi
miento que además de ser muy favorable estuvo por de
bajo de lo esperado por el consenso. Asimismo, inflación
excluyendo alimentos y energía, que se conoce como
inflación subyacente, se ubicó en 4.0%, su nivel más bajo
desde septiembre del 2021, y también por debajo del con
senso. Se trata de una tendencia casi generalizada al inte
rior del índice de precios de Estados Unidos, cayeron los
precios de la energía y mostraron menor crecimiento las
cotizaciones de alimentos y servicios.

En México la tendencia fue similar, los precios al con
sumidor se desaceleraron hasta 4.26% anual en octubre

desde 4.45% un mes antes. Quizá más importante fue la
desaceleración del subíndice subyacente (un indicador
más fiel de la tendencia de mediano plazo de la inflación)
hasta 5.5% en octubre desde 5.8% en septiembre. Si bien

aún hay cierta resistencia a la baja en los precios de los ser
vicios, las cotizaciones de las mercancías ya muestran un
franco descenso. A pesar de estos resultados, se anticipa un
repunte de la inflación general hasta 4.5% al final del año
debido a mayores cotizaciones de los precios más volátiles
como los de la enerva y de los productos agropecuarios.

Un tercer elemento que favorece una mayor estabili
dad macroeconómica fue el reciente mensaje del Banco
de México lanzado en su último comunicado de política
monetaria donde anunció que permanece sin cambios la
tasa de interés similar al nivel alcanzado desde abril 11.25%.

El movimiento estuvo en línea con el consenso unáni

me de analistas de la Encuesta Citibanamex y fue consis
tente con la decisión de la Fed la semana previa en Estados
Unidos de mantener también la tasa de interés.

Pero lo más importante es que del comunicado se
desprende un tono de mayor flexibilidad hacia adelante
de la postura de política monetaria por parte de la Junta
de Gobierno, pues a diferencia de comunicados anterio
res donde afirmó que la tasa debería permanecer alta por
"un tiempo prolongado", ahora se anuncia la necesidad de
"mantener la tasa de referencia a su nivel actual por cierto
tiempo". Ello ha fortalecido la perspectiva del inicio del
ciclo bajista hacia el primer trimestre del próximo año.

Pese a las noticias favorables, los riesgos existen. Debe
tenerse en cuenta que el balance de riesgos inflacionarios
tiene un sesgo al alza. Claramente, la inflación subyacen
te sigue en niveles elevados, también hay riesgos en una
posible depreciación cambiaré y presiones de precios de
energéticos y/o agropecuarios. Los precios internacionales
de las materias primas están sujetos a la deriva de la geopo
lítica mundial y la resiliencia de la economía de Estados
Unidos sigue amenazando un panorama de tasas altas

avieyra@live.com.mx Twitter: @ArturoVieyraF
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La CFE va por
10 rnmdp en la BM V

tecto Benavides. Te puedo de
cir tocayo". Así fue el primer

contacto con el gran periodista y conductor
estelar de Multimedios Jesús Héctor Bena
vides. Fue para invitarme a su programa tele
visivo y comentar temas económicos. Fue un
privilegio participar ocasionalmente en su in
formativo y conocerlo en CdMx en alguno de
sus viajes. De memoria privilegiada, afectuo
so y siempre risueño, me dijo: "Sin buen pe
riodismo, no hay historia real". Dejó una gran
escuela. Mi sentido pésame.
La Comisión Federal de Electricidad

(CFE), que dirige Manuel Bartlett, prepara
para el 5 de diciembre una emisión de certifi
cados bursátiles en la Bolsa Mexicana de Va
lores por 8 mil millones de pesos que puede
extenderse a 10 mil millones. Liquidará deu
da internacional y créditos bancarios de cor
to plazo e impulsará proyectos de inversión.
Por eso en el roadshowpava atraer com

pradores la CFE destacó las oportunidades
que ofrece el nearshoring, la era digital y el
desarrollo de fuentes de energías limpias para
México por la "cercanía a los principales mer
cados internacionales, participación crecien
te en cadenas globales de suministro, acceso a
las cuencas de gas natural más competitivas a
nivel mundial y a la amplia disponibilidad de
insumos estratégicos".
También es una ventaja comparativa la

amplia disponibilidad de mano de obra, el

suministro de materias primas y recursos
naturales, infraestructura de transporte
orientada al comercio internacional, eleva
da cultura gerencia! y "marco legal transpa
rente, confiableycertero".
Informó que a través de tres fideicomisos

tiene inversiones en proyectos estratégicos
por 9 mil 139 millones de dólares, que el pro
grama de inversión de CFE Transmisión su
pera 73 mil millones de pesos y que CFE Dis
tribución canalizará 61 mil 955 millones de
pesos entre 2023 y 2027. Enlos próximos me
ses se formalizará deuda con cinco agencias
de crédito a la exportación "para financiar
centrales de ciclo combinado de nueva gene
ración conhidrógeno verde y gas natural".

Cuarto de junto
HughesNet, empresa líder en internet sate
lital que encabeza Mareos Duarte en Méxi
co, reconocerá a mujeres emprendedoras en
zonas rurales con su iniciativa Mujeres Hug
hesNet. Se beneficiarán proyectos producti
vos de Quintana Roo, Jalisco, Puebla, Gue
rrero y Oaxaca con internet satelital gratuito,
equipo tecnológico, herramientas digitales
de educación continua y mercadotecnia di
gital, y se promoverá la participación de las
mujeres en la economía rural, que actual
mente es de 31.6 por ciento. Los proyectos
son de turismo comunitario y preservación
de especies endémicas (jaguares) en Quin
tana Roo, medicina tradicional en Oaxaca,
apicultura sostenible en Jalisco, gastrono
mía ancestral en Guerrero, y alimentos y se
millas (agronegocios) en Puebla.
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LalEDyla
confianza en la
economía mexicana

Hace unos días la Secretaría
de Economía publicó las ci
fras de inversión extranjera

directa (IED) en México. Al 30 septiembre,
la misma ascendió a 32 mil 926 millones de
dólares (mdd), lo cual representa un máximo
histórico. De hecho, quitando movimientos
extraordinarios de 2022, como la fusión de
Televisa y Univision y la reestructura de Ae
ro méxico, el crecimiento anual fue de 30 por
ciento. La IED es un indicador importante
porque, entre otras cosas, reflej a la confianza
de los inversionistas extranjeros enlas pers
pectivas de la economía nacional.
Algunos analistas han observado con cier

to escepticismo este despunte, aduciendo
que el mismo está impulsado por la reinver
sión de utilidades, que alcanzó 76 por cien
to, y no por la llegada de nuevas inversio
nes. Quienes esto opinan, consideran, entre
otras cosas, que no se está aprovechando el
potencial del fenómeno de relocalización
(nearshoring) de México.
Esta conclusión, desde mi punto de vista,

no se sigue de manera automática. De hecho,
me parece que sería muy difícil observar cre
cimientos de esta magnitud en la IED si en las
decisiones de muchas empresas que están re
invirtiendo no pesara la posibilidad de apro
vechar la relocalización.

Sin duda hay razones para reinvertir uti
lidades que no están necesariamente aso

ciadas con la relocalización. En los últimos
21 años, el rendimiento al capital (ROE, por
sus cifras en inglés) de las empresas no fi
nancieras que componen el índice de Pre
cios y Cotizaciones (IPC) de la Bolsa Mexi
cana de Valores ha sido de 14.6 por ciento.
Con una tasa de retención de utilidades de
76 por ciento, como la observada en 2023,
las mismas estarían creciendo a 11.1 por
ciento anual, una tasa muy competitiva.
Es muy aventurado, sin embargo, concluir

que este tipo de razones son las únicas para re
invertir. Más allá de eso, detrás de decisiones de
esta naturaleza, se encuentra también la con
fianza de los inversionistas en incrementar sus

negocios a futuro en el país. Esto puede deri
varse de la ampliación de operaciones o plantas
productivas, lo cual representa, precisamente,
un aprovechamiento de la relocalización de ac
tividades de sus países de origen al nuestro.
En cualquiera de los casos, lo que queda

fuera de toda duda es que, de cara a la inver
sión extranjera, la economía mexicana goza
hoy de plena confianza
Alfa positivo. Esta semana fue la mejor

en los últimos cinco años para el fondo iSha
res MSCI México. Este instrumento, que es
un fondo cotizado en bolsa (ETF) que sigue
a la rentabilidad del índice MSCI México, re
cibió en la semana 148 mdd, el máximo flujo
desde noviembre de 2018. Esto, nuevamente,
es un indicio de la confianza de inversionistas

que han visto que recientemente las acciones
mexicanas han superado a sus pares.
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IMPULSA NEARSHORING

Yilro busca 200mdd
con nueva subsidiaria

El fabricante de vidrio Vi

tro, que preside Adrián Sada
González, busca una capita
lización de 200 millones de
dólares a través de un nueva

subsidiaria que desarrolle el
mercado global mediante la
captura de oportunidades por
el nearshoringy la adopción
de nuevas tecnologías. El pro
yecto será sometido ala apro
bación de la asamblea.

CRIPTOMONEDAS

Felipe Vallejo será el
CEO de Bitso en 2024

A partir del 1 de enero, Bitso,
que fundó Daniel Vogel, ten
drá a Felipe Vallej o como CEO
para México, con la misión de
acelerar la adopción de crip
tomonedas en el país e imple
mentar nuevos productos en
el mercado. Sustituye a Bárba
ra González Briseño, quien
lideró la firma desde 2021 y
empezó en 2018 en la empre
sa como directora financiera.

SE ABRE CONCILIACIÓN
Crédito Real entra a
concurso mercantil

Un juzgado federal declaró en
concurso mercantil a Crédi
to Real. Con esto se abrió un

periodo de conciliación por
185 días naturales y se nom
bró a un conciliador, que tie
ne tres días para reunirse con
los acreedores y cinco para ser
ratificado por el Instituto Fe
deral de Especialista en Con
cursos Mercantiles.

AUTOTRANSPORTE

Impulsan renovación
del parque vehicular
Nacional Financiera, que diri
ge Luis Antonio Ramírez, fir
mó un acuerdo con la Asocia
ción Nacional de Productores

de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones, que presi
de Lucio Rodríguez, para re

novar el parque vehicular del
país con modelos más eficien
tes y sustentables.

DISTINTITO TRE

Huevo León reconoce
la labor de 49 firmas
La Secretaría del Trabajo
de Nuevo León entregó a 49
compañías el Distintivo TRe
(trabajo responsable), que
avala sus prácticas labora
les ejemplares en la indus
tria. Anote en la lista a Gru

po AlEn, Femsa Servicios,
Deacero, Johnson Controls,
Acros Whirlpool y HEB, en
tre otras empresas.
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* Cofece podría sancionar a Google con 80 mdd
*IDET manifestó las prácticas anticompetitivas
* Grave daño patrimonial para Suave y Fácil
La semana pasada nos enteramos que Cofece final

mente anunció que después de haber llevado a cabo
una investigación en el mercado de publicidad digi
tal, realizada entre agosto de 2020 y junio de 2023,
encontró elementos para emplazar a una empresa

habría incurrido en prácticas anticompetitivas en el mercado
de publicidad digital en nuestro país.
Quizá por lo que prevén las leyes en nuestro país Cofece

no revela a qué empresa emplazó por las presuntas prácticas
anticompetitivas, pero los que saben del mercado publicita
rio nos comentan que todo apunta a Google, que ha estado
bajo investigación por autoridades encargadas de velar por la
competencia en diversos países. Así que como consecuencia
lógica los reflectores apuntan a Google y su filial Youtube.

El comunicado de Cofece advierte que de confirmarse que
la empresa investigada incurrió en prácticas anticompetiti
vas, podría llegar a recibir una sanción de hasta 8% de sus
ingresos. De ser Google la sancionada, nos dicen que la san
ción podría rondar los 80 millones de dólares. Así que el te
ma no es menor.

Sobre este tema, hace menos de un mes que el Instituto
del Derecho de las Telecomunicaciones (IDET) alertaba sobre
indicios de prácticas indebidas en el mercado de publicidad
digital, y por lo mismo hizo un llamado para que autorida
des como Cofece le entraran al asunto. Habrá que ver hasta
dónde llega.

INJUSTICIA

Apenas la semana pasada le comenté que las aguas parecían
haber llegado a la calma en Suave y Fácil, propietaria de CV

Directo luego de la detención tanto de José Ramón Andreu
Zermeño y María del Pilar Cruz Robayo, a quienes se les giró
orden de aprehensión por los delitos de extorsión agravada
con la intervención de dos o más personas armadas quienes
sustrajeron fondos y productos de las bodegas de la empre
sa, así como los tokens bancarios y con ello los recursos eco
nómicos.

Parecía que la historia llegaba a su fin, pero resulta que
ambos personajes fueron liberados al puro estilo de rápido y
furioso por la Juez de Control Judith Cipriana Fuentes Mar
tínez en el caso de Andreu Zermeño, a pesar de que la mis
ma Juez ordenó la aprehensión. Lo mismo sucedió con Cruz
Robayo detenida y puesta en libertad en menos de 24 horas,
pero ahora por la Juez de Control Alejandra Fragoso Rome
ro bajo el argumento de que el ilícito no se encuentra dentro
del catálogo previsto en el artículo 19 Constitucional y por lo
tanto los policías aprehensores violaron una suspensión pro
visional otorgada por un Juez de Distrito, según obsequia en
su justificación. Una acción inexplicable en la aplicación de
justicia que daña el patrimonio de CD Directo.

INVERSIÓN

La planta de ensamble de Volkswagen en Puebla está compi
tiendo para iniciar producción de autos eléctricos en 2026,
destinados para del TMEC, aseguraron funcionarios de la
marca alemana en Estados Unidos. La decisión se dará a co
nocer en los próximos meses. La inversión no está asegurada
porque hay dos Estados de EU que también pretenden produ
cirlos. Aquí en México, se sabe que la producción en Puebla
se dará tarde o temprano •
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Nahle y la chatarra en Dos Bocas
Petróleos Mexicanos fue tradicionalmente un formador

de cuadros de la política mexicana, en los últimos 30
años también fue un lugar para crear grupos sólidos de
economistas y administradores públicos capaces de fun
cionar tanto en el sector privado como en el gobierno, hay
grandes ejemplos de ello, sin embargo, durante este go
bierno este perfil se fue deteriorando de manera continua
no en la operación de la petrolera, que está en buenas
manos (con experiencia en campo y en el sector) sino en
los tomadores de decisiones.

Hay problemas desde el Consejo de Administración,
Rocío Nahle cuando era secretaria de Energía era la cabe
za de la empresa y nunca pudo controlar una sola reu
nión en donde hasta los asesores opinaban sobre los
asuntos que estaban en las carpetas de los consejeros,
incluso los proyectos más importantes se llevaron a cabo
sin su pleno conocimiento y los tuvo que aprobar a cómo
diera lugar porque ya habían sido platicados con el presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

Un caso fue la compra de las acciones de Shell en la
refinería de Deer Park en Texas, no conoció el due dili
gence de la operación, los costos reales totales, el ñnan
ciamiento, sino hasta su anuncio. Incluso dentro de su
propio proyecto, la refinería Olmeca; se tuvieron que ha
cer ajustes, que ella mismo autorizó, y luego desconoció o
tal vez olvidó, por conveniencia o distracción. El caso es
que los sobrecostos son su responsabilidad y los cálculos
habían de que costará tres veces más de lo calculado ori
ginalmente, pero este número se va a conocer hasta el
2025 y por lo menos son 20 mil millones de dólares.

Hasta ahora Pemex se ha negado a tomar el control
del proyecto, no porque esté mal hecho, sino porque se
tienen la sospecha de que hay maquinaria que no es nue
va, comprada con urgencia de refinerías que estaban en
proceso de desmantelamiento.

BUZOS

l.Pemex , a cargo de Octavio Romero, trabaja en sus
grandes yacimientos maduros para frenar su declina
ción, tan solo en el tercer trimestre dejaron de aportar
104 mil barriles diarios y si bien esta caída se compensa
con la aportación de los campos nuevos, buscan atenuar
la caída y por eso se invierte en los campos veteranos,
en reparaciones mayores y menores de los pozos, pero
también se hacen trabajos de perforación, prospectos
exploratorios que son adyacentes a los grandes yaci
mientos y lo que les permite aprovechar la infraestruc
tura de producción.

2  Pues a Grupo Cotemar le fue bien esta semana lue
go deque recibió por octavo año consecutivo la Certifica
ción Achilles, el sistema de precalificación de proveedo
res de Pemex, requisito para trabajar con ellos, al permi
tirle gestionar el riesgo en sus cadenas de suministro, así
como garantizar que se cumplen con los requisitos lega
les, estándares humanos y ambientales establecidos por
la petrolera. Este año fue diferente, el protocolo cambió
de Salud, Seguridad, Medio Ambiente y Calidad (HSEQ,
por sus siglas en inglés) y Responsabilidad Social Empre
sarial a un enfoque Ambiente, Social y Gobernanza, co
nocido a nivel internacional como ESG.
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Invertirá Mars 70 mdd en chocolates y confitería,
Turín un bastión y más exportaciones a EU
Una compañía que pronto cumplirá en México
35 años, es la estadounidense Mars. Con ingre
sos por unos 40,000 mdd y cuya junta directiva
es encabezada por Frank Mars, es la segunda
compañía privada más grande del mundo.

Actor protagóníco en alimento para mas
cotas y no se diga en confitería y chocolate
que fue con lo que surgió hace 104 años vía
Milky Way y los chicles Wrigley's.

Aquí como toda la industria sufrió en la
pandemia, pero va de regreso de la mano de
Gabriel Fernández, ejecutivo con 17 años en la
firma y quien tomó las riendas de ese seg
mento en 2016.

De 52 años, el ingeniero mecánico de la
UNAM ha logrado que la parte de dulces y
chocolates de Mars crezca a un ritmo del 9%
anual en el último lustro.

Su secreto, mejorar la rentabilidad con
2.400 empleados de ese ámbito que aporta
el 50% de una facturación por 1,100 mdd con
lo que México es parte del top ten de la mul
tinacional.

En chocolates además de Snickers, que es
el que más se desplaza, una marca en la que
se ha trabajado fuerte es Turín con una amplia
gama de productos.

Con una reputación de 95 años y fundada
por Carlos Traverso y Fesús Peñaloza ya es el
10% de las ventas de Mars confitería. No es

gratuito. Fernández ha trabajado junto con su
equipo en apuntalar la red de abasto. Los fa
mosos "conejitos" que sólo llegaban al 2% del
universo ya están en el 13%.

Además se tienen 42 "choco boutiques". El
grueso en la CDMX, aunque se está en Guada
lajara y pronto llegará a Monterrey. La unidad
de Santa Fe es la más sofisticada,

Fernández se refiere a la importancia de
perseverar para lograr buenos resultados. Los
chocolates de Mars ya están sin excepción en
todos los autoservicios del país y en tienditas
en un 50%. Con unos 900,000 puntos poten
ciales la meta es llegar al 100%.

Mars en chocolates ya es el 2° actor con
26% de participación, sólo superado por Fe
rrero de Paolo Cornero. Pero además ya ex
porta fuerte a EU Ahí también se camina con
dulces enchilados de Lucas firma que funda
ron Hugo y Alejandro Martínez y que se com
pró en 2022. Un producto fuerte es Skwinkles.

Mars cuenta con 3 plantas de confitería, 2
en NL y una en el Edomex, amén de otras 4 en
Querétaro y Guadalajara para comida de
mascota. La firma ha invertido 180 mdd en los

últimos 3 años y seguirá por ese camino para
responder al consumidor. Sólo en confitería
se tienen planeados otros 70 mdd en los pr
óximos 2 años para ensanchar el potencial
manufacturero.

Así que Mars imparable.

TITANIUM CONVENIO CON
NUTRISA Y PRONTO MÁS ALIADOS
Recién le daba cuenta de Titanium que fundó
el colombiano Ornar Huertas. Startup que na
ció en EU como especialista en nutrición de
portiva y que llegó aquí en 2022. Su catálogo

Fecha: 15/11/2023

Página: 16

Area cm2: 332

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 10,843

Página 4 de 5



se ofrece vía comercio electrónico. Resulta

que acaba de cerrar un convenio con Nutrisa
de Herdez de Héctor HernándezPons. Es su

primer acuerdo para llegar al canal formal y
pronto se sumarían más.

MASTERCARD PRESENTA ESTUDIO
CON RADIOGRAFÍA DE LAS PYMES
Mastercard de Mauricio Schwartzmann dará

a conocer esta semana el estudio "Radar Py
me", radiografía de la situación de esas em
presas, el grueso del universo del país. Para
ello se apoyó en 127 instituciones que interac
túan con ellas desde bancos, sofipos, sofomes,
comercio electrónico, Ong's, etc. Se imaginará
que el grueso básicamente utiliza efectivo.

DIEGO COSÍO BARTO ASUME HOY
EN ANTAD EN REELEVO DE YÁÑEZ
Tras el retiro de Vicente Yáñez de la presi
dencia ejecutiva de ANTAD luego de ocupar
esa posición por 20 años, faltaba la designa
ción de su relevo. Hubo varios interesados,
pero se optó por Diego Cosío Barto, ex P&G,
Amex, Blockbuster. Banamex y Pepsico. Hoy
asumirá. Como le platique Yáñez optó por
separarse para empujar con todo el negocio
de su familia.
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Ahora acumulo más de 300 mil consultores en el

país. Las marcas de Natura fueron un salvavidas
para muchas personas durante la pandemia

¡ene otra reconfiguración del mercado de
cosméticos global. Las colosales tenden
cias que han tomado tracción están orillan
cloa lasempresasa repensarestrategias,
fusiones, adquisiciones, mercadotecnia,
lanzamientos, etc. El punto ele partida lo
puso este año Natura, la empresa de ori

gen brasileño que en México encabeza HansWernery que
ayer anunció la venta de su marca The Body Shop aun fondo
llamado Aurelius Group por Dlls. $ 254 millones. Hace siete
meses la empresa había vendido la marca de lujo Aesop a
L'Oreal en poco más de Dlls. $2 mil 500 millones.

Esta es la guerra ele los cosméticos. Mientras el consumi
dor migra masivamente su atención a una multicanaliclac!
poderosamente soportada en la mercadotecnia viral ele re
cles sociales e influenciadores, hay tendencias que parecen
entrar a velocidad de crucero, como la preferencia por los
productos veganos o naturales; los productos de cuidado
dermatológico; la venta en línea; el reciclaje c!e empaques; el
crecimiento de las cremas antienvejecimiento; la circularidacl
de los productos; y el crecimiento del segmento masculino.
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En México Natura es una c!e las
compañías que más ha crecido en
los últimos años, particularmente
bajo el liderazgo de Hans Werner.
La firma incorporó a Avón tiempo
atrás, y ahora acumula más de 300
mil consultores en el país. Las marcas
de Natura fueron un salvavidas para
muchas personas en la pandemia,
y ahora la empresa ha anclado con

gran éxito toda su huella estratégica y sigue creciendo.
El mercado global de productos cosméticos vale alrededor

de Dlls. $262 mil millones de dólares. Es una industria colosal
y, de acuerdo con el reporte "Cosmetícs MarketSize Report,
Forecostto2030  COVID19 Impactancl GlobalAnalysis  by
Product Type, Category, Distribution Channel, and Oeography"
llegará a valer hasta Dlls. $367 mil millones en siete años. De
ahilas oportunidades.

Natura no pudo potenciar a The Body Shop. Eso pasa a veces;
pero en gran medida es porque ha enfocado sus recursos y
modelo de negocios a tendencias globales, mientras que el
modelo de The Body Shop sigue fuertemente asociado a tien
das físicas, algo nada fácil en un mundo cada día más digital.

El mercado mexicano ele productos cosméticos y de cui
dado personal tiene un valor estimado de Dlls. $ 10 mil 700
millones, y se espera alcance más de Dlls. $14 mil 300 millones
en cuatro años, de acuerdo con reportes públicos. La tendencia
más notoria del mercado nacional es el "skinimalismo"; es
decir, utilizar pocos, pero muy buenos productos en la piel.

CNET

Potente ayer el Congreso Nacional de Turismo 2023 orga
nizado por el Consejo Nacional Empresarial Turístico. Se
respaldó a muchas entidades, Quintana Roo una de las más
importantes. Miguel Torruco avizoró cifras muy optimistas
para el cierre del año.

¦ ¦

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

En el país,
Natura es de

¡as compañías
que más ha
crecido en los
últimos años
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El gigante de la cosmética de oiigen galo, Grupo
L'Oréal, mantiene fuerte dinamismo en América
Latina con crecimiento de doble dígito

na de las asignaturas pendientes en México
es ampliar la cultura financiera, y con ello
incentivar el ahorro y la inversión

En ese tenor, la Conclusef, que lleva Ós
car Rosado Jiménez, lanzó un diplomado
en Educación Financiera, completamente
gratis, y con valor curricular para que los

egresados fortalezcan sus capacidades en el manejo del
dinero y mayor bienestar para su familia.

Se trata ( euna iniciativa apoyada por agrupaciones como
la Asociación Mexicana de Empresas de Nómina (AMDEN),
al mando de Gustavo Martín del Campo, toda vez que en
la generación 44 de dicho diplomado se graduaron 395 per
sonas, entre las que destacaron algunos pertenecientes al
organismo, mismo que reconoció que esta herramienta resulta
fundamental para la capacitación de sus empresas asociadas.

La AMDEN agrupa a casi 90 por ciento del mercado de
préstamos de nómina no banca rios, sumado a que tiene cola
boradores a lo largo y ancho del país en más de mil oficinas de
representación, y sus asociados representan el otorgamiento
de más de 198 mil créditos trimestralmente.
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La Condusef
lanzó un

diplomado
completamente

gratis

LA RUTA DEL DINERO

El gigante de la cosmética, Grupo
L'Oréal,que lleva NieolasHieronimus,
a pesar del escenario de incertidum
bre económica global sigue ganan
do mercado. La firma de origen galo
acaba de informar al mercado bur

sátil que su estrategia omnicanal ha
comenzado a ofrecer resultados con

crecimiento de doble dígito global para llevar su facturación
a 30 mil 570 millones de euros, que significaron una subida
de 12.6 por ciento en términos comparables. En la región de
América Latina el crecimiento en ingresos al tercertrimestre fue
más alto con un alza de 24.4 por ciento, destacando ventas de
doble dígito en México y Brasil, que fueron los dos principales
contribuyentes. En el mercado latino los principales motores
fueron los productos de consumo, donde sus tres marcas
principales L'Oréal Dermatological Beauty, La Roche Posay
y CeraVe presentaron gran desempeño... Todo indica que en
la Secretaría de Hacienda el enemigo está en casa, y es que
los nuevos encargados del Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado (INDEP), que cobran como directoryjefe de la Uni
dad de Finanzas, Alberto Becerra y José Alberto Gallegos,
hacen todo lo posible para frenar el proceso de liquidación de
la Financiera Rural que les dejó armado el anterior director,
Ernesto Prieto. Cómo estará el tema que hasta el equipo de
Claudia Sheinbaum indaga qué sucede,ya que a lo largo de
sus giras ha recogido numerosas quejas de productores y
campesinos sobre la tardanza de ese proceso, al grado que ya
ha habido amagos por iniciar protestas masivas. Por lo pronto,
fuentes del INDEP nos comentan que la razón principal del
alargamiento es la "codicia" de los nuevos directivos quienes
pretenden "reordenar" contratos y estructura de personal
para su propio beneficio... La gobernadora de Quintana Roo,
Mara Lezama acaba de alcanzar un acuerdo con Uber para
incorporar botones de pánico en sus unidades

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Grupo Martex espera una demanda de al menos
tres millones de playeras de la selección mexicana.
La compañía se encarga de la fabricación de Adidas

e espera que la próxima Copa Mundial ele
Sla FIFA 2026, a celebrarse en México, Esta

dos Unidosy Canadá, genere una derrama
económica de más de seis mil millones de

dólares, loque tendrá un gran impacto po
sitivo en empleo y actividad económica en
Guanajuato debido a empresas mexicanas

como Grupo Martex, de Santiago Martí Ascencio, que espera
una demanda de por lo menos tres millones de playeras de
la selección mexicana.

La compañía, con sede en Irapuato, Guanajuato, se encarga
de la fabricación de Adidas, marca oficial de la remera oficial
del Tricolor, y por 12 años consecutivos ha sido la encargada de
la fabricación de estas playeras para todos los eventos inter
nacionales de la Selección Mexicana, por lo que se pronostica
que tenga un gran mercado durante el evento deportivo más
grande del mundo. Así,fundada en 1935 en San Luis Potosí, la
empresa mexicana cuenta con una plantilla de casi cuatro
mil empleados e invierte una cifra cercana a dos millones de
dólares anuales en las áreas de innovación, diseñoy desarrollo.
Además, ha recibido reconocimientos de las marcas Adidas,
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como "Mejor Empresa en Desarrollo
e innovación";y Puma internacional,
por ser el "Mejor Proveedor a Nivel
Mundial". Orgullo nacional sin duda.

BURO DE ENTIDADES

FINANCIERAS

Ante el creciente aumento de institu

ciones financieras en México, bancos,
neobancos,Sofomes,Sofipos,y Fin

tech, es cada vez más importante que los clientes conozcan
la información de productos y servicios, tasas de interés,
comisiones, plazos, reclamaciones, cumplimiento normativo
y una evaluación global. Los datos se pueden encontraren el
Buró ele Entidades Financieras, administrado por la Conclusef,
de Oscar Rosado. Llama la atención que en el segmento ele
financieras populares, Libertad, que lleva Silvia Lavalle, es la
única de las 37 Sofipos con nivel de operación 4, es decir acti
vos totales superiores a 28 millones de Udis, lo que le permite
ofrecer productos como tarjeta de crédito. En recuperación
de crédito tiene la más alta calificación en automotriz y está
entre los mejores en consumo y préstamo personal.

GOLPE AVISA

La medida anunciada por el gobierno federal de sumar al
decreto de regularización de vehículos usados de proce
dencia extranjera las unidades ilegales cuyo número de serie
empiezan con letra que provienen de Asia y Europa, pero que
se comercializaron en Estados Unidosy Canadá, afectará la
cadena de renovación vehicular y la operación del Registro
Público Vehicular [Repuve), la acción también tendrá efectos
negativos, como sobreoferta en el mercado ele vehículos
usados y una reducción de 20 por ciento en el precio de
vehículos nacionales. De nuevo la Asociación Mexicana de

Distribuidores de Automotores (AMDA), que lleva Guillermo
Rosales, evidencia los riesgos para la industria.

Fundado en

1935, Grupo
Martex cuenta

con casi cuatro

mil empleados
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Nahle y la chatarra
en Dos Bocas
Durante los últimos 30 años, Petróleos Me
xicanos fue tradicionalmente un formador de

cuadros de la política mexicana.
También fue un lugar para crear grupos sólidos de econo

mistas y administradores públicos capaces de funcionar tan
to en el sector privado como en el gobierno, hay grandes
ejemplos de ello. Sin embargo, durante este gobierno tal per
fil se fue deteriorando de manera continua, no en la opera
ción de la petrolera, que está en buenas manos (con expe
riencia en campo y en el sector), sino entre los tomadores de
decisiones.

Hay problemas desde el Consejo de Administración.
Cuando Rocío Nahle era secretaria de Energía y cabeza de la
empresa, nunca pudo controlar una sola reunión en donde
hasta los asesores opinaban sobre los asuntos que estaban
en las carpetas de los consejeros. Incluso los proyectos más
importantes se llevaron a cabo sin su pleno conocimiento y
los tuvo que aprobar a como diera lugar, porque ya habían
sido platicados con el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Un caso fue la compra de las acciones de Shell en la refi
nería de Deer Park en Texas, no conoció el due diligence de la
operación, ni los costos reales totales ni el financiamiento,
sino hasta su anuncio.

Incluso dentro de su propio proyecto, la refinería Olmeca
en el puerto de Dos Bocas, en Tabasco, se tuvieron que hacer
ajustes al proyecto, que ella mismo autorizó, y luego desco
noció o tal vez olvido, por conveniencia o distracción. El caso
es que los sobrecostos son su responsabilidad y los cálculos
hablan de que costará tres veces más de lo calculado origi
nalmente, pero este número se va a conocer hasta el 2025 y
por lo menos son 20 mil millones de dólares.

Hasta ahora Pemex se ha negado a tomar el control del
proyecto, no porque esté mal hecho son sus técnicos los

que han trabajado todo el trayecto sino porque se tienen la
sospecha de que hay maquinaria que no es nueva, comprada
con urgencia de refinerías que estaban en proceso de des
mantelamiento, no es chatarra, pero hay dudas de que todo
sea 100% nuevo.

Buzos

1.Pemex , a cargo de Octavio Romero, trabaja en sus
grandes yacimientos maduros para frenar su declinación,
tan solo en el tercer trimestre dejaron de aportar 104 mil ba
rriles diarlos y si bien esta caída se compensa con la aporta
ción de los campos nuevos, buscan atenuar la caída y por eso
se invierte, en los campos veteranos, en reparaciones mayo
res y menores de los pozos, pero también se hacen trabajos
de perforación, prospectos exploratorios que son adyacentes
a los grandes yacimientos y lo que les permite aprovechar la
infraestructura de producción. Esto es parte de la estrategia
de exploración de bloques adyacentes cercanos a campos
maduros, lo cual de acuerdo con las estimaciones de la em
presa esperan que les dé producción temprana de aceite de
buena calidad. ¿Será?

2  Pues a Grupo Cotemar le fue bien esta semana luego de
que recibió por octavo año consecutivo la Certificación Achi
lles, el sistema de precalificación de proveedores de Pemex,
requisito para trabajar con ellos, al permitirle gestionar el
nesgo en sus cadenas de suministro, así como garantizar que
se cumplen con los requisitos legales, estándares humanos y
ambientales establecidos por la petrolera. Este año fue dife
rente, el protocolo cambió de Salud, Seguridad, Medio Am
biente y Calidad (HSEQ, por sus siglas en inglés) y Responsa
bilidad Social Empresarial a im enfoque Ambiente, Social y
Gobernanza, conocido a nivel internacional como ESG.
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Reporte Empresarial

CONTINÚA LA DISPUTA
LEGAL POR SELLO ROJO

Por Julio
Pilotzi

El conflicto legal entre los socios
de la empresa lechera Sello Rojo
continúa, y la querella de un herma
no y primos contra los her manos
Abraham y Rubén González Uyeda,
quienes son acusados de utilizar
poderosas influencias en el gobier
no y el poder judicial de Jalisco, no
cesa. Se cree que la justicia federal
pudiera conocer el caso y sacarlo
de la esfera judicial jalisciense, en
el que abogados y jueces "bailan al
son que les toquen" los hermanos
González Uyeda. Recientemente
se hizo público cómo denunciaron
un supuesto fraude por más de
200 millones de pesos en contra
de cuatro hermanos de Abraham

y Rubén González Uyeda, del cual
únicamente Roberto Eiji negó
culpabilidad, lo que le generó una
persecución legal de parte de sus
hermanos.

De lo anterior incluso hay un ofi
cio elaborado por el Despacho Ló
pez, Mercado y Pelayo, mismo que
le lleva "sus asuntos" a los hermanos

Abraham y Rubén González Uyeda,
del año 2020, en el que a la letra afir
ma: Se necesita el emplazamiento
de la totalidad de los demandados

para continuar con el proceso hasta

el dictado de la sentencia de fondo,
en el que se pretende que se conde
ne únicamente a los demandados

Roberto Eiji González Uyeda y a
Reempla SA de CV, (empresa pro
piedad de Roberto). Así se las gastan
en el Poder Judicial jalisciense.

Cabe recordar que en octubre,
familiares de socios afectados por
el despojo de los derechos corpora
tivos y de participación accionaria
solicitaron al presidente de la

República su intervención para la
defensa de su integridad física y pa
trimonial, pidiendo al mandatario
le ordene a la Fiscalía General de la

República que ejerza su facultad de
atracción de todas las carpetas de
investigación existentes en Jalisco
relacionadas con este conflicto. La

respuesta del inquilino de Palacio
dejó entrever que si bien a pesar de
que el Fiscalía General de la Repú
blica es un organismo autónomo, la
Presidencia de la República está en
posibilidad de pedirles que revise
casos en los que pueda haber "indi
cios de influyentismo o de corrup
ción", se dijo en la mañanera.

Todo lo anterior ha sucedido

en medio de pérdidas de mercado
para Sello Rojo, dificultades con
ganaderos en algunos estados
como Sinaloa y la zona de Los Altos
de Jalisco, reclamos por deficien
cias en la distribución y la calidad

del producto e incluso molestias de
trabajadores quienes han denun
ciado malos tratos y presiones en
la gestión de los hermanos Rubén
y Abraham González Uyeda. Los
afectados por todo este entramado
tienen certeza de que las conduc
tas concebidas y coordinadas por
los her manos González Uyeda
se traducen en diversos delitos

del orden estatal y federal como
evasión de impuestos, lavado de
dinero, fraude procesal, simulación
de actos jurídicos, operación en el
extranjero con recursos de proce
dencia ilícita, falsificación de firmas
y amenazas.

Quiebra Crédito Real

Finalmente Crédito Real, fracaso
de Ángel Francisco Romanos
Berrondo, fue declarada en quiebra
por un juzgado federal, medida
que forma parte del proceso final
de liquidación que inició en julio
de 2022. Hoy deberá presentar
al juzgado una versión final del
convenio alcanzado con sus acree

dores, ese que nunca alcanzaba el
respaldo de sus acreedores para
obtener la aprobación judicial. No
hay que olvidar que también pidió
un proceso de reestructura bajo la
protección del capítulo 15 de la Ley
de Quiebras de Estados Unidos.
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Corredor Interoceánico:
el momento crucial
Este viernes se conocerá el verdadero interés medido'en

pesos y centavos que los desarrolladores inmobiliarios
tendrán por adquirir cinco de los 10 parques industriales

del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.
De los proyectos de infraestructura masiva promovidos

durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, dicho
corredor, conocido como el CIIT por sus iniciales, üfique muy
probablemente tenga la mayor proyección estratégica en tér
minos de desarrollo regionalintegrados a un modelo de nego
cios global con integración local pero, al mismo tiempo, es el
que menor atención pública ha tenido pese a la complejidad
social y natural que implicó actualizar una ruta de ferrocarril
que data, literalmente, de la época de Porfirio Díaz.

La reparación, acondicionamiento y modernización de la
ruta férrea de 307 kilómetros, así como la preparación de los
puertos de Coátzacoalcos (Veracruz) y de Salina Cruz (OaxáCa)
inició bajo la conducción de Rafael Marín Mollinedo, un bri
llante economista egresado de la UNAM que se inscribió en el
servicio público en la que fuera la Secretaría de Patrimonio
Nacional, luego en Pemexy desarrollar empresas propias, se le
encomendó también adquirir los 10 polígonos para lüs parques
industriales. La inversión estimada es de unos 70 mil millones

de pesos en total, una fracción de los 530 mil millones de pesos
que tendrá el Tren Maya... pero cuya proyección bien ejecutada
y corregida, puede modificar profunda y positivamente las
condiciones de producción y vida enjSilstmo.

La mecánica

Cuando Mollinedo fue nombrado director de la Agencia Nacio
nal de Aduanas de México, paralelamente la administración y
operación el CIIT pasóa la Secretaría de Marina que conduce el
almirante Rafael Ojeda y su dirección fue encomendada al vi

cealmirante Raymundo Múrate, quien ahora está a cargo del
equipo que revísa las ofertas presentadas por más de una do
cena dé compañías.

La mecánica del concurso en marcha esíelativamente sim

ple de explicar; la puja se lleva a cabo con ofertas económicas
por el 25% del valor de ¡os predios —el que ofrezca más, gana
ran un compromiso de crear la infraestructura básica en dos
años, pagando una mensualidad y cumpliendo las metas de
empleo propuestas en la oferta. A partir del segundo año, los
ganadorés tendrán la opción de Comprar la totalidad del terre
no a la empresa productiva del estado que se tiene programa
do se adscriba dentro del Consorcio Casiopea que agrupará las
empresas a Cargo de la Marina.

¿Bastarán los incentivos?
Los incentivos fiscales dispuestos por la Secretaría de Econo
mía de Raquel Buenrostro buscan potenciar la inversión en los
primeros años; el modelo de concurso permite que los desa
rrolladores capitalícenla plusvalía de la inversión en preparar
los parques en cuestión, al tiempo de que se evítela especula
ción sobre la posesión de la tierra. Sinembargo, en un mercado
de alta competencia por los flujos dé capital y a pesar del atrae
tivo que hoy representa la relocalización de inversiones asiáti
cas en América, se perfilan como insuficientes, pues aún se
deben realizar obras de conectividad terrestre,: Seguridad, ac
ceso a agua, energía, desarrollos habitacionales y disponibili
dad de capital humano capacitado.

En una comparativa interna, el diseño de los actuales estí
mulos fiscales básicospara el CIIT de Tehuantepec permite que
los 6 años de funcionamiento de los parques industriales ge
neren un retorno teórico de 2,1% del capital originalmente in
vertido..*
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Los silencios de
Emiliano Calderón

eiieralnienie no me gusta escribir dé
política ni de funcionarios públicos.
No gano nada escribiendo de ésosP tenias y hasta me arriesgo para que
mis amigos me retiren el saludo. Sin
embargo, hay ocasiones en que es ne
césario hacerlo.

Tampoco voy a ufanarme diciendo que lengo fuen
tes de Palacio que me pasan información. Nada de eso.
Sólo se trata de datos que he venido recopilando a lo
largo del sexenio y que ahora expongo para subirme
a una posiblecoyunt ura informativa.
Desconozco si este miércoles estarán prasentes en

la conferencia mañanera los responsables ele la Estra
tegia Digital Nacional (LDN) y del programa Internet,
para Lodos. Sé supone que fue un compromiso de mi
coi ion head para explicar qué pasó con el contrato
con la proveedora fié internet salelital Starlink. Pero
aprovechando, quiero contarte fie algunos silencios
dé Emiliano Calderón, Coordinador fie la EDN, queme
molestan mucho.

Son pocos los periodistas que han podido hablar
con Calderón debido a que el Presidente desconfía de
los funcionarios mediáticos. V los comprendo, sin em
bargo, creo que esos silencios han servido de cuña para
meter cizaña. Ultimamente he escuchado varias quejas
de geni e de la ind ust ria en cont ra dé la 4L y me molesta
porque no puedo defenderlos. Me faltan detalles.

Es casi un liécho que 110 se cumplirán las metas dé
conectiviflad del programa Internet para Todos.Claro,
Si solo tomamos én cuenta las radiobases o la fibra
que falta por instalar; 110 se cumplirá. Pero el silencio

dé Emiliano nos impide conocer qué con el Contrato
con Starlink se podría cumplir la meLa y hasta darle
la vuelta al marcador. Solo falta saber cómo Se acordó
la proveeduría de equipo, pues esos aparatos 110 los
venden en WalMart y 110 se producen como tortillas.
Lograr la conectividad en lodo el país sería una gran
noticia que podría perderse.
Mé molesta el silencio, pues me consta que, co

mo esos, hay varios casos de éxilo desconocidos. Por
ejemplo, oi.ro logro silenciado es la esian da rización dé
los Contratos Marco para la compra ríe tecnología. Con
eso, las licit aciones dirigidas y amañadas, las compras
fie tecnología inútil o excéntrica y el dispendio o abuso
de las marcas én la firma de coniratos van camino a
la extinción.

Con las poliiií as de laLDNseabarató casi 10 veces
el costo de la conectividad de Internetpara el gobier
no. Los costos fie las comunicaciones bajaron 4 a J
porque se le abrió camino a competidores fie Cisco
que tenían casi todo. Se impulsó el uso de software
libre, reduciendo drásticamente el costo de licencias
fie Oracle y Microsoft. Se aumenió la eficiencia en el
uso de ceñiros de datos y aunque quedan una deuda
con el segmento de ciberseguridad por la falla de com
petencia, son buenas cuentas.

Todo eso lo sé a pesar fie los silencios de Emiliano
Calderón, quién cree que iodos los periodistas somos
iguales. Felicitaciones, aunque le regañe el presídeme.
•Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
Twitter: @hugogonzalez1
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